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СУД КС РФ предписал 
внести изменения в работу 
системы «Платон»

Действительно 
с оговорками 

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

ВЧЕРА Конституционный суд РФ провозгласил по-
становление по делу о проверке ряда нормативных ак-
тов, связанных с функционированием системы «Пла-
тон». Проверить конституционность взимания «ПЛА-
ты за ТОНну» с грузовых автомобилей попросила 
Конституционный суд группа депутатов Государст-
венной Думы. 

В ходе публичных слушаний представители органов 
власти, принявших и подписавших оспариваемый пакет 
документов, обращали внимание, что разбирательство 
проходит в преддверии федеральных и региональных вы-
боров. 

Однако дело получилось весьма неоднозначным. КС 
изучал вопрос полтора месяца, и хотя в целом признал 
введение платы за проезд большегрузов по федеральным 
дорогам не противоречащим Конституции РФ, 
выдал федеральному законодателю целый ряд 
рекомендаций. 
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Австралийский доллар  47,7219
Азербайджанский манат  44,3195
Армянский драм**  13,8096
Белорусский рубль****  33,3483
Болгарский лев  37,5384
Бразильский реал  18,5086

Венгерский форинт**  23,3685
Вон Республики Корея***  55,3980
Датская крона*  98,7302
Доллар США  65,9962
Евро  73,4406
Индийская рупия**  98,1210

Казахстанский тенге**  19,6540
Канадский доллар  50,5021
Киргизский сом**  96,6289
Китайский юань  10,0228
Молдавский лей*  33,1556
Новый туркменский манат  19,5689

Норвежская крона*  78,7704
Польский злотый  16,7563
Румынский лей  16,2942
СДР  92,7794
Сингапурский доллар  47,7922
Таджикский сомони*  83,9113

Турецкая лира  22,3156
Узбекский сум***  22,2584
Украинская гривна*  26,2358
Фунт стерлингов  96,2687
Чешская крона*  27,1617
Шведская крона*  79,1872

Швейцарский франк  66,5418
Южноафриканский рэнд*  41,6432
Японская иена**  59,4319

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 01.06.16 

В Международный 

детский день 

Президентский 

оркестр выступит 

с юными талантами 

со всего мира

ФЕСТИВАЛЬ
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Документы в номере С 1 июня гектар дальневосточной земли можно получить 
бесплатно 

Кто сказал «га»?

Анастасия Скорондаева

В 
последний весенний день 
по всему первому этажу 
ГУМа «цвела»  сакура , 

оживленно фотографируют и 
прогуливаются китайские тури-
сты, а на третий этаж в демон-
страционный зал неспешно под-
нимаются писатели. 

Именно здесь проходит зна-
менитый литературный обед, 
где объявляют финалистов На-
циональной премии «Большая 
книга». 

Владимир Толстой, советник 
президента по культуре, дал 
старт этому пиршеству. «Органи-
заторы посчитали, что у меня 
благозвучная фамилия, чтобы 
открыть эту трапезу. Сегодня мы 
в демонстрационном зале ГУМа, 
а в пятницу возвращайтесь на 

книжный фестиваль «Красная 
площадь», который будет прохо-
дить за окном», — обратился он к 
присутствующим. 

Владимир Григорьев привет-
ствовал гостей, заметив, что он 
искренне рад — нам всем есть что 
читать: «Обратить внимание сто-
ит на весь длинный список — это 
достойная литература».

За бокалом вина, с клубникой 
и легкими закусками литерато-
ры, критики, журналисты и вид-
ные книжные деятели обсуждали 
последние новинки. И на первый 
взгляд, писателей, казалось, в 
этой приятной обстановке сов-
сем не интересовало, кто из них 
попадет в заветную команду фи-
налистов конкурса. 

Но так могло пока-
заться лишь на первый 
взгляд. 

Ирина Жандарова

С 
1 июня в России начинает 
действовать упрощенная 
процедура взыскания 

долгов за жилищные и комму-
нальные услуги.

Теперь, если сумма долга не 
превышает 500 тысяч рублей, 
коммунальщикам достаточно бу-
дет обратиться в мировой суд по 
месту жительства должника. 

Суд на основании представ-
ленных документов и без вызова 
сторон в течение 5 дней вынесет 
судебный приказ.

«Если долгов накопилось за 
три месяца и более, должнику 
может быть выслано уведомле-
ние о возникновении задолжен-
ности и приостановлении или 
даже отключении услуг», — гово-
рит Сергей Белолипецкий, пре-
подаватель Института отрасле-
вого менеджмента РАНХиГС. 

Отключение света или воды — 
уже достаточно действенная мера, 
чтобы вразумить должника. Но 
если она не работает, коммуналь-
щики могут обратиться в суд за 
взысканием долга. Причем по но-
вому порядку судья выносит ре-

шение единолично, на основании 
представленных ему документов. 
Вызывать стороны он не обязан. 

Теперь коммунальщикам не 
обязательно затевать судебные 
процессы с каждым жильцом. За-
явления о взыскании долгов они 
могут готовить «оптом». В зако-
не говорится, что взыскиваться 
могут как деньги, так и движи-
мое имущество. Но материаль-
ные ценности изымут за долги 
только в том случае, если другие 
способы погасить за-
долженность не дали 
результата. 

Марина Гусенко, 
Александра Воздвиженская

П
очти четыре десятка 
заявок было подано в 
первые часы работы 
нового закона о даль-
невосточном гекта-

ре. Новых хозяев в этом регионе 
ждет 50 миллионов гектаров зем-
ли. И это только в девяти пилот-
ных муниципалитетах, где уже 
сегодня можно бесплатно полу-
чить «дальневосточный га». 

Как рассказал на пресс-кон-
ференции в «Российской газете» 
министр по развитию Дальнего 
Востока Александр Галушка, 33,6 
миллиона гектаров свободны, 
еще 16,38 миллиона  — «серые» 
земли. Формально они кому-то 
принадлежат. Но их хозяева зача-
стую даже не известны, и земля 
эта находится в запущенном со-
стоянии. При этом всего на всем 
Дальнем Востоке 6,2 миллиона 
жителей. Закон о «дальневосточ-
ном гектаре» позволит ввести в 

оборот земли, которые десятиле-
тиями не использовались.

По закону, уже сегодня росси-
яне, зарегистрированные в Даль-
невосточном федеральном окру-
ге, могут подать первые заявки 
на получение гектара земли в от-
дельных муниципальных образо-
ваниях девяти регионов. Этим 
правом самые нетерпеливые, 
кстати, воспользовались. Когда 
верстался вечерний номер «РГ», 
стало известно, что дальнево-
сточники, начинающие день 
раньше всей страны, за четыре с 
половиной утренних часа успели 
подать 39 заявок.

В список территорий, где сей-
час можно получить землю, попа-
ли Приморский и Хабаровский 
края, Еврейская автономная об-
ласть, Якутия, Магаданская и 
Амурская области, Камчатский 
край, Чукотский автономный 
округ и Сахалинская область. 
Взять гектар земли на всей терри-
тории Дальнего Востока можно 
будет после 1 октября 2016 года, 

а с 1 февраля 2017-го — все росси-
яне получат такую возможность. 

По словам министра Алексан-
дра Галушки, закон направлен на 
развитие Дальнего Востока, по-
вышение интереса к нему и уве-
личение числа жителей. И «даль-
невосточный гектар» — не един-
ственная мера, призванная это-
му послужить. Так, уже подготов-
лен и одобрен в правительстве 
законопроект, по которому элек-
троэнергия на Дальнем Востоке 
станет дешевле. Ее цена не долж-
на будет превышать среднерос-
сийскую — 3 рубля 19 копеек за 
киловатт/час. На вопрос «РГ» о 
том, как министр оценивает дея-
тельность посреднических фирм, 
которые уже стали предлагать в 
Интернете помощь в получении 
«дальневосточного гектара» (об 
этом «РГ» писала 31 мая в статье 
«Привлекают и консультиру-
ют»), министр ответил, что его 
ведомство будет сле-
дить за такой деятель-
ностью. 

НАГРАДА Финалистами премии «Большая книга» стали одиннадцать авторов

Текст как жизнь

ЖКХ  

Должников переведут 
на «упрощенку»
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Где-то на этих дальневосточных берегах россиян ждут бесплатные гектары.
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Александр Галушка: В 2017 году землю может получить любой россиянин.
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 Большой список от «Большой книги» — отличный выбор для летнего чтения.
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БАНКИ

Ставки 
по депозитам 
снова снизятся  

ВКЛАДЫ 
ПОДДЕРЖИТ 
ИНФЛЯЦИЯ

Игорь Зубков

СТАВКИ по депозитам будут сни-
жаться быстрее процентов по 
кредитам в российской экономи-
ке. Об этом заявила первый заме-
ститель председателя Централь-
ного банка Ксения Юдаева.

Этот процесс происходит, 
даже несмотря на сохранение 
ключевой ставки ЦБ на неизмен-
ном с августа 2015 года уровне, 
поскольку банки стали меньше 
нуждаться в привлечении средств 
населения. В банковской системе 
наметился переход от структур-
ного дефицита к профициту лик-
видности, это, в частности, выра-
жается в сокращении спроса бан-
ков на рефинансирование со сто-
роны ЦБ и в росте процентной 
маржи. Чистые процентные дохо-
ды банков в первом квартале уже 
достигли 650 миллиардов рублей, 
превысив средний показатель 
2014 года.

Опережающее снижение ста-
вок по новым депозитам вряд ли 
отразится на привлекательности 
банковских вкладов, поскольку 
оно сопровождается существен-
ным замедлением инфляции и со-
кращением инфляционных ожи-
даний. Вместе с тем рост процен-
тной маржи снижает значимость 
кредитного риска для банковско-
го сектора. Но он остается глав-
ным — просроченная задолжен-
ность в корпоративном кредито-
вании по-прежнему растет, соста-
вив в апреле 10,1 процента, рас-
сказала Юдаева. Наиболее напря-
женная ситуация в промышлен-
ном строительстве, недвижимо-
сти и торговле, где банки перед 
кризисом охотно кредитовали в 
валюте.  

Потенциальным источником 
системного риска для банков мо-
жет стать рынок лизинга, неожи-
данно заявила Ксения Юдаева. Он 
информационно непрозрачен и 
неподнадзорен ЦБ, хотя по объе-
му активов (3 триллиона рублей) 
уступает лишь банковскому сек-
тору и тесно с ним связан. Про-
блемы у лизинговых компаний 
обозначились после банкротства 
«Трансаэро». По словам Юдае-
вой, в апреле Национальный со-
вет по обеспечению финансовой 
стабильности поручил межве-
домственной рабочей группе под 
руководством минфина разрабо-
тать «пакет законодательных 
предложений в целях улучшения 
операционной среды и снижения 
рисков лизинговых компаний». 

Ключевым глобальным ри-
ском для России сейчас является 
торможение роста экономики в 
Китае, сопровождающееся замед-
лением его спроса на нефть и, со-
ответственно, сдерживающее 
восстановление цен на основные 
товары российского экспорта — 
сырье и металлы. Зависимость 
экономики России от Китая будет 
только расти пропорционально 
его значимости в российской 
внешней торговле, сказала Ксе-
ния Юдаева.

А вот предстоящее в июне ре-
шение ФРС США по базовой став-
ке, каким бы оно ни было, к се-
рьезным рискам для финансовой 
стабильности не приведут из-за 
снижения внешней долговой на-
грузки в экономике. В этом смы-
сле Россия из-за санкций в послед-
ние два года выделяется на фоне 
других стран с развивающимися 
рынками, где компании и банки 
либо сохраняют накопленную 
долговую нагрузку, либо, как в Ки-
тае и Индии, наращивают заимст-
вования в долларах. «Банковский 
и корпоративный сектор в спо-
койном режиме погашают внеш-
ний долг, объемы выплат в теку-
щем году существенно ниже, чем в 
прошлом», — сказала Юдаева, за-
метив, что, по оценке ЦБ, топ-30 
банков имеют существенные за-
пасы валютной ликвидности. 

Вместе с тем крупнейшие ком-
пании снова занимают — в октя-
бре—марте объем их новых евроо-
блигаций и синдицированных 
кредитов составил 10 миллиар-
дов долларов. Во многом это про-
исходит благодаря китайским 
банкам, отметила Юдаева. 

Ключевым риском 
для РФ является 
торможение роста 
экономики Китая 
из-за замедления 
спроса на нефть

Насколько опасны 
для вкладчиков убытки 
банков — узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1265078

Саммит «Евразийская пятерка» обсудила контакты с внешним миром

Союз открытых

Кира Латухина, Астана

В
чера в Астане лидеры 
России, Казахстана, Бе-
лоруссии, Армении и 
Киргизии собрались на 
Высший Евразийский 

экономический совет. Как заме-
тил Владимир Путин, волшебства 
от ЕАЭС не ждут, но сложности в 
экономике этот Союз преодолеть 
поможет. Главы государств «пя-
терки» обсудили взаимодействие 
с внешними партнерами, в их чи-
сле Китай, Евросоюз и АСЕАН, а 
также дальнейшую либерализа-
цию взаимной торговли. Влади-
мир Путин предложил участни-
кам Союза принять участие в 
программе импортозамещения в 
России. Следующий саммит ре-
шили провести по традиции в де-
кабре в Москве.

«За полтора года работы Евра-
зийского экономического союза 
нам действительно многое уда-
лось сделать в продвижении это-
го масштабного интеграционно-
го проекта, — констатировал рос-
сийский лидер. — Союз состоялся 
как современная международная 
организация, нацеленная на ре-
шение конкретных задач эконо-
мического развития наших 
стран». Сформирован емкий об-
щий рынок с населением более 
182 млн человек, создана солид-
ная договорно-правовая база. 
«По ряду направлений работу не-
обходимо продолжать и далее в 
таком же активном темпе», — счи-
тает он. Это касается, в частно-
сти, подготовки нового Таможен-
ного кодекса и Соглашения о по-
рядке заключения союзом меж-
дународных договоров.

«Многого удалось достичь в 
деле сокращения взаимных ба-
рьеров на пути свободного дви-
жения товаров, рабочей силы, 
услуг и капитала», — оценил Пу-
тин. Но их еще немало. Из 422 
торговых ограничений более 80 
устранено, около 30 в процессе 
отмены, а 16 должны быть ликви-
дированы в этом году. «Крайне 
важно продолжить унификацию 

нетарифного регулирования, 
развивать механизмы отслежи-
вания движения товаров от мо-
мента их ввоза на таможенную 
территорию Союза до их переда-
чи потребителю, совершенство-
вать взаимодействие в сфере са-
нитарно-эпидемиологического 
контроля», — перечислил прези-
дент. Необходимо и дальше уде-
лять приоритетное внимание со-
гласованной политике в ключе-
вых секторах экономики, а также 
гармонизации законодательства 
в области естественных монопо-
лий.

Путин призвал партнеров по 
ЕАЭС подключиться к программе 
импортозамещения в России: к 
совместному производству обо-
рудования и комплектующих бо-
лее чем в 25 отраслях.

К 2019 году должен быть сфор-
мирован общий рынок электроэ-
нергии: утверждена концепция и 
начата подготовка программы. 
По оценкам экспертов, это обес-
печит дополнительный прирост 
ВВП стран «пятерки» в размере 7 
млрд долларов.

Лидеры сделали еще один шаг 
к созданию к 2025 году единого 
рынка углеводородов. Это даст 
совокупный эффект в газовой от-
расли более 1 млрд долларов, а в 
нефтяной — до 8 млрд в год. В этом 
году заработает общий рынок в 
сфере лекарственных средств и 
медицинских изделий.

Отдельная тема — либерали-
зация торговли услугами. В этом 
году предстоит принять дорож-
ные карты по унификации зако-
нодательства в области строи-
тельства и проектирования, 
проведения научных исследова-
ний, а также в туризме. «Единые 
правила уже охватывают 43 сер-
висных сектора, или более 50 
процентов от общего объема 
производимых в Союзе услуг», — 
заметил Путин. Перспективной 
он назвал и идею создания еди-
ного информационного про-
странства.

Лидеры согласны, что нужно 
сконцентрироваться на углубле-
нии экономических связей Сою-
за с другими странами и интегра-
ционными объединениями. В 
первую очередь с государствами 
ШОС и АСЕАН, считает Путин. 
Уже создана зона свободной тор-
говли с Вьетнамом, готовится пе-
речень проектов в развитие идеи 
сопряжения ЕАЭС с китайской 
инициативой «Шелкового пути». 
Подписаны меморандумы о взаи-
мопонимании с правительствами 
Монголии, Перу, Чили. В планах — 
разработка торговых договорен-
ностей с Сербией. Готовятся со-
глашения о сотрудничестве с 
Южной Кореей, Эквадором и 
МЕРКОСУР. Интерес к установле-
нию тесных связей с Союзом про-
являют Иран, Индия, Египет, Из-
раиль.

Путин поддержал инициативу 
Казахстана о проведении между-
народной конференции по нала-
живанию взаимодействия между 
Евразийским союзом и ЕС. А сле-
дующую встречу «пятерки» пред-
ложил провести по традиции в де-
кабре в Москве.

Несмотря на экономические 
сложности, можно уверенно зая-
вить, что ЕАЭС состоялся как пол-
ноценное интеграционное объе-
динение, констатировал прези-
дент Казахстана Нурсултан На-
зарбаев, отметив интерес к Союзу 
во всем мире.

«К сожалению, не все развива-
ется так, как мы планировали, — 
дополнил белорусский лидер 
Александр Лукашенко. — Пробле-
мы еще остаются». «Прежде всего 
необходимо перевести теоретиче-
ские наработки в практическую 
плоскость», — пояснил он. А имен-
но — избавиться от изъятий и ог-
раничений. Их по-прежнему око-
ло 600. «Равные условия для госу-
дарств — участников ЕАЭС и без-
барьерная среда до сих пор не со-
зданы», — печалился Лукашенко. 
Не решен вопрос, и как реагиро-
вать на односторонние меры за-
щиты рынка в отношении третьих 
стран.

«Нужно уверенно вести диалог 
с внешними партнерами... Для 
этого самим надо быть сильными, 
укреплять Союз, — призвал коллег 
белорусский лидер. — Без этого 
ЕАЭС не сможет эффективно реа-
лизовывать как внутреннюю, так 
и внешнюю политику».

Президент Киргизии Алмазбек 
Атамбаев поддержал коллегу в 
том, что до сих пор много барье-
ров в отношениях между страна-
ми. В пример он привел вопрос об 
унифицированном железнодо-
рожном тарифе, об ограничении 
ввоза киргизского картофеля Ка-
захстаном, о ветеринарном 
контроле и ряд других. «Такие ба-
рьеры могут дискредитировать 
саму идею Союза», — предостерег 
он. Но в целом киргизский лидер 
был доволен: «Совсем юный воз-
раст Союза, но уже видно, что ог-

ромный потенциал... У наших на-
родов и наших стран нет другой 
альтернативы. Я верю в будущее 
ЕАЭС».

Президент Армении Серж 
Саргсян посвятил большую часть 
своего выступления вопросам 
безопасности. Эскалация ситуа-
ции в Нагорном Карабахе стала 
серьезным вызовом, подчеркнул 
он и заверил, что Ереван намерен 
последовательно работать над ре-
ализацией договоренностей, до-
стигнутых в Вене, и продолжать 
поиск мирного урегулирования.

Было принято решение о необ-
ходимости старта переговоров с 
КНР о формировании всеобъем-
лющего торгово-экономического 
партнерства, рассказал журнали-
стам первый вице-премьер РФ 
Игорь Шувалов. В первую очередь 
надо исследовать нетарифные ба-
рьеры в торговле, они должны 
уйти в прошлое, считает он. «По-
прежнему много препятствий на 
пути свободного движения това-
ров и услуг», — также согласен чи-
новник. Так что лидеры поручили 
проработать мероприятия по ак-
тивизации взаимной торговли.

Перед началом заседания Пу-
тин и Назарбаев провели отдель-
ную встречу. «Казахстан для нас 
ближайший партнер и самый над-
ежный союзник. У нас выстроены 
очень хорошие экономические 
отношения», — отметил россий-
ский лидер. Москва не ждет от 
ЕАЭС «никаких волшебных 
средств». Но без всяких сомне-
ний, это будет помогать преодоле-
вать сложности. «Каждый ваш 
приезд в Казахстан для нас боль-
шое событие. Россия для Казахс-
тана была, остается и всегда будет 
самым близким соседом, другом, 
союзником и партнером в эконо-
мических и политических отно-
шениях», — заверил Назарбаев.

Перед началом саммита Владимир 
Путин и Нурсултан Назарбаев 
провели отдельную встречу.

Акцент

 Союз состоялся как совре-
менная международная орга-
низация, нацеленная на реше-
ние конкретных задач эконо-
мического развития наших 
стран

Юлия Крымова, Севастополь

З
аксобрание Севастополя 
вчера присвоило Владими-
ру Путину звание почетно-

го гражданина города-героя. 
«Присвоить звание почетного 

гражданина Севастополя прези-
денту РФ Владимиру Путину за 
большой личный вклад в уста-
новление городу-герою Севасто-
полю статуса города федерально-
го значения при его вхождении в 
состав России», - говорится в тек-
сте постановления, за которое 
единогласно проголосовал 21 де-
путат, присутствовавший в зале.

«Наверно нет в Севастополе 
человека, который бы не пони-
мал, сколь велика роль президен-
та России в нашем возвращении 
на Родину», - сказала исполняю-

щая обязанности председателя 
Заксобрания Севастополя Екате-
рина Алтабаева, представляя 
проект постановления. «Это был 
чрезвычайно мужественный по-
ступок, потому что человек, воз-
главляющий государство, брал 

на себя очень серьезную ответст-
венность и продолжает нести ее, 
- сказала Алтабаева. - Возвраще-
ние в РФ обеспечило нам разви-
тие и нормальное существова-
ние. Если бы вопрос решился 
иначе, участь и судьба Крыма и 

Севастополя была бы не менее 
трагичной, чем у Юго-Востока 
Украины». 

После голосования экс-спи-
кер ЗС Алексей Чалый сообщил 
журналистам, что считает реше-
ние депутатов лишенным поли-
тической конъюнктуры. «Я убе-
жден, что нам не будет стыдно за 
это решение спустя множество 
лет, вне зависимости от того, как 
будет развиваться ситуация», - 
сказал Чалый. Со своей стороны 
депутатов поддержал и губерна-
тор Севастополя Сергей Меняй-
ло: «Звание почетного граждани-
на в Севастополе присуждалось 
людям, которые не только про-
славляли город, но защищали и 
освобождали. А с именем Влади-
мира Путина связана третья обо-
рона Севастополя». 

Между тем, парламентарии 
предложили лишить звания по-
четного гражданина Севастопо-
ля второго президента Украины 
Леонида Кучму. «Он открыто вы-
сказывался в поддержку АТО, его 
позиция известна», - заявила де-
путат ЗС Татьяна Сандулова. Но 
такое решение может быть при-
нято на референдуме жителей 
Севастополя. 

В списке почетных граждан 
Севастополя теперь 41 человек. 
Среди них – Лев Толстой, космо-
навты Юрий Гагарин, Герман Ти-
тов и Антон Шкаплеров, участ-
ник обороны Севастополя Эду-
ард Тотлебен, дважды герой Со-
ветского союза Иван Папанин, 
поэты Эдуард Асадов и Петр Гра-
дов, адмирал Филипп Октябрь-
ский. 

Акцент

 За присвоение почетного 
звания Владимиру Путину 
единогласно проголосовали 
все присутствовашие в зале 
депутаты
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ИНИЦИАТИВА Владимир Путин стал почетным гражданином Севастополя 

За третью оборону

ПАРТИИ 
Лидер «Единой России» 
пообещал бизнесу 
не сворачивать 
меры поддержки

Помочь заказом

Владимир Кузьмин, Волгоград

УСКОРИТЬ процессы импортозамещения в стране воз-
можно только через размещение заказов на отечествен-
ных производствах, уверен премьер-министр Дмитрий 
Медведев. Только так российский производитель сможет 
научиться делать продукцию, соответствующую импор-
тным аналогам.

Вчера глава правительства, председательствующий в 
«Единой России», в рамках длинной предвыборной серии 
партийных мероприятий встретился с представителями 
бизнеса. «Единороссы» начинают активнее вовлекать 
предпринимателей в партийную жизнь. В частности, в 
так называемых праймериз партии, которые прошли 22 
мая, участвовали 960 человек, которые представляли 
именно предпринимательский сектор, из них 140 стали 
лидерами во многих регионах.

По словам Медведева, сейчас партия хочет активнее 
развивать свою так называемую предпринимательскую 
платформу. «Сейчас это представляется особенно акту-
альным именно в силу того, что от самочувствия бизнеса 
в стране зависит эко-
номическая ситуа-
ция», — заявил он. А 
задача государства в 
существующих усло-
виях заключается в 
том, чтобы создавать 
комфортные усло-
вия для ведения биз-
неса в стране.

За последние 
семь лет в России по-
явилась целая систе-
ма мер поддержки 
предпринимательст-
ва. «Она дала свои плоды, — констатировал председатель 
правительства. — Наряду с улучшением внешнеэкономи-
ческой конъюнктуры у нас в 2010 году начался восстано-
вительный рост экономики, который позволил выйти на 
такое «плато стабильности».

Правда, сейчас снова в экономике проблемы, и Дмит-
рий Медведев предложил предпринимателям рассказать 
о том, с какими трудностями им приходится сталкивать-
ся, и внести предложения. Главной проблемой бизнеса, 
особенно малого и среднего, остаются возможности для 
сбыта своей продукции. Многие заводы готовы работать 
на полную мощность, но не получается, а взять заказы не 
всегда представляется возможным, потому что во многих 
проектах обязательным условием прописано использо-
вание иностранных материалов и оборудования. Поэто-
му правительству предложили ввести экспертизу ино-
странных проектов, поступающих в Россию, чтобы они 
соответствовали российским нормам и чтобы в них нуж-
но было использовать отечественные материалы и обору-
дование.

Премьер согласился, что защита рынка является од-
ной из фундаментальных задач правительства, и если в 
каких-то сферах наша страна имеет свои компетенции, то 
их нельзя растерять. «Импортозамещение появится толь-
ко тогда, когда мы будем заказы давать своим», — подчер-
кнул глава кабмина. Компании действительно часто жа-
луются, что отечественные подрядчики отстают по каче-
ству от иностранных.  «А вы же никогда и не научитесь де-
лать, если не отдавать заказы. Это получается замкнутый 
круг», — сказал председатель правительства.

— Если у нас предприятие уже плюс-минус дотягивает 
до определенного технологического уровня, лучше даже 
при некоторых издержках этот заказ разместить у них, — 
считает Дмитрий Медведев.

Поэтому идея об экспертизе проектов не встретила 
возражений со стороны председателя правительства. Как 
и просьба представителей фармацевтического рынка 
установить льготы для производителей лекарств в зави-
симость от степени локализации — чем она выше, тем 
выше льготы. «Мы заинтересованы в том, чтобы лекарст-
ва, которые у нас производятся, были не просто таблетка-
ми, упакованными в России, а чтобы это были лекарст-
венные формы, которые мы сами создаем, причем вклю-
чая и лекарственные субстанции, что нас сразу выведет в 
высшую лигу фармацевтической промышленности», — 
озвучил премьер приоритеты в отрасли.

Всех без исключения Медведев заверил, что федераль-
ное правительство не собирается отказываться от курса на 
помощь бизнесу. «Система поддержки не идеальна, но мы 
не собираемся ее сворачивать, а постараемся даже нара-
щивать», — заметил он, пообещав учесть пожелания вместе 
с возвратом к трехлетнему бюджету рассчитывать эти 
меры на аналогичный срок. Тогда бизнес сможет выстраи-
вать свои планы на более длительную перспективу.

Традиционная для подобных встреч жалоба — на 
чрезмерное регулирование со стороны контролирую-
щих органов. «Проверять мы очень любим и умеем. Это 
для нас «национальный спорт», — не смог поспорить 
премьер. И ситуация не сильно меняется, хотя издаются 
соответствующие указы президента, постановления 
правительства. 

— Не могу сказать, что воз и ныне там — в чем-то мы 
продвинулись вперед, — напомнил все-таки Дмитрий 
Медведев и об успехах, — но объем нормативного регули-
рования таков, что даже несмотря на послабления, опти-
мизацию, дышать бизнесу очень трудно.

Предложение провести масштабную ревизию норма-
тивных документов всех ведомств на предмет чрезмерно-
го регулирования бизнеса главе правительства показа-
лось правильным, потому что, как сказал он, они сами не 
помнят порой, когда и что принимали. Сделать это, прав-
да, будет не так просто и придется создавать какую-то, 
как минимум, рабочую группу.

Главной проблемой 
бизнеса, особенно 
малого и среднего, 
остаются возмож-
ности для сбыта 
своей продукции

Дмитрий Медведев в Волгограде принял участие в церемо-
нии пуска крупнейшего в России комплекса глубокой пере-
работки вакуумного газойля мощностью 3,5 млн тонн в год 
на заводе «ЛУКОЙЛ-Волгограднефтепереработка». Глава пра-
вительства поздравил коллектив компании и вручил госу-
дарственные награды сотрудникам ЛУКОЙЛа.
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Действительно 
с оговорками

Как следует из текста постановления, КС не ус-
мотрел в «Платоне» признаков налога, однако 
указал органам власти на недопустимость 

чрезмерного обременения предпринимателей сходными 
по целевому назначению обязательными платежами. И в 
правительстве, получается, тоже признают необходи-
мость снижения финансового бремени в сфере грузопе-
ревозок: в Госдуму уже внесен законопроект, предлагаю-
щий зачитывать суммы, внесенные через «Платон», при 
расчете транспортного налога. 

— Предполагается, что эта мера будет носить времен-
ный характер, но КС указал, что если дальнобойщики в 
дальнейшем будут чувствовать необходимость такого 
рода вычетов, то отменить их, ссылаясь на временный ха-
рактер, все же нельзя, — пояснил журналистам начальник 
управления консти-
туционных основ пу-
бличного права КС 
РФ Евгений Тарибо.

Еще одна хорошая 
новость для владель-
цев и водителей боль-
шегрузов — в ближай-
шее время тариф в 
системе «Платон» — 
1,53 рубля за кило-
метр — не изменится. 
Судьи указали, что 
правительство имеет 
право устанавливать 
его размер как неналогового платежа. Но вот повышение 
платы, равно как и внезапное изменение или отмена пони-
жающих коэффициентов, возможно только через измене-
ния в закон и только с установлением переходного перио-
да. А поскольку постановление КС вступает в силу с мо-
мента провозглашения, то изменения в системе теперь 
возможны только с одобрения парламента. А наказывать 
за несвоевременную оплату КС предписал исходя из объ-
ективных критериев ситуации. Действующее законода-
тельство в принципе позволяет оспорить наложение любо-
го административного взыскания, но здесь КС РФ подчер-
кнул необходимость справедливого разбирательства.

— Надо выяснять, есть ли обстоятельства, исключаю-
щие вину водителя — дорожная обстановка, неисправность 
системы, невозможность получить к ней доступ, — пояснил 
представитель КС Евгений Тарибо. Один из нормативных 
актов, которые были оспорены в ходе «дела «Платона», су-
дьи КС все же признали не соответствующим Конститу-
ции. Речь идет о пункте 4 правил взимания платы, который 
предписывает оператору определенные нормотворческие 
обязанности. И хотя в правилах указано, что «для обеспе-
чения системы взимания платы оператор публикует в 
СМИ» порядок внесения и возврата денежных средств, 
пользования системой, но судьи особо указали, что разра-
ботка этих схем в будущем станет обязанностью законода-
телей. С 15 ноября вступают в силу поправки в закон об ав-
тодорогах, по которым «размер вреда, причиняемого 
транспортными средствами, осуществляющими перевоз-
ки тяжеловесных грузов, определяется правительством 
РФ в случае движения таких транспортных средств по до-
рогам федерального значения». Оператор считает, что для 
него ситуация не изменится. 

В ИНТЕРЕСАХ ДЕТЕЙ Рубрику ведет Валентина Матвиенко

Хорошие люди вырастают 
из хорошо воспитанных детей

В
первые Международный 
день защиты детей отме-
чался в 1950 году. За про-

шедшие с тех пор десятилетия по-
ложение детей в большинстве 
стран существенно улучшилось. 
Однако и сегодня есть от чего их 
защищать, оберегать. Ведь техно-
логический, экономический, со-
циальный прогресс отнюдь не 
сводится к движению от хороше-
го к лучшему. Он действительно 
создает качественно новые воз-
можности и, вместе с тем, рожда-
ет новые вызовы, риски.

Сфера детства — не исключе-
ние. Серьезных проблем в ней не-
мало, в том числе и в нашей стра-
не. Оставляют желать лучшего 
показатели физического и психи-
ческого здоровья детей и под-
ростков. Все еще велики масшта-
бы наркомании, пьянства, агрес-
сивного поведения в этой среде. 
Остро стоит проблема защиты 
детей от вредной и опасной ин-
формации в Интернете. Не убы-
вает жестокость со стороны взро-
слых: жертвами насилия ежегод-
но становятся десятки тысяч де-
тей и подростков.

Перечень можно продолжить. 
Но и без того ясно: защита детей, 
понимаемая как создание усло-
вий, обеспечивающих их полно-
ценное интеллектуальное, духов-
ное развитие, — задача постоян-
ная и в высшей степени важная. 
Ведь будущее любой страны, 
мира в целом зависит от того, ка-
кими личностями, гражданами 
станут сегодняшние дети.

Понимание важности защи-
ты, воспитания детей сложилось 
давно. «Хорошее воспитание де-
тей, — писал еще в 1690 году вы-
дающийся английский мысли-
тель Джон Локк, — настолько яв-
ляется долгом и интересом роди-
телей, и благополучие нации на-
столько зависит от него, что ка-
ждому следовало бы серьезно 
принимать его к сердцу...» 

Сейчас эти слова еще более 
актуальны. Мы видим, что в наше 
время главным фактором, опре-
деляющим жизнеспособность 
той или иной конкретной стра-
ны, ее конкурентоспособность и 
влияние на мировой арене, вы-
ступает качество человеческого 
капитала, которым она распола-
гает. Этот подход является прио-
ритетом политики и нашего госу-
дарства. «Будущее России, наши 

успехи, — отмечал президент Рос-
сии Владимир Путин, — зависят 
от образования и здоровья лю-
дей, от их стремления к самосо-
вершенствованию и использова-
нию своих навыков и талантов». 
Государство, общество последо-
вательно и настойчиво ведут ра-
боту по совершенствованию ин-
ститутов, структур, в рамках ко-
торых происходит развитие де-
тей и подростков. Основные на-
правления этой деятельности 
сформулированы в посланиях 
президента России, в его май-
ских указах, в Национальной 
стратегии действий в интересах 
детей, в Законе «Об образовании 

в Российской Федерации», ряде 
федеральных и региональных 
программ.

Считаю совершенно правиль-
ным, что в течение ряда лет глав-
ный упор делался на развитии 
российской общеобразователь-
ной школы. Это было необходи-
мо для, чтобы вернуть школе ту 
большую роль в развитии стра-
ны, формировании интеллекту-
ального потенциала нации, кото-
рая принадлежала ей  длитель-
ный период истории. Приорите-
том стало обеспечение полноты и 
основательности знаний детей, 
подростков, молодежи.

Позитивные изменения есть. 
И все же динамика повышения 
качества образования оставляет 
желать лучшего. Необходимы 
дальнейшие шаги по повышению 
квалификации учителей с тем, 
чтобы они были на уровне совре-
менных требований. Предстоит 
сделать немало, чтобы россий-
ская школа в полной мере выпол-
няла одно из главных своих пред-
назначений — максимальное рас-
крытие творческого потенциала 
ученика, вооружение его фунда-
ментальными основами знаний.

Педагоги, родители, общест-
венность отмечают, что россий-
ская школа не восстановила в 

полной мере и исконно прису-
щую ей роль воспитателя подра-
стающих поколений, что всегда 
было ее преимуществом. Не хочу 
сказать, что после 1991 года шко-
ла полностью отошла от этого. Но 
то, что на какое-то время воспи-
тание отошло на второй план, — 
несомненно. Между тем, жизнь 
не то, что подталкивает, а настоя-
тельно требует скорейшего и 
полного восстановления воспи-
тательной миссии и общеобразо-
вательной школы, и колледжей, и 
вузов, что отражено в принятой в 
прошлом году Стратегии разви-
тия воспитания детей в РФ на пе-
риод до 2025 года.

По сути, современный мир по-
ставлен перед выбором. Либо 
люди и далее будут строить  
жизнь в соответствии с идеала-
ми, принципами, которые на про-
тяжении веков обеспечивают гу-
манистическую направленность 
развития человечества. Либо 
верх возьмут зародившиеся тен-
денции формирования общества 
на принципах нравственного ре-
лятивизма, вседозволенности, 
абсолютизации комфорта. В ка-
честве идеала продвигается  
образ человека, ориентирован-
ного на потребление и не обреме-
ненного нравственными обяза-
тельствами, правилами поведе-
ния. Это особенно отчетливо дает 
себя знать в отношении к семье, 
семейным ценностям, в области 
морали, культуры, где набирает 
силу движение против любых 
критериев общественного и 
нравственного характера. Если 
размывание фундаментальных 
общечеловеческих ценностей об-
ретет глобальные масштабы, по-
следствия будут, несомненно, гу-
бительными для цивилизации.

Россия сделала ценностный 
выбор. Сохранение и приумно-
жение традиционных националь-
ных и общечеловеческих духов-
но-нравственных ценностей, 

привитие их детям и молодежи — 
так бы я сформулировала суть 
воспитательной деятельности в 
современных условиях.

И это не призыв, не деклара-
ция. Важное достижение отечест-
венной общественно-политиче-
ской мысли последних лет — то, 
что мы достигли консенсуса в по-
нимании и формулировании сво-
их национальных базовых цен-
ностей, их связи, преемственно-
сти с традиционными общечело-
веческими ценностями. Приори-
тет духовного над материаль-
ным, права и свободы человека, 
крепкая семья, созидательный 
труд, служение Отечеству, спра-
ведливость, взаимопомощь. Эти 
и другие ценности не «спущены 
сверху», а рождены историей 
России, жизнью нашего многона-
ционального народа. На них зи-
ждется политическое и террито-
риальное единство России, в них 
источник ее жизненной силы.

Эти ценности следует форми-
ровать, в их духе следует воспи-
тывать людей с детства — в семье, 
школе, системе дополнительного 
образования. В современном 
мире это ключевое условие не 
только развития, но и безопасно-
сти нашей страны. Вполне зако-
номерно, что данные вопросы за-
нимают важное место в Страте-
гии национальной безопасности 
Российской Федерации. На их ре-
шение направлена Стратегия 
развития воспитания. Общео-
бразовательные школы, учре-
ждения и организации, занимаю-
щиеся воспитанием, должны пос-
тоянно обращаться к этим доку-
ментам в своей работе, посколь-
ку в них четко и конкретно сфор-
мулированы цели, основные за-
дачи, механизмы их решения.

Речь ни в коей мере не идет об 
официальной идеологии, в демо-
кратической стране таковой 
быть не должно. Но давайте 
вспомним строки Карамзина: 
«Гони природу в дверь, она вле-
тит в окно». Сказанное примени-
мо к идейной, духовной жизни 
общества. Она была, есть и будет 
всегда. Запрещать людям мы-
слить или заставлять их мыслить 
одинаково, бесполезно, а главное 
вредно — для самих людей, для об-
щества, для государства.

Сильная Россия — это не толь-
ко могучая экономика, мощная 
армия. Не в меньшей мере это 

люди — интеллектуально разви-
тые, хорошо образованные, ини-
циативные, деятельные, знаю-
щие и принимающие систему 
нравственных, духовных ценно-
стей, лежащих в основе нашей 
истории, нашей культуры, наше-
го общественного строя.

Многое уже сделано для улуч-
шения преподавания предметов, 
связанных с идейным развитием 
детей — литературы, истории, 
русского языка, обществоведе-
ния. Так, сейчас каждый четвер-
тый урок в школе — урок русской 
словесности. Принято решение о 
создании Всероссийского роди-
тельского университета. Начала 
действовать новая модель допол-
нительного образования. Сегод-
ня в ней действует свыше 11 ты-
сяч учреждений и организаций, 
дополнительным образованием 
охвачено более 12 млн детей.

Создано Российское движе-
ние школьников. Думаю, мы не 
только можем, но и должны твор-
чески использовать опыт и совет-
ской пионерской организации, и 
движения скаутов. Главный же 
риск я вижу в опасности форма-
лизации, чрезмерной опеки дви-
жения взрослыми. Убеждена, 
движение школьников оправдает 
ожидания общества, государст-
ва, только если оно откроет про-
стор инициативе школьников, 
будет свободно от формализма, 
предоставит возможность детям 
активнее участвовать в приня-
тии касающихся их решений.

Дан старт военно-патриоти-
ческому движению «Юнармия», 
созданному по инициативе и при 
самом активном участии Мини-
стерства обороны РФ. Убеждена, 
у нового движения хорошее буду-
щее. Все мы видим атмосферу па-
триотического подъема в рос-
сийском обществе. Благодаря 
участию в движении «Юнар-
мия», проводимым им акциям у 
детей окрепнет понимание того, 
что патриотизм — это не только 
слова, но и конкретные практи-
ческие дела на благо Отечества.

Дети — будущее России. Наша 
задача — сделать детство счастли-
вым, воспитать детей сильными, 
просвещенными, здоровыми 
людьми, любящими свою Родину.

Вопросы, идеи, предложения 
присылайте Валентине 
Матвиенко по адресу deti@rg.ru.
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Власть Государство намерено активнее привлекать подростков 
в общественную жизнь

Путевки в будущее 

Виталий Петров

Г
лава администрации пре-
зидента Сергей Иванов 
призвал развивать дет-
ские организации, в том 
числе поисковое движе-

ние, и вовлекать в них так назы-
ваемых трудных подростков.

«В России уже созданы и актив-
но действуют многочисленные 
детско-юношеские и молодежные 
общественные объединения», - за-
явил глава кремлевской админи-
страции вчера на заседании Коор-
динационного совета при прези-
денте  по реализации Националь-
ной стратегии действий в интере-
сах детей на 2012-2017 годы. Зада-
ча государства, по его словам, 
«просто поддерживать их». 

Поэтому в общих интересах — в 
полной мере использовать опыт 
работы таких объединений при 

воспитании трудных подростков. 
Глава администрации президента 
сослался на руководителей пои-
сковых движений, которые утвер-
ждают, что очень позитивно на 
трудных подростков действует ра-
бота именно в поисковых лагерях. 
«Они по-другому начинают смо-
треть на жизнь, оценивать нашу 
историю, вклад в нее своих пред-
ков», — добавил он. 

Председатель Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко так-
же выступила за то, чтобы ак-
тивнее вовлекать школьников в 
общественно-политическую 
жизнь. Для начала верхняя пала-
та парламента намерена обсу-
дить идею об организации на 
базе Совфеда или Московского 
педагогического государствен-
ного университета площадки 

для сбора и обсуждения кон-
кретных инициатив, направлен-
ных на изменение законодатель-
ства по тем вопросам, которые 
волнуют самих подростков. 

Коснулись члены Координаци-
онного совета и темы дошкольно-
го образования. За последние 4 
года его доступность существенно 
повысилась и составляет в сред-
нем по России порядка 99 процен-
тов. Вице-премьер Ольга Голодец 
в свою очередь сообщила, что в 
России сохраняются проблемы с 
местами в ясельных группах, и 
призвала решить их повсемест-
но — по всей территории страны. 

В дальнейшие планы входят 
строительство новых школ и от-
мена второй и третьей смен в 
образовательных учреждениях. 
«Здесь нам, откровенно говоря, 
похвастаться пока нечем: на се-
годняшний день, по данным Рос-

стата, в 9 тысячах 870 школах, а 
это 23% всех школ страны, заня-
тия ведутся во вторую или тре-
тью смену, и в этих сменах учатся 
два миллиона наших детей», — 
подчеркнул Иванов, назвав эту 
цифру весьма тревожной. 

Особое внимание государство 
продолжит уделять детскому от-
дыху. В этом году на проведение 
детской оздоровительной кампа-
нии будет дополнительно выде-
лено 4,6 миллиарда рублей. «С 
помощью государства и бюдже-
тов всех уровней отдохнут и по-
правят здоровье 8 миллионов 
450 тысяч ребят, в том числе в на-
ших основных лагерях, которые в 
обновленном виде встречают де-
тей», — отметила Голодец. 

Валентина Матвиенко и Сергей 
Иванов призвали активнее вовле-
кать школьников в общественно-
политическую жизнь.

Акцент

 Джон Локк: От хорошего 
воспитания детей зависит 
благополучие нации

Акцент

 На проведение детской 
оздоровительной 
кампании выделят еще 
4,6 миллиарда рублей

Куда направляются средства, собранные 
«Платоном», — узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1263841

Развитие системы ЖКХ
Тема жилищно-коммунально-

го хозяйства касается всех гра-
ждан нашей страны. Каждый из 
145 миллионов россиян — потре-
битель услуг ЖКХ.

7 мая 2012 года Владимир Пу-
тин подписал указ «О мерах по 
обеспечению граждан РФ доступ-
ным и комфортным жильем и по-
вышению качества жилищно-
коммунальных услуг», который 
позволил переориентировать си-
стему ЖКХ на потребителя.

Сегодня государство контр-
олирует уровень цен на жилищно-
коммунальные услуги: введено 
ограничение роста платы за них. 
Если расходы на оплату этих 
услуг превышают 22% от сово-
купного дохода гражданина, ему 
предоставляется субсидия.

Поэтапно внедряется элек-
тронная система, благодаря кото-
рой собственники жилья могут не 
только оперативно получать ин-
формацию о своем доме, постав-
щиках жилищных и коммуналь-
ных услуг, но и оплачивать эти 
услуги онлайн, подавать претен-
зии и отслеживать их исполнение.

Введено лицензирование 
управляющих компаний, усилен 
контроль за ними со стороны го-
сударственных жилищных ин-
спекций. В результате рынок 
управления жильем стал чище, 
управляющие компании — добро-
совестнее.

Установлено ограничение рас-
ходов на общедомовые нужды. 
Все платежи сверх установленно-
го норматива оплачиваются за 
счет прибыли управляющих орга-
низаций. Вместе с этим ужесточа-
ется ответственность граждан за 
отказ от использования приборов 
учета и искажение их показаний.

Осуществляется переход к 
штрафованию за предоставление 
некачественных коммунальных 
услуг с выплатой штрафов непо-
средственно пострадавшему по-
требителю.

Система ЖКХ становится бо-
лее современной, прозрачной и 
открытой. По всей стране реали-
зуется масштабный совместный 
проект правительства и партии 
«Единая Россия» «Школа грамот-
ного потребителя». Разработана и 
пользуется огромной популярно-
стью «Азбука потребителя ЖКХ». 
Введены новые стандарты рас-
крытия информации управляю-
щими компаниями.

За 2014—2015 годы по про-
граммам капитального ремонта 
отремонтировано 29,3 тысячи 
многоквартирных домов.

2014 и 2015 годы также стали 
прорывными в расселении ава-
рийного жилья — ликвидировано 
в 3 раза больше трущоб, чем это 
делалось в предыдущие годы. В 
результате улучшили условия 
проживания около 4 млн граждан 
нашей страны.

Была усилена финансовая под-
держка расселения из федераль-
ного бюджета и установлены чет-
кие показатели для каждого реги-
она — сколько домов и в какие сро-
ки они должны расселить. За от-
ставание от плана и представле-
ние недостоверной отчетности 
ввели штрафы.

Однако проблем в сфере ЖКХ 
остается достаточно много, и со-
циологические опросы показыва-
ют, что эта тема входит в число 
тех, которые волнуют граждан 
больше всего.

Мы намерены обеспечить 
жесткий депутатский и общест-
венный контроль за расселением 
аварийного жилищного фонда, 
признанного таковым до 1 января 
2012 года, и полностью решить 
эту задачу до 1 сентября 2017 
года с соблюдением требований 
по качеству предоставляемого 
жилья. Кроме того, мы предлага-
ем ввести в действие внесудеб-
ный механизм изъятия многок-
вартирных домов из управления 
у недобросовестных управляю-
щих организаций за два грубых 
нарушения в год через решение 
государственных жилищных ин-
спекций. Необходимо исключить 
посредников при расчетах за ком-
мунальные услуги и «убрать» с 
рынка те управляющие компа-
нии, которые пришли не добросо-
вестно управлять домами, а «при-
карманивать» чужие деньги, нуж-
но принять законопроект, предус-
матривающий возможность за-
ключения «прямых договоров» 
граждан с поставщиками комму-
нальных ресурсов.

Считаю, что эти и другие пред-
ложения в сфере ЖКХ должны 
войти в программный документ 
партии «Единая Россия» на выбо-
рах в Государственную Думу.

Наказывать 
за несвоевремен-
ную оплату КС 
предписал исходя 
из объективных 
критериев ситуации 

Все колонки автора читайте 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5033

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы
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РЕШЕНИЕ Арестованы еще 
пять участников драки 
на Хованском кладбище

Ритуальная 
схватка

Владимир Федосенко

ПО РЕШЕНИЮ Тверского районного суда Москвы, до 26 
июля санкционирован арест еще пятерых участников 
массовой драки с применением оружия на Хованском 
кладбище столицы.

По сообщению пресс-секретаря суда Анастасии 
Дзюрко, «в отношении Джома Чкалова, Диловара Юну-
сова, Рахмудинна Садурдинова, Соимардона Ахмадова и 
Ходжикорбона Буриева избрана мера пресечения в виде 
заключения под стражу». Всем обвиняемым инкримини-
руется совершение преступления по части 2 статьи 213 
УК РФ — хулиганство, совершенное группой лиц по пред-
варительному сговору. Максимальное наказание — срок 
до семи лет.

Это уже второе уголовное дело после побоища на 
кладбище. Первое было возбуждено Следственным ко-
митетом об убийстве, незаконном обороте оружия и 
хулиганстве. Все 12 фигурантов, в том числе экс-руко-
водитель отделения «Ритуала» Юрий Чабуев, арестова-
ны и находятся в СИЗО. По версии следствия, именно 
Чабуев считается организатором драки. Следствие 
считает, что он привел кавказцев, чтобы они принуди-
ли нелегалов платить «дань» за право работать на клад-
бище.

Среди ранее арестованных бывший сотрудник па-
трульно-постовой службы ОМВД России по городу Мо-
скве по району Хамовники Никита Мошенко. Он подо-
зревается в хулиганстве. Также среди арестованных 
юрист компании «Техэнергосервис» Александр Бочар-
ников, подозреваемый по всем трем статьям. Полиция 
считает виновным в незаконном хранении оружия от-
правленного в СИЗО Вячеслава Серова.

По решению Щербинского районного суда Москвы 
арестованы 22 участника драки на Хованском кладби-
ще на 15 суток за мелкое хулиганство. Семерых гра-
ждан Таджикистана, также участников массовых бес-
порядков, выдворили за нарушение правил въезда 
либо пребывания на территории России.

ВОДИТЕЛИ Верховный суд 
разъяснил, кого считать 
пьяным за рулем

Выпил — 
стой на месте

Владимир Баршев

СЕГОДНЯ «Российская газета» публикует решение пле-
нума Верховного суда, которое вносит серьезные изме-
нения в действующую судебную практику. Причем речь 
о нетрезвых водителях или отказавшихся от прохожде-
ния медосвидетельствования.

Напомним, что за повторную пьянку нарушителю 
грозит уже даже не административная, а уголовная от-
ветственность. Однако у инспекторов ГИБДД вошла в 
моду практика привлекать за пьянку за рулем даже тех, 
кто не ехал на автомобиле. Так вот Верховный суд четко 
разъяснил, что привлечь водителя за пьянку можно толь-
ко в том случае, если он в нетрезвом виде тронулся за ру-
лем. А если он даже распивал спиртное за рулем припар-
кованного автомобиля, назвать это управлением тран-
спортом в нетрезвом состоянии никак нельзя.

Бывает, пьяные водители после совершения аварии 
скрываются с места преступления. А потом, протрезвев, 
являются в полицию с повинной. За скрытие с места ДТП 
предусмотрено наказание, в том числе лишение прав на 
год. Но оно все же ниже, чем наказание за управление в 
нетрезвом виде. А если в результате аварии есть постра-
давшие или погибшие, то нетрезвое состояние очень се-
рьезно усугубляет ответственность водителя.

Поэтому, чтобы избежать суровых последствий, мно-
гие нарушители пользуются пробелами в законодатель-
стве, которые смягчат им наказание. Верховный суд ре-
шил, что в таких ситуациях, если есть возможность уста-
новить, что водитель был нетрезв в момент аварии, необ-
ходимо применять к нему более суровые меры. То есть 
водитель, скрывшийся с места происшествия, может 
быть признан нетрезвым, если после его задержания к 
моменту проведения медицинского освидетельствова-
ния на состояние опьянения не утрачена возможность 
установить факт нахождения лица в нетрезвом состоя-
нии на момент совершения преступления.

СПРОС Россияне стали употреблять больше слабоалкогольных 
напитков

Мед, пиво пил 
Алена Узбекова

В 
России вырос спрос на сла-
боалкогольные напитки, их 
ассортимент значительно 

расширился — такой вывод сдела-
ли эксперты, исходя из измене-
ний в реестре алкогольной про-
дукции.

За последний год перечень 
официально учтенных наимено-
ваний увеличился примерно на 
треть. Но быстрее всего расширя-
ется ассортимент пива и медову-
хи, следует из справок Федераль-
ной службы по регулированию ал-
когольного рынка (Росалкоголь-
регулирование). Например, на 1 
мая 2015 года в реестре числилось 
6,6 тысячи наименований пива, а 
сейчас уже более 10 тысяч. 

За год прирост составил более 
50 процентов. Количество разно-
видностей сидра и медовухи пока 
относительно невелико и состав-
ляет всего несколько сотен. Но за 
год число наименований выро-
сло почти в три раза. 

Эксперты объясняют увели-
чение разнообразия продукции 
с невысоким содержанием алко-
голя ростом спроса и выходом на 

рынок новых производителей. 
«Расширение ассортимента 
пива связано с появлением 
крафтовой продукции, то есть 
производимой небольшими 
предприятиями. Каждая такая 
пивоварня регистрирует собст-
венное название пива», — гово-
рит руководитель Центра иссле-
дований федерального и регио-
нальных рынков алкоголя Вадим 
Дробиз.

Медовуху и сидр выпускают 
те же «малыши». Они стремятся 
диверсифицировать производст-
во ради привлечения потребите-
лей широким ассортиментом. К 
тому же акциз на медовуху мень-
ше, чем на пиво, отмечает испол-
нительный директор Националь-
ного союза производителей пива 
и напитков Ксения Якимова.

Новые компании на рынке по-
являются постоянно. «Напри-
мер, с сентября 2015 года по март 
2016 года в стране было открыто 
50 мини- или даже микропивова-
рен. За последний год количество 
пивоварен выросло с 800 до 
1000», — приводит данные Яки-
мова. Бывают случаи, говорит эк-
сперт, когда большие пивзаводы, 

принадлежащие транснацио-
нальным корпорациям, закрыва-
ются, а на их месте возникают не-
большие пивоварни.

Кстати привлекательный сей-
час для населения образ пива, си-
дра и медовухи может использо-
ваться и как прикрытие. «Назва-
ния «сидр» и «медовуха» сами по 
себе продвигают продукт. Поэто-
му некоторые недобросовестные 
производители под видом этих 
напитков выпускают совершен-
но другую продукцию», — гово-
рит Вадим Дробиз. В таких случа-
ях речь фактически идет о фаль-
сификате, так как под видом ме-
довухи продается так называе-
мая слабоалкогольная продук-
ция — по сути, смесь этилового 
спирта и вкусовых добавок.

Изменения происходят и в 
других группах алкогольной про-
дукции. Больше всего в реестре 
насчитывается разновидностей 
вин — на 1 мая 2016 года более 52 
тысяч, а год назад было чуть бо-
лее 40 тысяч. В этом случае уве-
личение количества наименова-
ний связано с выходом на рынок 
новых российских производите-
лей, в особенности из Крыма.

Что касается традиционной 
для России водки, то на 1 мая это-
го года зарегистрировано 4,7 ты-
сячи наименований этого напит-
ка, а год назад в реестре было 
около 4 тысяч. В этом случае, го-
ворят эксперты, разнообразие 
наименований мало что может 
сказать о реальной ситуации. За 
последние 5—6 лет с рынка ушло 
примерно 50 процентов произво-
дителей крепкого алкоголя.

Каким бы ни был рост количе-
ства наименований алкогольной 
продукции, в реальности сово-
купные объемы ее производства 
не увеличиваются, а ассорти-
мент в магазинах будет только 
сужаться, считают эксперты. 
«Массовая розница в ситуации 
снижения потребительского 
спроса отказывается от нелик-
видной, то есть плохо продаю-
щейся алкогольной продукции, и 
оставляет на полках только наи-
более востребованные виды ал-
коголя. Работать «на ассорти-
мент» становится невыгодно», — 
отметил Вадим Дробиз.

 ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Над авиабазой 
РФ в Сирии 
пролетела 
«утка»

ПО ИДЛИБУ 
НЕ БИЛИ

Юрий Гаврилов

НАШЕ военное ведомство опять 
вынуждено комментировать ин-
формационную провокацию, на-
правленную против ВКС России 
в Сирии.

На сей раз поводом для опро-
вержения стало сообщение 
агентства Рейтер о том, что рос-
сийские самолеты якобы нане-
сли воздушный удар по Идлибу, в 
результате которого есть погиб-
шие и раненые.

Самое любопытное, что ис-
ходные данные для этой, с позво-
ления сказать, новости взяты не 
на Ближнем Востоке, а в Лондо-
не. Именно там располагается 
«Обсерватория прав человека в 
Сирии», регулярно снабжающая 
западных журналистов недосто-
верными данными об обстанов-
ке в Сирийской Арабской Респу-
блике в целом и о действиях там 
наших военных, в частности.

— Никаких боевых задач, а тем 
более нанесения ударов, россий-
ская авиация в провинции Ид-
либ не выполняла, — заявил офи-
циальный представитель Мино-
бороны России генерал-майор 
Игорь Конашенков.

Он призвал западных журна-
листов более критично отно-
ситься к любым «страшилкам» 
от «британского тандема» в лице 
«Обсерватории прав человека в 
Сирии» и информационного 
агентства Рейтер. 

— Как только мы представля-
ли миру данные объективного 
контроля, полностью опроверга-
ющие их прежние фальшивки, 
ни «Обсерватория», ни агентст-
во даже не пытались прислу-
шаться, а тем более опублико-
вать опровержения», — напом-
нил генерал.

Он-то знает, о чем говорит. Не 
далее как 4 мая Конашенкову 
пришлось высказываться по по-
воду другой информационной 
«утки» от Рейтер, и тоже состря-
панной на основе данных «Об-
серватории прав человека в Си-
рии». Там речь шла об авиацион-
ном ударе по больнице «Аль-
Кудс» в Алеппо, повлекшем мас-
совую гибель десятков мирных 
людей. Понятно, что виновника-
ми этой атаки Рейтер тоже назы-
вались российские летчики. 

— Мы проверили эту инфор-
мацию и, опираясь на данные 
объективного контроля, пред-
ставим вам реальную картину, — 
обратился тогда к журналистам 
Игорь Конашенков. 

Он продемонстрировал сним-
ки, выполненные российским 
беспилотником 29 апреля. На од-
ном из них были отчетливо вид-
ны разрушения здания больни-
цы. «Это неопровержимый факт, 
и его никто не отрицает», — зая-
вил официальный представитель 
Минобороны России.

На второй фотографии из 
того же района Алеппо, получен-
ной еще15 октября прошлого 
года с помощью средств косми-
ческой разведки, здание больни-
цы «Аль-Кудс» имело тот же са-
мый характер разрушений. 
«Представленные вам фото-
снимки наглядно подтверждают, 
что все якобы «свидетельства 
очевидцев» о факте авиаудара 
по больнице на самом деле явля-
ются очередной фальшивкой. 
Дальнейшие комментарии, как 
говорится, излишни», — подчер-
кнул генерал Конашенков.

В нашем военном ведомстве 
давно говорят о том, что для дис-
кредитации мирного процесса в 
Сирии против России развязана 
настоящая информационная 
война. В Минобороны России со-
жалеют, что ее невольными жер-
твами зачастую становятся ав-
торитетные западные СМИ. 

Между тем технология по-
добных «вбросов» не нова. Ее 
некоторые средства массовой 
информации используют пра-
ктически с первого дня пребы-
вания нашей авиагруппы в Си-
рии. Оставлять все это без реак-
ции нельзя, поскольку такие со-
общения искажают истинную 
цель, которую преследует Рос-
сия в Сирии, — борьбу с между-
народными террористическими 
группировками вроде запре-
щенных в РФ ИГИЛ и «Джебхат 
ан-Нусры». 

Автотранспорт Увеличены штрафы за нарушение правил перевозки 
детей на отдых в оздоровительные лагеря

Поехали в лето
Татьяна Шадрина 

В 
этом году перевозка де-
тей в лагеря отдыха 
идет по новым прави-
лам. И за их нарушение 
Ространснадзор может 

выписать штраф в несколько де-
сятков тысяч рублей.

Речь идет о тех требованиях, 
которые вступили в силу с 12 
мая, отметил замглавы Ростран-
снадзора Асланбек Ахохов в раз-
говоре с «РГ».  

Прошлым летом инспекторы 
службы ограничивались предпи-
саниями для нарушителей, и 
только в случае неисполнения 
которых можно было наложить 
штраф 10 тысяч рублей. Теперь 
все намного жестче. Штраф на 
юридические лица достигает 

двухсот тысяч рублей. Напри-
мер, перевозка группы детей ав-
тобусами без договора фрахтова-
ния либо без программы мар-
шрута, без списка детей, назна-
ченных сопровождающих грозит 
штрафом для водителя в три ты-
сячи рублей, на должностных 
лиц — 25 тысяч рублей, на юриди-
ческих лиц — 100 тысяч рублей. 

Нарушение требований к пе-
ревозке детей в ночное время 
уже обойдется для водителя 
штрафом в 5 тысяч рублей или 
лишением прав на срок от 4 до 6 
месяцев. Должностные лица за-
платят 50 тысяч рублей, компа-
нии — 200 тысяч рублей. 

Проверять будут автотран-
спортные предприятия, учиты-
вая информацию, поступающую 
от учебных заведений, а также 
родителей, отметил Ахохов. 

Летом серые перевозчики пы-
таются подработать на детских 
перевозках, и поездки с такими 
компаниями самые рисковые. Ре-
гулярные перевозки при этом в 

целом остаются на том же уровне, 
что и зимой. Так, количество пере-
возчиков, задействованных в пе-
ревозке пассажиров в период лет-
него сезона, составляет более 6 
тысяч, число транспортных 
средств, осуществляющих пере-
возку пассажиров, составляет — 
34 тысячи. Они повезут россиян к 
местам отдыха и обратно по более 
чем одной тысяче маршрутов. 

Что касается систематиче-
ских нарушений в транспортных 
предприятиях, то Ространснад-
зор продолжает настаивать, что 
такие компании нужно лишать 
права перевозок в досудебном 
порядке. Либо дисквалифициро-
вать руководителей таких компа-
ний, что приведет к повышению 
ответственности внутри самой 
компании. Однако в большинст-

ве случаев при нарушении пра-
вил пассажирских перевозок су-
дебные органы останавливаются 
на штрафах. Они составляют от 
пяти до 40 тысяч рублей (повы-
шен штраф только при наруше-
ниях правил перевозок органи-
зованных групп детей). 

Еще есть предложения от эк-
спертов уточнить в законода-
тельстве, что именно считать 
грубым нарушением при пере-
возке. Пока понятие грубых на-
рушений распространяется толь-
ко на неоднократное нарушение 
правил. К грубым нарушениям 
можно отнести еще выпуск неи-
справного транспорта в рейс, не-
санкционированному допуску 
водителя на линию. Сейчас до 20 
процентов в ряде субъектов пе-
ревозок идет с нарушениями. Но 
есть регионы, где практически 
нарушений нет. Это там, где со-
хранены крупные транспортные 
предприятия, развит городской 
электротранспорт. И грамотно 
выстроена маршрутная сеть. Летом «серые» автокомпании подрабатывают на детских перевозках, но поездки с ними — дело рискованное.

Ассортимент слабоалкогольных напитков расширяется вслед за ростом спроса на них.

Премьер подписал постановление об «опасном 
вождении» — узнайте подробности на сайте
www.rg.ru/art/1264938

Когда в России запретят 
продавать пиво 
в пластиковых бутылках? 
Узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1261365

Для дискредитации 
мирного процесса 
в Сирии против 
России развязана 
настоящая инфор-
мационная война

СТАТИСТИКА
Реестр против контрафакта
Федеральный реестр алкогольной 
продукции действует с 1 октября 
2013 года для борьбы с контра-
фактной продукцией. 
Уведомлять о начале оборота но-
вой алкогольной продукции долж-
ны как российские производите-
ли, так и импортеры до начала 
поставки товара. 
С 1 мая 2015 года в реестр алко-
гольной продукции была внесена 
21 тысяча новых уведомлений. 
Список увеличился с 67 до 88 ты-
сяч наименований. В реальности, 
на рынке представлено меньше 
разновидностей горячительных 
напитков, поскольку записи по 
продукции, выпуск которой пре-
кращен, из реестра не исключа-
ются. А
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ЗАКОНОПРОЕКТ 
Санкции 
за неуплату 
взносов 
на капремонт 
предлагают 
смягчить

ПЕНИ 
ПОДОЖДУТ

Юлия Кривошапко

НЕПЛАТЕЛЬЩИКИ взносов на 
капремонт могут получить от-
срочку по начислению пени. Зако-
нопроект по этому поводу посту-
пил на рассмотрение Госдумы. 

Разработчики документа 
предлагают начинать начисле-
ние пени за неуплаченные взно-
сы на капремонт по прогрессив-
ной шкале, начиная с 31 дня 
просрочки. Они напоминают, что 
в Жилищном кодексе установлен 
срок внесения платы за жилье и 
комуслуги, в том числе за капи-
тальный ремонт — ежемесячно до 
десятого числа месяца, следую-
щего за истекшим месяцем. Это 
правило действует, если иной 
срок не установлен договором 
управления многоквартирным 
домом или решением общего со-
брания членов товарищества 
собственников жилья.

При этом в ноябре прошлого 
года были приняты поправки, ко-
торые установили, что потреби-
тели, несвоевременно или не 
полностью внесшие плату за жи-
лье или комуслуги, обязаны пла-
тить пени кредитору, начисляе-
мые по прогрессивной шкале, на-
чиная с 31 дня просрочки в раз-
мере 1/300 ставки рефинансиро-
вания за каждый день просрочки, 
а начиная с 91 дня — из расчета 
1/130 ставки. Однако на взносы 
на капитальный ремонт многок-
вартирных домов эта схема не 
распространяется. Гражданам, 
которые опаздывают с такими 
платежами, начинают начислять 
пеню в размере одной трехсотой 
ставки рефинансирования ЦБ, 
начиная уже со следующего дня 
после истечения срока оплаты. 
Авторы законопроекта предлага-
ют изменить эту схему, чтобы 
подход к начислению пени за дол-
ги по всем платежам за ЖКХ был 
единым.

ИНИЦИАТИВА Средняя 
стоимость квадратного 
метра жилья может 
вырасти

На тысячу 
дороже

Юлия Кривошапко

МИНСТРОЙ предложил повысить среднюю рыночную 
стоимость квадратного метра жилья на второе полуго-
дие. Если инициатива ведомства будет одобрена, цена 
квадратного метра составит 37 тысяч 220 рублей.  Сей-
час этот показатель составляет 36 тысяч 8 рублей.

Среднюю рыночную стоимость жилья минстрой 
рассчитывает, анализируя данные Росстата о стоимо-
сти жилья на первичном и вторичном рынке и цены на 
строительство. Для выведения итогового показателя 
применяются специальные индексы-дефляторы, утвер-
жденные минэкономразвития.

Показатели средней рыночной стоимости использу-
ются при строительстве и приобретении жилья гражда-
нами, а также федеральными органами исполнитель-
ной власти и органами исполнительной власти регио-
нов. При этом размер показателей средней рыночной 
стоимости имеет определяющее значение при форми-
ровании стоимости на рынке жилья, подчеркивают в 
министерстве.

Акцент

 20 процентов пассажирских 
автоперевозок совершаются 
с нарушением правил
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ГРЯЗНАЯ ПОЛИТИКА Кто пытается 
дискредитировать 
экс-мэра Владикавказа? 

Небылицы 
в пролете

Юрий Гень

СКОЛЬКО уже писали о «гряз-
ных» политических технологиях 
накануне выборов, а скандалы то и 
дело возникают в регионах. На 
этот раз в Северной Осетии. Мест-
ные издания и интернет-порталы 
сообщили о том, что против быв-
шего мэра Владикавказа Сергея 
Дзантиева якобы возбуждено уго-
ловное дело. При проверке эта ин-
формация оказалась вымыслом.

В отделе по надзору за уголов-
но-процессуальной и оператив-
но-разыскной деятельностью 
прокуратуры республики сооб-
щили, что уголовное дело в отно-
шении Дзантиева следственны-
ми органами республики не воз-
буждалось. По мнению местных 
политологов, провокационная 

статья в СМИ была инициирова-
на противниками бывшего гра-
доначальника Владикавказа — 
после того, как появились слухи 
о его возможном возвращении 
во власть.

Также в одном из местных из-
даний утверждалось, что сотруд-
никами экс-администрации Вла-
дикавказа (в бытность Дзантие-
ва мэром) был выпущен «двой-
ной номер» муниципальной га-
зеты, уведомлявший о продаже 
земельных участков в городе. 
Позже та часть тиража, где напе-
чатаны объявления, была якобы 
изъята, и о выставленных лотах 
никто не узнал. Так это или не 
так — легко проверить:  данный 
выпуск газеты находится в об-
щем доступе в библиотеках Вла-
дикавказа.

НОНСЕНС В Латвии запретят 
русские имена? 

Табу на Ивана

Надежда Ермолаева

МИНИСТЕРСТВО юстиции Латвии начало разрабаты-
вать законопроект о запрете русских имен в республике.

Если документ будет принят, жители республики не 
смогут называть своих детей русскими именами, таки-
ми, например, как Иван. Это имя надо будет произносить 
по-латышски и звучать оно будет как Янис. Не исключе-
но, что и взрослым людям, носящим имена Василий, Оль-
га или Светлана, придется переоформлять свои паспорта 
и получать латышские имена.

Законопроекту минюста предстоит еще пройти ут-
верждение в правительстве, затем в сейме перед его под-
писанием президентом. Первое рассмотрение данного 
вопроса состоится в сентябре. Политологи надеются, что 
инициатива будет заблокирована из-за своей несуразно-
сти. Однако ввиду того, что правящие партии Латвии пы-
таются подыгрывать радикальным националистам, 
нельзя исключать, что этот абсурд воплотится в жизнь. 
И тогда в Риге может не остаться ни одного Ивана.

Напомним, что в Латвии уже не один год коверкают 
русские имена. Порядка десяти лет назад в республике 
приняли скандальный закон о правилах латышского 
языка в написании имен. Согласно этому закону, муж-
ские имена и фамилии должны писаться во всех офици-
альных документах с добавлением буквы «с» на конце. 
А все шипящие согласные превращаются в документах в 
простую букву «с». Так, после вступления в силу этого 
закона, жительница Риги Шишкина в паспорте превра-
тилась в Сискину, а гражданин Пышкин в Пискина. Уже 
не один год тянется тяжба родителей латвийского маль-
чика по имени Мирон, которого хотят записать в паспор-
те как Миронс, что созвучно с латышским словом «миро-
нис», означающем «покойник».

После вступления в силу этого закона, Комитет по 
правам человека ООН критиковал Латвию за коверканье 
русских имен. В постановлении ООН в адрес Риги было 
написано: «Изменение имени и фамилии в идентифика-
ционных документах Латвии является произвольным и 
прямым вмешательством государства в частную жизнь, 
грубо нарушая статью 17 Международного пакта о гра-
жданских и политических правах». Однако критика ООН 
не была воспринята властями Латвии.  Возмутивший 
русскоязычное население закон так и не отменили.

Отметим, что тогда, десять лет назад, никто не верил, 
что власти примут закон о языке и потом заставят всех 
русских переоформлять документы. Однако дурной сон 
стал реальностью. Сейчас в Латвии на тему имен уже 
никто шутить не хочет и к новой инициативе минюста 
люди относятся с полной серьезностью.

СКАНДАЛ Киевские 
силовики прячут свои 
преступления 
от Евросоюза

Тюрьмы 
закрыли 
для ООН

Павел Дульман

КИЕВ в очередной раз спровоцировал международный 
скандал: делегация подкомитета ООН по предупрежде-
нию пыток досрочно прервала свой визит на Украину из-
за того, что ее не допустили в управления Службы без-
опасности Украины (СБУ) в Краматорске и Мариуполе. 
Там, как полагают эксперты, могут находиться незакон-
но удерживаемые граждане Украины, подвергаемые 
пыткам. 

«Этот отказ в доступе является нарушением обяза-
тельств Украины как государства—участника факульта-
тивного протокола к Конвенции против пыток. Поэтому 
мы не смогли посетить некоторые места, о которых мы 
слышали многочисленные и серьезные обвинения в за-
держании людей и 
возможном приме-
нении пыток или же-
стоком обращении», 
— заявил по этому 
поводу руководи-
тель миссии брита-
нец Малькольм 
Эванс. Кроме гра-
жданина Великобри-
тании в миссию вхо-
дят эксперты из Эс-
тонии, Филиппин и 
Молдавии. Формули-
ровка о правомерно-
сти отказа в доступе экспертам, данная Минюстом Укра-
ины, выглядит в этой связи трагикомично: якобы, по 
словам замминистра Натальи Севастьяновой, «членом 
данной мониторинговой миссии был гражданин РФ». 
Страх Киева перед экспертами ООН легко объясним. По-
следний посвященный Украине доклад Управления Вер-
ховного комиссара по правам человека, охватывающий 
период с ноября 2015 по февраль 2016 года, содержит 
немало данных о противоправном и бесчеловечном от-
ношении киевского режима к своим гражданам. Так, в 
исследовании, помимо прочих разделов, есть и посвя-
щенный «внесудебным казням, насильственным исчез-
новениям, незаконным и произвольным задержаниям, 
пыткам и жестокому обращению» (раздел D, глава II).

 Цитата для примера: «8 декабря 2015 года в селе Щу-
рово Донецкой области сотрудники СБУ арестовали 
дома 74-летнюю женщину, ища ее сына. Ее удерживали в 
здании СБУ в Мариуполе, обвинив в «терроризме», и 
били. УВКПЧ также задокументировало случай с тремя 
женщинами, которые были задержаны в мае 2015 года в 
городе, подконтрольном правительству, в Донецкой об-
ласти. Среди пострадавших были жена командира воо-
руженной группы и ее дочь. Дочь, по сообщениям, силь-
но пытали, и обоим им угрожали сексуальным насили-
ем». И это лишь малая часть выявленных фактов. Ведь 
кроме «зоны АТО» эксперты посещали изоляторы Киева, 
Одессы, Харькова и других городов, где нашли немало 
подтверждений самым худшим опасениям: нормы не 
только украинского, но и международного права на тер-
ритории «молодой европейской демократии» не соблю-
даются даже в теории.  Заметим, что ООН не впервые 
представляет доклад, уличающий Киев в бесчеловечном 
отношении к людям, несогласным с довлеющей государ-
ственной доктриной, и просто тем, кто прописан в До-
нецкой и Луганской областях. 

Персона Посол Израиля Цви Хейфец: Приходите в «Манеж», побывайте в Израиле

Карьерный из некарьерных
Евгений Шестаков

Н
а дверях его кабине-
та висит маленькая 
табличка  длиной 
сантиметров в 10. На 
ней ни фамилии, ни 

официальной должности, кото-
рая звучит так: Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Израиля в 
Российской Федерации. На та-
бличке же мелкими, трудно раз-
личимыми издалека буквами на-
писано слово «посол» на рус-
ском, а ниже тем же шрифтом оно 
продублировано на иврите. Цви 
Хейфец сразу объясняет: «Лучше 
не привыкать к креслу и не пи-
сать большие афиши». 

— Скромность — это хорошо, — 
продолжает он и рассказывает 
случай из жизни. Разобрать то 
ли это байка, то ли правда невоз-
можно, а то, что мой дипломати-
ческий собеседник любит пошу-
тить, чувствуешь, беседуя с ним, 
сразу. «Знаете, как я понял, что 
моя карьера посла в Лондоне за-
кончилась?» — спрашивает меня 
Цви Хейфец. Не дожидаясь моего 
«нет», продолжает: «Это когда я 
сел в машину, раскрыл по при-
вычке газету, — и он делает мно-
гообещающую паузу, — а… ма-
шина не поехала». 

С тех пор утекло много воды. 
После Лондона Цви Хейфец успел 
поработать послом в Австрии, был 
представителем Израиля в ОБСЕ и 
ООН. Себя он считает самым ка-
рьерным некарьерным диплома-
том. Это не просто игра слов. В 
2004 году, когда мой собеседник 
только переходил на дипломати-
ческую службу, его называли 
47-летним миллионером, хотя чи-
сло миллионов не указывали. Не 
жалеет ли он сегодня, что оставил 
бизнес? Ответ Хейфеца звучит фи-
лософски, но уж точно не пафо-
сно: «Я был в правильных местах, 
в правильные времена и рад, что 
смог чуточку заработать». Теперь 
говорит он, «я могу себе позво-
лить работать на свою страну». И 
снова все сводит к шутке: «Моя 
жена называет меня микромилли-
онером. Но это не страшно».

Интересуюсь, куда делся прош-
лый бизнес? Мой собеседник 
мгновенно становится серьезным. 
Объясняет: «В Израиле правила 
строгие, тут лучше с законами не 
шутить». По его словам, все что за-
работал, он передал в трастовый 
фонд. О том, как будучи некарьер-
ным дипломатом делал карьеру в 
министерстве иностранных дел 
Израиля, Цви Хейфец говорит с 
едва заметной гордостью. Уроков 
дипломатии не брал, всему надо 
было быстро учиться. «У меня по 
жизни был и военный опыт, и юри-
дический опыт, и бизнес опыт. Это 
все дает необходимый инстру-
мент. Когда ты в медиа, ты близок 
к политикам, а полученные в раз-
ных сферах знания помогают 
стать дипломатом», — размышля-
ет посол Израиля. 

В продолжение этой темы не 
могу не спросить его еще об одном 
«скелете» из прошлого, о котором 
читал немало в Интернете. Тем бо-
лее, что отвечая на вопрос о ди-
пломатической карьере мой собе-
седник несколько раз использовал 
магическое слово «связи».

— Пишут, что инициатором ва-
шего перехода из бизнеса на гос-
службу стал покойный премьер 
Израиля Ариэль Шарон, с кото-
рым, по слухам, вас связывали 
дружеские отношения.

Мой вопрос не вызывает ни 
удивления, ни раздражения. К по-
добным, гуляющим в прессе, 
трактовкам своей жизни Цви Хей-
фец, похоже, давно привык. Объя-
сняет: «К сожалению, в силу раз-

ницы в должностях, я не могу на-
зывать себя другом Ариэля Шаро-
на. С его сыном знаком был, но на 
сегодняшний день у меня нет с 
ним контактов». Дело о правомер-
ности назначения Цви Хейфеца 
послом в Лондон в прошлом рас-
сматривал даже Верховный суд 
Израиля. Но кадровых наруше-
ний и, в частности, «особых отно-
шений» с семейством Шарона, 
суд не установил. 

 Вспоминает Цви Хейфец, как, 
став уже послом Израиля в Лондо-
не, он, приехав на родину, посетил 
палату в израильской больнице, 
где лежал в коме безжизненный 
Шарон. Палата эта носила имя из-
раильского посла, предшествен-
ника Хейфеца, на которого в Лон-
доне было совершено покушение. 
Дипломат выжил, но остававшие-
ся до смерти 25 лет оставался не-
подвижным, подключенным к ап-
парату искусственного дыхания. 
Из-за этого покушения началась 
первая ливанская война в 1982 
году. В той первой войне Цви Хей-
фец принимал участие. А вот вто-
рая ливанская война случилась, 
когда он уже стал послом Израиля 
в Лондоне.

— Пишут, что во время первой 
ливанской войны вы служили в 
разведке?

— Было такое.
— Вы носите боевые награды?
Мой собеседник немного сму-

щен: «У нас в принципе в армии не 
принято носить награды». Потом 
подробно объясняет, что даже тем 
жителям Израиля, у кого за бое-
вые заслуги есть знаки отличия, 
негде их показать — носить их мож-
но только с военной формой, кото-
рую в обычной гражданской жиз-
ни на торжественные мероприя-
тия надевать не принято.

В Россию Цви Хейфец, по его 
словам, попал можно сказать слу-
чайно — готовился к назначению 
послом в Китай, однако буквально 
перед самым отъездом все в одно-
часье переменилось. Премьер Би-
ньямин Нетаньяху решил в связи с 

новой политической ситуацией 
переиграть назначение. И отпра-
вил г-на Хейфеца в Москву. «Когда 
глава правительства сказал, что 
считает целесообразным послать 
меня на этом этапе в Россию, для 
меня это было не менее престиж-
ным, чем назначение в Китай», — 
говорит Хейфец.

Снова припоминаю, что писа-
ли об израильском после в Интер-
нете. Например, о том, что зани-
мая пост исполнительного предсе-
дателя крупной звукозаписываю-
щей кампании Израиля с 2001 по 
2003 год, он закупал для местных 
зрителей российскую музыку и 
фильмы. Да и самого Хейфеца 
можно отчасти называть нашим 
соотечественником. Он родился в 
Томске, а затем с родителями пе-
реехал в Латвию. Так что по-рус-
ски израильский посол говорит 
неплохо, хотя попал в Израиль, 
когда ему было всего 14 лет.

Но, возможно, Интернет оши-
бался. «К сожалению, моя работа в 
звукозаписывающей кампании 
никак не была связана с Россией», 
— озадаченно комментирует по-
павшие в Сеть сведения Хейфец. А 
вот с Латвией семью Хейфеца свя-
зывают трагические события. Его 
дед был активным членом Еврей-
ского национального фонда Лат-
вии, помогал деньгами переезжав-
шим в Палестину людям. За эту де-
ятельность его расстреляли в 1941 
году, за неделю до начала Великой 
Отечественной войны. Снимок 
двухстраничного постановления 

о расстреле деда, «беспартийного, 
из торговцев, бывшего фабрикан-
та, имеющего троих детей», как 
сказано в документе, Цви Хейфец 
хранит в мобильном телефоне. Се-
мью выслали в Сибирь. Его мате-
ри тогда было 18. В Латвию она 
вернулась в 34. Мой собеседник 
обращает внимание на любопыт-

ную деталь: его дед 70 лет назад 
помогал еврейскому фонду, кото-
рый 7 июня, в день 25-летия уста-
новления дипломатических отно-
шений между Россией и Израи-
лем, представит на выставке в мо-
сковском Манеже огромную 
мультимедийную инсталляцию о 
своей деятельности.

О предстоящей в Манеже вы-
ставке Хейфец говорит с нескры-
ваемой гордостью. Называет ее 
беспрецедентной: «Мы хотим, 
чтобы у посетителей осталось впе-
чатление, что они побывали в Из-
раиле». Рассказывать об экспози-
ции такого масштаба до ее откры-
тия — занятие неблагодарное, все 
равно что-нибудь важное упу-
стишь. Меня заинтересовала кон-
цепция выставки — входишь в по-
мещение и оказываешься перед 
девятью дверями. За каждой — 
часть Израиля в интерактивном 
исполнении. Инсталляции в пять-
шесть метров высотой и 50 метров 
шириной. Различные мультиме-
дийные «примочки». Словом, про-
никновение в повседневную 
жизнь Израиля ожидается полное. 
Что из этого вышло, посол пригла-
сил всех желающих посмотреть на 

выставке с 6 до 12 июня. Вход бу-
дет бесплатным.

Поговорили мы с ним и о пред-
стоящем визите премьера Бинья-
мина Нетаньяху — тот приедет от-
крыть экспозицию в Манеже. «В 
Москве есть, что обсудить, — счи-
тает Цви Хейфец. — Мы идем к за-
ключению серьезных соглашений 
о сотрудничестве в сельском хо-
зяйстве. Речь идет о кооперации, 
связанной с использованием из-
раильского опыта и технологий в 
России». В Москве ожидается под-
писание 5—6 соглашений между 
Россией и Израилем, в том числе 
соглашение по пенсиям. Его 
смысл в том, чтобы жители Рос-
сии, выехавшие на постоянное ме-
сто жительства в Израиль до 1992 
года и потерявшие по прежним за-
конам право на пенсию, смогли 
вновь ее получать, независимо от 
того живут они в Подмосковье или 
Эйлате. За такой гуманный подход 
в Израиле очень благодарны Рос-
сии.

«Я не знаю, что премьер Изра-
иля будет обсуждать с президен-
том России», — предваряя мои 
дальнейшие расспросы, говорит 
Хейфец. Он не скрывает, что у Мо-
сквы и Тель-Авива достаточно 
тем, на которые у стран разные 

точки зрения. Но главным дости-
жением в 25-летней истории ди-
потношений стал, как считает 
мой собеседник, «открытый диа-
лог между лидерами, когда без по-
средников, без каких-то диплома-
тических уловок можно в откры-
тую друг другу сказать, что кого 
тревожит, когда всегда есть воз-
можность поговорить по телефо-
ну и встретиться». Кстати, за не-
полный год в июне будет уже тре-
тья встреча президента Владими-
ра Путина с премьером Биньями-
ном Нетаньяху.

На рабочем столе Цви Хейфеца 
замечаю странную композицию — 
трех сделанных из разноцветного 
металла в натуральный размер ля-
гушек. «Они гуляют со мной по 
миру. По всем болотам», — отшу-
чивается мой собеседник. На мое 
недоумение имеет ли эта компо-
зиция какое-то ведомое только 
ему философское значение или 
это просто набор симпатичных, 
купленных в разных странах суве-
ниров, посол Израиля в России 
впервые за весь наш разговор от-
ветил вопросом на вопрос: «А вы 
как думаете?»

Акцент

 В Россию Цви Хейфец, по его 
словам, попал можно сказать 
случайно — готовился к назна-
чению послом в Китай

Читайте также: СМИ Латвии назвали русских 
местными «неграми»
www.rg.ru/art/1260615

ООН не впервые 
представляет 
доклад, уличающий 
Киев в бесчеловеч-
ном отношении 
к людям

Цви Хейфец: Во время визита пре-
мьера Израиля в Москву ожидает-
ся подписание 5—6 соглашений.
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СПРАВКА «РГ»
Цви Хейфец родился 9 декабря 1956 года в Томске. В 1971 году семья из 
СССР переехала на постоянное место жительства в Израиль. С 1976 по 
1983 год служил в Армии обороны Израиля. В 1985 получил степень ба-
калавра права Тель-Авивского университета, является членом израиль-
ской коллегии адвокатов. С 1990 по 1997 год — внешний консультант по 
юридическим вопросам аппарата премьера Израиля. В сентябре — ок-
тябре 1989 года — член делегации израильских дипломатов при Посоль-
стве Нидерландов в СССР. В 2003 году стал пресс-секретарем русской 
общины и русскоязычных СМИ в Израиле и за рубежом. С 2004 по 
2007 год — Посол Израиля в Великобритании. С 2013 по 2015 год — посол 
Государства Израиль в Австрийской Республике; посол и постпред Изра-
иля при ОБСЕ, ООН в Вене. С 2015 года — посол Израиля в РФ. Цви Хей-
фец владеет ивритом, русским и английским языками. У него 7 детей в 
возрасте от 23 до 32 лет. «У нас в семье есть журналисты, продюсеры, 
адвокаты, аудиторы, компьютерщики, но до сих пор нет ни одного вра-
ча», — шутит Хейфец.
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СТРОИТЕЛЬСТВО  Большая часть жилья комфорт-класса тянет лишь на эконом

Динамо-метр
Юлия Кривошапко

З
астройщики придумали но-
вый вид жилья — комфорт-
класс, нечто среднее между 

экономвариантом и бизнесом. 
Однако на поверку понятие 
«комфорт» часто оказывается не 
более чем красивым словом, ут-
верждают эксперты. «Россий-
ская газета» попыталась понять, 
почему.

На смену привычным для 
старшего поколения «хрущев-
кам» и «сталинкам» на совре-

менный российский рынок не-
движимости пришли жилищные 
проекты экономкласса, бизнес, 
сегмента элит. Еще одно понятие 
— комфорт-класс появилось сов-
сем недавно, его принес с собой 
бурный подъем рынка после кри-
зиса 2008—2009 годов. Сейчас, 
как свидетельствуют данные 
Ingrad, в этом сегменте позицио-
нируется ровно половина всего 
предложения на первичном рын-
ке российской столицы и присое-
диненных к ней территорий. Ак-
тивен он и в крупных региональ-
ных центрах. Однако есть про-
блема: класс жилому комплексу 
назначают сами девелоперы. В 
результате многие проекты 
просто «меняют вывеску», миг-
рируя из экономического в более 
высокий комфорт-класс. Харак-
теристики при этом сохраняются 
прежние.

Чтобы понять, насколько но-
вое жилье, заявленное как ком-
форт-класс, соответствует свое-
му названию, специалисты взяли 
за основу пять критериев. Учиты-
вая то, что исследование прово-
дилось в Москве, на первом месте 
были такие характеристики, как 
пешая доступность метро и рас-

положение внутри МКАД. Поми-
мо них специалисты учитывали, 
был ли дом построен по индиви-
дуальному проекту и по моно-
литной технологии (в таких до-
мах жить более комфортно, чем в 
панельных), а также есть ли там 
подземный паркинг.

В итоге выяснилось, что лишь 
41 процент квартир, позициони-
руемых в сегменте комфорт-
класса, сегодня продаются в жи-
лых комплексах, расположенных 
в пешей доступности от метро. 
Хотя справедливости ради стоит 
сказать, что оценка проводилась 
в довольно щадящем режиме: за 
пешую доступность была приня-

та прогулка до ближайшей стан-
ции подземки продолжительно-
стью не более 20 минут. Кроме 
того, оказалось, что 42 процента 
жилья, позиционируемого в ка-
тегории «комфорт», сегодня 
предлагается за пределами 
МКАД. В части стоянки для авто-
мобилей эксперты пришли к вы-
воду, что подземный гараж есть 
лишь в 55 процентах проектов, 
где жилье продается под видом 
комфорт-класса. Во всех прочих 
случаях обнаруживался отдель-
но стоящий паркинг, а порой во-
обще лишь стихийная стоянка у 
подъезда. Исследование также 
показало, что меньше трети жи-

лья комфорт-класса продается в 
домах, к созданию которых при-
ложили руку именитые россий-
ские и зарубежные архитекторы. 
И только критерий «строитель-
ство по монолитной технологии» 
порадовал: львиную долю пред-
ложения в комфорт-классе со-
ставляют дома  из монолитного 
железобетона, а отнюдь не па-
нельные.

Полученные данные позволи-
ли сделать вывод, что отнесение 
жилья к тому или иному классу 
застройщики сейчас больше ис-
пользуют как маркетинговый ин-
струмент для продвижения сво-
их проектов на рынке. О том, что-
бы оно реально соответствовало 
заявленному сегменту в глазах 
покупателей, в большинстве слу-
чаев речь сейчас не идет.

«На рынке сейчас вообще нет 
единой классификации жилья. 
Каждый девелопер использует 
свою собственную и классифи-
цирует проекты так, как сам это 
понимает, — констатирует Татья-
на Калюжнова, руководитель 
«Индикаторы рынка недвижимо-
сти — Консалтинг». В результате 
на рынке, по ее словам, вопреки 
всякой логике появляются, к 

примеру, квартиры бизнес-клас-
са площадью всего 50—60 метров 
или жилье бизнес- и комфорт-
класса, расположенное за преде-
лами МКАД, если опять же гово-
рить о Москве. Хотя при такой 
удаленности от центра оно в иде-
але может претендовать лишь на 
сегмент «эконом» или в лучшем 
случае на категорию «жилья по-
вышенной комфортности». 

Неразбериха создает пробле-
мы прежде всего для аналитиков, 
мешая правильно оценивать ры-
ночные тренды. «Покупатели за 
классность жилья как таковую не 
платят. Человек, имея определен-
ную сумму денег, выберет тот ва-
риант, который больше подходит 
ему по характеристикам, а не по 
названию, — говорит Калюжнова. 
— Хотя сознавать, что, даже вы-
брав жилье сегмента комфорт 
или бизнес-класс, будешь вы-
нужден час добираться до рабо-
ты, безусловно, не очень прият-
но. Однако таковы сейчас реалии 
российского рынка».

Фестиваль В День защиты детей Президентский оркестр выступит
с юными талантами со всего мира 

Над Кремлем
Игорь Елков 

С
егодня в Александров-
ском саду Кремля со-
стоится концерт по-
бедителей междуна-
родного фестиваля: 

«Москва — детям». Молодые та-
ланты выступят с Президент-
ским оркестром. Этим уникаль-
ным коллективом с 2010 года ру-
ководит Вера Крылова, выпуск-
ница продюсерского факультета 
ГИТИС. Положение руководите-
ля оркестра, входящего в систему 
Федеральной службы охраны, 
обязывает: она — настоящий пол-
ковник. А еще — автор и руково-
дитель международного фестива-
ля «Мелодика поколений», кото-
рый уже четвертый раз проходит 
в преддверии Дня защиты детей в 
Георгиевском зале Большого 
Кремлевского дворца.

Полковник Крылова для чита-
телей «РГ» раскрыла секреты фе-
стивалей, своего оркестра, а за-
одно и часть кремлевских тайн.

Все туристы проходят в Кремль 
через Троицкую башню. И мало 
кто знает, что как раз здесь бази-
руется Президентский оркестр: 
на разных ярусах башни распо-
ложены студии звукозаписи, 
офисные и подсобные помеще-
ния музыкантов. А над ними — 
кабинет руководителя оркестра. 
Троицкая башня — самая высо-
кая башня Кремля. Когда она 
была в строительных лесах, жур-
налистам разрешили подняться 
к рубиновой звезде. Ошеломля-
ющее впечатление: ты стоишь 
выше крыши огромного Государ-
ственного Кремлевского дворца, 
рядом сверкают купола храмов, 
до земли 82 метра. Впечатлений 
— на всю жизнь. Вера Алексеевна, 
получается, что вы и ваши музы-
канты это видите каждый день из 
окна!? Оркестр разместили под 
самыми кремлевскими звездами 
для творческого вдохновения?
ВЕРА КРЫЛОВА: Ну, сейчас у нас ре-
монт, но ждем не дождемся, когда 
вернемся в свой родной дом — в 
Троицкую башню. Конкретно у 
меня в кабинете окна обращены 
на Манеж и на Александровский 
сад в сторону Могилы неизвест-
ного солдата. Да, вид у нас — 
просто дух захватывает. Смо-
тришь на Москву — и не устаешь 
удивляться: какая же она краси-
вая! И это вдохновляет. А вдохно-
вение необходимо музыканту.

У такого «высокого положения», 
насколько я знаю, есть и издер-
жки. В соответствии с историче-
ской традицией подъемников и 
лифтов в кремлевских башнях 
нет. Поэтому на работу, к крем-
левским звездам — только пеш-
ком…
ВЕРА КРЫЛОВА: (смеется) Вот вы и 
узнали секрет прекрасной физи-
ческой формы моих музыкантов. 

Но основные помещения орке-
стра расположены на средних 
уровнях башни. Мой кабинет — 
да, он расположен повыше.

Как попасть в ваш оркестр? Ка-
кие требования, ограничения, 
есть ли вакансии?
ВЕРА КРЫЛОВА: Полное название 
коллектива — Президентский ор-
кестр Службы коменданта Мо-
сковского Кремля Федеральной 
службы охраны Российской Фе-
дерации. Поэтому музыканты — 
военнослужащие ФСО. И требо-

вания к ним соответствующие. 
Но первостепенное условие, ко-
нечно, музыкальные способно-
сти. Если у нас возникает необхо-
димость в том или ином музы-
канте, то приглашаем на прослу-
шивание. Если его уровень соот-
ветствует, тогда предлагаем 
пройти всю необходимую проце-
дуру, которую проходят при по-
ступлении на службу в ФСО.

У нас служат по контракту. 
Правда, есть несколько граждан-

ских, это зрелые музыканты, но 
они, скажем так, — часть тради-
ции, которая ушла в прошлое. В 
целом музыканты оркестра — во-
еннослужащие: прапорщики, 
старшие прапорщики и офицеры. 
Дирижер оркестра — заслужен-
ный артист России Евгений Юрь-
евич Никитин — подполковник.

У вас довольно обширный репер-
туар: от древнерусской музыки 
до африканского фольклора. Вы-
ступаете с очень разными музы-
кантами: это может быть и Ио-

сиф Кобзон, и Лучано Паварот-
ти. Как-то играли со Scorpions. 
Ваше начальство лояльно отно-
сится к таким экспериментам? 
Не говорит, что это чересчур? 
Президентский оркестр, к тому 
же структурно входящий в одну 
из самых закрытых спецслужб, — 
и вдруг Scorpions, тяжелый рок?
ВЕРА КРЫЛОВА: Наоборот, это не че-
ресчур, это интересно. Дело в 
том, что наша концертная дея-
тельность — это отчасти хобби. 

Основная задача — сопровожде-
ние протокольных мероприятий. 
А вот что мы поиграем кроме это-
го, зависит от интереса к той или 
иной музыке. Вот недавно был 
концерт в рамках «Ночи музы-
ки» в столичном метро. Совмест-
но с хором РГГУ и оперными пев-
цами исполнили концертную 
версию оперы о жизни сицилий-
ских крестьян «Сельская честь».

Одно из главных музыкальных 
событий сезона — ваш фестиваль 
«Мелодика поколений». Пло-
щадка, где талантливые дети со 
всего мира исполнят классиче-
ские произведения в сопрово-
ждении Президентского орке-
стра. Фестиваль проходит в чет-
вертый раз, какие особенности 
нынешнего?
ВЕРА КРЫЛОВА: Он как обычно приу-
рочен к Дню защиты детей. Соли-
сты — победители музыкальных 
конкурсов из Абхазии, Армении, 
Белоруссии, Вьетнама, Китая, 
Сербии, Туркмении и, конечно, 
из России. В этом году мы расши-
рили возрастные рамки. Кроме 
одаренных детей пригласили мо-
лодых музыкантов. Например, 
пианиста Никиту Галактионова — 
студента Московской консерва-
тории. Выступал пианист из США 
Джонатан Левин. А дирижировал 
Президентским оркестром сту-
дент Московской консерватории 
из Азербайджана. На концерт в 
Большой Кремлевский дворец в 
зрительский зал пригласили му-
зыкальных педагогов.

В рамках фестиваля провели 
два конкурса при поддержке де-
партаментов образования и 
культуры Москвы. Фотоконкурс 
«Поймай мелодию»: дети-музы-
канты снимали таких же юных 
музыкантов. Ловили момент 
вдохновения. Лучшие работы вы-
ставили в Кремле.

А второй конкурс «Приветст-
венная ода фестивалю» — это кон-
курс поэзии. Условия: возраст 
участников от 5 до 14 лет, только 
одна ода от одного участника раз-
мером не более 30 стихотворных 
строк. Очень интересные стихи. 
Совместно с правительством Мо-
сквы такие конкурсы мы будем 
проводить и дальше. Все тайны я 
все же не выдам, скажу лишь, что 
сделаем их более продолжитель-
ными по времени и будет не-
сколько возрастных номинаций. 
Потому что когда фотографиру-
ют ребенок 5—6 лет и 14-летний 
подросток — это два разных 
взгляда на мир.

Для фестиваля военных орке-
стров «Спасская башня», кото-
рый откроется 27 августа, какие-
то музыкальные сюрпризы гото-
вите?
ВЕРА КРЫЛОВА: Обязательно. Есть 
интересные мысли, но предпочи-
таем хранить тайну. Сюрприз 
должен быть хорошо подготов-
лен, но он остается сюрпризом до 
последнего мгновения. Особо от-
мечу: мы очень благодарны руко-
водителям «Спасской башни» — 
без их поддержки не было бы и 

детского музыкального фестива-
ля. Низкий им поклон и великое 
спасибо за то, что эти люди не 
только помогают развитию воен-
ной музыки, но и дают возмож-
ность раскрыться талантливым 
детям.

Где в ближайшее время выступа-
ете?
ВЕРА КРЫЛОВА: 1 июня, в День защи-
ты детей, даем концерт в Алек-
сандровском саду Кремля. 12 
июня после протокольных меро-
приятий в Большом Кремлев-
ском дворце с участием прези-
дента мы уезжаем в Тулу, где 
пройдет церемония развода пе-
ших и конных караулов Прези-
дентского полка. Точно такая же, 
как та, что каждую субботу про-
ходит на Соборной площади Мо-
сковского Кремля.

Этот год юбилейный для Пре-
зидентского полка. Мы долго ду-
мали, что им подарить. Вместе с 
дирижером оркестра Евгением 
Никитиным решили: а не напи-
сать ли марш? Назвали его «Вер-
ность. Честь. Долг» — именно так 
звучит девиз полка. Подарочный 
вариант нот нам помогла офор-
мить дирекция фестиваля «Спас-
ская башня»: их мы торжествен-
но вручили командиру полка ге-
нералу Олегу Галкину.

12 июня этот марш также про-
звучит на центральной площади 
Тулы.

Акцент

 От вида с Троицкой башни 
Кремля дух захватывает. Это 
вдохновляет. А вдохновение 
необходимо музыканту
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 Класс жилью присваивают 
сами девелоперы. В результа-
те многие проекты просто 
«меняют вывеску», а характе-
ристики остаются прежними
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ПАМЯТЬ  21 июня в девять 
вечера по всей России 
зажгутся свечи 

Сережка 
с Малой 
Бронной… 

Татьяна Владыкина, Владимир Петин

В ПАМЯТЬ о погибших в Великой Отечественной войне 
по всей России в девять вечера 21 июня в окнах домов бу-
дут зажжены свечи. Акция «Свеча памяти» проводится в 
восьмой раз, ежегодно собирая все больше участников. 

«Свеча памяти» в определенной степени вторит «Бес-
смертному полку», тем более что в этот раз впервые 
между кураторами акций достигнуто соглашение — уси-
лия по организации будут совместными. По словам со-
председателя общественного движения «Бессмертный 
полк России» Николая Земцова, сложно объяснить, осо-
бенно молодому поколению, что День Победы — это од-
новременно и день радости за окончание самой страш-
ной войны человечества, и день скорби по тем, кто не 
вернулся с ее фронтов. Именно поэтому он выразил бла-
годарность авторам «Свечи памяти», которая удачно и 
органично разделяет эти эмоции.

К акции в этом году также присоединится Церковь — 
будут собраны и помянуты имена павших. Причем обря-
ды поминовения совершат на гражданских церемониях у 
мемориалов, так, чтобы принять участие в них могли все 
желающие. Главная пройдет 22 июня в Зале памяти и 
скорби Центрального музея Великой Отечественной 
войны, где хранятся книги с именами 26 миллионов 600 
тысяч погибших и пропавших без вести. Волонтеры пои-
менно вспомнят каждого.

Сердечные акции «Бессмертный полк» и «Свеча па-
мяти» оказались востребованными, благодаря тому, что 
история страны стала личной историей. 

Как еще можно сохранить память о подвигах? Как от-
ветить сыну на вопрос: «Что такое война?». Своим роди-
тельским опытом сохранения семейной памяти с «РГ» 
поделился писатель Сергей Шаргунов.

— Вашему сыну 10 лет, когда вы впервые рассказали ему о 
войне?
СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: Сыну было четыре года, когда я рассказал 
ему нашу семейную историю, которая для меня всегда 
была очень сильным событием. Сына зовут Ваня, так же, 
как и его дедушку, погибшего под Ленинградом, которо-
го звали Иван Иванович. Когда мой дедушка пошел в по-
следнюю атаку, его вернувшийся товарищ, рассказывал, 
что он приколол к груди фотокарточку своего маленько-
го сына, то есть моего отца. И пуля пробила эту карточку. 
А в это время мой отец, будучи маленьким дитятей, иг-
рал в войнушку, возился на полу и вдруг заплакал, закри-
чал «Папку убили! Папку убили!». Он почувствовал ги-
бель своего отца. Мать его наказала, а он плакал и повто-
рял: «Я же не виноват, что папку убили». Мне кажется, в 
этой истории есть какая-то мистическая связь рода. Ин-
терес к войне возникает сам, особенно у мальчишек, но 
когда это связано с твоей семьей, он становится особен-
но искренним.

Этот день Победы я встретил на Урале, как раз помо-
гая «Бессмертному полку». Там напечатали несколько 
тысяч портретов, некоторые приносили фотокарточки 
из последних фронтовых писем. Мне кажется, что обра-
щение к «Бессмертному полку»  не случайно, ведь война 
начинает восприниматься  как личная история. Через 
фотографию, через семейные фотоальбомы, через пись-
ма, через архивы, через устное предание. Рассказ ребен-
ку должен начинаться с личного, когда бабушка расска-
зывает ему, как она была в эвакуации, как дедушка рас-
сказывает, как почувствовал гибель своего отца. 

— Как вам кажется, современных школьников сегодня 
можно заинтересовать уроками о войне? 
СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: Я был в школах Челябинской области на 
так называемых уроках Мужества. Видел, с каким досто-
инством в сельских школах  дети выступают на линей-
ках, был свидетелем выступления «Тысяча свечей», где 
дети выступали очень искренне, по-настоящему.

— Некоторые родители отмечают, что в какой-то момент 
все войны у детей сливаются в одну…
СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ: У меня была такая история. Я читал ребен-
ку стихотворение Пушкина «Клеветникам России», в нем 
есть известные строчки — «Что на развалинах пылающей 
Москвы/ Мы не признали наглой воли…». Сын меня спро-
сил: «Подожди, разве Пушкин тогда жил, откуда он знает 
про Гитлера?». На самом деле, то, что у маленьких детей 
сливаются воедино разные подвиги — не нужно восприни-
мать как безграмотность. Ведь в конечном итоге речь идет 
о нашей стране, о ее сохранении и спасении и о том, что ге-
роическое продолжается. На тех же занятиях в школах, я 
видел, что даже самые маленькие дети знают, что их сооте-
чественники погибли в разных войнах. Через это возника-
ет ощущение непрерывности истории. 

21 июня в 21.00 в окнах домов по всей России будут зажжены 
свечи.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
АО «Черниговец» информирует о проведении общественных 

слушаний на тему: «Оценка воздействия на окружающую среду 
намечаемой деятельности участка открытых горных работ АО 
«Черниговец». Слушания состоятся 01.07.2016 г. с 14.00 до 15.00 
по адресу: г. Кемерово, ул. Совхозная, 1А.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

Читайте также: Горожане 
стали сдавать квартиры на 
лето, чтобы уехать в Крым
www.rg.ru/art/1264687

ЦИФРА

15,6
МИЛЛИОНА 
квадратных метров жилья было 
введено в России в первом квар-
тале, по данным Росстата. Это на 
16,3 процента меньше, чем за тот 
же период 2015-го

Руководитель Президентского 
оркестра Вера Крылова и комен-
дант Кремля Сергей Хлебников.
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АРСЕНАЛ На воду спустили еще одну подлодку для Черноморского флота 

«Черная дыра» № 6
Юрий Гаврилов

В
чера на Адмиралтейских 
верфях в Санкт-Петербурге 
торжественно спустили на 

воду дизель-электрическую под-
водную лодку «Колпино» — фи-
нальную в серии новейших суб-
марин проекта 636.3 «Варша-
вянка», предназначенных для 
Черноморского флота России. 
После достройки на воде, завод-
ских ходовых испытаний на Бал-
тике, похода на морские полиго-
ны в северных морях «Колпино» 
отправится к постоянному месту 
службы. Предполагается, что 
подъем Андреевского флага на 
лодке, знаменующий ее включе-
ние в боевой состав подводных 
сил ВМФ, состоится до конца ны-
нешнего года.

«Колпино» станет шестой по 
счету субмариной, которую за 
последние несколько лет получат 
черноморцы. Предыдущие суб-
марины этой серии — «Новорос-
сийск», «Ростов-на-Дону», «Ста-
рый Оскол» и «Краснодар» — уже 
находятся в составе Черномор-
ского флота. Пятый корабль — 
«Великий Новгород» — готовится 
к испытаниям на Балтике. 

По планам адмиралов, подвод-
ные лодки проекта 636.3 составят 
полноценную бригаду постоян-
ной готовности, которая будет 
решать широкий круг задач не 
только в родных водах, но и в Сре-
диземноморье. Экипаж субмари-
ны «Ростов-на-Дону» уже дока-
зал, что новейшей морской тех-
нике России такие задачи вполне 
по плечу. Напомним, что в декаб-
ре 2015-го именно эта лодка из 
акватории Средиземного моря 

нанесла удар крылатыми ракета-
ми «Калибр-ПЛ» по инфраструк-
туре запрещенной в РФ террори-
стической группировки ИГИЛ.

Есть несколько причин, поче-
му при выборе нового арсенала 
для Черноморского флота коман-
дование остановилось именно на 
субмаринах данного проекта. 
Прежде всего, иметь там более 

мощные атомные лодки России и 
другим странам запрещают ме-
ждународные соглашения. К тому 
же не имеет смысла держать ато-
моходы в море, не имеющем пря-
мого выхода в океан. 

Зато для наших «Варшавянок» 
не слишком глубокие воды Чер-
номорья — дом родной. Эти лодки 
сделали настолько малошумны-

ми, что они могут обнаруживать 
цель на дистанции, в три-четыре 
раза превышающей ту, на кото-
рой их засекает противник. При 
этом «Варшавянка» использует 
акустический фон моря в качест-
ве прикрытия. За высокую скрыт-
ность в НАТО субмарину прозва-
ли «черной дырой». Корабль спо-
собен погружаться на глубину до 

300 метров, набирать под водой 
скорость в 20 узлов и совершать 
походы длиною в 7500 морских 
миль. На вооружении лодки по-
мимо ударного ракетного ком-
плекса «Калибр» имеются шесть 
торпедных аппаратов. К тому же 
она оборудована новейшим инер-
циальным навигационным ком-
плексом и современной автома-
тизированной информационно-
управляющей системой «Лама». 

Судя по всему, эти качества 
новейшей субмарины были при-
няты во внимание, когда военное 
руководство решало, какой сов-
ременной техникой оснащать 
подводные силы Тихоокеанского 
флота. Дискуссия длилась не один 
месяц. И вот вчера во время цере-
монии спуска на воду «Колпино» 
заместитель главкома ВМФ Рос-
сии Александр Федотенков объя-
вил, что решение о строительстве 
серии таких же подлодок для Ти-
хоокеанского флота принято. 
Сборкой субмарин для ТОФ зай-
мутся все те же Адмиралтейские 
верфи.

А вот с переоснащением под-
водного неатомного арсенала Се-
верного и Балтийского флотов по-
добной ясности нет. Александр 
Федотенков дал понять, что этот 
вопрос адмиралы рассмотрят по-
сле перевооружения тихоокеан-
ских сил. В главкомате ВМФ счи-
тают, что речь должна идти о 
строительстве субмарин другого 
проекта и относящихся к пятому 
поколению подводных кораблей. 

ПРОЕКТЫ

В Фонде кино
защищали 
проекты
компании, 
не лидеры 
индустрии

БОНДАРЧУК 
ВО «ЛЬДУ»

Сусанна Альперина

«Я НАДЕЮСЬ, что этот 
фильм — последняя в моей жизни 
режиссерская работа, и очень 
хотел бы, чтобы она стала моим 
«кинематографическим завеща-
нием». Это картина о моем поко-
лении — первом, которое во вре-
мена оттепели почувствовало 
себя свободным», — сказал эк-
спертам на закрытом заседании 
известный кинорежиссер, сце-
нарист, драматург, народный ар-
тист России Андрей Смирнов.

Речь о картине «Француз», 
которую Андрей Сергеевич со-
бирается снимать в продюсер-
ском центре Валерия Тодоров-
ского. Так что можно пошутить, 
что Валерий Тодоровский гото-
вит новую «Оттепель».  63 буду-
щих фильмов было заявлено в 
Фонде кино на очной защите 
проектов 59 кинокомпаниями, 
не вошедшими в число лидеров 
отечественного кинопроизвод-
ства.

Общая картина такова. Рос-
сийскому зрителю перестали 
нравиться комедии — они стали 
собирать меньше в прокате. Поэ-
тому комедий экспертам было 
представлено мало. Зато анима-
ция — в тренде. Примерно чет-
верть проектов сделано либо 
только в этой технологии — либо 
в анимационной и игровой. Из 
них примерно треть — продолже-
ния уже полюбившихся муль-
тфильмов, таких как  «Белка и 
Стрелка», «Снежная королева», 
«Волки и овцы». Остальные на-
целены на «раскрутку» новых 

«мультяшных» героев. Я выдели-
ла бы из представленных муль-
тфильмы «Коты» и «Русское 
дело Шерлока Холмса». Первый 
проект, по словам авторов, отве-
чает на вопросы «Кто же все-та-
ки постит котиков в Интернете, 
и кто их «лайкает»?». Что касает-
ся «Шерлока Холмса», то тут со-
здатели мультфильма конкури-
руют с самой студией «Дисней», 
у которой в планах есть похожий 
проект. Отечественный муль-
тфильм будет сделан в 3D.

Еще о тенденциях. Многие 
проекты «заточены» на сотруд-
ничество с Китаем и Индией. 
Среди заявленных преобладают 
исторические фильмы, некото-
рые - с сильным уклоном в фэн-
тези. Есть заявки, которые пере-
секаются с теми, что были озву-
чены во время представления 
проектов компаниями-лидера-
ми. Иногда даже могло показать-
ся, что в отечественной киноин-
дустрии существует «промыш-
ленный шпионаж» — настолько 
похожи будущие киноленты. 

Популярны и экранизации. 
Так, Виктор Гинзбург рассказал 
о готовящейся новой экраниза-
ции Виктора Пелевина. На этот 
раз — романа «Empire V». Делать 
его будет та же команда, что и 
«Generation P» (на фильм крауд-
фандингом собрали более 7 мил-
лионов рублей менее, чем за три 
месяца). А Егор Кончаловский 
как продюсер задумал снять 
фильм «Псоглавцы» по извест-
ной книге Алексея Иванова.  

Среди каналов, поддержива-
ющих кинопроизводство, выде-
ляется ТНТ — он вкладывается в 
очень многие проекты, и, как по-
казывают рейтинги, не проигры-
вает. Среди актеров, которых 
планируют приглашать в филь-
мы, - Федор Бондарчук (номер 
один), Александр Петров, Глеб 
Калюжный (звезда фильма «14 
плюс»), Иван Янковский. Что ка-
сается Федора Бондарчука, он 
фигурировал на питчинге и как 
продюсер, и как режиссер. Так 
что когда Александр Войтин-
ский, представляя фильм-фэнте-
зи «Дед Мороз. Битва магов», 
произнес: «Напомним, что с 
нами Федор Бондарчук» — это 
прозвучало как некий пароль. 
Фильм самого Федора Сергееви-
ча «Лед» также был рассмотрен 
комиссией на заседании. Самая 
популярная актриса у кинопро-
изводителей — Анна Чиповская. 

На представление каждого 
фильма авторам давалось всего 
три минуты. Еще три — ответы на 
вопросы.  Краткость — сестра та-
ланта.

Автомобили За три серьезных нарушения правил будут лишать прав

Водителям добавили 
лишений

Владимир Баршев 

П
равительство внесло 
в Госдуму новый за-
конопроект, который 
ужесточает ответст-
венность водителей 

за повторные нарушения.
Ужесточает на столько серьез-

но, что за три таких нарушения 
водитель будет лишаться прав на 
год — полтора. Правительствен-
ная поправка вносит в Кодекс об 
административных правонару-
шениях в 12-ю водительскую гла-
ву новую статью 12.38: «Систе-
матическое нарушение правил 
эксплуатации, использования 
транспортного средства и управ-
ления транспортным средст-
вом».

Впрочем, не на все нарушения 
распространяется столь серьез-
ная ответственность. Лишиться 
прав можно будет, три раза по-
павшись, за превышение скоро-
сти более чем на 40 км/час. Если 
водитель три раза нарушил пра-
вила проезда железнодорожного 
переезда или проехал на кра-
сный сигнал светофора, ему так-
же грозит лишение прав. Непро-
пуск на перекрестке автомоби-
ля, который пользуется преиму-
ществом в движении, непропуск 
автомобиля с включенными 

спецсигналами, а также непре-
доставление преимущества пе-
шеходу на «зебре», совершенное 
трижды, — также грозит лишени-
ем прав. И, понятное дело, лише-
ние будет грозить за трижды со-
вершенный выезд на встречную 

полосу или за поворот или разво-
рот через сплошную линию раз-
метки.

Причем эти нарушения могут 
комбинироваться. Объясним, что 
имеется в виду. Водитель проехал 
на красный свет. Он получил 
штраф. Срок действия админи-
стративного наказания — год. 
Если после уплаты штрафа в тече-
ние года он выедет на встречную 
полосу, не уступит дорогу пеше-
ходу на переходе, то его дело уй-
дет в суд для рассмотрения вопро-
са о лишении его прав по новой 

статье КоАП 12.38, то есть за си-
стематическое нарушение пра-
вил. 

Впрочем, эта статья предпо-
лагает в качестве наказания не 
только лишение прав. Ведь есть 
у нас граждане, которых этих 

прав попросту нельзя лишить. 
Например тех, у кого их попро-
сту нет. В отношении таких гра-
ждан предусмотрен довольно 
серьезный штраф — от 10 до 30 
тысяч рублей.

Надо сказать, что даже из пе-
речисленных выше нарушений 
не все подпадут под новую се-
рьезную статью. В зону повы-
шенной ответственности не по-
падут нарушения, выявленные с 
помощью камер фотовидеофик-
сации, работающих в автомати-
ческом режиме.

Так что те, кто получает штра-
фы только по почте, могут вздох-
нуть свободно. 

В сети Интернет эта инициа-
тива правительства довольно 
бурно обсуждается. У автолюби-
телей главный вопрос, за какой 
период времени будет считаться 
повторность.

Еще раз напомним, что через 
год, после исполнения наказания, 
оно аннулируется. Например, вы 
превысили скорость более чем на 
40 км/час. Вас остановил инспек-
тор и выписал вам штраф. Вы мо-
жете оплатить его в ближайшем 
банке сразу. Можете дождаться, 
когда пройдет 3 дня, штраф попа-
дет в базу данных, и тогда вы его 
оплатите с 50-процентной скид-
кой. В течение 10 дней вы можете 
его обжаловать. Через 20 дней 
возможность оплатить его со 
скидкой у вас пропадет. Без 
штрафных санкций вы можете 
оплатить его в течение 60 дней.

Но именно после уплаты этого 
штрафа постановление будет ис-
полнено и начнется отсчитывать-
ся год. Нарушение, совершенное 
в течение этого года, будет счи-
таться повторным.

Если за движение по встреч-
ной полосе вы были лишены 
прав, то год начнет отсчитывать-
ся с того момента, когда исполне-

ние по делу было закончено. То 
есть с того дня, когда вы получи-
ли права обратно.

Стоит напомнить, что не 
столь давно в КоАП предлагали 
ввести балльную систему. Такая 
система действует во многих 
странах мира. За те или иные на-
рушения водитель либо набирает 
баллы, либо с него их вычитают. 
Дойдя до определенной суммы 
или опустившись до нуля, води-
тель остается без прав.

В Германии, например, дейст-
вует накопительная балльная си-
стема. Но водитель, чтобы не ли-
шиться прав, может списать не-
которое количество накоплен-
ных баллов, пройдя дополнитель-
ное обучение в автошколе.

Российский проект балльной 
системы был отклонен на том ос-
новании, что это повторное нака-
зание за одно нарушение. Чем от 
этого отличается наказание за 
систематические нарушения — 
непонятно.

Напомним также, что в совет-
ские годы можно было лишиться 
прав за три любых нарушения. 
Для этого даже делались дырки в 
правах.

Попадаться в руки ДПС может 
стать опасным удовольствием. 
Права останутся у вас только если 
нарушение выявлено камерами...

Несмотря на мощный винт, подлодка проекта 636.3 считается одной из самых бесшумных в мире.

Акцент

 Если водитель три раза
не пропустил пешехода,
он может лишиться прав
на год, а то и полтора

Российскому 
зрителю перестали 
нравиться комедии. 
Зато анимация — 
в тренде

Читайте также: В Приморье 
спущена на воду
бесшумная подлодка
www.rg.ru/art/1254934
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ПРАВО Верховный суд 
потребовал проверять 
при аресте, насколько 
обоснованы подозрения

Проверят 
перед посадкой

Владислав Куликов

ПЛЕНУМ Верховного суда России рекомендовал судам 
проверять, решая вопрос об аресте, насколько обоснова-
ны подозрения в отношении человека. Насколько веские 
основания у следствия думать именно на этого человека.

Сегодня «Российская газета» публикует два важных 
постановления пленума Верховного суда России. Один 
документ подробно разъясняет, в каких случаях бывше-
го заключенного можно наказать за уклонение от адми-
нистративного надзора.

Другой документ вносит правки в ряд прежних поста-
новлений, касающихся уголовных дел. Одно из принци-
пиальных разъяснений должно радикально изменить 
практику. Теперь суды должны проверять, с чего вообще 
правоохранители взяли, что данный гражданин может 
быть причастен к преступлению.

Возможно, его взяли на месте преступления — с ножом 
в руке над трупом. Или на него указывают свидетели. Или 
есть следы крови на одежды. И так далее. Если причины 
есть, тогда суды перейдут к следующему вопросу: а нужен 
ли арест в принципе.

На самом деле подобная правовая позиция меняет 
один из ключевых подходов. Раньше считалось, что су-
дья, рассматривая вопрос об аресте, не должен вникать в 
доказательства вины. Все это будет решаться позже. А 
для ареста нужны совсем другие причины: например, 
что человек может скрыться от следствия или надавить 
на свидетелей. Но теперь судам рекомендовано все-таки 
смотреть и в целом на картину преступления: какими до-
казательствами располагает следствие. Понятно, что это 
в любом случае будут предварительные данные.

«Эта мера давно назрела, — сказал «РГ» адвокат Юрий 
Коршунов. — Сколько у нас в стране лиц необоснованно 
арестовывалось, а затем в ходе дальнейшего следствия и 
последующего судебного рассмотрения выяснялось, что 
они преступлений не совершали, уголовное преследова-
ние в отношении них прекращалось».

Еще одно разъяснение: если человеку назначен до-
машний арест, это решение может быть обжаловано 
теми, кто живет с арестованным в одной квартире. Воз-
можно, они не захотят терпеть неудобства.

Документы публикуются на с. 21.

МЧС Сегодня в России 
официально открывается 
купальный сезон

В омут 
с головой

Тимофей Борисов

124 МЕСТА массового отдыха людей на водных объектах 
будет официально открыто  сегодня в одной только Мо-
скве. Но столица, конечно, не единственный город, где 
МЧС объявило об открытии летнего купального сезона, 
хотя понятно, что на  российских северах этот сезон мо-
жет так и остаться чистой формальностью.

Но там, где можно, сотрудники государственной ин-
спекции по маломерным судам МЧС России проверили 
готовность пляжей страны. В Москве из 124 зон предус-
мотрены 12 зон с купанием, 47 зон без купания и 65 мест 
массового отдыха у водных объектов.

 Спасатели особо советуют купаться только в разре-
шенных местах. В подтверждение своих слов приводят 
статистику: в прошлом году на пляжах Москвы не утонул 
ни один человек.  А все потому, что в  столице несут служ-
бу 69 инспекторов ГИМС, 18 катеров и 5 инспекторских 
отделений, распределенных по всей Москве.

Кроме того, спасением на воде занимается городская 
поисково-спасательная служба, в состав которой входят 
24 поисково-спасательные станции и водолазный отряд 
численностью около 500 человек. Из них 75 спасателей 
несут круглосуточное дежурство.

Есть и новинки — система оповещения спасателей о 
происшествиях, которая в настоящий момент в пилот-
ном режиме установлена на 3 станциях: «Левобереж-
ная», «Академическая» и «Крымский мост». Это камеры, 
фокусирующиеся на фигуре человека.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Гонки 
с полицией до уголовного 
дела довели

Наехали 
на статью

Владимир Баршев

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет возбудил уголовное дело в 
отношении водителя, а также пассажиров 
Gelandewagen, которые устроили гонки с полицией по 
столичным дорогам. 

При этом они вели прямую трансляцию того, как их 
преследовали, употребляя грубые, хамские и нецен-
зурные выражения в отношении полицейских. За это 
им теперь и предстоит расплачиваться. Напомним, что 
автомобиль принадлежит сыну вице-президента ком-
пании «Лукойл» Руслану Шамсуарову. Но за рулем на-
ходился не он. Он только вел трансляцию.

Как заявил официальный представитель Следствен-
ного комитета Владимир Маркин, дело возбуждено в 
отношении  Абдувахоба Маджидова и Руслана Шамсуа-
рова, а также других лиц, подозреваемых в совершении 
преступлений, предусмотренных частью 2 статьи  213  
и статьи 319 УК РФ (хулиганство, оскорбление пред-
ставителей власти). 

В ходе расследования назначено проведение судеб-
но-лингвистической экспертизы для оценки высказы-
ваний подозреваемых. Также будут допрошены все 
участники событий, в том числе и сотрудники полиции 
с предъявлением им растиражированного видео для 
конкретизации действий каждого из фигурантов. Бу-
дут проведены и другие необходимые следственные 
действия.
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СКАНДАЛ Новые польские власти готовы судиться, чтобы выдать режиссера 
Романа Полански Соединенным Штатам

Министр против режиссера
Ариадна Рокоссовская

М
инистр юстиции Польши 
Збигнев Зебро войдет в 
историю мирового кино 

в качестве чиновника, предпри-
нявшего очередную попытку вы-
дать всемирно известного режис-
сера Романа Полански американ-
ским правоохранителям. 

Напомним, что американское 
правосудие обвиняет Полански в 
«незаконном половом сношении 
с женщиной до 18 лет». Речь идет 
об истории, случившейся в 1977 
году, когда 13-летняя модель Са-
манта Геймер обвинила Полан-
ски в принуждении к сексу. Ре-
жиссер пошел на сделку с право-
судием — признал себя виновным 

и отбыл наказание в психиатри-
ческой клинике в Калифорнии, 
но перед оглашением приговора 
из опасения, что судья не сдер-
жит обещание, бежал из США в 
Европу. Спустя годы сама Геймер 
обратилась к суду Лос-Анджеле-
са с просьбой о закрытии дела, но 
получила отказ. В 2009 году По-
лански был задержан в аэропор-

ту Цюриха на основании запроса 
США, но после трех месяцев до-
машнего ареста вышел на свобо-
ду. Он спокойно перемещается по 
Европе, ему вручают престиж-
ные кинопремии, он снимает 
свои фильмы в европейских сто-
лицах и чувствует себя в безопа-
сности везде, кроме страны сво-
ей юности. По всей вероятности, 
Польша колеблется между необ-
ходимостью соблюдения прав 
своего гражданина и желанием 
пойти навстречу американским 
правоохранителям.

Процесс о выдаче Романа По-
лански начался в Кракове в янва-
ре 2015 года, когда прокуратура 
США направила в Польшу запрос 
о его экстрадиции. В октябре 
окружной суд Кракова вынес ре-
шение отказать в выдаче Полан-
ски в связи с тем, что режиссер 
уже отбыл наказание, а также из-
за «обоснованных опасений, что 
рассмотрение дела в суде Лос-Ан-
джелеса не будет беспристраст-
ным». Прокуратура сочла дово-
ды суда исчерпывающими, и в  
конце ноября решение о недопу-
стимости экстрадиции Полански 
вступило в силу. Режиссер не 
скрывал радости: «Я очень счаст-
лив, что это дело закончилось. 
Оно стоило мне много здоровья, 
времени и усилий. И моей семье 
тоже, ведь родные страдают 
больше, чем я. Я рад, что доверил-
ся польскому правосудию».

Но радость оказалась пре-

ждевременной — к власти в Поль-
ше пришла правоконсерватив-
ная партия «Право и Справедли-
вость», и новый министр юсти-
ции Збигнев Зебро воспользо-
вался правом подать в Верхов-
ный суд страны кассационную 
жалобу на решение суда в Крако-
ве. Как пояснил «РГ» местный ад-
вокат, занимающийся процесса-
ми об экстрадиции, министр мо-
тивировал кассацию тем, что это 
решение противоречит двусто-
роннему договору с США о вза-
имной выдаче. «Тем не менее Ро-
ман Полански может чувство-
вать себя относительно свобод-
ным в Польше. Решение суда о не-
допустимости его экстрадиции 
остается в силе, а рассмотрение 
этого дела продлится еще очень 
долго — Верховный суд завален 
делами, к тому же за почти год су-
дебного процесса окружной суд 
Кракова собрал огромное коли-
чество материалов, которые 
предстоит изучить судьям Вер-
ховного суда», — пояснил эксперт. 
Тем временем Франция, гражда-
нином которой также является 
Полански, тоже имеет договор об 
экстрадиции с США, но уже мно-
го лет режиссер живет в этой 
стране без страха быть выдан-
ным американским правоохра-
нителям. Как показывает практи-
ка, нигде в Европе преследование 
Романа Полански не было столь 
целенаправленным и последова-
тельным, как в родной Польше.

ВЕРДИКТ

Бывший
генпрокурор 
США признал, 
что Сноуден 
служил 
обществу

НЕТ ХУДА 
БЕЗ ДОБРА?

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

БЫВШИЙ глава минюста и ге-
неральной прокуратуры США 
Эрик Холдер назвал «служением 
обществу» поступок экс-сотруд-
ника Агентства национальной 
безопасности (АНБ) Эдварда 
Сноудена, который предал гла-
сности документы о программах 
электронного шпионажа спец-
служб. 

В интервью Институту поли-
тики Чикагского университета 
Холдер, возглавлявший минюст 
США в тот период, когда в 2013 
году СМИ начали публикацию 
документов Сноудена, дал двоя-
кую оценку его действиям. В со-
ответствии с официальной пози-
цией властей США он настоял на 
том, что экс-агент АНБ должен 
предстать перед судом, однако 
признал и пользу от его поступка 
для американского общества. 
«Можно спорить о способах, ко-
торыми он этого добился, но, ду-
маю, фактически он оказал услу-
гу обществу, дал импульс ди-
скуссии об этой проблеме, тем 
изменениям, которые произош-
ли», — сказал Холдер, тем не ме-
нее подчеркнув, что эти дейст-
вия были неприемлемы и неза-
конны. Он посоветовал Сноуде-
ну «найти юристов, вернуться 
назад и решить, чего он хочет: 
предстать перед судом или по-
пробовать заключить сделку». 

Американская Фемида заочно 
обвиняет Сноудена в хищении 
госсобственности, нарушении 
законов о шпионаже, умышлен-
ной передаче конфиденциаль-
ных данных третьим лицам. По 
каждому из пунктов наказание 
может составить до десяти лет 
тюремного заключения. 

Сам Сноуден ранее заявлял, 
что готов вернуться в США толь-
ко при условии «честного судеб-
ного разбирательства», а имен-
но открытого для общественно-
сти процесса перед жюри при-
сяжных. Однако по американ-
ским законам процесс по такого 
рода обвинениям проходит в за-
крытом формате.

КАЗУС

Первая леди 
Финляндии 
стала Лизой 

МОДЕЛЬ 
ПОНЕВОЛЕ

Надежда Ермолаева

ФОТОГРАФИЯ супруги прези-
дента Финляндии Йенни Хаукио 
появилась на сайте одного из 
российских интернет-магази-
нов, специализирующихся на 
продаже омолаживающих кос-
метических средств.

Снимок размещен в разделе 
отзывов покупателей. Там моло-
жавая и привлекательная первая 
леди Суоми вдруг превратилась 
в 34-летнюю «Лизу» из Самары 
и нахваливает некий крем от 
морщин, который, видимо, и по-
мог ей так резко измениться. «Я 
продолжу пользоваться этим 
кремом», — заканчивает свой 
хвалебный отзыв «Лиза». Фин-
ские журналисты наткнулись на 
снимок Хаукио на российском 
сайте совершенно случайно и 
провели детальное расследова-
ние. Выяснилось, что сотрудни-
ки интернет-магазина увидели 
фотографию первой леди в от-
крытых медиафайлах Wikimedia 
Commons. Внешний вид женщи-
ны им так понравился, что они 
использовали ее образ в своей 
рекламе. Естественно, что пред-
приимчивые бизнесмены не 
спросили у жены президента 
разрешения на публикацию 
снимка. Также они не стали сооб-
щать и о том, откуда была скаче-
на фотография. Как сообщает 
портал «Юле», опубликованная 
на сайте интернет-магазина фо-
тография была сделана в 2008 
году, когда Хаукио работала на-
чальником пресс-службы Коали-
ционной партии. Этот снимок до 
сих пор находится в открытом 
доступе. Глава пресс-службы 
канцелярии президента Катри 
Макконен сообщила, что госпо-
жа Хаукио не давала рекоменда-
ций о пользовании омолаживаю-
щим кремом. Сейчас в канцеля-
рии президента Финляндии ре-
шают, какие меры следует пред-
принять.

Геополитика Руководство Альянса готовит «соломку» 
для единой Европы 

НАТО придет на смену

Евгений Шестаков

В 
то время как руковод-
ство единой Европы с 
пессимизмом смотрит 
в будущее и констати-
рует рост «евроскеп-

тицизма и даже европессимиз-
ма», в брюссельской штаб-квар-
тире НАТО, напротив, объявля-
ют о ренессансе организации. 

В интервью «Файнэншл тай-
мс» генеральный секретарь бло-
ка Йенс Столтенберг с удовлет-
ворением заметил: призрак 
«российской агрессии» в по-
следнее время настолько спло-
тил Альянс, что его члены согла-
сились в 2016 году существенно 
увеличить расходы на оборону. 
Фактически речь идет о возврате 
к показателям «холодной вой-
ны», когда участники НАТО тра-
тили, согласно статистике, в 
среднем по 3,1 процента вну-
треннего валового продукта на 
военные нужды. С 2008 года эти 
цифры резко снизились и сегод-
ня составляют 1,43 ВВП, что ка-
тегорически не устраивает 
Столтенберга.

На предстоящем в начале 
июля саммите НАТО в Варшаве 
вопрос об увеличении расходов 
на нужды блока включен в по-
вестку дня. Пока только пять из 
28 членов Альянса соблюдают ут-
вержденный двухпроцентный 
норматив. Это США, Британия, 
Польша, Греция и Эстония. Но те-
перь равняться на них по затра-
там на оборону придется и 

остальным членам организации. 
«Пробелов быть не может. Запу-
гивание должно стать новой нор-
мальностью», — объявил о новой 
стратегии в отношении Москвы 
премьер Эстонии Таави Рыйвас. 

Но навязанное большинству 
стран НАТО увеличение расходов 
на оборону под предлогом мифи-
ческого российского вторжения в 
первую очередь угрожает суще-
ствованию единой Европы. «Се-
вероатлантический блок и Евро-
союз работают по принципу тан-
дема», — утверждал в интервью 
«Файнэншл таймс» Столтенберг. 
Однако в ситуации, когда Старый 
Свет столкнулся с множеством 
вызовов, требующих дополни-
тельного финансирования, 
стремление возглавляемого аме-
риканцами Альянса забрать у Ев-
ропы дополнительные средства 
на военные нужды лишь усугу-
бляет и без того сложное положе-
ние Евросоюза. В интервью «Ва-
шингтон пост» бывший премьер 

Швеции Карл Бильдт сформули-
ровал возможную причину рас-
пада ЕС: «политика идеологии 
померкла и укрепляет свои пози-
ции политика идентичности».

 «Ввиду экономических труд-
ностей у европейцев бледнеет 
вера в будущее, и новым силам 
легче распространять национа-
листические мифы и привлекать 
последователей под знамена за-
крытых границ и старинных цен-
ностей», — сокрушается амери-
канское издание. Вашингтон бес-
покоит, что, согласно соцопросам 
и итогам национальных выборов 
в странах ЕС, многие европейцы 
считают США «агрессивными и 
чуждыми», а Брюссель — «просто 
бюрократией». Не лучший фон 
для лоббируемого Белым домом 
соглашения о зоне свободной 
торговли между Америкой и Ев-
росоюзом. 

Выступая на встрече полити-
ков Европейской народной пар-
тии в Люксембурге, глава Евро-

пейского совета Дональд Туск упо-
мянул о «призраке распада, бро-
дящем по Европе». Причины Туск 
видит в том, что увлеченные идеей 
евроинтеграции политики ЕС «не 
заметили, что простые жители не 
разделяют их энтузиазма». Так 
что подстегиваемое Вашингтоном 
(США выделят на инициативы по 
обеспечению европейской без-
опасности 3,4 миллиарда долла-
ров в 2017 году) укрепление евро-
пейского компонента НАТО мож-
но считать опережающим отве-
том, своего рода «соломкой», на 
случай возможного распада ЕС 
или его трансформации из поли-
тико-экономического в сугубо 
экономический союз под давлени-
ем обстоятельств. Таких, напри-
мер, как приход к власти в ключе-
вых странах Старого Света нацио-
нально-ориентированных партий 
или выход Британии из состава 
единой Европы на референдуме, 
который состоится в конце июня. 

Добиваясь от членов НАТО мо-
нолитного мышления и роста во-
енных расходов, Вашингтон 

преднамеренно или непреднаме-
ренно ограничивает возможно-
сти Евросоюза сопротивляться 
кризисам, способствует ослабле-
нию ЕС до того уровня, при кото-
ром Брюссель окажется не в со-
стоянии противостоять грядуще-
му распаду. И тогда спасителем 
единой Европы станет НАТО в ка-
честве альтернативы не любимой 
народом европейской бюрокра-
тии. Неудивительно, что амери-
канская пресса охотно привечает 
таких идеалистов, как Карл 
Бильдт, который советует лиде-
рам Европы отвлечься от «разбо-
рок с кризисом, занимающих в их 
жизни все больше места». И вы-
ступить в защиту «открытого об-
щества, открытого мира и лучше-
го будущего», которое, по задум-
ке Вашингтона, для жителей Ста-
рого Света должны олицетворять 
блок НАТО и США. 

Генсек НАТО Йенс Столтенберг (слева) подложил финансовую «свинью» главе Еврокомиссии Жан-Клоду Юнкеру, потребовав увеличения расходов на оборону от членов Альянса, 
многие из которых входят в ЕС. 

В 2015 году Роман Полански (в центре) вышел победителем из зала суда Кракова — города своей юности.

Акцент

 Увлеченные идеей 
евроинтеграции политики ЕС 
не заметили, что простые 
жители не разделяют 
их энтузиазма

МЕЖДУ ТЕМ
Поведение США при разрешении спорных вопросов во Всемирной торго-
вой организации (ВТО) подрывает ее устои. По сведениям «Файнэншл 
таймс», такие обвинения в адрес американской стороны направили 
ЕС, Япония и Бразилия. По данным издания, на одном из заседаний чле-
нов ВТО представитель ЕС обвинил США в агрессивном поведении и са-
ботировании принятых принципов дискуссии.

Подготовила Анна Федякина

САМЫЙ СТРАННЫЙ 
ВЫБОР
НЕМЫСЛИМОЕ случилось. Дональд Трамп набрал нуж-
ное число делегатов партийного съезда, который пройдет в 
июле. Миллиардер-застройщик в шаге от того, чтобы стать 
официальным кандидатом в президенты США от «Великой 
старой партии». Это должно случиться на съезде в июле.

На пути к номинации Трамп последовательно опро-
вергал все прогнозы и умозаключения. Сначала о том, 
что эксцентричный предприниматель вообще не дойдет 
до полноценной кампании — мол, порезвится для саморе-
кламы до праймериз, а потом все равно свернет за отсут-
ствием перспектив. Потом — что сойдет после первых 
двух-трех туров в штатах, потому что серьезные претен-
денты легко его обставят. Затем — что такой охальник, 
оскорбляющий обширные социальные группы (мусуль-
мане, мексиканцы, женщины), вообще не способен соби-
рать заметное число голосов. 

Когда все это не сработало и Трамп, как бульдозер, про-
должал двигаться вперед, влиятельные республиканские 
круги спохватились и начали атаку. Тем самым, кстати, 
впервые признав се-
рьезность скандаль-
ного бизнесмена как 
политической вели-
чины. Не помогло и 
это, потерпев еще не-
сколько поражений, 
остававшиеся сопер-
ники Дональда Трам-
па сошли с гонки. По-
следней надеждой 
служил тот факт, что 
нежеланному канди-
дату не удастся на-
брать заветные 1237 
голосов (помимо де-
легатов с обязываю-
щими мандатами 
есть группа тех, кто 
голосует по собст-
венному усмотре-
нию, с ними надо договариваться отдельно). Тогда теорети-
чески можно было бы развернуть острую дискуссию, тор-
педировав смутьяна в пользу умеренного республиканца, 
выдвинутого на съезде. И тут не получилось. 

Попытка истеблишмента вытолкнуть Трампа прочь 
еще может быть предпринята, но это будет не просто слож-
ная, но и опасная для партии интрига. Бонзы противопо-
ставят себя воле подавляющей части электората — Трамп 
побил рекорд голосов, собранных на республиканских 
праймериз кем-либо из претендентов в истории. 

Впечатляющие достижения нью-йоркского бизнесмена 
на поприще публичной политики не могли не поколебать и 
настрой его однопартийцев. Если еще месяц назад наибо-
лее часто звучали заявления о том, что тот или иной вид-
ный представитель республиканцев ни в коем случае не 
поддержит Трампа, сегодня налицо примирение с неиз-
бежностью. Логика простая — нравится или нет, но победил 
в честной борьбе и в соответствии с установленной проце-
дурой, значит, партия должна принять результат. Несколь-
ко недель назад аргументом против Трампа были данные 
опросов, согласно которым он безоговорочно проигрывал 
Хиллари Клинтон на общенациональных выборах. Это 
подкрепляло позицию тех внутри партии, кто добивался 
устранения кандидата как непроходного. 

Но недавно замеры показали, что Клинтон растеряла 
свое преимущество в 15—20%, сейчас соперники идут вро-
вень. И что еще существеннее — рейтинг непопулярности 
Хиллари Клинтон беспрецедентно высок, наравне со скан-
далистом и хамом Трампом. А сама она, вопреки всем 
предсказаниям, к июню, когда праймериз близятся к за-
вершению, формально так и не набрала требуемое количе-
ство делегатов. То есть республиканский выскочка легко и 
непринужденно сокрушил оппонентов и завоевал массы, а 
демократическая гранд-дама продвигается с невероятной 
натугой и явным скрипом. Упрямство демократического 
enfant terrible Берни Сандерса, который собирается «отку-
сывать» у Клинтон голоса до последнего штата, вряд ли из-
менит окончательный расклад, но создает нервную атмос-
феру внутри партии. Теперь уже не республиканцы, а де-

мократы опасаются, 
что съезд пойдет ку-
вырком, поскольку 
противники Хиллари 
Клинтон, кажется, 
намерены биться за 
свою правду и там.

С таким багажом 
американская поли-
тика вступает в пред-
выборное лето. Хил-
лари предстоит вдох-
нуть огоньку в вялую 
кампанию, добавить 
энтузиазма, которо-
го нет даже у многих 
ее сторонников. До 
недавнего времени 
Трамп считался для 

Клинтон «противником мечты», слишком уж много у него 
очевидно слабых и уязвимых сторон. Однако сейчас и это 
вызывает сомнения. 

Лидеру демократической гонки придется уповать на то, 
что скандальность соперника заставит проголосовать за 
нее умеренных республиканцев, которые в иной ситуации 
могли бы только в страшном сне поддержать политика по 
фамилии Клинтон. Темой кампании будет подчеркивание 
угрозы, которую несет Америке некомпетентный прези-
дент, ничего не понимающий ни в международных делах, 
ни в вопросах безопасности. Так полагает большинство тех 
в США, кто имеет отношение к внешней политике и воен-
но-дипломатической сфере.

У Трампа, естественно, противоположная задача. За 
время внутрипартийной кампании он доказал, что явля-
ется антисистемным элементом, которому наплевать на 
все принятые нормы. В этом секрет феноменального 
успеха — все комментаторы сходятся в том, что он точно 
почувствовал, насколько фатально массы отчуждены от 
верхов, и сделал верную ставку. Однако теперь Трампу 
предстоит убедить не только «разгневанных мужчин», 
но и тех, кто ждет от президента Соединенных Штатов 
солидности и основательности. А это вопрос договорен-
ностей с партийной элитой, которая может переключить 
регистр и начать работать на Трампа как «хорошего ре-
спубликанца».

Чего ждать России от возможных президентов Хиллари 
Клинтон или Дональда Трампа? Об этом в следующий раз. 

Попытка истеблиш-
мента вытолкнуть 
Трампа прочь 
еще может быть 
предпринята, 
но это будет 
не просто сложная, 
но и опасная 
для партии интрига

Лидеру демократи-
ческой гонки при-
дется уповать на то, 
что скандальность 
соперника заставит 
проголосовать 
за нее умеренных 
республиканцев

Как Россия ответит 
на расширение НАТО — 
узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1262468

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь НИУ ВШЭ
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КОШЕЛЕК Верховный суд
запретил банкам
обращаться к родным
должников,
если те не поручители

Не звоните маме

Наталья Козлова 

ВАЖНОЕ, а главное своевременное решение обнародо-
вал Верховный суд РФ. Он пересмотрел решения нижего-
родских судов по делу о выбивании долга с заемщика. Но 
на этот раз вопрос о проблемах с должником оказался 
куда серьезней — речь идет не о самих нерадивых клиен-
тах финансовых организаций и не о коллекторах. Суть 
вопроса — о незаконном поведении банков по отноше-
нию к близким должников. Подчеркнем, речь идет имен-
но о тех родственниках, которые к долгу клиента банка 
никакого отношения не имеют.

Итак, Судебная коллегия по гражданским делам Вер-
ховного суда разъяснила для своих коллег судей и для 
граждан, что телефонные звонки родственникам дол-
жника с требованием возврата кредита незаконны, если 
абонент на другом конце провода не фигурирует в кре-
дитном договоре и 
ни за что не поручал-
ся.

Проблема давле-
ния на должников 
для возврата денег 
сегодня актуальна, 
как никогда прежде. 
С действиями так 
называемых коллек-
торов все понятно — 
это незаконные ор-
ганизации, которые 
сегодня в стране дей-
ствуют вне рамок 
правового поля. Напомним, закона о коллекторской дея-
тельности пока в России нет, поэтому по закону поку-
пать, продавать, взыскивать долги населения коллекто-
ры не могут. 

Но вот с самими банками, которые выдают деньги на-
селению, все куда сложнее. Финансовые организации до 
недавнего времени вкладывали огромные средства, что-
бы уговорить граждан «легко и просто» взять кредит на 
что угодно. При этом процентную ставку за это удоволь-
ствие многие банки скрывали, как могли. Истинных 
сумм, которых человеку потом придется выплачивать, 
также не раскрывали. 

Таким образом, банкам удалось уговорить на креди-
ты немало граждан, которым с их доходами большие 
суммы взаймы прямо противопоказаны. В кризис ситуа-
ция с погашением кредитов  обострилась, и должников у 
банков стало слишком много. Зачастую, чтобы попра-
вить дела, целые деревни брали кредиты и отдавали день-
ги своим руководителям на подъем хозяйств. Итог этих 
шагов всем известен - сельчане остались с неподъемным 
долгами, а хозяева ферм, магазинчиков и кафе давно ис-
чезли.    

В этой патовой ситуации, когда возврат долгов стал 
проблемой,  финансовые организации повели себя по-
разному. Одни сами создали при себе коллекторские 
конторы, вроде как они тут ни при чем. Другие посторон-
ним коллекторским  конторам просто продали долги гра-
ждан. К слову, банки на передачу персональных данных 

своих клиентов коллекторам не имеют права. Банки не-
правильно трактуют закон. В каждом банковском дого-
воре сказано, что в случае невыплат взыскание можно 
передать «третьим лицам». Но под ними по закону по-
дразумеваются другие финансовые организации, а ни в 
коем случае не коллекторы, действующие вне закона. И, 
наконец, банки могут сами работать с проблемными 
клиентами. Но такую работу, как подчеркнул Верховный 
суд, надо проводить по закону.

Все началось с того, что жительница Нижнего Новго-
рода обратилась в районный суд с иском к крупному бан-
ку о взыскании с финансового учреждения морального 
вреда. Вред, который нанес женщине банк, она объясни-
ла его поведением по отношению лично к ней. По расска-
зу истицы, она не имеет никакого отношения к этому 
банку. То есть не является ни его клиентом, ни заемщи-
ком, ни поручителем. Соответственно, и не считается 
должником по кредитам, взятым в этом банке. 

Но кредит в банке был взят ее взрослым сыном. У него 
с погашением этого кредита проблемы. Банк и его пред-
ставители, нарушая личные права, звонят матери на со-
товый телефон, направляют на ее адрес письма с требо-
ваниями погасить задолженность по кредиту сына. Эти 
бесконечные дерганья причиняют женщине нравствен-
ные страдания.

Удивительно, но местный районный суд, а затем и Ни-
жегородский облсуд отказали женщине и дружно встали 
на сторону банкиров, которые превратили в ад жизнь по-
стороннего для них человека.

Женщине пришлось обращаться в Верховный суд. Там 
коллегия по гражданским делам пересмотрела решения 
своих нижегородских коллег и посчитала, что оно непра-
вильное. В определении  Верховного суда (от 12 апреля 
2016 года № 9-КГ15-21) сказано следующее:

«Сторонами обязательства являются кредитор (юри-
дическое, физическое лицо или ИП, имеющее по отноше-
нию к должнику основанные на законе или договоре пра-
ва требования просроченной задолженности) и должник 
(юридическое лицо, физическое лицо или ИП, имеющее 
перед кредитором просроченную задолженность). Под 
«должником» также понимаются поручители, залогода-
тели и иные лица, обязанные в силу закона или договора 
исполнить полностью или частично обязательство вме-
сто должника либо вместе с должником».

По мнению Верховного суда, банк обязан соблюдать 
защищаемые законом права и интересы третьих лиц, не 
являющихся участниками кредитных отношений. Су-
дебная коллегия по гражданским делам заявила, что 
звонки представителя банка матери должника, которая 
не является поручителем по кредиту сына, должны быть 
проверены на предмет добросовестности. Верховный суд 
также указал, что проверке подлежит обоснованность и 
законность передачи банком персональных данных род-
ственников должника третьим лицам.

БЕЗОПАСНОСТЬ Особый спецназ будет защищать метро и подземные коммуникации 

Восставшие из «Ада»
Михаил Фалалеев

П
олицейские могут взять 
под защиту не только ваго-
ны, перроны и вестибюли 

метро, но и подземные коммуни-
кации — сотни километров сило-
вого кабеля, тонны аппаратуры 
и, главное, — пути доступа ко всем 
этим чудесам техники, то есть — 
тоннели, вентиляционные шах-
ты, люки, стальные двери. 

«Российской газете» стало из-
вестно, что в Управлении вну-
тренних дел на московском ме-
трополитене, возможно, будет 
сформировано особое подразде-
ление, которое и станет патрули-
ровать «подземную Москву». По-
сле «обкатки» такие же отряды 
могут появиться и в других горо-
дах, где есть метро. 

 Необходимость в этом — оче-
видна. Сегодня на какой-нибудь 
важный электронный блок, 
контролирующий, скажем, пода-
чу энергии на целую ветку, может 
случайно наткнуться диггер или 
просто бомж.  А есть еще сеть воз-
духоводов, трубопроводов и дру-
гих жизненно важных линий и уз-
лов. Нередко здесь же проходят и 
коммуникации: канализация, во-
допровод, газовые трубы.   Ну и, 
конечно же, подземный патруль — 
защита от террористов. 

 Как будут готовить будущих 
подземных полицейских, чему 
учить? В первую очередь, разуме-
ется, умению ориентироваться в 
«подземной Москве» и выживать 
там. Наверняка возьмут в ин-
структоры и проводники опыт-
ных диггеров, которые зачастую 
помогают полиции и спасателям 
искать пропавших людей, нахо-
дить места аварий. 

  Впрочем, собеседники «РГ» 
намекнули, что методику подго-

товки «с нуля» изобретать не надо 
— когда-то в СССР существовал, 
пусть и недолго, подземный спец-
наз — так называемая группа «Ад». 

Есть предположение, что эта 
группа родилась в 1989 году от 
трех «отцов»» — ГРУ, КГБ и МВД. 
Столь редкое сотрудничество 
объяснялось экзотичностью зада-
чи. Руководству страны потребо-
вался «подземный спецназ». Кто-
то предложил простую, но гени-
альную идею: достать врага из-
под земли. Представляете — во 
вражеской столице из тоннелей 
метро, старых подземелий или ка-
нализационных ходов появляют-
ся наши бойцы и устраивают 
большой тарарам. Но «фишка» в 
другом: все командные пункты, в 
том числе правительственные, 
тоже прячутся под землю. Иные 
бункеры способны выдержать 
прямое попадание ядерной бом-
бы. А тут — не надо попадать. Вы-
прыгнут черти из «Ада» — и война 
выиграна.    

 Сначала эти спецназовцы тре-
нировались в учебном центре ми-
нобороны под Севастополем. 
Здесь можно было вволю побро-
дить по крымским катакомбам. 
Все это время парни на повер-
хность не выбирались и света бо-
жьего не видели. Их ежедневно те-
стировали психологи, брали на 

анализ кровь, пичкали какими-то 
лекарствами и кормили едой из 
тюбиков, как космонавтов. 

Сказать, что отбор был жест-
ким, — ничего не сказать. Он был в 
буквальном смысле жестоким — 
оставались не более трети от об-
щего числа кандидатов.  Кто-то 
уходил сам, кого-то забраковыва-
ла медицина, у кого-то не выдер-
живал организм, некоторые даже 
становились инвалидами.  Сколь-
ко же было таких отрядов — бог 
весть. 

Потом тренировки проходили 
на базе в Подмосковье — так назы-
ваемой «кротоферме», возможно, 
принадлежавшей КГБ. Здесь спец-
назовцев обкатывали в более ре-
альных условиях — предлагали по-
пробовать на зуб настоящие 
«объекты» в столице. Заодно и 
КГБ тренировал свою «девятку» 
(управление охраны). Эти трени-
ровки назвали «Проект «Город». 
Возможно, эти тренировки и по-
родили множество мифов о под-
земных ужасах.

Говорят, под столицей спрята-
на еще одна Москва. А, может, и 
две. Точной карты всех подзем-
ных сооружений, старинных и но-
вых тоннелей и ходов нет. Охран-
ники подземных тайн первыми 
оценили идею «Ада». Уж они-то 
лучше других понимали уязви-

мость своих спецобъектов. Систе-
ма безопасности здесь не предпо-
лагала отбивать массированные 
атаки вооруженного до зубов вра-
га. Откуда ему здесь взяться? Раз-
ве что забредет какой-нибудь оди-
нокий супершпион или дивер-
сант-камикадзе. Но за последние 
полвека таких здесь не встречали. 
Густые сети всяких сигнальных 
датчиков фиксировали присутст-
вие живности «менее 40 кг ве-
сом», да автоматически срабаты-
вающие пулеметы пару раз изре-
шетили заплутавших диггеров. 

 «Ад» проникал в подземную 
Москву по-разному: через специ-
альные эвакуаторы, которые при-
водили прямиком к спецобъектам 
и усиленно охранялись, через 
вентиляционные шахты, канали-
зационные люки, подвалы старых 
домов (а оттуда — в заброшенные 
штольни)... Милиция снабжала 
бойцов продовольствием и меди-
каментами. Все необходимое за-
гружалось в эвакуатор. Стоит, на-
пример, в каком-нибудь дворике 
неприметная трансформаторная 
будка с надписью «Не влезай! 
Убьет!» Но электрической аппа-
ратуры там нет, а есть замаскиро-
ванная стальная дверь, открыть 
которую можно только электрон-
ным ключом. За дверью — либо по-
тайной лифт, либо лестница, веду-
щие очень глубоко. 

Вот в таких будках (их в Мо-
скве более 500) не склонные к лю-
бопытству милицейские сержан-
ты и оставляли  коробки с ино-
странными надписями. 

Секретность секретностью, но 
«прогулки» под землей москвичи, 
видимо, ощутили. Наверное, тогда 
и появились легенды о пауках-му-
тантах, крысах размером с поро-
сенка и найденной библиотеке 
Ивана Грозного.

 Могло быть так. В одном из 
проходов спецназовцы устано-
вили сигнализацию и рассеяли 
чуток психотропного газа — их 
впереди поджидал «условный 
противник» из «девятки». А тут 
из бокового пролома — несколь-
ко диггеров. Глотнули «веселя-
щего» газа, и обалдевшие увиде-
ли бойцов — в противогазах, чер-
ных комбезах, обвешанные ап-
паратурой. Ну чем не пауки-вам-
пиры? 

Есть версия и насчет библиоте-
ки Ивана Грозного. Рассказывают, 
что в каком-то подвале нашли во-
ровской схрон. Там среди укра-

денной аппаратуры и шмоток ва-
лялись старинные книги, карти-
ны, иконы. Спецназовцы по ради-
останции сообщили адрес. Когда 
милиция приехала это добро выг-
ребать, кто-то и ляпнул: библио-
тека царя! Хотя какой царь у нас 
телевизор смотрел?

 «Ад» просуществовал недолго 
— СССР не стало, и бойцов рассо-
вали кого куда. Теперь же, судя по 
всему, время таких спецподразде-
лений наступило вновь. Ведь до 
сих пор есть сомнения, что все 
террористы, устраивавшие в ме-
тро теракты, попадали сюда через 
общий вход. 

ПРИГОВОР

Суд отправил 
за решетку 
беглого 
солдата

ДЕЗЕРТИР 
НА 20 ЛЕТ

Владимир Полетаев

МОСКОВСКИЙ гарнизонный 
военный суд приговорил бывше-
го российского военнослужаще-
го к трем годам колонии общего 
режима за дезертирство, кото-
рое Александр Кравченко совер-
шил еще в 1995 году.

Рядовой Кравченко проходил 
службу в войсковой части номер 
69767. В сентябре 1995 года он 
заболел. Медики санитарной ча-
сти диагноз установили предпо-
ложительно. Решено было отпра-
вить его на обследование в Мо-
сковскую клиническую психиа-
трическую больницу № 1 имени 
Н.А. Алексеева. 

Но там он пробыл недолго. 
Однажды утром его в палате не 
оказалось. Не явился он и к обе-
ду. И в части его зря ждали. На 
следующий день стало ясно, что 
солдат скрылся в неизвестном 
направлении. Военные следова-
тели возбудили по этому поводу 
уголовное дело по части 1 статьи 
338 УК РФ. Кравченко был объ-
явлен в федеральный розыск. 

Задержали Кравченко, при-
чем совершенно случайно, со-
трудники правоохранительных 
органов 27 февраля этого года. 

Вину свою он в суде признал и 
покаялся, но срок наказания ему 
дали практически максималь-
ный — три года.  

Спустя восемь лет после де-
зертирства был задержан и жи-
тель Таганрога, который  прохо-
дил службу в одной из воинских 
частей на Камчатке. Он  сбежал 
из армии спустя почти год после 
призыва. 

А задержали его случайно по-
лицейские. Все эти годы он жил 
практически в полной изоляции. 

Сотрудники уголовного ро-
зыска краевой полиции получи-
ли оперативную информацию о 
том, что в лесу в районе приго-
родного поселка Радыгино про-
живает мужчина. Возможно, на-
ходящийся в розыске. Как рас-
сказал дезертир после задержа-
ния, все это время он жил на 
Камчатке, скрывался в основном 
в лесу, перебивался случайными 
заработками, попыток связаться 
с родными не предпринимал.

А вот родные считали его по-
гибшим. Спустя несколько меся-
цев после того, как он оставил 
свою воинскую часть, пришло 
известие о том, что родственни-
ки дезертира опознали его в од-
ном из погибших, и его розыск 
был прекращен.

По данным военной прокура-
туры, в долголетних бегах чи-
слится не один десяток дезерти-
ров.  

Суд Верховный суд разрешил критиковать руководителей
в более широких пределах, чем простых людей

Начальник, терпи
Владислав Куликов 

В
ерховный суд России 
разъяснил, что крити-
ковать высокопостав-
ленных лиц можно в бо-
лее широких пределах, 

чем обычных людей. Право каж-
дого из нас сказать начальнику 
все, что о нем думаешь, защище-
но законом.

Такое важное уточнение про-
звучало в обзоре судебной практи-
ки по делам о защите чести и досто-
инства. Документ утвержден пре-
зидиумом Верховного суда.

В советские годы острый «сиг-
нал» в газете приводил к провер-
кам и разбирательствам. Лома-
лись карьеры, возбуждались уго-
ловные дела. Так что на перо жур-
налисту лучше было не попадать-
ся. Сегодня критическая публика-
ция нередко становится только 
поводом для иска. То есть винова-
тым пытаются сделать того, кто 
говорит и пишет.

Особенно любят жаловаться на 
журналистов и блогеров начальни-
ки разного ранга. Впрочем, под иск 
может попасть и горячее высту-
пление с трибуны. Некоторые на-
чальники почему-то считают, что 
их честь больше страдает от чужих 
слов, чем от собственных дел. 

Но, как показывает судебная 
практика, примерно в двух случа-
ях из трех тот, кто обиделся на 
острые слова, не прав. По данным 
Судебного департамента при Вер-
ховном суде РФ, за год было рас-
смотрено более 4 тысяч исков о за-
щите чести и достоинства. Были 
удовлетворены только 1 тысяча 
470 исков. Остальным отказано, 
их честь не задета .

Сейчас Верховный суд деталь-
но растолковал, за какие слова мы 
отвечаем, а какие начальству и 
прочим придется терпеть.

Документ особо оговаривает, 
что «критика деятельности лиц, 
осуществляющих публичные фун-
кции, допустима в более широких 
пределах, чем в отношении част-
ных лиц».

Например, в одном из регио-
нов депутат с трибуны раскрити-
ковал губернатора и потребовал 
его отставки. В ответ чиновник по-
дал иск в суд, заявляя, что народ-
ный избранник намеренно хотел 
его опорочить.

Нижестоящие инстанции под-
держали губернатора, признав не-
соответствующими действитель-
ности такие фразы, как «жирую-
щий банк при поддержке губерна-
тора берет в залог не только пред-
приятия», «человек без управлен-
ческого опыта, не знающий основ 
хозяйственной деятельности и со-
циальных отношений» и некото-
рые другие.

Однако, хотя слова прозвучали 
категорично, это все-таки мнение. 

Оно может быть правильным или 
неправильным. Как проверить, 
жирует банк или не жирует? Знает 
губернатор основы хозяйствен-
ной деятельности или плавает в 
них? Здесь твердых критериев нет, 
а потому можно спорить вечно.

Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного суда 
РФ отменила решения нижестоя-
щих инстанций. А в своем опреде-
лении пояснила, мол, когда люди 
спорят, это и есть демократия. 

«Свобода слова охватывает не 
только «информацию» или «идеи», 
которые встречаются благоприят-

но или рассматриваются как без-
обидные либо нейтральные, но 
также и такие, которые оскорбля-
ют, шокируют или внушают беспо-
койство», — процитировал Верхов-
ный суд европейскую конвенцию 
по правам человека.

Поэтому содержащиеся в оспа-
риваемых высказываниях оце-
ночные суждения, мнения, убеж-
дения не являются предметом су-
дебной защиты, если только они 
не носят оскорбительного харак-
тера. К тому же рамки допустимой 
критики в отношении должност-
ных лиц или политиков шире, чем 

в отношении обычных граждан. 
«Это нельзя понимать таким 
образом, что в отношении публич-
ных фигур возможно распростра-
нение ложных утверждений об их 
действиях, — заявил вице-прези-
дент Федеральной палаты адвока-
тов РФ Генри Резник. — И неплохо 
было бы, если бы пленум ВС РФ 
сделал дополнение, что при опре-
делении размера компенсации 
морального вреда публичным 
персонам, таким, как политики, 
государственные деятели, звезды 
спорта и шоу-бизнеса, учитыва-
лось, что они более открыты для 
критики, и даже в случае, если ут-
верждение в отношении них не со-
ответствует действительности, 
размер компенсации был бы 
меньше, чем частным лицам».

Лицо, распространившее те 
или иные сведения, освобождает-
ся от ответственности, если дока-
жет, что они в целом соответству-
ют действительности. При этом 
подтверждать правдивость каж-
дого отдельно взятого слова или 
фразы в оспариваемом высказы-

вании не требуется. Поэтому 
придираться к словам, выдерги-
вать цитаты из контекста нельзя. 
Не стоит путать защиту чести с 
буквоедством.

Также Генри Резник отметил 
значимость разъяснений обзора, 
что присуждение компенсации 
морального вреда должно соот-
ветствовать цели, для достижения 
которой установлен данный спо-
соб защиты неимущественных 
прав граждан. 

«Бывает, истцы заявляют, что 
надо взыскивать с ответчиков 
большие суммы для предупрежде-
ния подобных нарушений в буду-
щем, чтобы «остановить потоки 
лжи» и т.д. Но это абсолютно недо-
пустимо — компенсироваться дол-
жен только тот моральный вред, 
который был нанесен лично ист-
цу», — говорит Генри Резник.

Судебная практика говорит, что в 
двух случаях из трех тот, кто оби-
делся на острые слова, неправ.

Для столичной подземки готовится новое подразделение полиции.

Акцент

 Точной карты всех подземных 
сооружений столицы, 
старинных и новых тоннелей 
и ходов нет

Акцент

 За год было рассмотрено 
более 4 тысяч исков о защите 
чести и достоинства, удовлет-
ворено около трети из них

Местные суды
дружно встали 
на сторону банкиров,
превративших в ад 
жизнь чужого 
для них человека

По мнению Верховного суда, банк не имеет права докучать 
чужим для кредитного договора гражданам.
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РАКУРС 

Кто они, 
победители 
праймериз? 

НАЧИНАЮТ И 
ВЫИГРЫВАЮТ 

Ирина Рыбникова 

РЕЗУЛЬТАТЫ праймериз в Мо-
скве показали: избиратели хо-
тят, чтобы их интересы в Госдуме 
представляли люди с политиче-
ским опытом, но при этом не 
чуждые социальным запросам 
от населения. Поэтому среди по-
бедителей оказалось много дей-
ствующих депутатов федераль-
ного и городского парламентов, 
и ничуть не меньше — представи-
телей профессий,  ранее не зани-
мавшихся политикой. Кто они, 
новые победители праймериз в 
столице?

Победу тружеников соцсфе-
ры эксперты называют законо-
мерной. Москвичи устали от 
предвыборной макулатуры в 
виде листовок и билбордов и 
охотно отдали голоса  кандида-
там, которые предпочитали жи-
вое общение с жителями.  «Неко-
торые из них выступили автора-
ми социальных инициатив, кото-
рые уже претворены в жизнь. В 
результате  произошло некое ка-
дровое обновление. И я считаю, 
Москва в этом плане показала 
пример многим другим регио-
нам», — отмечает политолог, пре-
зидент Центра политических 
технологий Игорь Бунин.   

Вот, например, одна из побе-
дительниц праймериз по Орехо-
во-Борисовскому одномандат-
ному округу № 203 — директор 
школы «Наследник» Любовь Ду-
ханина. Одна из инициаторов 
«Московской смены» — програм-
мы,  которую СМИ называют са-
мым значимым социальным 
проектом этого лета. Программа 
предполагает бесплатный отдых 
столичных школьников 7—14 лет 
в городских лагерях, организо-
ванных на время  каникул при 
школах и спортцентрах. Это ре-
альная помощь  родителям, ко-
торые из-за финансовых про-
блем не могут свозить ребенка 
на море или купить путевку в за-
городный лагерь. Благодаря 
«Московской смене» весело и с 
пользой проведут лето более 50 
юных москвичей. Без програм-
мы они были бы обречены на си-
дение за компьютером дома или 
бесцельный досуг на улице. 

«Мне очень понравилась эта 
инициатива, — говорит член мо-
лодежной палаты при прави-
тельстве Москвы Василий Греб-
нев. — Любовь Духанина высту-
пала у нас в молодежной палате 
и с другими идеями — например, 
увеличить число бесплатных 
мест в учреждениях среднего 
профессионального образова-
ния. Эти адресные инициативы 
реально нацелены на улучшение 
качества жизни и касаются мо-
лодежи, от которой зависит бу-
дущее и нашего города, и нашей 
страны. Поэтому я поддержал 
Духанину на предварительном 
голосовании».

Еще один победитель прайме-
риз по Бабушкинскому одноман-
датному округу № 196 — генерал-
полковник, президент Академии 
Государственной противопожар-
ной службы МЧС России Иван 
Тетерин. У него вся грудь в орде-
нах и медалях. Работал в Афга-
нистане, Чечне и Северном Кав-
казе. Ликвидировал последствия 
терактов после взрывов домов в 
Каспийске и Буйнакске, спасал 
пострадавших от наводнения в 
2002 году, когда затопило 9 реги-
онов в Южном федеральном 
округе страны, видел, как взры-
вали самолеты в Грозном и как 
сходили с гор селевые потоки в 
Кабардино-Балкарии. Сейчас Те-
терин реализует программу 
«День безопасности», которая 
рассказывает москвичам, как 
уберечь себя и помочь окружаю-
щим в случае ЧП. Об этой про-
грамме он не первый месяц рас-
сказывает москвичам.  

«Праймериз нужно оцени-
вать не по последнему дню, опре-
делившему  лидеров, а целиком, 
— уверен профессор Националь-
ного исследовательского уни-
верситета ВШЭ Олег Матвейчев. 
— В Москве ожидали низкую явку 
— не более 3%. А оказалось, что 
москвичи голосовали вдвое ак-
тивнее — кандидаты смогли мо-
билизовать свой электорат».

Напомним, что  в день предва-
рительного голосования на из-
бирательные участки пришли 
более 500 тысяч москвичей.

Кадровым обновле-
нием, произошед-
шим  в ходе прайме-
риз, Москва показа-
ла пример многим 
регионам

Лето  К летнему сезону в Москве подготовлена 121 зона отдыха у воды 

Море далеко, 
зато пляж рядом
Любовь Проценко  

Л
ето в Москве не толь-
к о  п о  к а л е н д а р ю 
вступает в свои пра-
ва, но и судя по пре-
красной погоде. И 

хотя синоптики обещают похо-
лодание, столица  готова и к са-
мым жарким дням. К такому вы-
воду пришли вчера столичные 
власти  на заседании президиу-
ма правительства Москвы. 

— В городе подготовлено в 2,5 
раза больше площадок у воды — 
и с купанием, и без купания, — 
сказал в качестве вступитель-
ного слова мэр Москвы Сергей 
Собянин. —  Все они должны 
быть оборудованы раздевалка-
ми, спортивными площадками, 
торговлей, системой безопа-
сности. 

Как сообщил новый руково-
дитель департамента жилищно- 
коммунального хозяйства и 
благоустройства Москвы Алек-
сандр Самсонов, по прогнозам 
властей ожидается, что в этот 
летний сезон более  100 тысяч 
москвичей предпочтут отды-
хать  прямо в городе, не выезжая 
за его пределы. Это вдвое боль-
ше, чем отдыхало горожан в чер-
те столицы в 2010-м. 

— Перед ними открывается 
широкий выбор, — рассказал он. 
— Начиная с  2015 года в столице 
уже имеется 124 зоны отдыха у 
воды.  121 из них  откроются 
прямо с 1 июня.  Среди них — 12 
зон с купанием, 44 без купания 
и 65 мест массового отдыха око-
ло водоемов.  Еще три зоны от-
дыха без купания в данный мо-
мент находятся на реконструк-
ции. 

Все они, по словам Самсоно-
ва, благоустроены и оснащены 
инфраструктурой с учетом по-
желаний  москвичей, которые 
высказывают их практически 
ежедневно в ходе электронного 
референдума «Активный гра-
жданин». В местах отдыха выса-
живаются деревья и кустарни-
ки, разбиваются цветники, об-
устраиваются детские площад-
ки и тренажеры, насыпные пля-
жи, мини-футбольные поля и 
водные аттракционы. 

Появилась в последние годы 
в Москве и альтернатива  откры-
тым водоемам — в пяти город-
ских парках открылись летние  
бассейны. Вот уже не первый год 
москвичи с удовольствием ку-
паются в парках «Сокольники», 
«Фили», «Северное Тушино», 
«Лужники» и на ВДНХ. «И не 
важно, какому ведомству они 
принадлежат — городскому, фе-
деральному  или частной струк-
туре, — подчеркнул мэр. — Глав-
ное, все эти площадки предназ-
начены для отдыха людей. И 
если их обустраивают за свой 
счет инвесторы, то  для города 
это даже лучше — свой бюджет 
ему всегда есть на что потра-
тить». 

Требования  к местам отдыха  
ко всем одинаковые. В зонах с 
купанием должно быть медоб-
служивание, кабинки для пере-
одевания и душевые, питьевое 
водоснабжение и туалеты, му-
сорные контейнеры и автосто-
янки, а также организована 
торговля. В зонах без купания 
обязательны туалеты и мусор-
ные контейнеры. Безусловный 

плюс столичных зон по мнению 
Самсонова по сравнению с заго-
родными — это четкая организа-
ция системы безопасности. В 
каждой из них организовано  
круглосуточное патрулирова-
ние 120 сотрудников правоох-
ранительных органов и охрана 
самих объектов, кроме того, де-
журят 80 плавсредств. Несут 
свою службу  12 спасательных 
постов, в работе которым помо-
гают 900 общественных спаса-
телей. И новинка сезона: впер-
вые появилось дежурство кино-
логов с собаками, среди кото-
рых предпочтение отдается по-
родам, лояльным к людям. 15 
лабрадоров, золотистых ретри-
веров и ньюфаунлендов тоже го-
товы не только защитить отды-
хающих на природе горожан от 
хулиганов, но и спасти тону-
щих. 

В общем, пора на пляж!  Все 
они, начиная с сегодняшнего 
дня, открыты с 9.00 до 20.00 
ежедневно. 

Сергей Собянин: С 2010 года в сто-
лице стало в 2,5 раза больше мест 
отдыха у воды.

Акцент

 15 лабрадоров, 
золотистых ретриверов 
и ньюфаунлендов 
тоже готовы спасать 
тонущих 

АКЦИЯ  Выпускникам из малообеспеченных семей
помогли нарядиться к выпускному  балу 

Платье от Алсу 
Богдан Степовой 

В 
центре социального обслу-
живания «Мещанский» за-
вершается  благотворитель-

ная акция «Поможем подгото-
виться к школьному балу!», в 
ходе которой выпускники из се-
мей со скромным достатком по-
лучили возможность подобрать 
наряды для прощания со школой. 

— Сбор вещей начался еще в 
марте на Неделе моды в Москве, 
— рассказала «РГ» замруководи-
теля столичного департамента 
труда и соцзащиты населения 
Ольга Грачева. — Тогда свои пла-
тья и костюмы для московских 
выпускников передали извест-
ные российские дизайнеры, пев-
цы и актеры. 

Такая акция проводится в Мо-
скве уже восьмой год. Начина-
лась она не в самом простом 2009 
году — тогда в период кризиса у 
населения тоже падали реальные 
доходы, так что помощь оказа-
лась  очень своевременной.

— В этом году красивые платья 
и костюмы  получат около 400 
выпускников, — отметила Ольга 
Грачева. — Половина из них уже 
выбрали наряды и очень доволь-
ны ими.

Выпускнице 141-й школы им. 
Рихарда Зорге Милане Яхихано-
вой понравилось  синее платье в 
белый горошек с аккуратным 
шлейфом, которое передала для 
благотворительной акции певи-
ца Алсу.

— Очень легкое и элегантное, — 
радовалась девушка. — Но больше 

всего меня поразило то, что Алсу 
такая стройная. Платье при-
шлось мне как раз, хотя я боя-
лась, что оно будет мне велико.

— Мы заметили, что наряды 
знаменитостей часто «находят» 
своих выпускников, — отметила 
Ольга Грачева. — Так, например, 

несколько лет назад костюм Ви-
таса выбрал молодой человек, ко-
торый тоже серьезно занимается 
пением.

Всего же с 2009 года акция 
смогла нарядить к выпускному 
балу  более 6,5 тысячи столич-
ных школьников. 

 В этом году красивые платья и костюмы  получат 400 выпускников.

СТРОИТЕЛЬСТВО Бюджет потратит 
на дороги и социалку 
дополнительно 60 млрд рублей 

Деньги вперед 

Александр Мелешенко 

Ф И Н А Н С И Р О В А Н И Е  Адре-
сной инвестиционной програм-
мы Москвы на этот год увеличено 
почти на 60 млрд рублей, причем 
около половины этих средств 
пойдет на ускорение строитель-
ства транспортной инфраструк-
туры — дорог, развязок, метро и 
других объектов. Об этом вчера 
сообщил журналистам глава де-
партамента строительства Анд-
рей Бочкарев. 

По словам Бочкарева, в этом 
году объем финансирования про-
граммы, подведомственной де-
партаменту, и без того вырос на 
26,9 млрд рублей. 26,4 млрд из 
них будут потрачены на ускоре-
ние строительства транспортных 
объектов, в числе которых Севе-
ро-Западная и Северо-Восточная 
хорды, Северная рокада, участок 
дороги Москва — Санкт-Петер-
бург от Фестивальной улицы до 
Дмитровского шоссе и другие. 
Еще полмиллиарда потратят на 
проектирование восьми школ и 
одного детсада в разных районах 
Москвы. Чтобы стимулировать 
подрядчиков, правительство Мо-
сквы готово дать им денег столь-
ко, сколько они могут освоить.

В целом, в этом году в Москве 
планируется построить и рекон-
струировать 90 км дорог, 30 
искусственных сооружений 
(эстакад, мостов и т.д.) и 15 под-
земных или надземных перехо-
дов. Пока строители идут в гра-

фике — за пять месяцев ввели в 
эксплуатацию 23,6 км дорог, 14 
сооружений и 6 переходов. На 
развитие метро в этом году по-
тратят 151 млрд рублей. Благода-
ря таким финансовым вливани-
ям сейчас строятся более 30 
станций на Калининско-Сол-
нцевской, Люблинско-Дмитров-
ской и других линиях. Называть 
точное число станций, заплани-
рованных к вводу в этом году, 
Бочкарев не стал. Кипит работа и 
на Малом кольце Московской же-
лезной дороги — до конца года на 
нем откроют пассажирское дви-
жение.  «В первый год движения 
по МКМЖД ожидается примерно 
75 миллионов пассажиров, а к 
2025 году новая дорога будет пе-
ревозить до 300 миллионов чело-
век в год.», — рассказал Бочкарев. 

Андрей Бочкарев: В этом году мы 
построим 90 км дорог.
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ТРАНСПОРТ Продолжает 
совершенствоваться 
рынок такси 

Легально 
выгоднее всем 

Сергей Жуков 

ЕЩЕ один шаг к легализации такси сделали  столичные 
власти. Вчера они подписали меморандум о сотрудни-
честве с «Яндекс. Такси». В ближайшее время эта ком-
пания взялась  подготовить предложения по модерни-
зации таксомоторного рынка. 

— Такси должно приезжать одинаково быстро в лю-
бое время — и ночью, и в праздники, и в моменты ажио-
тажного спроса. Сейчас очень велики колебания. Что-
бы сделать и предложение таким же гибким, рынку 
нужны водители с частичной занятостью в такси, — зая-
вил гендиректор «Яндекс. Такси» Тигран Худавердян. — 
Отличным решением  этой задачи может стать патен-
тная система налогообложения. С ее помощью общими 
усилиями мы сможем максимально учитывать интере-
сы самозанятых водителей и реалии современного 
рынка.

Уговаривать столичных таксистов  выбирать патен-
тную форму налогообложения не надо. По словам ми-
нистра правительства Москвы главы департамента 
экономической политики и развития города Максима 
Решетникова, только в первом квартале этого года ин-
дивидуальные предприниматели приобрели 1400 па-
тентов на перевозку пассажиров, а в 2015 году — почти 
2000.

Месячный патент стоит  1500 руб.  и окупается  все-
го за три поездки. За год легальный таксист платит 41 
тыс. руб. — 18 тыс.  за годовой патент плюс 23 тыс. стра-
ховых взносов. Можно оплатить  патент и  в рассрочку 
или взять его на несколько месяцев. Например, на лето.

По мнению президента Московской торгово-про-
мышленной палаты Владимира Платонова, патенты по-
могут полностью легализовать таксомоторные пере-
возки: «За несколько лет количество официальных 
таксомоторов в столице выросло с 6 тысяч  до 70 тысяч, 
что позволило устранить многолетний дефицит в этой 
сфере, недопустимый для столицы», — напомнил он.

ПРОЕКТ  Москвичей обяжут 
регистрировать 
экзотических животных 

Федя, дичь! 

Сергей Бабкин 

ВЛАДЕЛЬЦЕВ экзотической фауны обяжут регистри-
ровать питомцев. Это требование пропишут в законе 
Москвы о содержании диких животных. Кроме того, хо-
зяин должен будет подтвердить документально закон-
ность приобретения домашнего крокодила, игуаны и 
другой эксклюзивной живности. 

Необходимость принятия этого закона в Москве, что 
называется, «горит». «Столица является центром неза-
конного оборота диких животных, — заявил вчера на за-
седании «круглого стола» в Мосгордуме руководитель 
департамента природопользования и охраны окружаю-
щей среды Антон Кульбачевский. — Спрос на «экзотику» 
растет, а федеральное законодательство многие вопросы 
в этой сфере не регулирует. Есть, к примеру, ответствен-
ность за контрабанду редких видов животных. А как 
быть с теми представителями фауны, кто не занесен в 
Красную книгу? Пока ответа нет, формально в квартирах 
можно спокойно заводить и содержать зайцев, бобров, 
кабанов...»

Такой возможностью москвичи сейчас активно и 
пользуются. В департамент природопользования ка-
ждую неделю поступает до десяти звонков от горожан: 
сообщают, что соседи завели то игуан, то змей и прочую 
живность, которая никак не соотносится с привычным 
интерьером московской квартиры. Но инспекторы де-
партамента не могут привлечь к ответственности хозяев 
«дичи»: формально не за что. Власти могут только отло-
вить убежавшую змею или, скажем, дикую кошку. Такие 
случаи известны: летом прошлого года два леопарда убе-
жали из дома на Шелепихинской набережной, а в августе 
2014-го еще одого изъяли у частной охранной организа-
ции. А буквально в минувший понедельник сбежавшая 
из конюшни лошадь стала участницей ДТП: животное 
врезалось в троллейбус на улице Нижние Мневники. Од-
ним словом, тревожные инциденты есть, но владельцев 
беглецов невозможно привлечь к ответственности.

— Нередко возникают случаи, когда незаконно добы-
тые животные выдаются за рожденных в неволе, — посе-
товал Кульбачевский. — Чтобы доказать обратное, нужна 
генетическая экспертиза. Она дорогостоящая и у депар-
тамента ресурсов на такие исследования нет.

Кульбачевский убежден: требуется обязательная ре-
гистрация экзотических животных. В соответствующем 
законе Москвы надо оговорить перечень разрешенных к 
содержанию в городе, а также ответственность владель-
ца за «зверя-нелегала». Глава департамента уверен, что 
нужно обязать владельца дикого животного подтвер-
ждать его законное приобретение. Если документов нет 
— это должно стать уже основанием для изъятия хищни-
ка. 

Подобная практика в мире есть. В Белоруссии все ди-
кие животные подлежат обязательной регистрации в те-
чение месяца после покупки. Так что появление такой 
нормы в законодательстве Москвы — не из области фан-
тастики.  В проекте закона Москвы «О животном мире» 
так же определят и статус контактных зоопарков. В част-
ности, предполагается запретить содержание диких жи-
вотных в таких учреждениях. 

Пока нет закона, москвичи могут найти у себя под подушкой 
таких рептилий, как игуаны.
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КСТАТИ 
Перечень зон, где купание разрешено:
САО
Большой Садовый пруд (ул. Большая Академическая, 
38 а;
Пляж «Левобережный» (Прибрежный проезд, д. 5—7);
Пляжный комплекс «Бич Клаб» Ленинградское шоссе, 
39
ВАО
Озеро Белое (ул. Заозерная, д. 2—6
ЮЗАО
Тропарево (ул. Академика Виноградова, 12)
ЗАО

Мещерское (ул. Воскресенская, 5—31);
СЗАО
Серебряный Бор-2 (ул. Таманская, 44);
Серебряный Бор-3 (4-я линия Хорошевского Серебря-
ного Бора);
Строгинская пойма (ул. Таллинская, Строгинский за-
лив Москвы-реки);
ЗелАО
Большой городской пруд (Зеленоград, Центральный 
проспект);
Озеро Черное (Зеленоград, 6 мкрн);
Школьное озеро (Зеленоград, 10 мкрн). 
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Текст как жизнь
Еще накануне объявле-
ния имен финалистов 
председатель Совета 

экспертов Михаил Бутов интри-
говал, говоря, что в списке фи-
налистов этого сезона окажутся 
и знаменитые авторы, которых 
уже отлично знает читающая 
публика, и чуть менее извест-
ные, на которых, возможно, 
именно «Большая книга» смо-
жет сфокусировать читатель-
ское внимание, и дебютанты.

Но в финал вышли в основ-
ном известные авторы.

Перед объявлением их имен 
Бутов с легкой грустью перета-
совал книги финалистов в коро-
бочке и сказал: «Однозначный 
выбор было сделать трудно. 
Этот год отличался тем, что мы 
вынуждены были брать хоро-

ших и отвергать тоже хороших — 
ведь объем ограничен. Отбира-
ли лучших из лучших. В итоге 
любителям литературы пред-
стоит увлекательное чтение и 
глубинное рассуждение».

Вот имена тех, кого в этом 
году выбрал Совет экспертов: 
Евгений Водолазкин («Авиа-
тор»), Леонид Юзефович («Зим-
няя дорога»), Анна Матвеева 
(«Завидное чувство Веры Сте-
ниной»),  Людмила Улицкая 
(«Лестница Якова»), Саша Фи-
липенко («Травля»), Петр Алеш-
ковский («Крепость»), Мария 
Галина («Автохтоны»), Влади-
мир Динец («Песни драконов»), 
Алексей Иванов («Ненастье»), 
Александр Иличевский («Спра-
ва налево») и Сергей Солоух 
(«Рассказы о животных»).

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дмитрий Бак, 
директор Государственного 
литературного музея:

Список финалистов премии «Большая 

книга» одиннадцатого сезона не са-

мый ожидаемый. Многие были увере-

ны, что в списке окажутся Дмитрий Бы-

ков, Алексей Варламов, Захар Приле-

пин. Согласитесь, это громкие имена. 

Мне жаль, что нет имен Юрия Буйды, 

Сергея Белякова, Дмитрия Данилова, 

Бориса Минаева. Но отсутствие этих 

авторов в финале свидетельствует о 

высокой конкуренции. Многие книги 

из тех, что оказались в коротком спи-

ске, этого достойны. Я рад за Петра 

Алешковского, рад, что прозвучал по-

сле долгого затишья его роман «Кре-

пость». Я также рад за Сергея Солоуха 

— замечательного прозаика из города 

Кемерово, который уже лет двадцать в 

литературе присутствует, но пока у 

него нет громкого имени, которого он 

заслуживает. То же самое могу сказать 

про Алексея Иванова — он прозаик с 

очень стойким именем, его роман «Ге-

ограф глобус пропил» был экранизи-

рован, а вот премиями Иванов был не 

отмечен. Его роман «Ненастье» совре-

менный и злободневный, без ухода в 

историю. Очень логично и понятно, 

что в финале Евгений Водолазкин, на-

писавший после триумфа его преды-

дущего романа «Лавр» — «Авиатора» — 

очень мастеровитый, прекрасный и 

важный для нас роман. Невозможен 

был бы этот список без замечательно-

го романа Людмилы Улицкой. Для 

меня есть в списке несколько не са-

мых очевидных имен — Саша Филипен-

ко, Владимир Динец. Хотя книга Дине-

ца любопытная и нестандартная.

И, как всегда, очень любопытно было 

наблюдать за соревнованием издате-

лей и публикаторов — «толстых» лите-

ратурных журналов. Не стоит забы-

вать, что за всем этим кроется и про-

фессиональный сюжет. Премии всегда 

очень большая интрига для професси-

оналов. Кажется, издатели и на этот 

раз опять одержали победу.

Только в «РГ»  Пласидо Доминго о футболе, «Макбете» и беженцах

Три счастливых дня
Мария Бабалова

В 
Санкт-Петербурге от-
крылся традиционный 
фестиваль Мариинско-
го театра «Звезды бе-
лых ночей», со старта 

взяв самую высокую и пронзи-
тельную ноту форума. Великий 
Пласидо Доминго исполнил за-
главную партию в опере Верди 
«Симон Бокканегра» и продири-
жировал другой вердиевской 
оперой — «Травиата». А в свой 
единственно свободный день 
между спектаклями, успел побы-
вать в Милане на финале «Лиги 
чемпионов». И абсолютно счаст-
ливый триумфом своей любимой 
команды он вернулся на берега 
Невы. И после выступления дал 
эксклюзивном интервью «РГ».

Поздравляю вас с победой «Реа-
ла»!
ПЛАСИДО ДОМИНГО: Матч был изуми-
тельный! «Реал» осчастливил 
этой победой миллионы своих 
фанатов, в том числе и меня. Но 
нюанс состоит в том, что проиг-
равшая команда «Атлетико» 
тоже из моего родного города 
Мадрида. И это обстоятельство 
внесло нотку грусти. Кстати, 
много людей на стадионе разде-
лили мою грусть.

Вы готовы отменить выступле-
ние ради того, чтобы стать свиде-
телем принципиальной игры лю-
бимой команды?
П Л АС И Д О  Д О М И Н ГО :  Нет, это уже 
слишком. Но я постараюсь сде-
лать так, чтобы эти события не 
совпали. И в данном случае, моя 
особая благодарность Валерию 
Гергиеву. Примерно три месяца 
назад, наблюдая за игрой, я пред-
положил, что «Реал» может вый-
ти в финал. И Валерий по моей 
просьбе согласился перенести 
«Травиату» на один день специ-
ально для того, чтобы мне уда-
лось съездить на футбол. В итоге 
я провел в Мариинском театре 
три счастливых дня.

Когда вы были в Москве с кон-
цертом в январе, говорили, что 
планируете исполнить в Мари-
инском театре Макбета. Как он 
стал Симоном?
ПЛАСИДО ДОМИНГО: Да, именно так. Я 
очень хотел спеть Макбета. И это 
желание остается. Это относи-
тельно новая для меня работа. 
Партия очень драматичная, и 
мне нравится ее исполнять, но 
она крайне сложная и требует 
очень тщательной подготовки, и 
намного большего числа репети-
ций. А Симон сегодня самая ис-
полняемая мною партия. За по-
следнее время я спел более 15 
спектаклей, и в «Метрополитен», 
и в «Лисео», и в театрах Герма-

нии. Но я не оставляю мысли 
спеть Макбета в Мариинском те-
атре. Быть может, это даже прои-
зойдет в следующем году. Мы уже 
ведем переговоры об этом.

Когда было объявлено, что в сен-
тябре в Москву театр «Ла Скала» 
привезет «Симона Бокканегру», 
все очень расстроились, узнав, 
что эти гастроли пройдут без 
вас.
ПЛАСИДО ДОМИНГО: Мне тоже очень 
обидно. Но когда мне позвонили с 
просьбой принять участие в га-
стролях, я уже ничего не мог из-
менить в своем расписании. В это 
время я буду находиться на по-
становке в Австралии. Мои га-
строли в Москве с «Ла Скала» в 
1974 году — из самых трогатель-

ных моих воспоминаний. Пом-
ню, люди на улицах тогда были 
очень угрюмыми и неприветли-
выми. Но, Боже, какими же счаст-
ливыми и благодарными они ока-
зались в театре. Овацию после 
«Тоски», которая, казалось, ни-
когда не закончится, я буду пом-
нить всю жизнь. А после спекта-
кля до гостиницы, как сейчас 
помню — «Метрополь», меня про-
вожала огромная толпа. Вероят-
но, человек пятьсот-семьсот. Все 
старались мне что-нибудь пода-
рить — шоколадку, конфеты, цве-
ты, такую маленькую babushka 
(так Пласидо Доминго называет 
матрешку. — Прим. «РГ»), у кото-
рой внутри тоже спрятаны дере-
вянные фигурки. Было невероят-
но трогательно. Вот только охра-
на —  московские полицейские — 
вела себя крайне грубо. Чтобы 
они не трогали людей, мне посто-
янно приходилось кричать: «Net, 
tovarisch! Net!». С тех пор прошло 
более сорока лет, а помню весь 
тот вечер до мельчайших подроб-
ностей.

21 января весь мир праздновал 
ваше 75-летие. Как оно вам — 
быть юбиляром?
ПЛАСИДО ДОМИНГО: 75 лет — это не-
просто, особенно, если к тебе 
приковано так много внимания. 
Поэтому я предпочитаю думать, 
что мне не 75, а трижды по 25.

Со стороны кажется, что с года-
ми ваша жизнь становится все 

интенсивней и насыщенней. Вы 
невероятно много работаете, но 
вас можно встретить не только в 
театре или на футболе, но и, на-
пример, на гонке «Формулы-1» в 
Мадриде, где именно вы вручали 
победителю чемпионский тро-
фей. Как вы все успеваете?
ПЛАСИДО ДОМИНГО: Мне хотелось бы 
успевать гораздо больше. Потому 
что жизнь должна любому чело-
веку приносить радость. А музы-
ка способна делать нас совер-
шеннее, исцелить человеческие 
души. С каждым прожитым днем 
я убеждаюсь в этом все сильнее. 
Как бы я был счастлив, если б все 
страдания, печали и трагедии не 
покидали театр, а в настоящей, 
невыдуманной жизни ничего бы 
не происходило.

Однако сейчас в мире происхо-
дит множество локальных воо-
руженных конфликтов, а Европа 
задыхается от потока бежен-
цев…
ПЛАСИДО ДОМИНГО: Сейчас я скажу 
то, за что меня, быть может, мно-
гие будут гневно критиковать. 
Но я убежден, что Европа не 
должна принимать сотни тысяч 
людей, которым в реальности не 
способна дать кров и работу. 
Происходящее сегодня — это 
большая ложь политиков, кото-
рая озлобляет всех: и европей-
цев, и несчастных мигрантов. Пе-
реселение народов не спасет 
мир, а, наоборот, породит только 
вселенский хаос.

Да уж, тут не до искусства.
ПЛАСИДО ДОМИНГО: Я верю, искусст-
во будет жить до тех пор, пока 
людей волнуют искренние чувст-
ва, и они не утратили способ-
ность сопереживать своему 
ближнему.

А вы добились в жизни всего, о 
чем мечтали?
ПЛАСИДО ДОМИНГО: В любой жизни, 
какой бы благополучной и 
успешной она не была, невоз-
можно реализовать все свои 
стремления и желания. В юности 
человек всегда опьянен своими 
мечтами. Но даже тогда я и под-
умать не мог, что сделаю карьеру 
такого масштаба, какой она у 
меня удалась. Мне грешно жало-
ваться на жизнь. Пласидо Доминго на брегах Невы — в опере «Симон Бокканегра».

ГУМ. «Большая книга». За пять минут до объявления финалистов. 

Акцент

 Не оставляю мысли спеть 
Макбета в Мариинском театре. 
Быть может, это даже
произойдет в следующем году

Все колонки автора на сайте
www.rg.ru/sujet/3775

НА КРУГИ СВОЯ
В СВОЕМ недавнем выступлении в Сколково Герман 
Греф, жестко раскритиковав российскую систему обра-
зования, прежде всего общего, вполне справедливо при-
вел в пример опыт соседней Финляндии. Он рассказал о 
презентации темы занятия на обычном уроке, где доход-
чивость, глубина, увлекательность соединялись с совре-
менной — с использованием высоких технологий — мето-
дикой подачи материала. Критика нынешней россий-
ской школьной системы не впервые звучит из уст одного 
из идеологов российских реформ рубежа ХХ—ХХI веков, 
новым было обращение к финскому опыту. 

Финляндия с конца 1990-х годов привлекала внимание 
европейских (и не только) теоретиков и практиков общего 
образования. Когда лет пятнадцать назад в ФРГ обеспокои-
лись качеством обучения в школах страны, немцы, изучив 
мировой опыт, тоже пришли к выводу, что финны создали 
наилучшую модель начальной и средней школы, а также 
подготовки детей дошкольного возраста. Удивление немец-
ких коллег вызывало лишь одно существенное обстоятель-

ство: финны посове-
товали им вниматель-
нее изучить опыт 
школы ГДР, повлияв-
ший на современную 
методологию образо-
вания в Финляндии. 
Но, как известно, 
многие принципы 
просвещения и вос-
питания ГДР заимст-
вовала из советской и 
русской педагогики. 
В свою очередь,  рос-
сийское, а затем и со-
ветское образование 
во многом базирова-
лись на прусской си-
стеме обучения. 

Вовсе не хочу сказать, что все это замкнутый круг. Так 
же, как и то, что простое возвращение к прошлому даст 
искомые результаты. Имитация исторического опыта бес-
смысленна. При всем консерватизме психофизиологиче-
ской жизни люди изменяются, а меняющееся время про-
воцирует новые вызовы. Научные открытия неизбежно 
влияют на систему образования — то, что еще недавно ка-
залось интеллектуальной ересью, спустя время становит-
ся частью школьного знания. Образование, как и культу-
ра, должно быть разумно консервативным. Наука, как и 
искусство, всегда ориентирована на поиски новых смы-
слов. И эти новые смыслы, безусловно, должны стано-
виться частью школьной программы. Все это прекрасно 
понимают не только в Финляндии.

Русская и советская педагогика вовсе не была построе-
на на бессмысленном заучивании непонятных текстов. 
Все мы знаем имена педагогов-новаторов, уроки которых 
опережали время. Они ориентировали учеников на твор-
ческое отношение к жизни. Учили думать, а не заучивать 
правильные ответы. Причем речь идет не только об 
исключительных педагогах. Можно вспомнить учителя 
математики из Таганрогской гимназии, который поста-
вил Антону Чехову «отлично» за решение уравнения, не-
смотря на то, что будущий автор «Чайки» не получил пра-
вильного результата. Учитель оценил ход мыслей своего 
ученика. Для него это было важнее верного результата. 
Возможно ли это в современной школе? И нужно ли совре-
менному обществу, причем не только в России? Если мы 
готовим образованных потребителей, то не нужно. Но в 
этом случае мы должны распрощаться с любыми надежда-
ми на качественное изменение национальной экономики, 
которая в современном мире зависит не столько от коти-
ровок на рынке нефти и газа, сколько от количества твор-
чески ориентированных людей, способных создавать ин-
дустрию высоких и сверхвысоких технологий. 

Будущим историкам не без оснований покажется, что 
непрерывное реформирование образования было одной 
из черт России на рубеже ХХ и ХХI веков. Жаль лишь, что 
эксперименты проводятся на живых людях — учениках и 
учителях. И, как часто бывает в нашей стране, все зависит 
от конкретного педагога и директора школы. А система в 
целом дает сбои. Поэтому, разделяя критический запал Г. 
Грефа, смею полагать, что нам хорошо бы, прежде чем за-
имствовать чужой опыт, разобраться со своим. Понять, 
где мы выиграли, а где потеряли за последние четверть 
века, приобщаясь к мировой, прежде всего англо-саксон-
ской практике. 

Но было бы чи-
стым легкомыслием 
полагать, что можно 
изолированно ре-
формировать лишь 
одну — пусть и наи-
важнейшую — сту-
пень образования, и 
даже образование в 
целом. Для проведе-
ния подобной рефор-
мы образования по-
требуется новый 
подход к воспитанию 
воспитателей. А он не 
носит узкопрофесси-
онального характе-
ра. Немаловажно, 
что в Финляндии еще со времен Урхо Калева Кекконена, 
который четверть века был президентом этой страны, 
особое место занимала демографическая политика и вло-
жения в «человеческий капитал». Не случайно У. Кекко-
нен говорил, что рост национального ВВП измеряется ко-
личеством колясок с младенцами, которые везут их мате-
ри и отцы, и ничем иным. Хотел бы обратить внимание и 
на то, что финны, помимо совершенствования образова-
ния,  значительное внимание уделяли развитию нацио-
нальной культуры. Каждый второй житель этой страны 
занимался хоровым пением, а каждый третий играл в лю-
бительских театрах. По количеству мест в театральных за-
лах Финляндия занимает одно из первых мест в мире, рав-
но как и по числу библиотек и книжных магазинов. Эсте-
тическое воспитание школьников —  непременная состав-
ляющая всех образовательных программ. Разумное соче-
тание естественно-научной подготовки и приобщение к 
художественному творчеству в конечном счете позволи-
ло создать тот уникальный кадровый потенциал, который 
сумел преодолеть экономический кризис 1980-х и выве-
сти Финляндию в число самых технологически развитых 
стран мира. 

Это произошло еще и потому, что наши соседи всерьез 
поверили Виктору Гюго, который был уверен, что «выс-
шие государственные должности — это кормилица и 
школьный учитель». 

Хорошо бы, прежде 
чем заимствовать 
чужой опыт, разо-
браться со своим. 
Понять, где мы выиг-
рали, а где потеряли 
за последнюю 
четверть века

Для проведения 
реформы образова-
ния потребуется 
новый подход к вос-
питанию воспитате-
лей. А он не носит 
узкопрофессио-
нального характера

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Смотрите фоторепортаж
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

МУЗЫКА Мировые звезды
выступили на рок-фестивале
в Москве

Прыгнули в лето

Александр Алексеев

ПЕРВЫЙ двухдневный open-air 
сезона Anabuk собрал семь ты-
сяч зрителей. Помимо популяр-
ных российских групп высту-
пить в Зеленом театре парка 
имени Горького прибыли и рок-
звезды из Франции, Германии и 
Канады. А гостей ждали еще тур-
ниры, мастер-классы по скало-
лазанию, катанию на новом виде 
скейтборда, который способен 
перемещаться и по воде, да и 
многое другое...

Хороших артистов хватило 
как раз на два дня. В первый день 
Anabuk представлял звезд, кото-
рые вскоре выступят и на фести-
вале Kubana, который в этом 
году снова пройдет в Риге. Напо-
ристые «Тараканы!» ничем не 
удивили. Вновь мощно, залих-
ватски представили программу 
своих лучших хитов в честь юби-
лея группы. Ударно выступила и 
немецкая группа Eskimo Callboy, 
которая затейливо и хлестко иг-
рает ню-метал с умелым исполь-
зованием электронных тембров 
и футуристических сэмплов. Их 
музыка складывается в эффек-
тные и динамичные пазлы гар-
моний. Порой столь же сложные 
и нелогичные, как ее название… 

Солистка Guano Apes Сандра 
Насич ради этого концерта при-
оделась в тельняшку. Может, 
слышала,  что именно здесь — в 
парке Горького традиционно 
празднуют день ВДВ десантни-
ки? Но немного перепутала 
даты: пела-то она все-таки в дру-
гой славный праздник —  День по-
граничника! И все равно проде-
монстрировала прекрасную 
спортивную подготовку. Быстро 
бегала по сцене, громко пела, 
будто отдавала приказы... Да и 

маршевых ритмов  в музыке 
Guano Apes традиционно хвата-
ло. А порой Сандра садилась на 
край сцены, свесив ноги в зал. И 
пела уже красиво, медленно, гля-
дя кому-то в глаза. Жаль только, 
что главный хит Guano Apes — Big 
In Japan прозвучал в этот раз не-
сколько глуховато: звукорежис-
сер не всегда справлялся с во-
кальными переменами неуемно-
го темперамента Сандры. За это 
ее, впрочем, тоже любят.

Очень впечатлил и «Нейро-
монах Феофан». Фронтмен вы-
шел на сцену в балахоне с наки-
нутым капюшоном, чтобы никто 
не видел лица. Спел «Дарм и 
Светлая Русь» и другие песни, 
стилизованные под народные, 
балалайку. Рядом с ним припля-
сывал «еще более анонимный» 
коллега, с ног до головы одетый 
большим и добродушным медве-
дем, правда, с топориками в ла-
пах. Голос солиста — гортанный, 
призывный, шумный. 

Но главным событием второ-
го дня стал сет канадцев Billy 
Talent. В Москве их и прежде лю-
били: за отрывистые, резвые и 
очень мелодичные напористые 
песни. Теперь, кажется, зауважа-
ли еще больше. Они начали кон-
церт новой песней Big Red Gun, 
которую раньше еще нигде не иг-
рали (она войдет в альбом Afraid 
of Heights, релиз которого состо-
ится только 29 июля). Сразу и не 
вспомнишь, кто еще позволял 
себе начинать концерт с неиз-
вестной песни. Обычно же начи-
нают с хитов!  Ну а завершал фе-
стиваль француз Ману Чао, ко-
торый привез весь свой живопи-
сный состав, будто примчавший-
ся с бразильского пляжа, вместе 
с раскованными трубачами, ги-
таристами, перкуссией...
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СПРАВКА «РГ»
Национальная литературная 
премия «Большая книга» учре-
ждена в 2005 году «Центром под-
держки отечественной словесно-
сти». В прошлом году победите-
лем конкурса стала Гузель Яхина 
с дебютным романом «Зулейха 
открывает глаза». В разные годы 
лауреатами премии становились 
Даниил Гранин, Людмила Улиц-
кая, Владимир Маканин, Леонид 
Юзефович, Павел Басинский, Ев-
гений Водолазкин.
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КОСМОС  Первым 
на Марс ступит робот

Валькирии 
готовятся 
к полету 

Юрий Медведев 

ГУМАНОИДНЫЕ роботы «Валькирия», созданные уче-
ными НАСА и Эдинбургского университета, готовятся 
сделать первый шаг по поверхности Красной планеты. 
Уже по их стопам туда отправится пилотируемая экспе-
диция, предварительно запланированная на 2030-й год. 
Пока это прототип будущего искусственного путешест-
венника. Его высота 1,8 метра, вес — 125 килограммов. 
Робот будет максимально самостоятельным, ему придет-
ся самому принимать все решения, ведь из-за большого 
расстояния до Марса люди не смогут управлять им ди-
станционно. В аппарате будет 28 суставов-соединений. 
Чтобы их синхронизировать, по всему корпусу установ-
лено 200 датчиков. 

На первый взгляд, куда проще было бы отправить на 
Марс машину на колесах или гусеницах, а не связывать-

ся с очень сложной андроидной 
техникой. Однако у авторов 
именно такого проекта есть 

свои аргументы. Например, 
они утверждают, что 

маленькие колеса 
марсоходов ча-
сто застревают и 
выходят из 

строя, а боль-
шие тяжелы, 
ограничивают 
маневрен-
ность, требу-
ют много 
энергии. Кро-

ме этого, для ко-
лес и гусениц нужны 

специальные подъем-
ники, пандусы и дру-

гие прибамбасы, 
что неприемлемо 
со многих точек 
зрения. И, нако-
нец, главное: дву-

ногий робот должен 
приспособиться, на-
учиться работать в 

новой среде, а затем 
этот опыт смогут ис-

пользовать будущие пу-
тешественники.  

Группа роботов выпол-
нит подготовку места посад-
ки, где будут располагаться 
служебные и жилые поме-
щения  марсианской базы. А 
после прибытия на Марс 
людей машины станут их по-
мощниками, взвалив на свои 
плечи массу рутинной и 

простой работы.

КАК У НИХ Китай становится 
научной сверхдержавой 

Поднебесная 
выходит из тени 

Сергей Деменко 

МНОГИЕ все еще видят только одну сторону Китая: он 
заполонил мир своими третьесортными товарами. А еще 
он беззастенчиво копирует лучшие образцы продукции, 
что дает повод обвинять его в промышленном шпионаже. 
А сам не может создать ничего путного. Поэтому откро-
вением звучит, что Китай стремительно выходит в лиде-
ры мировой науки. Если бы об этом сказали каких-то 20 
лет назад, то такого человека сочли бы запредельным 
фантастом. 

Главный показатель состояния науки — число публи-
каций в престижных журналах. И здесь Китай совершил 
фантастический рывок. Если в 2001 году американцы на-
печатали в 20 раз больше статей, чем китайцы, то уже 
сейчас это превосходство всего лишь трехкратное.  Ки-
тайцы вышли на второе место, опередив Германию и Ве-
ликобританию. А число цитирований китайских авторов 
выросло до 55% от американских, в целом же китайцы 
вышли на четвертое место после США, Великобритании 
и Германии. В тройку призеров входит Китай и по коли-
честву международных патентов на изобретения, усту-
пая лишь США и Японии. А вот по числу регистрируемых 
полезных моделей Китай абсолютный чемпион — свыше 
90 процентов мирового показателя. 

В чем причина такого рывка? Чудес не бывает. Он 
обеспечен резким ростом финансирования науки. Доля 
расходов на НИОРК за последние 20 лет выросла в 4 раза 
и достигла 2,1% ВВП. (В США, Корее, Германии, Японии, 
Израиле этот показатель достигает 3—4%, в России — 
1,1%, что сравнимо с Турцией и Малайзией). Общие рас-
ходы на НИОКР составили около 220 миллиардов долла-
ров, поставив Китай на второе место в мире после США. 
Китайский ученый стал одним из столпов общества. Его 
средняя зарплата за 20 лет выросла почти в 30 раз, доход 
за год колеблется от 25 до 65 тысяч долларов, но может 
доходить и до 150—200 тысяч долларов. Инженеры и уче-
ные ценятся все больше. Если в США ученый в рейтинге 
профессий уступает врачам и юристам, то в Китае их 
опережает. Из-за престижа профессии и высокого уров-
ня зарплат большая часть самых перспективных выпуск-
ников вузов связывают свою дальнейшую жизнь с нау-
кой. Даже в Академии наук Китая сегодня более полови-
ны ученых моложе 35 лет. В стране активно популяризи-
руется наука, Китай — мировой лидер по числу научно-
популярных фильмов и программ. 

Что касается конкретных достижений, то их список 
растет в геометрической прогрессии. Скажем, китай-
ские ракеты вывели в космос 12 отечественных космо-
навтов. Китай активно готовится к освоению Луны, их 
луноходы уже приземлялись на ее поверхность. Уже в 
2017 году ракета-носитель «Чанчжэн-5» доставит на 
Луну космический аппарат, который вернется на Землю 
с образцами грунта. В Китае строится самый большой в 
мире радиотелескоп. Страна вышла на первое место в 
мире по мощности ветроэнергетики, лидирует по произ-
водству солнечных панелей с низкой стоимостью. 

РАКУРС Сооружение египетских пирамид сравнимо с атомным и космическим 
проектами 

Кто сотворил чудо света
Аркадий Симонов 

Т
айна египетских пирамид 
вовсе не в поражающих во-
ображение гигантских соо-

ружениях, а в людях, построив-
ших это чудо света. К такому вы-
воду пришел известный исследо-
ватель Египта Марк Ленер, про-
фессор Чикагского университе-
та. Со времен Геродота счита-
лось, что пирамиды возводились 
армиями рабов, которых подго-
няли кнуты надсмотрщиков. По-
следние исследования профессо-
ра Ленера и других ученых в кор-
не изменили это представление. 

И сегодня мы поражаемся, как 
древним людям удалось возвести 

столь сложные, фантастические 
даже по нынешним временам со-
оружения? Как транспортиро-
вать и поднимать огромные бло-
ки? Как отшлифовать их почти до 
блеска? Как уложить так, чтобы 
между ними даже нож не просу-
нуть? Ученые открывают все но-
вые тайны пирамид, обнаружи-
вают в них скрытые ходы и ком-
наты, назначение которых пока 
остается загадкой. 

Ленер уверен: сооружение пи-
рамид — это для своего времени 
грандиозный проект, который 
можно сравнить с такими ны-
нешними прорывами, как атом-
ный или космический. Поэтому 
смешно даже предполагать, что 

на подобные свершения спосо-
бен подневольный, рабский труд. 
Здесь требовались очень эффек-
тивная и совершенная система 
управления и организации тру-
да, передовые технологии, разви-
тая инфраструктура. А для этого 
нужна высокообразованная пле-
яда древних «инженеров» и мно-
жество рабочих высочайшего 
класса. Значит, эту элиту надо 
было воспитывать. И для этого 
верхушке страны потребовалось 
решить множество сложнейших 
проблем. 

Создание пирамид, говоря 
словами поэта, работа адова. Что 
могло сподвигнуть «элиту» так 
вкладываться, трудиться не на 

смерть, а на совесть? Ответ уче-
ные отыскали, как ни странно, в 
организации власти в Египте. 
Она было иной, нежели в других 
существовавших тогда государ-
ствах. Скажем, в Месопотамии 
власть делилась между десятком 
мелких городов-государств, каж-
дый со своим царем. Причем 
даже они не были самодержцами, 
а делили власть с еще десятком 
богатых семей и жрецов. 

В Египте все иначе. С самого 
его основания утвердилась жест-
кая вертикаль. Фараон сконцен-
трировал в своих руках и свет-
скую и религиозную власть. И 
если месопотамские царьки го-
ворили о своем родстве с богами, 
то фараон сам объявил себя бо-
гом. А потому можно предполо-
жить, что люди приходили на 
стройку пирамид по идеологиче-
ским мотивам. Они строили не 
просто какую-то гробницу пусть 
даже для царя, а возводили ее для 
самого бога. Неудивительно, что 
сюда стекались лучшие специа-
листы, которые по максимуму 
вкладывали в работу душу и зна-
ния. И мы в XXI веке поражаемся, 
как тысячи лет назад при тогдаш-
нем уровне техники люди смогли 
построить в пустыне такие чуде-
са света. Некоторые до сих пор 
считают, что здесь не обошлось 
без инопланетян. 

Ленер и его сторонники от-
ыска ли множество доказа-
тельств своей версии. Прежде 
всего речь идет о совершенной 
инфраструктуре, которая и по-
зволила реализовать пирамид-
ный проект. Например, обнару-
жены остатки богатых городов, 
где жили строители, располага-
лись пекарни и пивоварни, зер-
нохранилища и загоны для скота. 

Здесь жили высокопоставлен-
ные персоны, они обильно и хо-
рошо питались. Особая статья — 
инструмент. Здесь была налаже-
на мощная промышленность по 
добыче меди и изготовлению 
разных приспособлений — зубил, 
пилок, скребков и т.д. На поиски 
рудников отправлялись экспеди-
ции, а значит, интенсивно разви-
вался флот. В итоге небывалый 
по размаху проект фараонов 
поднял на недосягаемую высоту 
самые разные области жизни 
Египта и обеспечил ему процве-
тание на будущие столетия. 
Марк Ленер не устает повторять, 
что пирамиды долины Гиза — это 
не техническое, а социальное 
чудо. 

ТЕХНОЛОГИИ

Информацию
можно
хранить вечно 

ДИСК НА ВСЕ 
ВРЕМЕНА

Андрей Меркулов 

УЧЕНЫЕ Российского химико-
технологического университета 
имени Д. И. Менделеева предлага-
ют вместо традиционных CD-но-
сителей информации использо-
вать кварцевые диски, а по сути, 
кварцевое стекло. Эту техноло-
гию уже называют прорывом в 
микроэлектронике. Дело в том, 
что запись на таком носителе 
имеет одну принципиальную осо-
бенность. Информация наносит-
ся не на поверхность, как в обыч-
ном СД-накопителе, а слоями на-
ноточек в объем диска. В одной та-
кой точке можно записать не 
один, а сразу несколько (до 5 бит) 
данных. По утверждению авто-
ров, на одном кварцевом диске 
можно записать около 500 филь-
мов и 200 тысяч архивных доку-
ментов. И скажем, весь 70-тысяч-
ный архив кинолент Госфильмо-
фонда можно уместить всего на 
140 кварцевых дисках вместо ги-
гантских архивных хранилищ. 

Кроме того, подчеркивается, 
что в отличие от современных но-
сителей, которые способны хра-
нить данные максимум 10—20 лет, 
а затем их надо перезаписывать, 
кварцевые диски практически 
вечны. Более того, они устойчивы 
к самым различным внешним 
воздействиям, например, им не 
страшны ни пожары, ни электро-
магнитные излучения. 

Отметим, что ранее о подоб-
ной разработке сообщили ученые 
Саутгемптонского университета. 
Они сумели добиться огромной 
плотности записи: 360 терабайт 
удалось упаковать на диск из 
кварцевого стекла диаметром не-
сколько сантиметров. Чтобы за-
писать такой объем информации, 
потребовалось бы около семи ты-
сяч современных 50-гигабайтных 
двухслойных дисков. К настояще-
му моменту на «вечные диски» 
уже записаны «Оптика» Ньютона, 
Великая хартия вольностей, Би-
блия короля Якова, Декларация 
прав человека и другие наиболее 
важные в истории человечества. 

По мнению специалистов, эти 
разработки дают микроэлектро-
нике второе дыхание. Ведь согла-
сно закону Мура, число транзи-
сторов на кристалле интеграль-
ной схемы должно удваиваться 
каждые два года. Последние 50 
лет этот эмпирический закон вы-
полнялся достаточно хорошо, од-
нако в последние годы начались 
«сбои» — рост производительно-
сти электроники замедлился. 
Дело в том, что технология созда-
ния микроэлектронных схем до-
стигла своего физического преде-
ла. Поэтому создание кварцевых 
дисков — это выход из тупика. 

ПОИСК  Эффект
от солнечной
батареи
повышен
вдвое 

СОЛНЦЕ 
ЗАРАБОТАЕТ 
НА ВСЮ 
КАТУШКУ 

Сергей Деменко 

НАСТОЯЩИМ прорывом мо-
жет стать композит, созданный в 
Массачусетском технологиче-
ском институте. Дело в том, что 
более 50 лет был рассчитан абсо-
лютный предел эффективности 
солнечных батарей из кремния 
по переработке света в электри-
чество. Максимум составляет 32 
процента. И вот сейчас удалось 
этот предел превысить сразу в 2 
раза. Как достигнут столь фанта-
стический результат? Авторы 
сделали гибрид солнечной бата-
реи из обычных фотоэлементов и 
специального нанокомпозита, 
который активно поглощает сол-
нечное тепло. Когда материал на-
гревается до определенной тем-
пературы, то уже сам начинает 
испускать излучение. И здесь 
ученым потребовалось решить 
очень нетривиальную задачу: 
как превратить это излучение в 
свет? Подбирая различные мате-
риалы, ученые сумели добиться, 
чтобы нанокомпозит испускал 
только такие электромагнитные 
волны, которые захватываются 
фотоэлементами солнечной ба-
тареи. А дальше все по традици-
онной схеме: свет попадает на 
фотоэлементы и преобразуется в 
электроэнергию. Теперь излуче-
ние Солнца можно использовать 
по максимуму — и свет, и тепло. 

Климат Противники теории глобального потепления нашли
весомые аргументы

Дыму мало
Юрий Медведев 

Г
руппа авторитетных уче-
ных выступила с сенса-
ционным заявлением. В 
опубликованной в одном 
из самых престижных 

журналов Nature статье они  по-
ставили под сомнение Париж-
ское соглашение по климату ав-
торов, которое уже подписали 
более 175 стран, взяв на себя 
«повышенные» обязательства по 
сокращению выбросов углеки-
слого газа. Цель — не дать к концу 
XXI века средней температуре на 
Земле подняться более 2 граду-
сов по Цельсию. Хотя это обой-
дется человечеству в огромные 
суммы, Межправительственная 
группа экспертов сумела убедить 
политиков, что иного выхода у 
землян просто нет. В противном 
случае природа обрушит на нас 
целый «букет» катаклизмов: на-
воднения с затоплением множе-
ства мегаполисов, засухи, урага-
ны, эпидемии. Словом, чтобы со-
хранить благоприятный климат, 
человечеству придется серьезно 
раскошелиться.  Сумма, по раз-
ным оценкам, может потянуть на 
сотни, а то триллионы долларов.      

Парижское соглашение было 
объявлено чуть ли не прорывом 
шагом к спасению человечества. 
Однако сквозь этот мощный фон 
одобрения иногда звучат отдель-
ные голоса климатических ере-
тиков. И вот самое крамольное из 
их заявлений: выброс человеком 
в атмосферу парниковых газов — 
это благо для планеты. Почему? 
Благодаря им идет бурный рост 
лесов и прочей растительности. 
Но этого мало. В ведущем  журна-
ле Nature опубликованы резуль-
таты исследования 32 авторитет-
ных авторов из восьми стран. Вы-
вод впечатляет: только за супе-
риндустриальный период с 1982 
по 2015 год прибавка площади 
лесов на Земле составила от 25 до 
50 процентов. Если представить 
эту появившуюся благодаря ро-
сту выбросов углекислого газа 
зелень в виде ковра, то он покрыл 
бы территорию в два раза больше 
США. 

Один из авторов скандальной 
статьи британский ученый Ник 
Люис заявил, что масштаб уве-
личения растительности оказал-
ся намного больше, чем предпо-
лагали предыдущие исследова-
ния. А главное больше, чем пред-
сказывали модели, на которых 
основаны катастрофические 
сценарии климата. «Получается, 
что  сделанные Межправитель-
ственной группой экспертов ка-
тастрофические прогнозы о ро-
сте температуры на Земле суще-
ственно завышены, а ведь имен-
но они являются главным аргу-

ментом для сторонников теории 
глобального потепления», — ут-
верждает Люис.

И наконец, самое главное: до-
полнительная зелень работает 
против потепления, так как заби-
рает из атмосферы излишний 
углекислый газ, отвечающий за 
повышение средней температу-
ры. Получается прав британский 
профессор Джеймс Лавлок, автор 
известной «Гипотезы Геи». По его 
мнению, Земля с ее океанами, ат-

мосферой, биосферой — это еди-
ная саморегулирующая система. 
Она всегда умела самостоятель-
но находить ответы на самые раз-
ные вызовы, поддерживая ком-
фортный для себя оптимальный 
климат. На это ей требуется раз-
личное время, от десятилетий до 
сотен и даже тысяч лет. Справит-
ся она и сейчас, и ей надо дать та-
кую возможность, а не расходо-
вать на борьбу с глобальным по-
теплением огромные суммы.    

Конечно, тут же нашлись 
скептики, которые заявили, что 
прибавка площади лесов — сла-
бый аргумент, что этот благот-
ворный для природы эффект со 
временем сойдет на нет, и «мину-
сы» от  роста содержания CO2 
возобладают над «плюсами». На-
пример, профессор Бостонского 
университета Ранга Минени счи-
тает, что дополнительный рост 
лесов не сможет компенсировать 
подъем уровня Мирового океана, 
таяние ледников и ледяного по-
крова Арктики, усиление тропи-
ческих ураганов.

Скорей всего, в этом споре 
прав известный американский 
профессор Джудит Карри, он по-
лагает, что не следует отметать 
аргументы тех, кто выступает 
против теории глобального поте-
пления. Эти ученые  проводят се-
рьезные аргументы, на которые у 
оппонентов пока нет четких от-
ветов.  «Эти разногласия нахо-

дятся в центре общественных де-
батов о климатических измене-
ниях, их следует обсуждать, а не 
отметать», — подчеркивает про-
фессор Карри.

Ученые утверждают: египетские пирамиды — это не техническое, а социальное чудо.
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придется потратить сотни, 
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идет бурный рост лесов. 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

МЕЖДУ ТЕМ

Международная группа ученых впер-

вые просканировала египетскую пи-

рамиду с помощью космических лу-

чей. В отличие от традиционных рен-

тгеновских, они проникают сквозь ка-

мень, глиняные кирпичи и большие 

блоки,  из которых построены пира-

миды. Цель -- обнаружить тайные 

строения и помещения. 

Изучалась так называемая Ломаная 

пирамида, возведение которой при-

писывается фараону Снофру (XXVI в. 

до н.э.). Ученые выяснили, что внутри 

нее нет останков фараона, что в пира-

миде нет никаких скрытых комнат и 

помещений. На очереди еще три древ-

них объекта: Розовая пирамида (на-

звание связано с цветом каменных 

блоков, приобретающих в лучах захо-

дящего солнца розовый цвет), пира-

мида Хеопса и пирамида Хефрена. По 

мнению ученых, космические лучи по-

зволят раскрыть многие тайны пира-

мид, наконец, ответить на вопрос, как 

они строились. 

ЦИФРА

50
ПРОЦЕНТОВ
составила прибавка 
площади лесов на Земле 
за счет роста выбросов 
углекислого газа
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КАДРЫ Российский рынок
покинули три четверти
иностранных работников

Чужие здесь 
не ходят

Юлия Кривошапко

ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ рынок труда заметно обрусел. За 
последние пару лет на нем стало значительно меньше ра-
ботников-иностранцев из дальнего зарубежья. По оцен-
ке Antal Russia, их число сократилось примерно на 70 
процентов. А что с теми, кто остался?

Традиционно экспатов в Россию приглашают на клю-
чевые позиции: например, на должности генерального и 
финансового директора. В основном в нашу страну, по 
свидетельству экспертов, едут специалисты из Западной 
Европы и США. 

Средний срок работы экспата в России составляет 
3—4 года. В этом плане наша страна не отличается от всех 
остальных, поскольку длительность контракта, который 
заключается с иностранным работником, определяет от-
нюдь не географический признак и не состояние местно-
го рынка труда, а специфика задач, которые ставят рабо-
тодатели перед такими сотрудниками. «Контракт, как 
правило, заключается именно на такой период, чтобы за 
это время топ-менеджер успел наладить процессы, пере-
дать свой опыт и показать результат», — поясняет Люк 
Джонс, партнер Antal Russia.

Вот уже два года наблюдается более чем заметный от-
ток иностранных работников из России. За это время 
особенно много экспатов ушло из таких индустрий, как 
строительство и недвижимость, консалтинг. Собственно, 
именно эти отрасли экономики сейчас сильнее других и 
чувствуют на себе 
влияние кризиса.

«Экспаты едут в 
Россию по тем же 
причинам, почему 
они поехали бы ра-
ботать в любую дру-
гую страну — ради 
карьеры и дохода», — 
поясняет Люк 
Джонс. Сейчас, по 
его словам, в Россию 
приезжает меньше 
работников-ино-
странцев вовсе не 
потому, что стало меньше желающих, а потому, что сни-
зился спрос на зарубежных топ-менеджеров прежде все-
го со стороны самих работодателей. «Экспат — не про-
фессия. Если человек хочет работать в России, он должен 
уметь делать что-то лучше российских менеджеров или 
по-другому, — замечает собеседник «Российской газеты». 
— В ином случае работодателю выгоднее пригласить 
местного сотрудника. Тем более, за прошедшие 10—15 
лет стало намного больше русских, которые могут 
успешно справляться со всеми задачами на руководя-
щих позициях».

Впрочем, найти «не местных» на ключевых позициях 
в российских компаниях все-таки можно. Интересно, что 
заработная плата у российских и иностранных специа-
листов, занимающих одни и те же позиции, уже не очень 
сильно отличается. 

Тем более что экспатов, у которых зарплата закрепле-
на в иностранной валюте, в России становится по понят-
ным причинам все меньше. «Сейчас примерно у каждого 
второго работника-иностранца сумма контракта закре-
плена уже в рублях. Но у иностранцев расширенный 
компенсационный пакет, часто включающий оплату жи-
лья, полеты домой... За счет этого их доход получается 
несколько выше, — объясняет Люк Джонс. — Кстати, в 
прошлом году мы проводили исследование и выяснили, 
что у подавляющего большинства экспатов — около 90 
процентов — компенсационный пакет остался прежним. 
У остальных, которые все-таки отметили изменение, 
чаще всего под пересмотр попадал пункт об оплате жи-
лья. Но вообще работодатель, как правило, или сохраня-
ет льготы топ-менеджеру на прежнем уровне, или закан-
чивает с ним контракт вообще».

Больше всего экспатов было в России, как ни странно, 
в 2008—2009 годах, вспоминает Мария Игнатова, руко-
водитель службы исследований HeadHunter. Тот эконо-
мический кризис Россия переживала менее болезненно, 
чем многие другие западные страны, и отечественные 
работодатели с удовольствием приглашали в свои ком-
пании иностранцев, предлагая им вполне конкуренто-
способные условия.

 «Некоторые даже давали прибавку к зарплате в 20—
30 процентов, чтобы как-то замотивировать нужных 
специалистов», — вспоминает Игнатова. 

Позже число экспатов стало понемногу сокращаться 
и сейчас остается стабильно невысоким. Но потребность 
в иностранных специалистах, особенно в таких отра-
слях, как информационные технологии, нефтяная и хи-
мическая промышленность, ресторанный и гостинич-
ный бизнес, остается, полагает эксперт.  «Думаю, приток 
иностранцев на российский рынок труда, пусть и не та-
кой явный, как раньше, мы еще увидим. И начнется он, 
как только у отечественных работодателей вновь поя-
вятся возможности для их привлечения», — уверена Ма-
рия Игнатова.

СБЕРЕЖЕНИЯ Почему россияне теряют вкус к банковским вкладам

Ищут пути дохода
Роман Маркелов

Р
оссияне начали терять инте-
рес к банковским вкладам. 
Многим просто больше не-

чего сберегать из-за снижения 
доходов, другая часть граждан, у 
которых деньги все-таки есть, не-
довольна снизившимися процен-
тами по депозитам. Не исключе-
но, что для целого ряда потенци-
альных вкладчиков вскоре повы-
сится притягательность непопу-
лярных совсем еще недавно фи-
нансовых инструментов.

Объем банковских вкладов на-
селения начал сокращаться еще в 
начале 2016 года, упав за первый 
квартал на три процента (700 мил-
лиардов рублей), притом что за 
прошлый год этот показатель вы-
рос на 25 процентов. Тенденция 
отмечена в исследовании Нацио-
нального агентства финансовых 
исследований (НАФИ) со ссылкой 
на статистику Банка России.

Причин для сокращения коли-
чества денег на банковских сче-

тах россиян сразу несколько. 
«Первая и, пожалуй, самая глав-
ная — это закрытие высокодоход-
ных вкладов, открытых в кризи-
сный период», — говорит началь-
ник отдела анализа рынков «От-
крытие Брокер» Константин Бу-
шуев. Когда ЦБ в декабре 2014 
года резко поднял ключевую став-
ку до 17 процентов, банки не мо-
гли не ответить на это повышени-
ем доходности депозитов. Многие 
игроки, включая самых крупных, 
предлагали населению ставки под 
30 процентов годовых, чем и вос-

пользовались некоторые гражда-
не, открыв годовые вклады. «Спу-
стя год, когда ситуация в финан-
сах и экономике нормализова-
лась, банки старались замещать 
невыгодные для себя высокодо-
ходные вклады на гораздо менее 
доходные, что привело к сниже-
нию средств на депозитах», — от-
мечает Бушуев. 

Снятые со счетов деньги у мно-
гих перестали быть сберегатель-
ным активом и начинают уходить 
на текущее потребление — этому 
поспособствовало уже снижение 

реальных доходов. По мнению 
аналитика ГК «Телетрейд» Марка 
Гойхмана, привлекательность 
вкладов россиянам уменьшили и 
снизившиеся процентные ставки, 
у ряда банков едва перекрываю-
щие инфляцию, а то и находящие-
ся ниже ее уровня. Впрочем, неко-
торые банки все еще предлагают 
клиентам вложить деньги под 11—
13 процентов. Однако с учетом го-
довой инфляции, упавшей сейчас 
до 7,3 процента, реальная доход-
ность по ним все равно будет не-
сравнима с показателями годич-
ной давности.

В отличие от рублевых вкла-
дов, ставки по краткосрочным ва-
лютным депозитам сейчас вооб-
ще близки к нулю, что превраща-
ет такую форму сбережений 
просто в аналог банковской ячей-
ки для безопасного хранения дол-
ларов и евро. Доходность валют-
ных вложений на один-три года 
повыше — она колеблется у мно-
гих кредитных организаций возле 
двух процентов. То есть по сути, 

серьезно приумножить сбереже-
ния в долларах и евро их держате-
лям сейчас может только прилич-
ное снижение курса рубля, кото-
рое на горизонте пока не просма-
тривается. 

Но при этом динамика роста 
долгосрочных валютных вкладов 
россиян по сравнению с рублевы-
ми пока остается неприлично вы-
сокой. С апреля 2015 года по 
апрель 2016-го число таких депо-
зитов в долларах и евро выросло 
на 59,2 процента, в отечествен-
ной валюте — только на 3,2 про-
цента. «Учитывая общий тренд к 
плавному снижению процентных 
ставок по депозитам на рынке, 
логично стремление вкладчиков 
зафиксировать свой процент по 
вкладу на длительный срок сей-
час. Именно поэтому интерес 
вкладчиков к долгосрочным сбе-
режениям продолжает расти», — 
полагает вице-президент, началь-
ник управления финансами кли-
ентов департамента розничного 
бизнеса ВТБ 24 Ашот Симонян. 

8
 серебряных памятных 

монет, в том числе, отчеканенных 
в честь Петербургского экономи-
ческого форума, поступили в 
обращение на этой неделе.

16
 миллионов карт «Мир» пла-

нирует эмитировать Националь-
ная система платежных карт 
(НСПК) за полгода. 

6,5
 процента — до такого уровня 

должна замедлиться инфляция в 
России к концу 2016 года. Такой 
прогноз сделала первый зампред 
ЦБ Ксения Юдаева. Условие 
достижения показателя — отсутст-
вие новых шоков в экономике.

9,76
 процента составила средняя 

максимальная ставка топ-10 рос-
сийских банков по депозитам гра-
ждан в рублях за третью декаду 
мая. На пиковой отметке в 15,64 
процента средняя максимальная 
ставка была в конце декабря 2014 
года.

300
 тысяч человек, по данным 

Национального бюро кредитных 
историй (НБКИ) имеют сегодня в 
России пять и более действующих 
кредитов.

Планирование В России появятся сверхточные прогнозы погоды,
они откроют новые возможности практически для всех отраслей

Меню под шум дождя
Ирина Жандарова 

Р
осгидрометцентр уже в 
этом году начнет созда-
в ат ь  в ы с о к оточ н ы е 
краткосрочные прогно-
зы — наукастинги. Они 

дают представление о погоде в 
конкретном районе буквально на 
пару часов. Но способны отсле-
дить движение каждого облака.

Потребность в таких прогнозах 
особенно высока в сельском хо-
зяйстве. Наукастинг ответит, к 
примеру, на вопрос, какое поле за-
щищать от стихийного бедствия, а 
какое непогода обойдет стороной. 
Пока такие прогнозы будут созда-
вать в тестовом режиме, а в следу-
ющем году их планируют поста-
вить на поток.

Потребность в таких прогно-
зах довольно ярко продемонстри-
ровал прошедший 26—27 апреля 
по Ставрополью град, который 
повредил 90 тысяч гектаров посе-
вов. 

Это притом что регион осна-
щен противоградовой системой — 
пушками, которые обстреливают 
облака, несущие град. Она фун-
кционирует в южных районах юга 
России и активно применяется. 
Единственный минус — система 
очень дорогая. 

Руководитель ставропольской 
военизированной службы Ирина 
Акимова сообщила, что в дни, ког-
да на регион обрушился град, 
было использовано более пятисот 
противоградовых ракет. Цена 
каждого выстрела от 10 тысяч ру-
блей, край потратил более 5 мил-
лионов на защиту от одного-един-
ственного града. При этом на юг 
края часто летом обрушивается 
град, и противостоит стихии реги-
он не последний раз за сезон. 

Нынешние прогнозы пока не 
могут дать ответ на вопрос: вот 
этому конкретному полю угрожа-
ет град? Высокоточные прогнозы 
способны проследить движение 
каждого облака, на их основе мож-
но составить карту полей, кото-
рые находятся под угрозой. «Сей-
час будем испытывать такую тех-
нологию по европейской террито-
рии России», — сообщил замести-
тель директора по науке Росгидро-
метцентра Дмитрий Киктев. 

И хотя точность данных о мете-
орологических явлениях с ка-
ждым годом становится выше, 
Дмитрий Киктев уверяет — 
100-процентой она не будет ни-
когда. Это связано с хаотичностью 
движения воздушных масс. 

Сегодня синоптики готовят до-
статочно точные прогнозы погоды 
на 5—7 дней. На месяц или на не-
сколько месяцев тоже есть, но не 
имеет такой точности. Легче всего 
синоптикам предсказать волны 
тепла и холода. 

«Грозы, туманы и гололед ча-
сто носят локальный характер, 
предсказать их на 5—7 суток не-
возможно. Мы можем предсказать 
только высокую вероятность этих 
явлений», — говорит главный спе-
циалист Гидрометцентра Марина 
Макарова. Также сложно прогно-

зируемыми являются стихийные 
бедствия, такие как землетрясе-
ния, извержения и цунами. 

Ввести ответственность за под-
готовку и распространение недо-
стоверных прогнозов не едино-
жды предлагали чиновники раз-
ных уровней и разных стран. В 

российской Госдуме этой весной 
обсуждали введение штрафов для 
СМИ, которые печатают непра-
вильный прогноз погоды. Анало-
гичное предложение появлялось в 
2008 году в Киргизии. А глава Тур-
кмении в 2011 году грозился уво-
лить главного метеоролога страны 
за недостоверные прогнозы. 

В России по закону за непра-
вильный прогноз, данный на день, 
синоптиков, конечно, не привле-
кают к суду. Но при стихийных 
бедствиях анализируются с при-
страстием действия всех органов, 
в том числе и метеорологической 
службы. 

Недовольство глав государств, 
чиновников и депутатов неточны-
ми прогнозами вполне понятно. 
Ущерб от несвоевременного полу-
чения информации о стихийном 
бедствии способен уничтожить 
экономику страны. Цунами в Япо-
нии 2011 года стоило государству 
235 миллиардов долларов, или 4 
процента ВВП. А после мощного 
землетрясения в Эквадоре в апре-
ле этого года в стране решено по-
высить налоги и продать часть 
госсобственности. Очередное 
землетрясение произошло в Эква-
доре 18 мая, ущерб от него еще не 
оценен. 

Желание спрогнозировать и 
сыграть на погоде очень велико. 
Несколько лет назад в России 
была идея ввести фьючерсы на 
погоду, в том числе в целях сни-
жения рисков, связанных с неу-
рожаем. В ряде стран такие фью-
черсы есть. Но российские эк-
сперты не верят в скорую реали-
зацию этой идеи в нашей стране. 
«Мы не имеем хороших бирже-
вых механизмов по традицион-
ным товарам, а погода — это же 
не товар», — говорит завкафе-
дрой агроэкономики экономиче-
ского факультета МГУ Сергей 
Киселев. 

Точный прогноз погоды нужен 
не только обычным гражданам, 
но и экономике.

Акцент

 Рублевым депозитам
в этом году не избежать
нового падения доходности — 
еще на 1—1,5 процента

Акцент

 При стихийных бедствиях 
анализируются с пристрасти-
ем действия всех органов, 
в том числе и метеослужб

Экспатов с зарпла-
той в долларах или 
евро становится все 
меньше. Каждый 
второй уже получа-
ет ее в рублях

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

КЛИМАТ-КОНТРОЛЬ 

Знаешь погоду — хорошо заработаешь 
Основными потребителями метеорологических прогнозов, как краткосроч-

ных, так и долгосрочных, в России являются федеральные и местные власти. 

Это они обрабатывают данные и на их основе выносят решения об оповещении 

населения об угрозах, проведении мероприятий, которые снизят ущерб от не-

благоприятных погодных условий. Предупреждение о неблагоприятных метео-

рологических условиях выпускает и МЧС, эффективно работает СМС-информи-

рование о неблагоприятных погодных условиях. 

В Европе и США долгосрочными прогнозами уже пользуется и средний бизнес. 

У нас это не принято, хотя и открывает большие перспективы. К примеру, мага-

зины техники могут закупать больше вентиляторов и кондиционеров, если про-

гнозируется жаркое лето, и напротив, больше обогревателей в холодные зимы. 

Или делать эти закупки в меньших объемах при прогнозировании умеренных 

температур.

Рестораны могут использовать прогноз при планировании меню. Исключать в 

жару из меню супы и добавлять больше салатов и освежающих десертов, напит-

ков, мороженого. 

В то же время прогноз погоды используется в России при открытии летних ве-

ранд и запуске других летних проектов. Такое решение принимается непосред-

ственно руководством в том момент, когда погода в течение длительного време-

ни обещает быть сухой и теплой.

Не сверившись с прогнозом погоды, на работу не заступит даже крановщик. 

Строительные компании внимательно отслеживают информацию о скорости и 

порывах ветра. Небольшие ветра, всего 12 метров в секунду, уже влияют на пе-

ремещение грузов подъемными механизмами, сильные порывы способны 

«уронить» подъемный кран. А такие происшествия редко обходятся без жертв, 

широкого общественного резонанса и ущерба для строительной компании.

Краткосрочными прогнозами погоды пользуются все виды транспорта. Одной 

из самых «метеопотребляемых» отраслей является авиация. «Зоны турбулен-

тности, как будет распространяться вулканическая пыль, кучевая и дождевая 

облачность, обледенение, град, грозы — все это важно для авиации. Эти карты го-

товятся в Гидрометцентре и рассылаются в аэродромные службы», — говорит 

Марина Макарова и уточняет, что пилоты и сами прекрасно разбираются в мете-

оданных. Их этому учат, так как многие решения на основе метеоданных прини-

маются пилотами самостоятельно. К примеру, при получении сведений о небла-

гоприятных условиях с земли пилоты должны сами принять решения, как обхо-

дить грозовой фронт и уходить ли на запасной аэродром при ухудшении погоды 

на аэродроме приземления. 

Но самые большие возможности для экономики открывает прогнозирование 

климата. Так, сейчас в Главной геофизической обсерватории им. А.Е. Воейкова 

изучают снижение теплопотребления строящимися зданиями в связи с измене-

нием климата. Уже разработаны формулы, которые позволяют рассчитать сни-

жение теплопотребления новыми зданиями при повышении температуры или 

при похолодании. 

В той же обсерватории делают расчет мест, благоприятных для строительства, 

даже в самом суровом климате. К примеру, в местах Якутии, которые наиболее 

часто оказываются затуманенными. Эксперты обсерватории вычисляют места, 

в которых это природное явление проявляет себя реже всего. В северных тер-

риториях при строительстве используется естественная защита зданий и целых 

населенных пунктов от снега, для этого рассчитывается их расположение в ме-

стах, защищенных от ветра рельефом местности. И дают множество рекомен-

даций по укрощению природы в городских условиях, к примеру, снижению силы 

ветра в сильно ветреных районах за счет окольцовывающей застройки или, нао-

борот, увеличению продуваемости населенных пунктов, чтобы жителям не при-

ходилось дышать выхлопными газами и выбросами производств. 

КАКИЕ ЕЩЕ ЕСТЬ ВАРИАНТЫ? 

Вместо вкладов — гособлигация
«Альтернативой вкладам по надежности могут считать-

ся государственные облигации. Это пока маловостре-

бованный инструмент. Он требует и определенного пе-

реключения менталитета на непривычный продукт, и 

большей доступности и распространенности по срав-

нению с существующим положением», — говорит Марк 

Гойхман. 

По его мнению, населению могут быть интересны поя-

вившиеся в 2015 году российские облигации федераль-

ного займа с привязкой к инфляции (ОФЗ-ИН). «Ставка 

дохода в 2,5 процента плюс компенсация инфляции дают 

сочетание надежности и достаточной доходности дан-

ных бумаг», — отмечает собеседник «Российской газеты». 

Входной билет на этот рынок доступен абсолютному 

большинству — номинал одной облигации составляет ты-

сячу рублей. Поскольку ОФЗ обращаются на бирже, не-

обходимо открывать инвестиционный счет у брокера. 

Приобретать облигации можно и через открытые пае-

вые инвестиционные фонды (ОПИФы) под управлением 

крупных управляющих компаний.

Среди альтернатив банковским вкладам также можно 

выделить инвестиционное и накопительное страхование 

жизни, говорит начальник отдела накопительных серви-

сов Бинбанка Анна Тарасенко. «В данном случае клиент 

имеет возможность получить более высокий доход от ин-

вестиций, при этом программа включает в себя дополни-

тельные возможности, прежде всего страховые», — отме-

чает она. Обычно взносы клиентов здесь делятся на ча-

сти, которые вкладываются как в рисковые, так и безопа-

сные активы. Последние при удачной конъюнктуре на 

фондовом рынке дают большую часть итоговой прибыли.

Появление и развитие новых способов вложений, конеч-

но, не означает заката эпохи массовых банковских вкла-

дов — их век долог, и не только в России. Несмотря на 

проседание в январе—марте, эксперты предсказывают 

умеренный, но все-таки рост депозитов граждан уже в 

этом году. 
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ОТРАСЛЬ Этим летом
в России появится
новое мороженое

Йогурт 
на палочке

Василий Миронов

ПОТРЕБЛЕНИЕ мороженого с относительно низкой 
массовой долей жирности за последние годы выросло с 5 
до 15 процентов. Об этом «РГ» сообщили в Союзе моро-
женщиков России. Популярность «здорового» мороже-
ного растет за счет отказа от продукции с заменителями 
молочного жира. «В России заметно вырос интерес к 
продукции с более высокими потребительскими свойст-
вами. В том числе с меньшим содержанием жиров и саха-
ра. Раньше считалось, что доля такой продукции на рын-
ке не превышает 5 процентов, сейчас она выросла до 15», 
— рассказал «РГ» генеральный директор Союза моро-
женщиков России Валерий Елхов.

По нормативной документации, мороженое делится 
на несколько категорий. Условно можно выделить три из 
них: молочные сорта, мороженое с заменителями молоч-
ного жира (ЗМЖ) и фруктовые десерты. Последние вклю-
чают в себя щербеты (сорбеты), фруктовый лед и фрукто-
вое мороженое, не относящееся к первым двум разновид-
ностям (не содержат молочный жир и не являются замо-
роженной жидкостью).

В категорию «полезного» мороженого эксперты выде-
ляют обезжиренные фруктовые десерты и замороженные 
йогурты, в которых присутствуют полезные лактобакте-
рии, а содержание молочного жира понижено. Рост по-
требления этой продукции происходит за счет снижения 
спроса на мороженое с заменителями молочного жира, 
отметил Елхов.

По его словам, это связано в том числе с повсеместной 
пропагандой против использования пальмового масла.

В целом продажи мороженого сейчас стабильны. Рос-
сияне не так много его едят, чтобы на этом экономить. 
Всего около 3 килограммов в год в среднем на человека. 
Против, например, 20 килограммов рыбы. 

При этом цены на 
лакомство сейчас 
ожидаемо растут. В 
сезон они увеличи-
ваются на 10—15 
процентов, говорит 
Валерий Елхов. Плюс 
в последнее время 
рост цен ускорился 
из-за подорожания 
ингредиентов: ка-
као, молока и различных добавок. За 2015 год подорожа-
ние составило около 15 процентов с учетом сезонности. 
«В этом году рост цен будет мягче», — уверен Елхов.

Основной новинкой в этом сезоне станет кисломолоч-
ное мороженое. Его еще называют замороженным йогур-
том. Это мороженое на молочной основе, в котором со-
держатся бифидобактерии, как в кефире или йогурте. Но 
если в жидком виде продукт хранится от нескольких дней 
до пары недель, то в замороженном виде эти полезные 
микроорганизмы могут «зимовать» по полгода. При этом 
не теряя своих полезных свойств.

Производить такую продукцию сложнее, чем обычное 
молочное мороженое. На производстве нужен идеальный 
санитарный режим. На одном конвейере с пломбиром за-
мороженный йогурт производить нельзя. Тем не менее, 
производители уже готовы выпускать новинку, говорит 
Елхов. Пару лет назад замороженный йогурт появился в 
торговых центрах, в этом сезоне он обещает добраться до 
ларьков и магазинов. Для россиян это более привычный 
формат покупки летнего лакомства.

Ожидается и расширение ассортимента. «К лету ка-
ждое предприятие готовит свои новинки. Они дают хоро-
ший заработок. Их и рекламировать особенно не надо. 
Новинка сама по себе подкупает», — считают эксперты.

Российский рынок мороженого уже много лет остает-
ся замкнутым на внутреннее потребление. Импортирует-
ся лишь небольшой объем — 10—15 тысяч тонн. Его скупа-
ют в основном искушенные ценители. Столько же Россия 
и экспортирует. Любовь россиян к жирному сливочному 
мороженому во многих странах не разделяют. «Называ-
ют наш пломбир жиром в брикете», — шутят представите-
ли отрасли.

КАК ВЫБИРАТЬ МОРОЖЕНОЕ? 

Все мороженое делается по техрегламентам Евразийского эконо-

мического союза и внутренним ГОСТам. 

Некоторые предприятия производят по собственным техниче-

ским условиям. Но они не могут быть менее строгими, чем требо-

вания ГОСТов. 

Так что тут можно посоветовать просто читать этикетку. Если на 

ней есть ссылки на все необходимые документы, то мороженое с 

большой долей вероятности будет вкусным.

Может, конечно, подвести хранение. Мороженое должно лежать 

при температуре минус 18 градусов. Оно должно держать форму и 

не иметь посторонних запахов. При неправильном хранении эти 

требования могут быть нарушены. К сожалению, понять это зача-

стую можно только уже после покупки.

ПРОГНОЗ

Рынок товаров 
люкс растет, 
но должен
упасть

РОСКОШЬ 
ПО КАРМАНУ

Ангелина Жукова

МИРОВОЙ рынок товаров клас-
са люкс продолжает уверенно 
расти. За год выручка 100 круп-
нейших в мире компаний отра-
сли поднялась на 3,6 процента и 
составила 222 миллиарда долла-
ров, показало исследование 
Global Powers of Luxury Goods, 
проведенное «Делойт».

Самый большой рост продаж 
показал сегмент сумок и аксессу-
аров, где продажи за год выросли 
на 9,3 процента, самым ходовым 
товаром оказались очки модных 
брендов. Продажи люксовых ма-
рок одежды и обуви выросли на 
6,6 процента. А вот косметику и 
парфюмерию покупали значи-
тельно меньше (продажи выросли 
лишь на 1,3 процента).

Единственный сегмент, пока-
завший отрицательную динами-
ку, — ювелирные украшения и 

часы, продажи здесь упали на 0,4 
процента. Основная причина — 
снижение цены золота, поясняет 
Эдуард Уткин, глава Гильдии юве-
лиров России. «Если в прошлом 
году цена золота была на уровне 
1800 долларов за унцию, то сей-
час она упала до 1200 долларов», 
— говорит он.

По словам Владимира Бирю-
кова, партнера «Делойт», ситуа-
цию на российском рынке во мно-
гом определила экономическая 
нестабильность, кроме того, рос-
сияне стали экономнее в выборе 
покупок. При этом на российских 
потребителей все же приходится 
существенная доля продаж люк-
совых товаров в европейских 
странах, таких как Великобрита-
ния и Франция. «В будущем миро-
вой рынок товаров класса люкс 
ожидает рост доли покупок, при-
ходящихся на туристов, а также 
продолжение активного развития 
онлайн-продаж и диджитализа-
ции процесса общения с покупа-
телем», — прогнозирует Бирюков.

По словам Уткина, сегодня 
многие российские магазины 
люксовых товаров привлекают 
туристов за счет специальных 
программ и акций. «Например, 
туристы могут познакомиться с 
производством ювелирных укра-
шений или для них организуют 
экскурсии. Больше всего потре-
бителей дорогих товаров у нас из 
Китая», — замечает он, добавляя, 
что основная тенденция россий-
ского рынка в этом году — перео-
риентация с внутреннего на 
внешние рынки.

Впрочем, в этом году ожидания 
могут не оправдаться — мировой 
рынок будет расти медленнее по 
сравнению с 2015 годом. Скорость 
замедляется не только на россий-
ском, но и на китайском рынке. 
Хороший результат продаж това-
ров люкс по итогам года покажут 
Индия и Мексика, говорится в ис-
следовании. По словам Эдуарда 
Уткина, розничные продажи у нас 
падают второй год подряд, чему 
способствует снижение реальных 
доходов населения. «К концу года 
продажи в рознице упадут не 
меньше чем на 20—25 процентов, 
мы также увидим существенное 
снижение среднего чека покуп-
ки», — прогнозирует он.

Описывая портрет российско-
го покупателя товаров класса 
люкс, Эдуард Уткин заметил, что 
сегодня это сотрудники корпора-
ций, госслужащие с высоким 
уровнем дохода от миллиона ру-
блей в месяц, представители 
крупного бизнеса.

Проверки Услуга «тайный покупатель» набирает популярность

Ревизор из общаги
Елена Березина 

Б
есплатно пообедать в 
ресторане, сделать ма-
никюр и стрижку, а то и 
получить утюг в пода-
рок только за то, что вы 

сходили в магазин… Сказка? Ре-
альность, если устроиться на ра-
боту тайным покупателем.

Сегодня все больше ретейле-
ров прибегают к услугам тайных 
покупателей. Рынок специализи-
рованных агентств, предлагаю-
щих услугу Mystery Shopping, рас-
тет как на дрожжах. Более того, по-
являются и онлайн-платформы, 
позволяющие бизнесу при помо-
щи «шпионов» обнаружить огре-
хи в работе, а то и паршивую овцу 
среди персонала. В частности, так 
работает онлайн-сервис «Шопо-
коп», который собирает заявки 
компаний и распределяет их меж-
ду тайными покупателями, кото-
рые работают на фрилансе.

Шпиона заказывали?
Рынок тайных покупателей в 

России уже сложился. По разным 
оценкам, эту услугу оказывают от 
нескольких сотен до тысячи ком-
паний. Причем если еще 5 лет на-
зад она была представлена только 
в столице и паре мегаполисов, се-
годня можно уверенно говорить о 
ее выходе в регионы. Многие заяв-
ляют тайного покупателя как до-
полнительную услугу по отноше-
нию к маркетингу или мероприя-
тиям BTL. При этом фирм, для ко-
торых Mystery Shopping является 
основным направлением деятель-
ности, не более 100.

Услуга востребована практи-
чески во всех сегментах бизнеса: 
от авиаперелетов (оценка серви-
са на борту самолета) до гости-
ничного и спортивно-развлека-
тельного. К проверкам прибега-
ют сети по продаже электроники 
и бытовой техники, рестораны, 
фастфуд-сети, салоны мобиль-
ной связи, одежный, обувной и 
продуктовый ретейл, банки, 
страховщики, девелоперы, а так-
же самые разнообразные пред-
приятия. Широко применяется 
скрытый аудит в сегменте оцен-
ки маркетинговых акций (промо, 
работа временных торговых кон-
сультантов).

Александр Цыганов, профес-
сор,  заведующий кафедрой 
«Страховое дело» Финансового 
университета при правительстве 
РФ, рассказал «РГ», как «тайный 
покупатель» используется в 
страховом маркетинге: «Стра-
ховщик может интересоваться, 
предлагают ли его полисы в бан-
ках или автосалонах, все ли объя-
сняют и уделяют должное внима-
ние. Часто заказывают исследо-
вания по особенностям страхо-
вых продуктов и особенностям 
их продаж у конкурентов, мето-
дам предстраховой экспертизы, 
даже по виду и содержанию поли-
са или договора страхования, их 
заполнению».

Услуга «тайный покупатель» 
не просто популярна у бизнеса, 
для многих компаний она стала 
необходимым инструментом си-
стемы управления персоналом. 
Результаты исследований по ме-
тоду Mystery Shopping предо-
ставляют весьма полезную ин-
формацию о том, что и как проис-
ходит в различных точках кон-
такта клиентов и компании, при-
чем глазами потребителей. Это 
состояние торговой точки, пове-
дение персонала при консульти-
ровании и продаже продукции, 
общение с call-центрами, взаи-
модействие с обслуживающим 
персоналом при онлайн-заказах, 
постпродажное обслуживание и 
многое другое. «Метод позволяет 
выявлять «проблемные зоны» в 
цепочке обслуживания и лучшие 
практики взаимодействия с кли-
ентами, фиксировать динамику 
изменения профессионализма и 
компетентности персонала от 
мониторинга к мониторингу. гла-
зами потенциального покупате-
ля дает возможность выявить те 
недостатки и просчеты в сервисе, 
которые изнутри системы часто 
не очевидны. В России Mystery 
Shopping в его современном виде 
полезен не только для единовре-

менного контроля работы персо-
нала фронт-офиса, но и для по-
стоянного поддержания тонуса 
сотрудников», — считает Елена 
Кудряшова, руководитель отдела 
маркетинга компании «Ваши 
люди».

Визит по сценарию
Услуга позволяет выявить про-

блемы и предложить пути реше-
ния, в результате которых эффек-
тивность бизнеса серьезно возра-
стает. «К сожалению, уровень 
персонала и бизнеса в России та-
ков, что многие компании даже 
довольно серьезного уровня не 
пытаются систематизировать 

продажи, — отмечает Игорь Али-
мов, бизнес-консультант, владе-
лец консалтингового проекта 
«Жизнь на все 100». — Для них 
тайный покупатель — отличный 
способ увидеть слабые звенья в 
своей модели продаж и посмо-
треть на процесс глазами обычно-
го покупателя».

При этом может использовать-
ся как реальное обращение — по-
ход в салон или магазин, так и те-
лефонное интервью. В зависимо-
сти от сложности и способа иссле-
дования — реальное обращение, 
покупка, телефонный звонок, пе-
реписка по электронной почте — 
один контакт обходится от 500 и 

до 3000 рублей и выше. Стоимость 
услуги в агентствах, специализи-
рующихся на подобных исследо-
ваниях, зависит от количества по-
сещений и конкретных требова-
ний проверки. Сложные сценарии 
с комплексным чек-листом, когда 
проверка не обходится только од-
ним посещением, обходятся при-
мерно в 2500—5000 рублей. «Цен-
ник агентств часто зависит от объ-
ема заказанных услуг — чем боль-
ше объем, тем дешевле одна про-
верка, например, за 10 посещений 
выставляется одна цена, а за 100 — 
другая. Окончательная сумма за-
висит от ряда факторов и в каждом 
случае определяется индивиду-
ально, например, проверка рабо-
ты администраторов по телефону 
может стоить несколько сотен ру-
блей, а комплексный визит в клуб 
— уже тысячи», — рассказали «РГ» 
в сети фитнес-клубов «Террито-
рия фитнеса».

В последнее время «тайный по-
купатель» применяется даже в ин-
тернет-магазинах. «В ближайшее 
время нас ждет рост тайных поку-
пателей в интернет-секторе и не-
продуктовом ретейле, — уверен 
Игорь Алимов. — Это связано с 
тем, что все больше развивается 
рынок интернет-коммерции и там 
тоже от уровня сервиса зависит 
очень многое. Тем более что и сто-
имость подобной услуги в ситуа-
ции с интернет-отраслью значи-
тельно ниже: не надо куда-то 
ехать, достаточно оформить за-
каз, пообщаться с отделом про-
даж или поддержкой и сделать за-
пись разговора, а также прове-
рить, как в зависимости от ситуа-
ции будет реагировать сотрудник 
проверяемой компании».

Более того, появилась и доволь-
но востребована услуга «тайный 

пациент». Он также оценивает об-
становку и качество оказанных 
услуг. Был ли вежлив врач, чисто 
ли в кабинетах, расторопна ли 
медсестра. Тайный пациент может 
диагностировать проблему, еще 
не дойдя до клиники, а лишь по-
звонив по телефону, считает Юлия 
Клоуда, руководитель Startsmile.
ru: «Был случай, когда тайный па-
циент, позвонивший в клинику, 
наткнулся на непрофессиональ-
ного администратора, который 
отвечал резко, не стремился по-
мочь человеку, а будто хотел от 
него как можно скорее избавить-
ся. Решение проблемы с админи-
стратором повысило процент за-
писи с 20 до 70 процентов».

При проверке можно выявить 
нечистоплотность врачей. «Видя, 
что пациент колеблется и что его 
стесняет высокий ценник, врач 
предлагает ему перенести лече-
ние в другую клинику, уровнем 
ниже, или и вовсе договориться о 
лечении за наличный расчет. В эту 
ситуацию попал тайный пациент, 
приглашенный руководством 
клиники», — добавляет Юлия Кло-
уда. По словам Марии Илюшиной 
из клиники «Медицина», люди 
рассказывают о таких вещах, о ко-
торых сам не догадаешься. Напри-
мер, что «после осмотра холодно 
наступать на кафельный пол, 
предусмотрите коврик» или 
«стыдно раздеваться, поставьте 
ширму». Силами только персона-
ла таких тонкостей не разглядеть.

Опыт для студентов
Стать тайным покупателем 

может любой желающий — это как 
устройство на низкоквалифици-
рованную работу, рассказала 
«РГ» тайный покупатель Светла-
на Тищенко: «Требования предъ-
являются только в особых случа-
ях. К примеру, в салоны красоты 
чаще всего ищут женщин средне-
го возраста, для проверки автоса-
лонов — мужчин с доходом выше 
среднего, ездящих на определен-
ных марках авто. Для банков, ре-
сторанов — требований нет».

Работа простая, но требует 
внимательности, стрессоустой-
чивости, хорошей памяти и уме-
ния формулировать свои мысли. 
После выхода из магазина необхо-
димо зафиксировать все, что за-
метил (наличие или отсутствие 
выполнения требуемых норм об-
служивания), прокомментиро-
вать субъективные впечатления 
от посещения объекта и работы 
персонала. Главные требования к 
тайному покупателю — сообрази-
тельность и умение создавать 
естественные ситуации, чтобы со-
трудники не догадались о провер-
ке. Например, продавцы одного из 
ювелирных салонов отличали 
тайных покупателей от реальных, 
поскольку последние обычно дол-
го выбирают украшение и лишь 
потом подходят к консультанту, а 
ревизоры обычно сразу лезут с 
расспросами. В результате про-
верку сотрудники «выдерживали 
с честью».

Чаще всего тайными покупате-
лями становятся женщины. Муж-
чин мало, и их часто не хватает из-
за низкой оплаты визитов и долго-
го заполнения анкеты после визи-
та. Как правило, в роли ревизоров 
выступают пенсионеры, молодые 
мамы, женщины старше 45 лет, а 
также студенты и аспиранты.

Миссия «тайного покупателя» толь-
ко на первый взгляд может пока-
заться забавной. На самом деле, 
работа у таких «шпионов» очень 
серьезная.

Акцент

 Тайным покупателем в месяц 
можно заработать до 40 
тысяч рублей, но у большинст-
ва выходит не более 10 тысяч

К концу года прода-
жи товаров люкс 
в российской розни-
це упадут на 20—25 
процентов. В Индии 
они снова вырастут

В сезон цены 
на мороженое
увеличиваются 
на 10—15 процентов

СПРАВКА
Условия оплаты тайного покупателя могут 
быть различными, это определяется в индиви-
дуальном порядке. Оплата работы зависит от 
сложности сценария проверки — от 450—500 до 
нескольких тысяч рублей. Иногда в качестве 
вознаграждения за выполненную проверку он 
получает бесплатную услугу (стрижку, мани-
кюр, консультацию врача) или продукцию той 
компании, которую проверял — в виде совершен-
ной покупки на выданную определенную сумму. 
«Для банковской сферы при проверке условий 
выдаваемых pos-кредитов тайному покупате-
лю мы оплачивали как стоимость кредита (с 
учетом всех «переплат» и страховок), так и 
саму покупку, на которую он брался. При этом 
приобретаемый товар оставался тайному по-
купателю в качестве вознаграждения», — при-
водит пример Елена Кудряшова.
Подработать да, а вот заработать на жизнь 

в качестве тайного покупателя не удастся. «Я 
работала тайным покупателем в качестве 
подработки, когда училась в аспирантуре, в 
месяц получала не более 5 тысяч рублей. Виде-
ла однажды женщину, которая заработала 
около 40 тысяч за месяц, но обычно зарабаты-
вают не более 10 тысяч, — говорит Светлана 
Тищенко. — Это связано с тем, что мало визи-
тов в наличии, точки находятся далеко друг 
от друга, за них мало платят (100—500 ру-
блей), а крупные компании не разрешают 
тайным покупателям брать более 5—10 визи-
тов за месяц, чтобы не было замыливания и 
одинаковых ответов».
Необходимо заполнить анкету, приложить к 
ней фото и аудиозапись (то есть нужно 
иметь диктофон или смартфон). Это зани-
мает не менее часа. «В итоге в среднем за 350 
рублей ты уделяешь два часа времени (час до-

рога и проверка, час — заполнение отчета). 
При этом отчеты должны быть разными 
или тебя штрафуют и срезают сумму, то 
есть вместо 350 заплатят 180 рублей», — кон-
статирует тайный покупатель.
Даже с салонами красоты не все так просто. 
Деньги в руки на новую прическу никто не 
дает. Сначала нужно заплатить свои, к отче-
ту приложить все чеки, и лишь через месяц-
два агентство вернет потраченную сумму и 
оплатит работу. «Реальные деньги можно 
получить за проверки банков, почты, теле-
фонных проверок интернет-магазинов. Я 
знаю, что после некоторых моих визитов лю-
дей штрафовали, увольняли, изменяли офор-
мление помещений. Кстати, Сбербанк улуч-
шил свое качество за последние 7 лет во мно-
гом благодаря этим проверкам», — отмечает 
Светлана Тищенко.
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КОНТРАКТЫ Агрохолдинги
Дальнего Востока накормят
мясом и россиян, и китайцев

Порция на двоих

Ирина Дробышева,
Владивосток

ЛЬГОТНЫЙ режим территорий 
опережающего развития на 
Дальнем Востоке и Свободного 
порта Владивосток подстегнул 
деловую активность зарубеж-
ных агроинвесторов, хотя сель-
хозугодья в регионе и раньше 
притягивали наших соседей, 
прежде всего Китай, Южную Ко-
рею и Японию. 

Не стоит в стороне и россий-
ский агробизнес. Это подтвер-
ждает появление все новых про-
ектов в разных секторах агро-
промышленного комплекса. 
Драйверы роста — программа 
импортозамещения и близость к 
глобальному продовольственно-
му рынку АТР. В июне к финанси-
рованию сельхозпроектов под-
ключится Российско-Китайский 
фонд агропромышленного раз-
вития на Дальнем Востоке (РК-
ФАР). Ожидается, что о первых 
соглашениях с ним станет из-
вестно в сентябре на Восточном 
экономическом форуме.

В планах у китайского бизне-
са с 2020 года наладить в Сибири 
и на Дальнем Востоке производ-
ство 10 миллионов тонн сельхоз-
продукции в год. Речь идет о сое, 
кукурузе, мясе, молоке и море-
продуктах, о поставках продо-
вольствия на рынок АТР, но пре-
жде всего в Китай.

 «Агрофонд позволит соеди-
нить азиатский капитал, спрос 
на экологически чистую сель-
хозпродукцию и существующий 
большой потенциал для созда-
ния на Дальнем Востоке новых 
сельхозпредприятий», — заявил 
глава минвостокразвития Алек-
сандр Галушка.

Формирование фонда уже за-
вершено. 90 процентов его ка-
питала формируют китайские 
инвесторы: общий первона-
чальный капитал — 13 миллиар-
дов рублей, с дальнейшей капи-
тализацией фонда до 10 милли-
ардов долларов. Генеральный 
директор и председатель совета 
директоров назначаются по 
представлению российской сто-
роны.

На его поддержку могут рас-
считывать операторы эффектив-
ных сельхозпроектов на Даль-
нем Востоке в сфере растение-
водства, животноводства, аква-
культуры, переработки и реали-
зации аграрной продукции, а 
также те, кто займется развити-
ем агропромышленной инфра-
структуры. Обязательное усло-
вие — современные аграрные 
технологии и неистощительное 
использование земли, которую 
могут получить только компа-
нии, зарегистрированные и ра-
ботающие на территории регио-
нов ДФО. Важное условие — при-
влекать прежде всего россий-
скую рабочую силу, доля ино-
странцев — не более 20 процен-
тов.

Предполагается, что агро-
фонд будет выделять на финан-
сирование проекта от 10 процен-
тов его стоимости, не меньше 
должны вложить его инициато-
ры, остальные средства — креди-
ты банков, в том числе китай-
ских, по ставке до 6 процентов 
годовых. Таким образом, общий 
объем привлеченных инвести-
ций (с уже выделенным первым 
траншем 13 миллиардов рублей) 

может составить до 130 милли-
ардов рублей. 

Мегапроектов, нацеленных 
на увеличение производства мо-
лока и мяса в ДФО, хватает. Свой 
вклад внесут и фермеры. Для бы-
строго насыщения рынка мясом 
ставка сделана на свиноводство. 
Самые амбициозные планы у 
Приморья — стать через пять лет 
экспортером мяса и молочной 
продукции.

В апреле резидентом ТОР 
«Михайловский» в Приморье 
стала Дальневосточная сельско-
хозяйственная компания. Она 
планирует запустить в 2018 году 
две фермы на 2,4 тысячи голов 
дойного стада, свиноферму мощ-
ностью 108 тысяч голов в год, 
комбикормовый завод и пред-
приятия по производству мя-
сной и молочной продукции. Ин-
вестиции в проект составят 9,1 
миллиарда рублей.

В августе холдинг «Русагро» 
начнет строительство в Примо-
рье двух из десяти запланиро-
ванных свинокомплексов. Они 
обеспечат производство свыше 
79 тысяч тонн мяса в год. В со-
став проекта также входит воз-
ведение бойни, комбикормово-
го завода, элеватора на 120 ты-
сяч тонн. Общая стоимость про-
екта — 22 миллиарда рублей. Не-
давно холдинг предложил ки-
тайским бизнесменам стать его 
соинвестором. По расчетам, по 
себестоимости и с учетом логи-
стики поставок в КНР произво-
димая свинина будет вполне 
конкурентоспособна, дешевле 
бразильской. 

Китайские сельхозкорпора-
ции — самые активные из ино-
странцев сегодня, особенно в 
Приморье, Амурской области и 
Еврейском АО. От проектов в 
сфере растениеводства они пере-
ходят к созданию перерабатыва-
ющих производств, к развитию 
молочного и мясного направле-
ний, аквакультуры.

Недавно корпорации «Тай 
Юань» и «ХуаФэн» завершили 
согласование с властями Примо-
рья проекта крупного животно-
водческого комплекса молочно-
го и мясного направлений. Часть 
продукции пойдет на внутрен-
ний рынок, часть в КНР.

Несколько крупных молоч-
ных ферм намерены создать в 
Приморье компания «Джундин» 
и бизнесмены из Новой Зелан-
дии. «К проектированию первой, 
на 1200 голов, мы уже приступи-
ли, а первая продукция под брен-
дом «Молоко Приморья» поя-
вится в 2017 году», — сообщил 
предприниматель и почетный 
консул Новой Зеландии во Вла-
дивостоке Мартин Тейт.

Реализуются в ДФО и планы 
по увеличению посевов сои, ку-
курузы и риса, по созданию про-
изводств импортозамещающих 
продуктов: соевых изолятов, 
концентратов, витаминных ком-
плексов, быстрорастворимого 
соевого сухого молока, биологи-
чески активных добавок на осно-
ве соевого белка и т.д. «Сейчас в 
агрофонде рассматриваются 27 
проектов с общим объемом ин-
вестиций более 190 миллиардов 
рублей. Первые сделки планиру-
ется заключить в ближайшие 
три месяца и профинансировать 
до конца года», — сообщил «РГ» 
глава ФРДВ Алексей Чекунков.

ФИНАНСЫ Интерес бизнеса 
к кредитам растет, 
но возьмут их немногие

Заем вне доступа

Елена Березина

НА РЫНКЕ кредитования увеличивается потребность 
малого и среднего бизнеса (МСБ) в банковском финанси-
ровании, показало исследование МСП-Банка и Нацио-
нального агентства финансовых исследований. Интерес 
предпринимателей к ссудам растет уже второй квартал 
подряд. Доля малых и средних компаний, нуждающихся 
в кредитах, выросла до 24,7 процента во II квартале 2016 
года, это практически каждая четвертая фирма.

Аналитики связывают наметившуюся тенденцию к 
росту спроса на кредиты с постепенным снижением бан-
ками ставок на фоне сохраняющегося дефицита собст-
венных средств у предприятий. При этом доля тех, кому 
деньги нужны на рефинансирование, снизилась на 9,7 
процента до 28%. Во II квартале 2016 года обратиться в 
банк за получением долгосрочного кредита намерены 
каждая десятая малая компания и 14 процентов среднего 
бизнеса. Краткосрочный кредит планируют привлечь 19 
процентов малых предприятий и 25,4 процента средних.

«Результаты опроса оказались в целом ожидаемыми. 
Ставки по кредитам постепенно снижаются, и часть 
предпринимателей снова начинают рассматривать кре-
диты как удобный инструмент для развития бизнеса, — 
комментирует результаты исследование Александр Ша-
мрай, замглавы Аналитического центра МСП-Банка — на-
чальника отдела анализа и прогнозирования.

При этом аналитики все же сохраняют пессимистич-
ный прогноз на текущий год. «Потенциал удешевления 
кредитов в значительной мере исчерпан — так, например, 
сильного снижения ключевой ставки ожидать не следует, 
— поясняет эксперт. — Мы считаем, что за весь 2016 год 
оно может составить 1 процентный пункт. Соответствен-
но объем выданных МСБ кредитов наиболее вероятно 
снизится или сохранится на уровне 2015 года при реали-
зации благоприятного сценария, а портфель задолжен-
ности МСБ потеряет за год около 3—4 процентов».

Сейчас из сегмента МСБ кредит имеет фактический 
каждый третий предприниматель — 29,8 процента. При 
этом каждая пятая компания, имеющая кредиты, нужда-
ется в их рефинансировании в связи со снижением пла-
тежеспособности, еще 9 процентов — в связи с ухудшени-
ем банком условий.

В то же время лишь 10,4 процента предпринимателей 
отметили рост доступности кредитов в I квартале 2016 
года. На снижение доступности кредитов указали 40 про-
центов опрошенных предпринимателей. Так что, по мне-
нию экспертов, ожидать роста рынка кредитования МСБ 
пока преждевременно, поскольку стоимость заимство-
ваний остается высокой, а неценовые условия кредито-
вания жесткими.

АРБИТРАЖ Появилась
ускоренная форма
судебного производства

Долг по приказу

Елена Березина

С 1 ИЮНЯ вступает в силу Федеральный закон № 47-ФЗ 
«О внесении изменений в Арбитражный процессуаль-
ный кодекс РФ», который внедряет в арбитражный про-
цесс такую ускоренную форму производства, как судеб-
ный приказ. В судах общей юрисдикции дела в порядке 
приказного производства рассматривают уже давно, а в 
арбитражных судах оно появится впервые.

Приказ может выноситься по требованиям, если они 
вытекают из ненадлежащего исполнения договора и 
основаны на документах, устанавливающих обязатель-
ства, которые должник признает, но не исполняет. Кроме 
того, если требование основано на совершенном нотари-
усом протесте векселя в неплатеже, неакцепте и недати-
ровании акцепта. При этом цена заявленных требований 
не превышает 400 тысяч рублей. В-третьих, если заявле-
но требование о взыскании обязательных платежей и 
санкций, здесь максимальный размер — 100 тысяч ру-
блей.

Кроме того, документ вводит обязательный претензи-
онный порядок для большинства споров, рассматривае-
мых в арбитражных судах. Для подачи иска в арбитраж-
ный суд теперь необходимо за 30 календарных дней до 
обращения направить своему контрагенту претензию, 
если иной срок не 
предусмотрен зако-
ном или договором.

«Для кредитора 
обязательный пре-
тензионный поря-
док, к сожалению, 
увеличит срок полу-
чения денег по дого-
вору, если должник 
отказывается от до-
бровольной оплаты, 
— отмечает Елена Ге-
расимова, генеральный директор компании «Юрколле-
гия». — Так как для обращения в арбитражный суд с це-
лью возврата долга теперь  необходимо выжидать 30 ка-
лендарных дней с момента направления претензии для 
досудебного урегулирования спора, если иной срок не 
предусмотрен законом или договором».

«Мы ожидаем, что на этапе заключения сделок сторо-
ны будут пользоваться предоставленным им правом и 
включать условие об уменьшении указанного тридца-
тидневного срока. Вероятно, вводя этот срок, законода-
тель хотел склонить бизнес к более широкому использо-
ванию досудебного урегулирования; однако на практике 
такое урегулирование не всегда возможно, и стороны бу-
дут пытаться избежать настолько длительного срока для 
подачи иска», — полагает Дмитрий Константинов, юрист 
юридической фирмы «Ильяшев и Партнеры».

Старая редакция АПК РФ не содержала нормы об обя-
зательном претензионном порядке, однако такой поря-
док очень часто включался сторонами в договоры добро-
вольно, особенно когда стороны экономили на услугах 
юристов и использовали шаблонные договоры.

Александра Воздвиженская 

З
автра в Вене представи-
тели 13 государств, вхо-
дящих в Организацию 
стран — экспортеров не-
фти (ОПЕК), проведут 

очередное заседание картеля. 
Аналитики призывают не над-
еяться на неожиданные решения, 
которые могут принять нефтедо-
бытчики, так как ОПЕК в послед-
ние несколько лет скорее превра-
тился в дискуссионный клуб, не-
жели регулятор сырьевого рын-
ка. По данным источников The 
Wall Street Journal, единственное 
решение, которое, скорее всего, 
примут в Вене, — это избрание но-
вого генсека, что тоже вряд ли 
даст какой-либо эффект.

Пока котировки готовятся к 
заседанию, самый серьезный 
представитель картеля по уров-
ню добычи нефти и влиянию на 
страны Персидского залива уже 
предопределил свое будущее. 
Речь о Саудовской Аравии, кото-
рая в апреле представила страте-
гию развития «Видение – 2030». 
В ней содержится ряд как эволю-
ционных, так и революционных 
предложений, причем в целом 
документ четко говорит о жела-
нии саудитов наконец отвязать 
экономику от нефтяных доходов, 
построить гражданское общест-
во, стать крупным туристиче-
ским центром и создать крупней-
ший в мире суверенный фонд. И 
все это без оглядки на желания и 
намерения других стран ОПЕК.

Страна, 
которая дороже нефти

«Видение» продолжает пред-
ставленную Саудовской Аравией 
в 2002 году стратегию на период 
до 2025 года. Новая программа 
ставит более серьезные задачи по 
реструктуризации экономики и 
открытию на территории страны 
ряда новых производств, в том чи-
сле в военной сфере. Сейчас сау-
диты являются одними из круп-
нейших импортеров вооружений: 
за 2014—2015 годы они потратили 
на эти нужды почти шесть милли-
ардов долларов. Сами они произ-
водят лишь два процента воору-
жений и военной техники, и пла-
нируется увеличить эту долю до 
50 процентов. В прицел попали 
также самолето- и автомобиле-
строение, развитие атомной энер-
гетики, горнодобывающей про-
мышленности и других отраслей.

«Бог даровал нам благословен-
ную родину, которая дороже не-
фти», — сказано во вступлении к 
«Видению». Это основной лейтмо-
тив программы. Реализовывать 
задуманное Саудовская Аравия 
будет реформированием государ-

ственной нефтедобывающей ком-
пании Saudi Aramсo. В документе 
не указаны тонкости приватиза-
ции, но власти уже их озвучили: 
продажа до пяти процентов акций 
компании, на вырученные деньги 
(планируется получить доход в 
два триллиона долларов) будет со-
здан суверенный фонд.

«Недавно я слушал выступле-
ние представителя Саудовской 
Аравии на эту тему перед экспер-
тами при правительстве РФ. По-
следние с некоторым скепсисом 
отнеслись к этим амбициозным 
планам: вряд ли удастся продать 
активы так дорого, — рассказывает 
старший научный сотрудник Цен-
тра арабских и исламских иссле-
дований Института востоковеде-
ния РАН Гурген Гукасян. — Систе-
ма отчетности у компании доволь-
но закрытая, а для выпуска акций 
в свободное обращение нужно 
провести международную ауди-
торскую оценку. С другой сторо-
ны, может быть, это не станет по-
мехой, и саудиты раскроют карты, 
а впоследствии вложить средства 
в акции Aramco захочет и Китай. 
Он заинтересован быть ближе к 
источнику поставок нефти».

По мнению старшего аналити-
ка VYGON Consulting Марии Бело-
вой, эволюционными шагами 
можно назвать стремление стра-
ны к локализации в топливно-
энергетическом комплексе (по-
ставлена задача увеличить уро-
вень местного компонента с теку-

щих 40 процентов до 75 к 2030 
году) и повышение энергоэффек-
тивности в том числе за счет отка-
за от субсидирования потребите-
лей. Удовлетворять же собствен-
ные энергетические потребности 
(а к 2030 году потребление энер-
гии в Саудовской Аравии должно 
вырасти втрое) страна, как и рань-
ше, планирует за счет развития 
возобновляемой энергетики. 
«Только если раньше саудовцы за-
являли, что они развивают мест-
ную солнечную и ядерную энерге-
тику, чтобы быть способными в 
любой момент времени предоста-
вить необходимые мировому рын-
ку объемы нефти, то в данном до-
кументе о важной роли страны 
как экспортера нефти скромно 
умалчивается», — замечает собе-
седница «РГ».

Куда вольется 
сырьевой доход

«Видение» Саудовской Аравии 
отвечает и на уже десятилетие об-
суждаемый в России вопрос: доно-
ром или драйвером для экономи-
ки является нефтегазовая про-
мышленность? «Для Королевства 
это драйвер, — говорит Мария Бе-
лова. — С опорой на это свое при-
родное преимущество страна в 
ближайшие 15 лет должна увели-
чить долю ненефтяного экспорта в 
ВВП с 16 до 50 процентов. Очевид-
но, что это произойдет не за счет 
сокращения объемов добычи или 
экспорта нефти, а за счет разви-

тия прочих рассмотренных в до-
кументе отраслей».

Политика диверсификации 
экономики у саудитов раньше вы-
ражалась в том, что росла добав-
ленная стоимость в обрабатываю-
щей промышленности. Сейчас бо-
лее затяжной нефтяной кризис 
должен притормозить этот про-
цесс, полагает Гурген Гукасян. «В 
этой ситуации есть надежда на по-
явление совместных с Россией ин-
вестиционных проектов. Я верю в 
большой разворот в нашу сторону, 
несмотря разные позиции руко-
водства стран по поводу Сирии и 
Ирана», — говорит эксперт.

И если часть предложений 
«Видения» выглядит как движе-
ние вперед, то некоторые немно-
го регрессивны. Аналитики счи-
тают, что при столь амбициозных 
задачах необходимо начать по-
вышать налоги, которые в Сау-
довской Аравии очень низки. В 
отличие от других арабских 
стран, около 80 процентов дохо-
дов федерального бюджета Коро-
левства складываются из ненало-
говой прибыли. В то же время с 
начала года появляется инфор-
мация, что из-за низких цен на 
нефть страны Персидского зали-
ва, в том числе Саудовская Ара-
вия, все же повысят налоги. Вы-
сокая рента нефтяников больше 
не позволяет наполнять бюдже-
ты без труда, поэтому с 2018 года 
жители, возможно, будут уплачи-
вать НДС.

Даже если этого не случится, то 
как минимум на первые пять лет 
реформ у Саудовской Аравии есть 
солидные золотовалютные резер-
вы, которые начали сокращаться в 
2014 году, но все еще уверенно 
держатся выше 500 миллиардов 
долларов. В связи с этим не исклю-
чено, что для достижения заявлен-
ных в «Видении» целей Королев-
ство продолжит гнуть свою ли-
нию, и даже среднегодовая нефть 
по 30 долларов ее не остановит.

Акцент

 В ближайшие 15 лет саудиты 
хотят увеличить долю 
ненефтяного экспорта в ВВП 
с 16 до 50 процентов

Наиболее сильное влияние конкуренции испытывает пищепром, сфера ИТ-технологий, производство стройматериалов и неметаллических 
изделий. Наиболее слабая конкуренция — в деревообрабатывающей, целлюлозно-бумажной промышленности и топливно-энергетическом 
комплексе. Сокращение числа конкурентов отметили 24% опрошенных, они  связывают это с уходом с рынков российских компаний (42%).

Перспектива Саудовская Аравия начала готовить ОПЕК 
к жизни после нефти с себя

Игла навылет

Для обращения в суд 
теперь необходимо 
выждать 30 дней 
с момента направле-
ния претензии

У Приморья самые 
амбициозные 
планы — стать 
через пять лет 
экспортером мяса 
и молочной
продукции

О ЧЕМ ГОВОРЯТ?

Нефтетрейдеры не сдаются
Пока Саудовская Аравия разрабатывала план сни-

жения зависимости от нефти, другие игроки только 

сильнее «подсели» на эту иглу. Речь идет о нефте-

трейдерах, которые заправили «черным золотом» 

танкеры и отправили их в дальнее плавание, но те-

перь не желают разгружать суда, ожидая более вы-

соких цен в прибрежных водах. 

Третью неделю подряд в СМИ ходит новость: у бере-

гов Сингапура скопилось огромное количество тан-

керов. Первые сообщения об этом появились в Сети 

в конце прошлого года, и теперь в водах Сингапура 

дрейфует уже 40 судов.

В китайских портах, в том числе провинции Шань-

дун, тоже скопилось рекордное число танкеров с 

нефтью для частных нефтеперерабатывающих за-

водов.

Чего пытаются добиться владельцы судов и какой 

уровень цены нефти они ждут для разгрузки, «РГ» 

рассказал старший научный сотрудник сектора 

энергетической политики Института экономики 

РАН Иван Капитонов.

Иван Александрович, насколько выгодно сегодня 
хранить нефть в танкерах для реализации?
Иван Капитонов | Все зависит от  цены, по которой 

танкер изначально заправили сырьем. Если это было 

сделано в январе 2016 года, когда стоимость бочки 

Brent колебалась у отметки 30 долларов, то уже сей-

час провести разгрузку очень выгодно, так как цена 

выросла до 50 долларов.

На обслуживание танкеров при этом тратится не так 

много денег, но, думаю, что целесообразность хра-

нения сырья в таких резервуарах в ожидании луч-

ших времен скоро уйдет в прошлое. Мы приближа-

емся к зоне стабилизации цен на нефть, а это значит, 

что период резкого снижения котировок позади и 

демпинг уже не актуален.

Может ли одновременная разгрузка всех танкеров 
серьезно увеличить переизбыток предложения 
нефти на рынке и вновь опрокинуть цены?
Иван Капитонов | Если это произойдет, трейдеры 

узнают о случившемся и воспользуются информаци-

онным поводом для игры на понижение котировок. С 

другой стороны, на физический рынок эти события 

практически не повлияют, так как процесс разгрузки 

танкеров довольно длительный и плавный.

Здесь уместна аналогия с еженедельной статисти-

кой о запасах нефти в США: котировки постоянно 

меняются, экспертное сообщество ошибается в 

прогнозах... И все потому, что информация на самом 

деле доходит до общественности и трейдеров с опо-

зданием в месяц-полтора. Та же ситуация будет и с 

танкерами.

А Россия использует такой резервуар для хране-
ния, как нефтяные танкеры?
Иван Капитонов | У нас нет избытка нефти: мы пра-

ктически все либо поставляем на экспорт, либо пе-

рерабатываем. Нет избытка — нет смысла хранить 

сырье. Если говорить о запасах нефти как в США, в 

штате Оклахома, то и таких резервуаров у нас нет.

Некоторым стратегическим запасом владеет Росре-

зерв, однако объемы сырья — бензина, нефти для во-

енных нужд — не разглашаются. В России больше 

развита система подземных хранилищ газа, которые 

позволяют регулировать сезонную неравномер-

ность потребления и снижать пиковые нагрузки.

ПЛАНЫ

Южная Корея создаст в России агрофонд
Есть принципиальное согласие о создании агрофонда и с Южной Кореей, идет 

обсуждение деталей и финансовых обязательств каждой из сторон. 

По данным минвостокразвития, есть примеры успешных корейских проектов в 

растениеводство, а экспорт сельхозпродукции превышает миллиард долларов. 

Потенциал — намного больше. Инвесторы проявляют интерес к созданию холо-

дильных терминалов, к глубокой переработке рыбного сырья, выращиванию 

сои и кукурузы.
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ПРОЕКТОВ
на 190 миллиардов рублей
сейчас рассматривают 
в Российско-Китайском фонде 
агропромышленного развития 
на Дальнем Востоке
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СПРОС Новым автомобилям 
жители страны 
предпочитают 
подержанные

Пересаживаются 
на секонд-хенд

Тарас Фомченков

ПРИ выборе автомобиля россияне чаще всего тратят 
деньги на покупку подержанных машин, утверждают 
эксперты. Рынок машин с пробегом, по их мнению, бу-
дет продолжать расти. Сегодня многие предпочитают 
отложить покупку нового железного коня до лучших 
времен. 

Подсчитать количество подержанных машин взялись 
специалисты агентства «Автостат». Если говорить про 
Москву, то, по их оценке, в апреле 2016 года рынок легко-
вых автомобилей с пробегом в столице составил 32,2 ты-
сячи единиц, что на 10,7 процента больше, чем годом ра-
нее. При этом на 90 процентов этот рынок состоит из ав-
томобилей иностранных марок, которых в апреле было 
продано на 14,5 процента больше, чем в марте. Чаще все-
го в качестве подержанного автомобиля жители столицы 
предпочитают европейские марки. По словам директора 
аналитического агентства «Автостат» Сергея Целикова, 
доля иномарок на вторичном рынке Москвы заметно 
выше, чем в среднем по стране. Если в столице только 
каждый десятый проданный автомобиль с пробегом от-
носится к отечественным брендам, то в целом по России 
— каждый третий.

Рынок подержанных автомобилей и в целом по Рос-
сии растет довольно серьезными темпами. Действитель-
но, ранее специалистами агентства «Автостат» было от-
мечено, что в апреле 2016 года, например, объем рынка 
легковых автомобилей с пробегом в нашей стране достиг 
отметки в 480 тысяч единиц. И этот показатель на 16,5 
процента больше, чем годом ранее. А всего по итогам че-
тырех месяцев 2016 года объем вторичного рынка легко-
вых автомобилей в России составил около 1,6 миллиона 
единиц, показав тем самым рост на 9 процентов.

ВЫПЛАТЫ Компенсировать
вклады, открытые
до 1991 года, будут 
по старой схеме

Три российских 
за один 
советский

Юлия Кривошапко

НА КОМПЕНСАЦИИ по советским вкладам в этом году 
государство потратит восемь миллиардов рублей. Об 
этом «РГ» сообщили в Министерстве финансов. Несмо-
тря на то что ведомство ранее предлагало изменить схе-
му выплат, в 2016 году она пока остается прежней.

Компенсации 
бывшим вкладчи-
кам Сбербанка, на-
помним, выплачива-
ются на основании 
Закона «О восста-
новлении и защите 
сбережений гра-
ждан Российской 
Федерации» от 10 
мая 1995 года. Раз-
мер компенсации 
по-прежнему зави-
сит от возраста 
вкладчика. Гражда-
не, родившиеся до 1945 года включительно, и их наслед-
ники могут претендовать на компенсацию в трехкрат-
ном размере остатка вкладов в Сбербанке по состоянию 
на 20 июня 1991 года. То есть за один советский рубль 
они получают три российских. Люди 1946—1991 годов 
рождения и их наследники имеют право на компенса-
цию в двукратном размере. Также размер компенсации 
зависит от срока хранения вкладов и уменьшается на 
сумму ранее полученной предварительной компенса-
ции. Важно, что по вкладам, по которым уже были про-
изведены начисления и выплаты компенсации в трех-
кратном или двукратном размере, повторная выплата 
компенсаций не производится.

ВАЖНО ЗНАТЬ

Предъявите документ
Вкладчику — гражданину России для получения двукратной или 

трехкратной компенсации нужно обращаться в Сбербанк. При 

себе нужно иметь документ, удостоверяющий личность, а также 

сберегательную книжку (если вклад действующий). Для получе-

ния выплаты потребуется оформить заявление.

Если сберкнижка по действующему вкладу утеряна, нужно будет 

обратиться в структурное подразделение банка по месту откры-

тия вклада, оформить заявления об утрате сберкнижки и на полу-

чение компенсации.

Если вклад был закрыт в 1992—2016 годах, вкладчик должен обра-

титься в структурное подразделение банка по месту хранения 

вклада (или в структурное подразделение банка, в которое он же-

лает перевести сумму компенсации) и оформить соответствую-

щее заявление на получение компенсации.

ЛИЧНЫЙ БЮДЖЕТ Для роста реальных доходов гражданам не осталось иного выхода, 
кроме как работать больше и лучше

Деньги вернутся с трудом 
Роман Маркелов

Р
еальные доходы населения 
продолжают падать време-
нами хоть и медленней, но 

также верно, как и в прошлом 
году. Ряд российских семей пере-
ключились только на траты, кото-
рых избежать нельзя, — их деньги 
уходят в основном на еду, лекар-
ства и оплату ЖКХ. Хорошо, если 
доходы граждан перестанут па-
дать хотя бы в 2016 году, говорят 
эксперты. Впрочем, даже если это 
и случится, экономика расти за 
счет потребительского спроса, 
как раньше, не сможет.

В январе—марте глубина паде-
ния реальных располагаемых до-
ходов населения (доходы минус 
инфляция и обязательные плате-
жи) сокращалась: от -5,5 процен-
та в январе до -4,5 процента в фев-
рале и -1,8 процента в марте по 
отношению к соответствующим 
месяцам прошлого года. Об этом 
говорится в последнем монито-
ринге социально-экономическо-
го положения и социального са-
мочувствия населения, подготов-
ленном НИУ «Высшая школа эко-
номики». Но позитивная поме-
сячная динамика только на пер-
вый взгляд внушает оптимизм — 
март 2016 года стал семнадцатым 
месяцем сокращения реальных 
доходов населения страны. 

Апрель эту традицию продол-
жил, одновременно ухудшив ди-

намику. По отношению к апрелю 
2015 года реальные располагае-
мые доходы россиян упали в се-
редине весны теперь уже на 7,1 
процента из-за общего спада 
предпринимательской активно-
сти и снижения темпов роста на-
численных зарплат. 

Последний критерий являет-
ся одним из ключевых — отдель-
ные всплески роста номинально-
го заработка помогли затормо-
зить снижение доходов граждан 
в первом квартале. «Некоторые 
отрасли, во многом благодаря 
хорошим финансовым результа-
там компаний, пересмотрели 
зарплаты в положительную сто-
рону», — говорит аналитик Рос-
банка Евгений Кошелев. Сниже-
ние инфляции с начала года так-
же немного смягчило удар по ко-
шелькам россиян. 

Однако население не начнет 
резко богатеть даже при подоро-
жании нефти и укреплении кур-

са рубля. Сырьевой рынок под-
вержен колебаниям (в январе 
цены на нефть опускались до 27 
долларов, в мае — превышали 
50), поэтому все позитивные эф-
фекты от роста барреля следует 
считать краткосрочными. «Бо-
лее длительные и фундаменталь-
но правильные драйверы для ро-
ста реальных доходов опираются 
все-таки на рост производитель-
ности труда», — считает Евгений 
Кошелев. 

В хорошие для российской 
экономики годы рост зарплат об-
гонял динамику производитель-
ности труда, что в итоге дестиму-
лировало как людей, так и эконо-
мику в целом, напоминает пред-
седатель общественного совета 
при минтруде Елена Тополева-
Солдунова. В нынешних услови-
ях о сравнимом увеличении до-
ходов работников говорить не 
приходится, особенно о двузнач-
ном, который наблюдался в пер-

вой половине двухтысячных го-
дов. «Будет уже хорошо, если в 
этом году реальные доходы хотя 
бы перестанут падать», — добав-
ляет собеседница «Российской 
газеты». 

Пока же население переклю-
чилось с крупных покупок и до-
рогостоящих удовольствий на 
более насущные нужды. В конце 
апреля Институт социального 
анализа и прогнозирования 
РАНХиГС опубликовал исследо-
вание, показавшее, что впервые 
за восемь лет больше половины 
трат россиян в магазинах при-
шлись на продовольствие (вклю-

чая табак и алкоголь). Понима-
ние крупной и дорогой покупки, 
конечно, у каждого свое: для ко-
го-то это килограмм говядины, а 
для кого-то — автомобиль. «Но в 
структуре расходов населения 
большую часть действительно 
занимают необходимые траты, 
например на жилищно-комму-
нальные услуги. Это к разговору 
о том, на чем экономить люди не 
будут. То же самое можно ска-
зать о медицинских услугах и ле-
карствах», — отмечает замести-
тель директора аналитического 
департамента Альпари Анна Ко-
корева.

Это означает, что о росте рос-
сийской экономики за счет нара-
щивания потребления, как это 
происходило в последние полто-
ра десятилетия, можно забыть. 
Причем даже в случае точечного 
роста доходов. 

«Эффект от индексации зар-
плат в бюджетном секторе — это 
малоэффективное текущее по-
требление», — подчеркивает Ев-
гений Кошелев. По его мнению, 
для выхода на нормальный рост 
ВВП намного важнее научиться 
инвестировать в отрасли, не свя-
занные с сырьевым сектором. 
Также нужно повысить конку-
рентоспособность несырьевой 
продукции на внешних рынках за 
счет инноваций или выгоды по 
издержкам, говорит Евгений Ко-
шелев. 

Для возвращения к полно-
ценному потребительскому ро-
сту экономики существует и 
еще два ограничителя. По расче-
там минтруда, до 2020 года из-
за старения населения россий-
ский рынок труда будут поки-
дать около 900 тысяч человек 
ежегодно. Это в целом снизит 
экономическую активность и 
замедлит темпы роста потребле-
ния. Кроме того, уровень потре-
бления пострадает из-за слож-
ности повторения в нынешних 
условиях кредитного  бума 
прошлых лет, считает Евгений 
Кошелев.

Прогноз Доллар и евро сравняются в цене. В какой валюте тогда хранить сбережения?

Курсы притяжения
Александра Воздвиженская 

В 
ближайшие шесть ме-
сяцев курсы доллара и 
евро  сравняются  в 
цене, то есть произой-
дет  паритет  валют. 

Чуть позже — еще через полгода, 
весной 2017 года, валюта Старо-
го Света может опуститься до 
уровня 0,95 цента.

Такой прогноз сохраняет один 
из крупнейших инвестиционных 
банков мира Goldman Sachs, не-
смотря на непостоянное поведе-
ние евро. Так, за последний год он 
проваливался до 1,0456 и взлетал 
до 1,1713 доллара вопреки всем 
прогнозам.

За свою 17-летнюю историю 
существования «европеец» сто-
ил дешевле «американца» лишь 
дважды. При введении валюты 
было решено установить курс 
евро к доллару как один к одному. 
Но повышенный спрос на валюту 
Старого Света привел к тому, что 
на рынке увеличилось количест-
во долларов по отношению к 
евро. Нехватка евро и позволила 
ему вырасти в цене.

На протяжении многих лет си-
туация почти не изменилась: 
евро все еще дороже доллара. 
Влияние на это оказывают в том 
числе США. Это единственная 
страна, которая может эмитиро-
вать валюту, в которой номини-
рован ее госдолг, а так как он си-
стематически находится на исто-
рических максимумах, это силь-
но ослабляет доллар, за счет чего 
евро и остается дорогим. Свою 
роль сыграла политика количест-
венного смягчения в США с 2008 
по 2014 год. ФРС насыщала ры-
нок деньгами через печатный 
станок, чтобы справиться с фи-
нансовым кризисом, а затем — 
чтобы подстегнуть экономиче-
ский рост и инфляцию в регионе.

Весной 2015 года экономика 
еврозоны столкнулась с пробле-
мами, через которые уже прохо-
дили США: налицо были риски 
долгосрочной дефляции. В связи 
с этим Европейский Центробанк 
(ЕЦБ) принял решение о запуске 
программы количественного 
смягчения, что девальвировало 
евро, но не до паритета.

Незадолго до этого — весной 
2014 года — глава Федерального 
резервного банка Далласа Ри-
чард Фишер заявил, что США 
пора начать ужесточение денеж-
но-кредитной политики, то есть 
уйти от исторически минималь-
ных ставок и начать их повы-
шать. Получилось, что на разных 
континентах сложилась противо-
положная денежно-кредитная 
политика. В еврозоне печатают 
деньги, удешевляя их, а за океа-
ном повышают ставки, набивая 
цену доллару. «Цикл повышения 
ставок в США будет приводить к 
выходу зарубежных инвесторов 
из «бумажных» американских 
активов, поискам более риско-
ванных и более доходных инстру-
ментов по всему миру и, как след-
ствие, продажам доллара, — про-
гнозирует начальник отдела ана-
лиза рынков «Открытие Брокер» 
Константин Бушуев. — При этом 
замедление роста экономики 
США усилит этот процесс».

В то же время в еврозоне рост 
ВВП ускоряется, его поддержива-

ет деньгами ЕЦБ, торговый ба-
ланс еврозоны рекордно креп-
кий. В моменты бегства от риска 
на локальных коррекциях можно 
ждать, что инвесторы предпоч-
тут гособлигации еврозоны и 
Японии, где ЦБ формируют до-
полнительный спрос, нежели го-
соблигации США, где программа 
смягчения завершена.

В начале 2015 года почти все 
на рынке ждали паритета долла-
ра и евро. «Мы же, наоборот, от-
мечали, что в условиях общего 
настроя на паритет его достиже-
ние вряд ли возможно, — вспоми-
нает Константин Бушуев. — Исто-
рически в большинстве случаев 
рынки идут против мнения тол-
пы, а сильная рефлексия губи-
тельна для любого тренда. С мо-
мента запуска европейской про-
граммы количественного смяг-
чения мы и вовсе начали реко-
мендовать евро к покупке. Тренд 
на укрепление пары доллар — 
евро может продолжаться в бли-
жайшие годы».

С середины 2014 года до кон-
ца I квартала 2015-го индекс дол-
лара (отношение «американца» к 
шести мировым валютам) приба-
вил около 25 процентов, но после 
этого движение взяло длитель-
ную паузу. Последний год пара 
евро—доллар большую часть вре-
мени проводит в диапазоне 1,05—
1,15 доллара. «Мы видим, что 
ФРС не повышает ставки теми 

темпами, которые ожидал рынок 
год назад. Если в конце прошлого 
года инвесторы ждали четыре по-
вышения в 2016-м, то на данный 
момент рынок закладывает всего 
одно повышение», — замечает 
аналитик ГК «ТелеТрейд» Миха-
ил Поддубский. Общий фон по-
зволяет говорить о том, что дви-
жение евро вниз по отношению к 
доллару возобновится, и теоре-
тически надежда на паритет есть.

На фоне разной денежно-кре-
дитной политики ЕЦБ и ФРС ана-
литики полагают, что мировые 
ЦБ, включая российский, будут 
аккуратно диверсифицировать 
свои резервы в сторону от долла-
ра, а для страховки от разгона ин-
фляции — покупать золото.

Этой политики Банк России 
придерживается второй год под-
ряд. В резервном «кошельке» ре-
гулятора лежит более 380 милли-
ардов долларов. По данным на ок-
тябрь 2015 года, 47,5 процента 
приходилось на доллары, 38,9 — 
на евро. Конечно, не стоит ждать, 
что изменения структуры резер-
вов произойдут в момент и кар-
динально, ведь сейчас перекраи-
вается корзина специальных 
прав заимствования Междуна-
родного валютного фонда (SDR). 
Так, китайский юань официально 
станет резервной валютой с 1 ок-
тября этого года, то есть без его 
«представительства» в резервах 
тоже не обойтись.

Если доля евро в запасах пока 
«пляшет», то объемы золота уве-
личиваются. С начала 2007-го по 
март 2016-го физический объем 
золотого запаса ЦБ вырос в 3,6 
раза, его цена — в семь раз, а доля 
драгоценного металла в золото-
валютных резервах подскочила с 
2,7 до рекордных 15 процентов.

Исторически рынки часто идут 
против мнения толпы, поэтому 
пока евро и доллар не сравнялись.

Акцент

 Апрель стал восемнадцатым 
месяцем непрерывного 
сокращения реальных 
доходов населения

Акцент

 Обычному россиянину 
не имеет смысла хранить 
более 20 процентов сбереже-
ний в иностранной валюте

В этом году
на компенсации
по советским вкла-
дам из бюджета 
выделено 8 мил-
лиардов рублей

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ 
Где спрятать рубль
Если речь идет об обязательной 
необходимости держать средст-
ва в иностранной валюте, то 
есть ожидаются расходы не в ру-
блях, то вложения в евро в бли-
жайшие годы могут быть пред-
почтительней доллара. В 
остальном для среднего россияни-
на держать более 20 процентов 
сбережений в валюте не имеет 
смысла.
Если же вы миллиардер, то, ско-
рее, наоборот, валютная компо-
нента сбережений должна сильно 
доминировать. Тем не менее, учи-
тывая происходящие на финансо-
вом рынке метаморфозы, экспер-
ты советуют не держать сбере-
жения в одной валюте. 
В течение ближайшего года ло-
гично ожидать некоторое укре-
пление доллара, поэтому консер-
вативный портфель сбережений 
полупрофессионального инвесто-
ра может выглядеть следующим 
образом: 50 процентов инвести-
ровать в инструменты, номини-
рованные в долларах (еврооблига-
ции российских эмитентов, вло-
жения в надежные американские 
активы), еще 25 процентов — в 
евро (также еврооблигации рос-
сийских эмитентов, вложения в 
европейские активы) и оставша-
яся сумма — в рублях (депозиты, 
рублевые облигации, вложения в 
российские акции).

КОММЕНТАРИЙ 

Яков Миркин,
заведующий отделом международных рынков капитала 
Института мировой экономики и международных отношений РАН:

— Вероятно,  что за период действия программы количественного смягчения в 

еврозоне мы действительно увидим паритет валют. 

Дело в том, что доллар «плавает» в длинных, 15—17-летних циклах с начала 1970-х 

годов, и на данный момент американская валюта растет в цене. Горизонт укре-

пления будет продолжаться до 2018—2019 годов.

Если евро будет стоить дешевле доллара, то это в первую очередь будет выгод-

ного самому Евросоюзу, так как  более слабая валюта стимулирует увеличение 

экспортного потока. 

В то же время с точки зрения капиталов движение будет идти в сторону США, так 

как там будет более высокая доходность за счет повышения ставки ФРС, в то 

время как в еврозоне ставки останутся низкими.

Не стоит забывать, что укрепление доллара еще и будет довлеть над ценами на 

энергоносители, и уже с этой точки зрения выгоду получат развитые страны, им-

портирующие сырье, а также Китай и другие «мастерские мира». Не выгоден та-

кой сценарий сырьевым экономикам.
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ДОЛЖНИКОВ ПЕРЕВЕДУТ 
НА «УПРОЩЕНКУ»

«С тех, кто не может за-
платить, долг будет взы-
скиваться приставами, 

которые могут наложить арест на 
имущество должника (счета в 
банке, недвижимость, ценные 
вещи) и вынести запрет на выезд 
из страны», — поясняет эксперт 
центра «Общественная Дума» 
Сергей Литвиненко. В законе нет 
категорий-исключений. То есть 
упрощенный порядок применим 
ко всем, в том числе малоимущим 
или многодетным собственни-
кам. 

Сергей Белолипецкий совету-
ет не доводить дело до суда. Если у 
собственника сложная жизнен-
ная ситуация, к примеру, он поте-
рял работу, то следует обратиться 
в управляющую компанию с 
просьбой предоставить отсрочку 
по платежам. В этом случае управ-
ляющая компания не будет спе-
шить с подачей в суд и, не исклю-
чено, не станет начислять пени. 

Изменения, вступившие в 
силу, направлены не против со-
знательных собственников, а 
против тех, кто не собирается 
платить по счетам. Они игнори-
руют извещения, не приходят на 
заседания суда. «Есть люди, кото-
рые купили квартиру и не платят 
за нее год, два» — говорит Сергей 
Белолипецкий. 

По данным минстроя, за жи-
лищно-коммунальные услуги 
своевременно не платят около 
23 процентов собственников. И с 
этого года увеличен размер 
штрафов и пеней за неуплату. 

В ближайшее время ЖКХ 
ждет еще ряд изменений. Так 30 
июня истекает срок, в течение 
которого товарищество собст-
венников жилья, созданное в 
двух и более многоквартирных 
домах, в случае несоответствия 
установленным требованиям, 
должно быть реорганизовано. 

Кроме того Минстрой сейчас 
прорабатывает вопрос прямого 
заключения договоров на оказа-
ние услуг между потребителем и 
ресурсоснабжающей организа-
цией. Ведомство подготовило к 
внесению в Правительство по-
правки, которыми из цепочки 
оплаты оказанных коммуналь-
ных услуг исключается звено в 
виде управляющей компании. 
Документ находится в высокой 
степени проработки и может 
быть принят уже до конца года, 
сообщил глава Минстроя Миха-
ил Мень. 

Суть изменений в том, что 
долги множат не только потре-
бители. На них приходится лишь 
20 процентов неплатежей, 
остальное на совести УК, ТСЖ и 
промышленных предприятий. 
Поправки уберут из системы пе-
речисления средств звенья, в ко-
торых «застревают» деньги.  

Система прямых договоров 
уже работает в Курске. Резуль-
тат такой реформы можно при-
знать положительным - собира-
емость платежей за тепло и го-
рячую воду городе около 97 
процентов. По словам Михаила 
Меня, это поможет повысить 
платежную дисциплину и 
убрать тех, кто пришел управ-
лять чужими деньгами, а не до-
мами.

БУХУЧЕТ

НАЛОГОВЫХ ТАЙН 
СТАЛО МЕНЬШЕ

Татьяна Зыкова

СВЕДЕНИЙ, которые являются 
налоговой тайной, стало мень-
ше. Изменился и порядок обна-
родования закрытых данных.

В открытом доступе на сайте 
Федеральной налоговой службы 
с 1 июня появятся дополнитель-
ные рассекреченные сведения 
обо всех действующих компани-
ях-налогоплательщиках.

ФНС раскроет численность 
работников за последний кален-
дарный год, укажет суммы упла-
ченных налогов и сборов. В об-
щий доступ уйдут суммы дохо-
дов и расходов, которые отраже-
ны в бухгалтерской (финансо-
вой) отчетности организации. 

Объемы уплаченных в бюд-
жет налогов и сборов ваших 
контрагентов или конкурентов 
также будут выставлены на обо-
зрение партнеров и конкурен-
тов. В силу вступают поправки в 
Налоговый кодекс, снимающие 
режим налоговой тайны относи-
тельно частичных сведений, 
имеющихся в распоряжении на-
логового органа.

«Для физических лиц все эти 
нововведения ничего не меняют. 
Изменения касаются только ор-
ганизаций», — уточняет адвокат 
компании «Деловой фарватер» 
Антон Соничев. Цель — сделать 
деятельность компаний-налого-
плательщиков более прозрач-
ной, что в свою очередь сделает 
более прозрачной экономику 
страны, предоставит действую-
щим и потенциальным партне-
рам реальную возможность про-
верять друг друга, любых контр-
агентов на благонадежность. О 
таких планах говорится в Основ-
ных направлениях налоговой по-
литики на 2016 — 2018 годы.

«Налогоплательщики, сверяя 
необходимую информацию о сво-
их партнерах с официальными 
данными ФНС, смогут лучше 
оценивать риски при заключе-
нии гражданско-правовых и тру-
довых договоров», — поясняет Ан-
тон Соничев. По словам других 
экспертов, это поможет в борьбе 
с фиктивными сделками и фир-

мами-однодневками. Как сооб-
щили в ФНС, с интересующими 
сведениями на сайте nalog.ru 
можно ознакомиться бесплатно.

Законопроект бурно обсу-
ждался. И в первоначальной вер-
сии сведений, с которых снима-
ется режим тайны, было больше: 
предлагалось, например, рассе-
кретить данные о сумме доходов 
всех работников тех или иных 
организаций, отраженных в де-
кларациях о доходах физических 
лиц. Однако данные о средних 

доходах работников в организа-
циях законодатели решили пока 
не афишировать. Режим налого-
вой тайны, действовавший до 
сих пор, защищал информацию о 
налогоплательщике от бескон-
трольного доступа.

Новация продолжит практи-
ку раскрытия информации на 
одном из самый популярных 
сервисов ФНС «Проверь себя и 
контрагента». 

Сведения о дисквалификации 
также доступны. Вслед за ФНС 
сервисы по проверке партнеров 
начали предоставлять своим 
клиентам — юридическим лицам 
и индивидуальным предприни-
мателям — коммерческие банки 
перед отправкой платежей. Один 
из таких банков-первопроход-
цев использует информацию Фе-
деральной налоговой службы, 
Федеральной службы судебных 
приставов и Федеральной служ-
бы государственной статистики. 
В дальнейшем планируется рас-
ширение источников: добавят 
данные из Федерального казна-
чейства, арбитражных судов.

ФИНАНСЫ

ЗА СЧЕТА В ЗАГРАНБАНКАХ 
НАЧНУТ ШТРАФОВАТЬ

Татьяна Летняя

ВЛАДЕЛЬЦЫ счетов в зарубеж-
ных банках впервые с этого года 
обязаны были до 1 июня отчи-
таться перед налоговиками о 
движении средств по вкладам за 
2015 год. Не успели — ждите 
штрафов. Счетчик уже включен.

Если протянете еще менее 30 
дней — то штраф заплатите от 
300 до 500 рублей. Более 30 дней 
— от 2500 до 3000 рублей. За по-
вторное нарушение предусмо-
трен штраф в размере 10 000 ру-
блей. 

По словам юриста налоговой 
практики Дмитрия Анищенко, 
необходимо указать (помимо 
личных данных владельца и рек-
визитов банковского счета) све-
дения о сумме денежных средств 
на начало и на конец 2015 года, а 
также об общей сумме зачислен-
ных и списанных денежных 
средств.

«Больше никакой информа-
ции владелец зарубежного счета 
в отчете давать не должен. Заве-
ренные нотариусом банковские 
выписки или документы с пере-
водом на русский язык прила-
гать не требуется», — говорит 
юрист.

Тем не менее, по словам Ани-
щенко, в случае, если у налого-
вой возникнут какие-либо сом-
нения по достоверности инфор-
мации, то налоговики вправе до-
полнительно попросить предста-
вить документы по счету. Сде-
лать это владелец заграничных 
счетов по закону о валютном ре-
гулировании должен в течение 
недели. 

В случае выявления при про-
верке запрещенной валютной 
операции физическое лицо мо-

жет быть оштрафовано в разме-
ре от 75 до 100 процентов разме-
ра суммы незаконной операции. 
Если у россиянина счетов не-
сколько, на каждый заполняется 
отдельный лист отчета. 

Эта процедура четко пропи-
сана в постановлении прави-
тельства РФ. 

В Федеральной налоговой 
службе также подчеркнули, что 
граждане должны предоставлять 
отчетность по иностранным сче-
там только по специальной фор-
ме, утвержденной правительст-
вом. Она опубликована на сайте 
ФНС nalog.ru. 

Полученные и зачисленные 
на зарубежные счета доходы 
должны быть отражены в декла-
рации о доходах за 2015 год, ко-
торая в этом году должна была 
быть подана до 4 мая. А с доходов 
до 15 июля 2016 года необходи-
мо уплатить 13-процентный на-
лог на доходы физических лиц 
(НДФЛ). По Закону «О валютном 
регулировании и валютном 
контроле» отчитываться о дви-
жении средств по зарубежным 
счетам обязаны только резиден-
ты, то есть граждане России, ко-
торые в течение года постоянно 
проживают на ее территории, а 
россияне, находившиеся более 
года за границей, от отчетности 
освобождены. 

Отчитываться о зарубежных 
счетах перед ФНС нужно по ме-
сту учета. Можно также восполь-
зоваться сервисом, который по-
явился на сайте Федеральной на-
логовой службы, через личный 
кабинет. Функция отчета о зару-
бежных счетах размещена в раз-
деле «Документы налогопла-
тельщика» («счета в иностран-
ных банках»).

НАЛОГИ

УТРОМ ДЕНЬГИ, ВЕЧЕРОМ НДС

Игорь Зубков

В ИЮНЕ, в последний день ме-
сяца, перестанут действовать 
сложные правила возврата на-
лога на добавленную стоимость 
экспортерам (НДС). И теперь 
им не придется ждать по полго-
да денег из бюджета. Поправки в 
Налоговый кодекс  заметно 
улучшают положение несырье-
вых экспортеров и упрощают 
ведение налогового учета.

Пока еще экспортерам надо 
проходить процедуру возмеще-
ния уплаченных сумм НДС по 
итогам налогового периода, а 
для подтверждения прав на 
льготу предоставлять объемный 
комплект документов — кон-
тракт, таможенную деклара-
цию, транспортные и товаросо-
проводительные документы. 

С июля экспортеры смогут 
возвращать уплаченный НДС 
оперативно, предъявив налого-
викам счет-фактуру на только 
что переданный контрагенту то-
вар. При этом на итоговый раз-
мер налоговых обязательств 
компаний нововведение не по-
влияет, доходы бюджета не по-
страдают. 

«Процедуры, связанные с 
возмещением «экспортного 
НДС», являются одним из важ-
нейших инструментов поддер-
жки экспортной деятельности и 
оказывают благоприятное воз-
действие на финансовое состоя-
ние компаний-экспортеров. 
Происходит увеличение объема 
оборотных средств, которые 

могут направляться на модер-
низацию производственных 
мощностей, технологическое 
перевооружение и, соответст-
венно, производство более каче-
ственного и конкурентоспособ-
ного продукта, — сказал «Рос-
сийской газете» генеральный 
директор Российского экспор-
тного центра Петр Фрадков. 

По его словам, большое коли-
чество экспортеров регулярно 
сталкиваются с проблемами 
возмещения «экспортного 
НДС». «В рамках рабочей груп-
пы Агентства стратегических 
инициатив и в других инстанци-
ях мы регулярно обсуждали не-
обходимость совершенствова-
ния налогового администриро-
вания НДС. То, что на съезде 
Торгово-промышленной палаты 
в марте этого года президент 
России поддержал скорейшее 
решение вопроса, придало су-
щественный импульс работе, и 
уже сегодня закон принят», — 
отметил Петр Фрадков.

Новый порядок применения 
вычетов не распространяется 
на экспорт сырья (минеральные 
продукты, продукция химиче-
ской промышленности, древе-
сина, металлы и изделия из них). 
Для того чтобы он заработал, 
потребуется определение пра-
вительством конкретных кодов 
сырьевых товаров по товарной 
номенклатуре внешнеэкономи-
ческой деятельности.

Марина Гусенко

Н
азваны болезни, с которы-
ми детей не возьмут в лет-
ние лагеря.

Они будут отдыхать в специ-
альных санаториях, где созданы 
для них особые условия. 

С 4 июня вступает в силу при-
каз минздрава, которым скор-
ректирован перечень противопо-
казаний для направления детей в 
организации отдыха и оздоровле-
ния. Сюда могут попасть только 
те, кто не имеет соматические за-
болевания в острой и подострой 
стадии, хронические заболева-
ния в стадии обострения или де-

компенсации. В список попали 
инфекционные и паразитарные 
болезни, злокачественные ново-
образования, эпилепсия, рас-
стройства поведения в состоя-
нии обострения.

Дети, которые нуждаются в 
соблюдении назначенного лече-
ния, должны направляться в уч-
реждения, где созданы условия 
для их пребывания.

Как пояснил «Российской га-
зете» руководитель компании, 
которая занимается организаци-
ей детского отдыха, Руслан Муха-
нов, приказ очень актуален, ведь 
если нездоровый ребенок приез-
жает в лагерь, но руководство за-

благовременно не информирует-
ся об особенностях его здоровья 
или информируется не в полном 
объеме или несвоевременно, это 
может создать очень опасные си-
туации в первую очередь для са-
мого ребенка. 

«Представьте, что мальчик 
или девочка с эпилепсией, но ро-
дители предпочли скрыть эту ин-
формацию. Все ребята участвуют 
в мероприятии на квадроциклах, 
и у того самого ребенка начина-
ется приступ», — поясняет Муха-
нов. И продолжает: в прошлом 
году у нас в лагере был случай, 
когда отдыхать приехал ребенок 
с астмой, но родители не преду-

предили руководство лагеря и 
более того — не дали ему с собой 
нужное количество препаратов. 
Хорошо, что приступ случился в 
присутствии взрослых, и ребен-
ку смогли помочь. А если бы это 
произошло в другой момент?

Пребывание в лагерях особых 
детей требует от персонала спе-
циальной подготовленности — и 
медикаментозной, и по питанию, 
и организационной, продолжает 
Муханов. В хороших лагерях есть 
условия для ребят со слабым здо-
ровьем или их могут специально 
для них создать. Главное, чтобы 
руководство заранее знало, что к 
ним едут такие дети.

КТО СКАЗАЛ «ГА»? 

Вступают в силу

«Если это полезная ра-
бота, она на пользу гра-
жданам и позволяет 

действительно наилучшим обра-
зом этот проект реализовать, по-
жалуйста, никто ее не будет огра-
ничивать, запрещать. Вместе с 
тем, любая незаконная деятель-
ность будет строго пресекаться», 
— сказал Александр Галушка. 
Как дорого может обойтись рос-
сиянам переезд на Дальний Вос-
ток? Министр уточнил, что и на 
федеральном уровне, и в регио-
нах действует большое количест-
во программ, напрямую не свя-
занных с дальневосточным гек-
таром, но люди, взявшие его в 
«оборот» всегда смогут ими вос-
пользоваться. Кроме того пред-
усмотрены меры по поддержке 
малого бизнеса, фермерских хо-
зяйств, по переезду на Дальний 
Восток, когда можно получить 
«подъемные», и субсидирование 
ипотечных ставок. Вся эта ин-
формация будет на едином сайте 
НаДальнийВосток.РФ. 
В дальнейшем, когда реализация 
закона пойдет полным ходом, 
станет понятно, какие сложности 
возникают у ее участников, и ис-
ходя из них будет корректиро-
ваться законодательство.

По оценкам замглавы минвосто-
кразвития Кирилла Степанова, 
первые обладатели участков мо-
гут появиться в конце июля, так 
как регион рассматривает ка-
ждую заявку в течение 20 дней, а 
гражданину затем дают еще 30 
дней, чтобы он подписал договор.

Земли можно будет получить 
во временное пользование на срок 
до пяти лет. По истечении этого 
срока у россиян появится возмож-
ность либо арендовать участок, 
либо получить его в собствен-
ность, но только в случае исполь-
зования земли. Вид работ на 
участке не ограничен — там можно 
будет вести в том числе сельскохо-
зяйственную и иную деятель-
ность, если только она не запреще-
на законом. О выбранном способе 

использования земли необходимо 
будет уведомить местные власти, 
на что отведут год с момента полу-
чения участка. Спустя три года по-
сле подписания договора нужно 
подать декларацию об использо-
вании земли, где четко указать, 
чем на ней будут заниматься.

Спустя пять лет после получе-
ния участка в безвозмездное 
пользование местные власти 
оценят, использовался ли он по 
назначению. Если это так, то гра-
жданин сможет оформить гектар 
в собственность или в аренду. 

При этом после того, как зем-
ля станет «личной», ею можно 
будет распоряжаться как любой 
собственностью, но за некото-
рым исключением — ее нельзя бу-
дет продать иностранцам или 

юридическому лицу, в уставном 
капитале которого присутствуют 
зарубежные деньги. Кроме того, 
включиться в программу по даль-
невосточному гектару смогут 
только россияне. Доступ  ино-
странцев, в том числе японцев, 
проявляющих интерес к Кури-
лам, запрещен. 

На вопрос, нет ли опасений, 
что обладатели «заветного» гек-
тара впоследствии начнут сда-
вать их иностранцам в аренду, 
Александр Галушка ответил, что 
со стороны тех же китайцев боль-
шого интереса к этим землям нет. 

Выбрать землю можно на сай-
те НаДальнийВосток.РФ, где есть 
возможность оценить ландшафт 
территории (поле или лес). Глав-
ное — необходимо быть зареги-
стрированным в системе госу-
слуг, если гражданин хочет по-
дать заявку в электронном виде, 
пояснил зампред правительства 
Хабаровского края Юрий Чайка.

Девять процентов россиян уже 
предметно изучают местность 
и готовы переехать в ДФО.

После упрощения возврата 
«экспортного НДС» головной боли 
у бухгалтеров станет меньше.

Акцент

 Первые обладатели дальне-
восточного гектара появятся 
в конце июля, заявку на него 
рассматривают 20 дней 

В открытом доступе 
появятся дополни-
тельные рассекре-
ченные сведения 
обо всех компаниях 
в России

ЦИФРА

23
ПРОЦЕНТА
собственников жилья сегодня 
своевременно не платят 
за жилищно-коммунальные услуги

ЛЕТНИЙ ОТДЫХ ДЕТЕЙ

НАЗВАНЫ БОЛЕЗНИ, С КОТОРЫМИ НЕ ВОЗЬМУТ В ЛАГЕРЬ

1

1

Фоторепортаж с пресс-
конференции смотрите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Гагаринский районный суд:
— мировых судей — 4 должности;
Головинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Дорогомиловский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Зюзинский районный суд;
— мировых судей — 2 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Кунцевский районный суд:

— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Никулинский районный суд:
— мировых судей — 6 должностей;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 4 должности;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Симоновский районный суд:
— мировых судей — 4 должности;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Таганский районный суд:
— заместителя председателя районного 

суда — 1 должность;

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Тимирязевский районный суд
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей —2 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда —2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Щербинский районный суд:
— мировых судей —1 должность.

Заявления и соответствующие докумен-
ты кандидатов на вакантные должности за-
местителя председателя суда, судей район-
ных судов и мировых судей судебных участ-
ков города Москвы принимаются до 
08.06.2016 г. в понедельник, четверг с 14.15 
до 17.00 по адресу: г. Москва, Новинский 
бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикад-
ная»); Странова Ольга Васильевна, телефон 
691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей заместителя председателя районного суда, 

судей районных судов и мировых судей г. Москвы:
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С введением новой системы выпускных государственных экзаменов в школах высшее образование стало гораздо доступнее — высокие баллы ЕГЭ позволяют выбрать практически 
любой вуз и любую специальность. На фото: абитуриентка на собеседовании с сотрудницей приемной комиссии подает документы для поступления в Новосибирский государствен-
ный университет.

Исследование Рейтинг 100 лучших вузов России

Вузы расставили
по местам
Алексей Ходырев 

П
ятый ежегодный рей-
тинг вузов RAEX (Эк-
сперт РА) зафиксиро-
вал успехи междуна-
родной интеграции 

российских вузов на фоне сниже-
ния количества преподавателей. 
Такой расклад несет в себе высокие 
риски для качества образования.

Рейтинговое агентство RAEX 
(Эксперт РА) при поддержке фон-
да Олега Дерипаски «Вольное 
Дело» составило пятый ежегод-
ный рейтинг вузов России. При 
подготовке рейтинга использова-
лись статистические показатели, 
а также результаты опросов среди 
28 тысяч респондентов: работода-
телей, представителей академиче-
ских и научных кругов, студентов 
и выпускников.

Тройка лидеров рейтинга не 
претерпела изменений по сравне-
нию с прошлым годом: первое ме-
сто традиционно занял МГУ им. 
М.В. Ломоносова, следом располо-
жились МФТИ и НИЯУ МИФИ. По-
бедители рейтинга обеспечивают 
высокий уровень образования и 
являются сильнейшими в области 
научно-исследовательской дея-
тельности, что подтверждается 
статистикой и данными репутаци-
онных замеров.

Устойчивый рост в рейтинге 
несколько лет подряд демонстри-
рует Университет МГИМО: в теку-
щем году вуз укрепил свои пози-
ции в десятке лучших и переме-
стился с восьмого на седьмое ме-
сто. МГИМО удается сохранять 
большое количество преподавате-
лей в расчете на 100 студентов 
(13,58, что в полтора раза превы-
шает среднее значение по сотне 
лучших), тогда как у большинства 
конкурентов обеспеченность сту-
дентов преподавателями снизи-
лась. МГИМО является одним из 
самых привлекательных вузов для 
абитуриентов — здесь самый высо-
кий проходной балл ЕГЭ (94,7) и 
наиболее дорогое платное обуче-
ние (418 тыс. руб.).

Из пятнадцати первых участ-
ников программы повышения 
конкурентоспособности «5-100» 
наилучшую динамику продемон-
стрировали Университет ИТМО 
(Санкт-Петербургский нацио-
нальный исследовательский уни-
верситет информационных техно-
логий, механики и оптики) и Ни-
жегородский государственный 
университет им. Н.И. Лобачевско-
го. Университет ИТМО впервые 
вошел в Топ-20, поднявшись с 22-
го на 19-е место, а ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского переместился с 32-
го на 28-е место. Ключевые драй-
веры роста у этих вузов совпада-
ют: улучшение ресурсной обеспе-
ченности и усиление международ-
ной интеграции. В ИТМО, к при-
меру, выросла доля студентов, 
прошедших практику или стажи-
ровку за рубежом: сейчас она 
вдвое выше среднего значения по 
всем участникам рейтинга (1,2% 
против 0,6%). ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского заметно увеличил долю 
иностранных студентов (с 6% до 

8,4%) и укрепился в кадровом от-
ношении: соотношение количест-
ва ППС на 100 студентов выросло 
с 8,19 до 8,59.

Абитуриенты выбирают 
экономику и медицину

Лучшие вузы из рейтинга 
RAEX активно сотрудничают с 

работодателями, причем в наи-
более тесной связке с ними на-
ходятся технические и меди-
цинские вузы. Будущие технари 
и медики, как правило, имеют 
широкие возможности получе-
ния в процессе учебы практиче-
ских навыков и умений, что 
важно для успешного трудоу-

стройства по окончании вуза. В 
МФТИ, к примеру, свыше 60% 
студентов в течение учебного 
года проходили подготовку на 
базовых кафедрах, организо-
ванных вузом совместно с рабо-
тодателями.

Кроме того, о высокой во-
стребованности выпускников 

технических и медицинских 
вузов свидетельствуют и высо-
кие цифры целевого приема 
абитуриентов — у «целевиков» 
по окончании вуза есть твер-
дые гарантии трудоустройства 
в организации, которая предо-
ставила направление на обуче-
ние. 
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1 1 Московский государственный университет им. М.В. Ломоносова 4,591 1 2 1

2 2 Московский физико-технический институт (государственный университет) 4,460 3 3 3

3 3 Национальный исследовательский ядерный университет "МИФИ" 4,235 7 6 2

4 4 Московский государственный технический университет имени Н.Э. Баумана 4,076 10 1 14

5 6 Санкт-Петербургский государственный университет 4,072 5 12 6

6 5 Национальный исследовательский университет "Высшая школа экономики" 4,067 6 7 15

7 8 Московский государственный институт международных отношений (университет) 
МИД РФ

4,033 2 13 36

8 7 Национальный исследовательский Томский политехнический университет 4,003 4 20 4

9 9 Новосибирский национальный исследовательский государственный университет 3,913 8 14 10

10 10 Уральский федеральный университет имени первого Президента России Б.Н. Ельци-
на

3,823 22 4 7

11 11 Санкт-Петербургский политехнический университет Петра Великого 3,821 14 10 8

12 12 Российская академия народного хозяйства и государственной службы при Президен-
те РФ

3,601 9 11 35

13 13 Национальный исследовательский Томский государственный университет 3,596 19 21 5

14 15 Финансовый университет при Правительстве Российской Федерации 3,589 12 9 41

15 14 Сибирский федеральный университет 3,581 24 8 13

16 16 Российский государственный университет нефти и газа (национальный исследова-
тельский университет) имени И.М. Губкина

3,541 20 5 33

17 18 Казанский (Приволжский) федеральный университет 3,525 16 31 9

18 17 Национальный исследовательский технологический университет «МИСиС» 3,485 11 41 17

19 22 Санкт-Петербургский национальный исследовательский университет информацион-
ных технологий, механики и оптики

3,444 13 40 12

20 19 Национальный исследовательский университет "МЭИ" 3,403 18 18 23

21 21 Российский университет дружбы народов 3,385 15 33 20

22 24 Первый Московский государственный медицинский университет имени И.М. Сече-
нова Министерства здравоохранения РФ

3,205 28 17 27

23 25 Первый Санкт-Петербургский государственный медицинский университет имени 
академика И.П. Павлова Министерства здравоохранения РФ

3,200 17 28 44

24 20 Новосибирский государственный технический университет 3,164 29 19 19

25 23 Российский экономический университет имени Г.В. Плеханова 3,077 25 16 55

26 27 Самарский государственный аэрокосмический университет имени академика С.П. 
Королёва (национальный исследовательский университет)

2,945 41 15 18

27 - Российский национальный исследовательский медицинский университет имени Н.И. 
Пирогова Министерства здравоохранения РФ

2,937 26 37 39

28 32 Национальный исследовательский Нижегородский государственный университет 
имени Н.И. Лобачевского

2,898 31 63 16

29 34 Санкт-Петербургский государственный экономический университет 2,805 23 46 84

30 35 Всероссийская академия внешней торговли Министерства экономического развития 
РФ

2,697 21 58 127

31 29 Южный федеральный университет 2,696 37 78 11

32 31 Казанский государственный медицинский университет Министерства здравоохране-
ния РФ

2,668 33 27 73

33 - Национальный минерально-сырьевой университет "Горный" 2,656 30 30 63

34 30 Сибирский государственный медицинский университет Министерства здравоохра-
нения РФ

2,654 36 32 42

35 28 Московский авиационный институт (национальный исследовательский университет) 2,639 42 22 45

36 26 Санкт-Петербургский государственный электротехнический университет «ЛЭТИ» 
имени В. И. Ульянова (Ленина)

2,630 32 76 29

37 39 Дальневосточный федеральный университет 2,627 34 67 24

38 41 Тюменский государственный нефтегазовый университет 2,552 38 23 95

39 37 Московский государственный юридический университет имени О.Е. Кутафина 
(МГЮА)

2,532 44 25 59

40 42 Российский государственный педагогический университет имени А. И. Герцена 2,497 35 75 38

41 33 Российский государственный гуманитарный университет 2,495 27 117 67

42 40 Воронежский государственный университет 2,455 45 74 22

43 36 Томский государственный университет систем управления и радиоэлектроники 2,370 65 47 25

44 44 Российский химико-технологический университет имени Д.И. Менделеева 2,344 40 108 26

45 58 Северо-Восточный федеральный университет имени М.К. Аммосова 2,316 39 80 62

46 46 Северо-Западный государственный медицинский университет имени И.И. Мечнико-
ва Министерства здравоохранения РФ

2,290 47 42 91

47 57 Алтайский государственный университет 2,284 48 62 53

48 47 Уфимский государственный нефтяной технический университет 2,275 67 24 76

49 56 Воронежский государственный медицинский университет имени Н.Н. Бурденко 
Министерства здравоохранения РФ

2,225 63 26 108

50 43 Московский государственный технологический университет "СТАНКИН" 2,208 43 127 28

51 49 Самарский государственный медицинский университет Министерства здравоохра-
нения РФ

2,203 56 38 92

52 54 Самарский государственный технический университет 2,199 76 29 66

53 60 Национальный исследовательский Московский государственный строительный уни-
верситет

2,195 58 51 56

54 62 Казанский национальный исследовательский технологический университет 2,178 64 65 40

55 63 Казанский национальный исследовательский технический университет имени А.Н. 
Туполева-КАИ

2,166 51 68 52

56 66 Национальный исследовательский Мордовский государственный университет имени 
Н.П. Огарёва

2,154 62 50 69

57 48 Южно-Уральский государственный университет (Национальный исследовательский 
университет) 

2,131 50 88 47

58 77 Московский государственный университет путей сообщения Императора Николая II 2,127 73 35 89

59 72 Белгородский государственный национальный исследовательский университет 2,109 59 91 31

60 50 Национальный исследовательский университет «Московский институт электронной 
техники»

2,103 49 96 43

61 69 Ижевский государственный технический университет имени М.Т. Калашникова 2,077 68 52 72

62 55 Уральский государственный медицинский университет Министерства здравоохране-
ния РФ

2,076 55 55 97

63 53 Пермский национальный исследовательский политехнический университет 2,075 89 60 30

64 70 Санкт-Петербургский государственный архитектурно-строительный университет 2,036 77 48 75

65 - Государственный университет "Дубна" 2,023 46 110 85

66 71 Волгоградский государственный университет 2,021 74 66 60

67 61 Белгородский государственный технологический университет имени В.Г. Шухова 2,015 54 129 34

68 79 Саратовский национальный исследовательский государственный университет имени 
Н.Г. Чернышевского

2,014 84 120 21

69 78 Московский педагогический государственный университет 2,011 52 95 64

70 74 Омский государственный медицинский университет Министерства здравоохранения 
РФ

1,992 72 36 140

71 45 Уральский государственный горный университет 1,990 90 56 51

72 68 Алтайский государственный технический университет имени И.И. Ползунова 1,984 78 54 79

73 80 Волгоградский государственный медицинский университет Министерства здравоох-
ранения РФ

1,962 61 59 129

74 65 Самарский государственный университет* 1,956 101 70 32

75 84 Сибирский государственный аэрокосмический университет имени академика М.Ф. 
Решетнева

1,950 91 49 70

76 67 Нижегородский государственный технический университет  имени Р.Е. Алексеева 1,945 121 34 71

77 - Воронежский государственный архитектурно-строительный университет 1,943 104 39 87

78 86 Томский государственный педагогический университет 1,932 71 73 82

79 - Рязанский государственный медицинский университет имени академика И.П. Павло-
ва Министерства здравоохранения РФ

1,929 70 57 111

80 59 Московский государственный университет тонких химических технологий имени 
М.В. Ломоносова**

1,927 57 131 49

81 90 Курский государственный медицинский университет Министерства здравоохране-
ния РФ

1,888 87 53 98

82 92 Юго-Западный государственный университет 1,876 82 83 65

83 82 Алтайский государственный медицинский университет Министерства здравоохране-
ния РФ

1,849 93 43 130

84 75 Иркутский национальный исследовательский технический университет 1,833 122 61 54

85 - Ставропольский государственный аграрный университет 1,814 96 72 78

86 91 Пермский государственный национальный исследовательский университет 1,809 85 100 58

87 81 Саратовский медицинский университет имени В.И. Разумовского Министерства 
здравоохранения РФ

1,802 69 69 142

88 87 Уральский государственный университет путей сообщения 1,792 126 44 102

89 76 Уральский государственный юридический университет 1,770 100 64 104

90 93 Санкт-Петербургский государственный технологический институт (технический уни-
верситет)

1,769 115 79 61

91 73 Московский технический университет связи и информатики 1,768 60 118 118

92 88 Омский государственный технический университет 1,767 103 71 86

93 - Саратовский государственный технический университет имени Гагарина Ю.А. 1,759 116 82 57

94 - Волгоградский государственный технический университет 1,757 109 99 46

95 95 Тюменский государственный медицинский университет Министерства здравоохра-
нения РФ

1,753 110 45 133

96 89 Тюменский государственный университет 1,744 83 86 107

97 - Южно-Российский государственный политехнический университет (НПИ) имени 
М.И. Платова

1,741 105 77 88

98 100 Российский новый университет 1,731 53 138 110

99 85 Балтийский федеральный университет им. Иммануила Канта 1,727 75 122 101

100 97 Кубанский государственный технологический университет 1,724 124 89 50

* — присоединен к Самарскому государственному аэрокосмическому университету имени академика С.П. Королёва
** — включен в состав Московского технологического университета

Источник: RAEX (Эксперт РА).

Вадим Воробъев
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Интеграция в современную ми-
ровую научно-образовательную 
среду требует от ведущих рос-
сийских университетов концен-
трации на прорывных направле-
ниях деятельности. «Если уни-
верситет хочет развиваться быс-
тро, то самое главное — опреде-
лить, в каких секторах он может 
стать самым лучшим, и двигать-
ся в этом направлении», — неод-
нократно подчеркивал прези-
дент — основатель Сколковско-
го института науки и технологий 
(Сколтех, Россия), профессор 
Массачусетского технологичес-
кого института (MIT,USA) Эд-
вард Кроули.

С этой точки зрения одним из 
приоритетных направлений в 
Северо-Восточном федераль-
ном университете имени М.К. 
Аммосова (СВФУ) является раз-
работка наиболее эффективных 
технологий для жизни и работы 
в суровых условиях Арктики. В 
первую очередь технологий, 
связанных с воспроизводством 
минерально-сырьевой базы 
циркумполярных территорий, 
здоровье сберегающих и меди-
цинских технологий, методов 
сохранения и развития культу-
ры коренных народов Арктики и 
севера-востока России. Причем 
вырабатываемые в университе-
те научно-технические решения 
должны быть уникальными. 
«Мы связываем будущее СВФУ с 
выходом на международный 
уровень. Нам важно, чтобы сюда 
приезжали студенты не только 
из других университетов России, 
но и из других стран», — обозна-
чил уровень развития этих тех-
нологий министр образования и 
науки России Дмитрий Ливанов 
во время посещения универси-
тета.

СВФУ успешно справляется с 
поставленной задачей. Если в 
2010 году объем финансирова-
ния научно-исследовательских 
работ на одного научно-педаго-
гического работника (НПР) уни-
верситета составил 55,5 тыс. руб., 
то в 2015 году этот показатель до-
стиг 210 тыс. руб. на одного НПР. 
Объем средств, поступающих в 
бюджет университета в рамках 
международных и зарубежных 
грантов и программ, в 2015 году 

превысил 10% от годового бюд-
жета СВФУ. Количество научных 
публикаций ученых и преподава-
телей университета, индексируе-
мых в международной системе 
Scopus, за последние пять лет вы-
росло в шесть раз, в Web of Science 
— в 4,5 раза.

С 2012 года Северо-Восточ-
ный федеральный университет 
сотрудничает с колледжем сест-
ринского дела Университета 
Саскачеван (Канада) по внедре-
нию передовых технологий в об-
ласти здравоохранения на Севе-
ре, с 2013 года реализует научно-
исследовательский проект по 
изучению культуры народов Се-
вера совместно с Институтом по-
лярных исследований Кемб-
риджского университета (Вели-
кобритания). Совместно с Уни-
верситетом Хоккайдо (Япония) 
реализует масштабный научный 
проект по изучению биохими-
ческих циклов мерзлотных эко-
систем, а вместе с южнокорейс-
ким Фондом биотехнологичес-
ких исследований Sooam — на-
учно-исследовательский проект 
по возрождению мамонта и дру-
гих ископаемых животных.

Причем, что особенно важно, 
научно-исследовательская де-
ятельность Северо-Восточного 
федерального университета но-
сит ярко выраженную практичес-
кую направленность. Вместе с 
профессором Университета Мён-
джи (Южная Корея) Чо Джин Хо 
ученые СВФУ уже близки к полу-
чению из якутской нефти особо 
морозоустойчивого смазочного 
масла для двигателей внутренне-
го сгорания. А разработанные в 
университете и примененные при 
расширении его кампуса новые 

строительные технологии в про-
цессе дальнейшей индустриали-
зации Арктики могут дать милли-
арды рублей экономии. «Благо-
даря использованию инноваци-
онных технологий, разработан-
ных нашими учеными, строи-
тельство двух новых домов для 80 
сотрудников СВФУ обошлось 
нам на 30 — 40% дешевле, чем по 
отрасли в целом», — считает рек-
тор СВФУ Евгения Михайлова.

Резко активизировалось в 
последние годы научно-техни-
ческое сотрудничество универ-
ситета и с бизнес-сообществом: 
акционерной компанией «АЛ-
РОСА», группой «Мечел», не-
фтегазовыми и энергетически-
ми компаниями. В 2015 году 
впервые в истории университета 
был заключен хозяйственный 
договор с зарубежной компани-
ей. Китайская компания «При-
кладная химия специальных ма-
териалов» заказала ученым 
СВФУ разработку и исследова-
ния морозостойких полимер-
ных нанокомпозитов. В универ-
ситете считают, что это только 
начало. «К нам начали обра-
щаться за помощью и эксперт-
ными заключениями не только 
крупные компании и органы 
власти, но и коллеги из Москвы, 
Германии, Франции, Великоб-
ритании, Китая», — подчеркива-
ет Евгения Михайлова.

В 2011 году СВФУ создал фонд 
целевого капитала. За пять лет ра-
боты в фонд было привлечено бо-
лее 300 млн руб. пожертвований. 
В общей сложности за указанный 
период университет получил 
41 млн руб. дохода, который был 
направлен на поддержку страте-
гических направлений. 

В последние несколько лет 
университет активно включился 
в процесс интернационализации 
образования. В 2015 году в СВФУ 
были приглашены 97 специалис-
тов из 24 стран, 40 из которых 
сейчас преподают в университете, 
а 22 сосредоточены на научно-ис-
следовательской деятельности. 
Число иностранных студентов 
достигло 104 человек, в числе ко-
торых 30 студентов из Афганис-
тана, Вьетнама, Гайаны, Индоне-
зии, Киргизии, Кот-д'Ивуара, 
Таджикистана, Китая и Монго-
лии, они получают государствен-
ные стипендии правительства 
РФ. При этом в последние годы 
СВФУ быстро увеличивает и чис-
ло магистерских программ. В 
2016 — 2017 учебном году в СВФУ 
будет вестись обучение уже по 
121 магистерской программе, 36 
из которых по шести направлени-
ям подготовки будут новыми.

Таким образом, можно конс-
татировать, что университет 
имени Максима Аммосова был и 
остается крепкой основой соци-
ально-экономического развития 
Якутии и одним из интеллекту-
альных и инновационных цент-
ров Дальнего Востока. Он также 
быстро интегрируется в мировой 
научно-образовательный про-
цесс, позиционируясь при этом 
как один из основных площадок 
осмысления дальнейшего про-
движения человечества в Аркти-
ку и выработки для этого наибо-
лее эффективных технологий.

Главный по Северу

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

За последние годы значительно 
изменилась роль Северо-
Восточного федерального уни-
верситета, он становится «фабри-
кой мысли» Дальнего Востока и 
России.
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И если в экономических вузах 
целевой прием — это скорее ред-
кость (в среднем 2% от зачислен-
ных), то в технических и тем бо-
лее в медицинских вузах эта пра-
ктика широко распространена 
(9% и 29% соответственно).

Несмотря на то что выпускни-
ки-технари больше востребованы 
рынком, чем экономисты, абиту-
риенты совершенно явно предпо-
читают экономические и управ-
ленческие направления. Наибо-
лее ярко это проявляется в случае 
с платежеспособным спросом на 
платное обучение в соответству-
ющих вузах. Если в технических 
вузах средняя стоимость обуче-
ния студентов, зачисленных в 
2015 году на первый курс, состав-
ляет 119 тыс. рублей в год, то за 
обучение в экономических вузах 
придется заплатить в два раза 
больше — 243 тыс. рублей. При 
этом динамика изменения стои-
мости явно не в пользу технарей: 
за 5 лет платное обучение в веду-
щих технических вузах подоро-
жало на 37 тыс. рублей, а в эконо-
мических — на 70 тыс. рублей.

В списке Топ-10 самых доро-
гих вузов всего два технических 
университета — Национальный 
минерально-сырьевой универси-
тет «Горный» и РГУ нефти и газа 
им. И.М. Губкина, однако они 
уступают по стоимости обучения 
ведущим вузам гуманитарного и 
экономического профиля. Лиде-
рами по стоимости платного об-
учения второй год подряд явля-
ются МГИМО (418 тыс. рублей), 
НИУ ВШЭ (380 тыс. рублей), 
МГЮА им. О.Е. Кутафина (302 
тыс. рублей), а также МГУ им. М.В. 
Ломоносова (335 тыс. рублей).

Если рассматривать конку-
ренцию абитуриентов через при-
зму балла ЕГЭ, требуемого для 
зачисления, то она наиболее вы-
сока в ведущих экономических 
вузах (83,6 балла в расчете на 1 
предмет) и медицинских универ-
ситетах (80,1 балла). В техниче-
ские вузы поступить проще: 
средняя «планка», которую необ-
ходимо преодолеть абитуриенту, 
составляет 70,2 балла.

Кадры: сокращения 
продолжаются

Тенденция к сокращению чи-
сленности преподавателей в рас-
чете на студента, отмечаемая на 
протяжении последних лет, сба-
вила обороты. Если в рейтингах 
2012—2015 годов численность 
профессорско-преподаватель-
ского состава в расчете на 100 
студентов стабильно падала, сни-
жаясь с 9,43 в 2012 году до 8,05 в 
2015 году, то в 2016 году по этому 
показателю впервые был зафик-
сирован рост — среднее соотно-
шение ППС на 100 студентов вы-
росло у участников рейтинга 100 
лучших вузов России до уровня 
8,17. На незначительном улучше-
нии среднего показателя сказа-

лось главным образом повыше-
ние обеспеченности студентов 
штатными преподавателями в ву-
зах — участниках проекта «5-100» 
с 8,35 до 8,78. Подспорьем этому 
стали средства государственной 
поддержки, направляемые на 
привлечение преподавателей из-
за рубежа. Для справки: объем 
финансирования вузов проекта 
«5-100» в расчете на студента за 
год вырос на 17,7%, тогда как у 
остальных вузов из Топ-100 — все-
го на 5,6%, что заметно ниже 
уровня инфляции (12,9%). На 
этом фоне неудивительно, что 
участники рейтинга, не являю-
щиеся получателями субсидий на 
повышение конкурентоспособ-
ности на мировой арене, за год 

уменьшили свой кадровый капи-
тал: средний показатель ППС на 
100 студентов снизился с 8,22 до 
8,17 в основном из-за негативной 
динамики в группах «медицин-
ские вузы» (-5%) и «классиче-
ские университеты» (-1%). Учи-
тывая то, что финансирование 
большинства вузов с поправкой 
на инфляцию имеет тенденцию к 
снижению, для реализации «май-
ских указов» по повышению зар-
плат преподавателям у руковод-
ства многих вузов велик соблазн 
кадровой оптимизации. Иными 
словами, есть предпосылки того, 
что обеспеченность студентов 
преподавателями в дальнейшем 
будет снижаться.

Ставка 
на интернационализацию

Интернационализация науч-
ной и образовательной деятель-
ности стала одним из главных 
приоритетов для ведущих рос-
сийских вузов. Наиболее замет-
ными тенденциями в этой обла-
сти стали резкое наращивание 
научных публикаций, индекси-
руемых в наукометрических ба-
зах Scopus и Web Of Science, а 
также существенный рост доли 

иностранных студентов. Так, 
если год назад в среднем на од-
ного научно-педагогического 
работника вузов из Топ-100 рей-
тинга RAEX приходилось 0,14 
публикации в год, то сейчас — 
уже 0,20 (прирост составил 
43%). У вузов, являющихся пер-
выми участниками проекта 
«5-100», динамика еще более 
стремительная: если по итогам 
составления прошлого рейтинга 
на 1 НПР приходилось 0,43 пу-
бликации, индексируемой в 
Scopus, то сегодня эта цифра на 
44% выше — на одного сотрудни-
ка приходится уже 0,62 публика-
ции.

Что же касается увеличения 
доли иностранцев, обучающих-
ся в российских вузах, то наибо-
лее динамично она растет в ву-
зах — участниках проекта по по-
вышению глобальной конкурен-
тоспособности: у участников 
проекта «5-100» доля студентов 
из-за рубежа выросла за два года 
на 3 процентных пункта (с 9,1% 
до 12,1% от общего количества 
обучающихся очной формы). 
Однако самыми привлекатель-
ными для иностранных абитури-
ентов по-прежнему остаются 
медицинские вузы, опережаю-
щие по доле иностранных сту-
дентов даже участников проекта 

«5-100»: сегодня эта доля в ме-
дицинских вузах составляет 
12,7%.

Увеличение иностранного 
контингента учащихся и усиле-
ние публикационной активности 
произошли по причине подстра-
ивания многих российских вузов 
под существующие критерии 
глобальных рейтингов универси-
тетов. Данной тенденции нельзя 
дать однозначную оценку. С од-
ной стороны, увеличение между-
народной компоненты, безуслов-
но, важно для обмена опытом и 
повышения престижа россий-
ской высшей школы за рубежом. 
Но с другой стороны, ограничен-
ность критериев, по которым 
сейчас принято измерять сте-
пень интернационализации, таит 
в себе немалые риски для россий-
ских вузов. Так, в мае 2016 года 
на международном форуме IREG, 
самой влиятельной ассоциации 
составителей и потребителей 
рейтингов университетов, подхо-
ды к составлению глобальных 
рейтингов подверглись масштаб-
ной критике. В частности, в них 
учитывается мобильность сту-
дентов и преподавателей, но при 
этом не оцениваются ни качество 
образовательных программ, ни 
прочность международных свя-
зей с научными организациями и 

работодателями, ни карьерные 
перспективы студентов. А наибо-
лее жесткая оценка, данная пред-
ставителем European Association 
for International Education Мар-
кусом Лайтиненом, сводилась к 
тому, что в наиболее известных 
рейтингах применяется «узкий и 
механистический подход» и что 
составители рейтингов «опира-
ются на ограниченный и вводя-
щий в заблуждение спектр дан-
ных». На фоне резкой критики 
нет никаких гарантий того, что 
критерии международных рей-
тингов будут оставаться неиз-
менными. Кроме того, неизбежно 
появятся и новые глобальные 
рейтинги, в фокусе которых бу-
дут не уровень интернационали-
зации, а результаты, свидетель-
ствующие о высоком качестве 
образования.

Требования к качеству обра-
зовательных рейтингов растут, 
что обоснованно, учитывая то, 
что сегодня рейтинги универси-
тетов стали главным фактором, 
который влияет на выбор абиту-

риентов. Это выяснилось в ходе 
исследования среди 2,5 тыс. сту-
дентов первого курса МФТИ, 
РАНХиГС и НИУ МЭИ, проведен-
ного весной 2016 года. Отвечая на 
вопрос: «Какие источники ин-
формации оказали влияние на 
вас при выборе учебного заведе-
ния для поступления», 63% ре-
спондентов указали вариант 
«рейтинги». Менее значимыми 
оказались варианты «знакомство 
с вузом при личном визите» (важ-
но для 55% опрошенных), «ин-
формация от друзей и знакомых» 
(55%) и «информация от родст-
венников» (54%). Наибольшим 
авторитетом для будущих студен-
тов обладают национальные рей-
тинги — в первую очередь рейтинг 
вузов RAEX (Эксперт РА), за кото-
рый проголосовали 39% респон-
дентов, и национальный рейтинг 
университетов ИА «Интерфакс» 
(29%). Глобальные рейтинги име-
ют гораздо меньшую практиче-
скую ценность для абитуриентов: 
к примеру, THE и QS набрали по 
12% голосов.

РЕЙТИНГ ВУЗОВ: КРАТКАЯ СПРАВКА

Рейтинги вузов RAEX (Эксперт РА) публикуются 

ежегодно, начиная с 2012 года. Цель составления — 

оценка способности вузов обеспечивать выпускни-

кам высокое качество знаний, навыков и умений ис-

ходя из условий для их получения и результатов при-

менения. Рейтинг учитывает как статистические по-

казатели, так и результаты репутационных опросов 

работодателей, представителей академических и 

научных кругов, студентов и выпускников.

Определение итогового балла происходит на базе 

анализа следующих факторов:

1. Условия для получения качественного образова-

ния в вузе (вес = 0,5).

2. Уровень востребованности работодателями вы-

пускников вуза (вес = 0,3).

3. Уровень научно-исследовательской деятельнос-

ти вуза (вес = 0,2).

Рейтинговое агентство RAEX (Эксперт РА) стало 

первой в России и четвертой в мире организацией, 

чьи рейтинги вузов успешно прошли международ-

ный аудит IREG Observatory — крупнейшей ассоциа-

ции составителей и потребителей образователь-

ных рейтингов более чем из 20 стран. В 2016 году 

агентство получило право использовать знак «Одо-

брено IREG» (IREG Approved), подтверждающий, 

что методология рейтинга вузов России RAEX (Эк-

сперт РА), процедуры его подготовки и представле-

ние результатов отвечают стандартам высокого ка-

чества.

Полная версия методики и рейтинговых 
таблиц размещена на сайте
www.raexpert.ru.

Акцент

 Cегодня рейтинги
университетов стали главным 
фактором, который влияет
на выбор абитуриентов

ЧИСЛО ШТАТНЫХ ППС НА 100 СТУДЕНТОВ

Группы вузов 2016 2015 2014 Изменение 
за 2 года, %

В среднем по топ-100 вузов 8,17 8,05 8,33 -1,9

Участники программы "5-100" 8,78 8,35 8,85 -0,8

Топ-20 вузов 9,80 9,53 10,02 -2,2

Экономические вузы 6,76 6,44 6,73 0,4

Технические вузы 6,96 6,54 7,11 -2,1

Медицинские вузы 13,26 13,94 14,37 -7,7

Источник: RAEX (Эксперт РА), данные вузов.

ЛУЧШИЕ ВУЗЫ ПО КЛЮЧЕВЫМ НАПРАВЛЕНИЯМ ОЦЕНКИ

Ранг Место в общем 
рейтинге

Название вуза

Условия для получения качественного образования

1 1 Московский государственный университет им. М.В. 
Ломоносова

2 7 Московский государственный институт международ-
ных отношений (университет) МИД РФ

3 2 Московский физико-технический институт (государс-
твенный университет)

4 8 Национальный исследовательский Томский политехни-
ческий университет

5 5 Санкт-Петербургский государственный университет

Востребованность выпускников работодателями

1 4 Московский государственный технический универси-
тет имени Н.Э. Баумана

2 1 Московский государственный университет им. М.В. 
Ломоносова

3 2 Московский физико-технический институт (государс-
твенный университет)

4 10 Уральский федеральный университет имени первого 
Президента России Б.Н. Ельцина

5 16 Российский государственный университет нефти и газа 
(национальный исследовательский университет) имени 
И.М. Губкина

Научно-исследовательская деятельность

1 1 Московский государственный университет им. М.В. 
Ломоносова

2 3 Национальный исследовательский ядерный универси-
тет "МИФИ"

3 2 Московский физико-технический институт (государс-
твенный университет)

4 8 Национальный исследовательский Томский политехни-
ческий университет

5 13 Национальный исследовательский Томский государс-
твенный университет

Источник: RAEX (Эксперт РА).

КОЛИЧЕСТВО ПУБЛИКАЦИЙ НА НПР, В ГОД* 

2016 2015 2014 Изменение 
за 2 года, %

В среднем по топ-100 вузов 0,20 0,14 0,13 53,8

Участники программы "5-100" 0,62 0,43 0,36 72,2

Топ-20 вузов 0,43 0,34 0,29 48,3

Экономические вузы 0,02 0,01 0,01 100,0

Технические вузы 0,25 0,17 0,15 66,7

Медицинские вузы 0,05 0,05 0,04 25,0

* — пятилетний интервал

Источник: RAEX (Эксперт РА).

ДОЛЯ ИНОСТРАННЫХ СТУДЕНТОВ (%)*

2016 2015 2014 Изменение 
за 2 года, п.п.

В среднем по топ-100 вузов 8,3 7,4 7,3 1,0

Участники программы "5-100" 12,1 10,6 9,1 3,0

Топ-20 вузов 10,4 8,9 8,5 1,9

Экономические вузы 6,8 6,1 6,9 -0,1

Технические вузы 8,4 8,1 6,7 1,7

Медицинские вузы 12,7 11,1 11,2 1,5

* - очной формы обучения

Источник: RAEX (Эксперт РА), данные вузов.
Лицензия № 1947 от 19 февраля 2016 года, серия 90Л01 № 0008980 выдана Федеральной службой по надзору в сфере образования и науки.

Высшее
образование

СОВМЕСТНЫЙ  
ПРОЕКТ 
«Российской газеты»  

и рейтингового агентства RAEX  

(Эксперт РА)



20 Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 июня 2016 
среда №117 (6985)

Акценты facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Позиция Россия накануне выборов: существуют ли предпосылки для «цветного» сценария 

Охлореволюция.2.0
Олег Морозов, 
кандидат философских 

наук; научный руководитель 

Учебно-научного центра 

государственного строительства 

и подготовки управленческих 

кадров МГУ

В
есной 2011 года я опу-
бликовал статью под 
названием «Охлорево-
люция. Возможна ли 
она в России» («Рос-

сийская газета», 25 марта 2011).
Отправной точкой для ее на-

писания стали прокатившиеся по 
странам Северной Африке и Пер-
сидского залива охлореволюции, 
то есть революции толпы.

Они имели разный результат. 
В одних случаях, действующие 
режимы рухнули в результате 
агрессивного внешнего давле-
ния (Ливия). В других, была 
одержана победа охлократов, но 
они не сумели власть удержать 
(Египет). В третьих — охлократов 
«поправили» из-за океана и не 
дали довести начатое до конца 
(Тунис, Бахрейн). В ряде стран 
охлореволюции вошли в неу-
правляемую стадию и продолжа-
ются в течение ряда лет уже в 
виде гражданских войн (Афга-
нистан, Йемен, Ирак, Сирия).

Разумеется, звучал вопрос: а 
возможно ли нечто подобное в 
России?

Не стану лукавить. Назрева-
ние охлореволюции в России я 
вяло предсказывал, но, честно 
сказать, сам не очень верил в ре-
альность этого сценария.

Тем неожиданнее стало то, 
что произошло в конце 2011 — 
начале 2012 года в Москве. При-
чем самым непредсказуемым 
оказалась именно агрессив-
ность уличной атаки на власть. 

Вопрос вовсе не в том, сколь-
ко тысяч вышло на Болотную.

Суть в том, что «болотная» 
была хорошо мотивирована, 
креативна, а самое главное — она 
источала уверенность в том, что 
правящая элита непременно так 
или иначе уступит власть. Она 
давала четкий сигнал, чего хочет 
и как намерена этого добиться. 

Одновременно произошло 
самое худшее, что может сопро-
вождать развитие любой охло-
революции: часть правящего 
класса не просто дрогнула. Она 
растерялась и побежала в пря-
мом и переносном смысле, стала 
принимать все идеологемы, ко-
торая навязывала ей толпа. Она 
со всем соглашалась, каялась и 
сознавалась даже в тех грехах, 
которые не совершала.

На мой взгляд, тема охлоре-
волюционного сценария для 
России не потеряла своей акту-
альности. Напротив, есть много 
сигналов, говорящих о том, что 
этот сценарий вновь на столе у 
агрессивной оппозиции. Поэто-
му стоит разобраться, какие 
имеются предпосылки для его 
практической реализации и как 
ему противодействовать с уче-
том новой обстановки в мире и 
непростой социально-экономи-
ческой ситуации в России. 

Но сначала о некоторых тер-
минологических уточнениях, 
которые, на наш взгляд, необхо-
димы для понимания механиз-
мов возникновения охлорево-
люций. В политологии принят 
термин «цветные революции». 
Технология подобных револю-
ций хорошо описана в литерату-
ре. (Пожалуй, наиболее полно в 
книге Дж. Шарпа «От диктатуры 
к демократии. Концептуальные 
основы освобождения») Глав-
ный признак «цветного» вари-
анта свержения власти — четкое 
целеполагание, наличие сцена-
рия и его конкретных исполни-
телей, весьма детальная прора-
ботка способов и методов дости-
жения цели. 

Важнейший элемент любого 
«цветного» проекта это всегда 
наличие внешнего заказчика. За-
казчик — это не просто «болель-
щик» за ту или иную команду. 
Это активный участник проекта. 
Вплоть до прямого внешнего 
управления «революционными» 

процессами. И кроме того, «цвет-
ная» революция — это всегда ре-
волюция «сверху» и одновремен-
но четкое разделение на «штабы» 
и «пехоту», где главенство штаб-
ного фактора неоспоримо.

К классическим «цветным» 
революциям принято относить 
«революцию гвоздик» в Порту-
галии (1974), «желтую» на Фи-
липпинах (1986), «бархатную» в 
Чехословакии (1989), «бульдо-

зерную» в Югославии (2000), 
«революцию роз» в  Грузии 
(2003), «оранжевую» на Украи-
не (2004), «тюльпановую» и 
«дынную» в Киргизии (2005, 
2010) и некоторые другие менее 
известные цветные проекты.

В настоящее время, то есть 
буквально в наши дни, опыт 
«цветных» революций обога-
тился примером Бразилии, где 
под предлогом коррупционного 
скандала и не без поддержки со 
стороны США был фактически 
свергнут режим «левого» прези-
дента Дилмы Русеф.

Майские события в Казахста-
не — это тоже некая трансформа-
ция и обогащение опыта «цвет-
ного» варианта атаки на власть. 
Здесь типично «цветной» сцена-
рий, то есть координация дейст-

вий уличной оппозиции извне, 
маскируется под охлореволю-
цию, то есть преподносится как 
стихийные и разрозненные дей-
ствия возмущенных и недоволь-
ных своим положением граждан. 
При этом начисто отрицается 
политическая подоплека этих 
протестов. Они подаются как 
бунт обездоленных людей, недо-
вольных своим социально-эко-
номическим положением.

 Охлореволюции — процесс 
безусловно более стихийный и 
менее управляемый. В собствен-
ном смысле слова это и есть ре-
волюция толпы, стихийно выд-
вигающая боевой авангард и ли-
деров. 

Здесь также имеет место 
внешнее воздействие, но скорее 
не как управление, а как внеш-
нее вмешательство и активное 
способствование победе улич-
ной оппозиции. Чаще всего это 
п о д к л юч а е м а я  а кт и в н о ст ь 
внешнего игрока, когда для это-
го возникает благоприятная си-
туация и появляется возмож-
ность посодействовать сверже-
нию существующего политиче-
ского режима, который по тем 
или иным причинам не устраи-
вает внешнего интересанта.

Отличительный элемент лю-
бой охлореволюции — это не 
просто давление на власть с це-
лью ее свержения, но и практи-
ческое использование насилия, 
в том числе вооруженного. 

Охлореволюции и «цветные» 
проекты в чистом виде практи-
чески не встречаются.  Но ближе 
всего к понятию охлореволюции 
подходят события в Египте в мо-
мент свержения Мубарака и 
прихода к власти исламистов во 
главе с Мурси. Могу с большой 
уверенностью предположить, 
что США не были в восторге от 
Мубарака. И вовсе не возражали 
против его свержения. Но все по-
следующее не было результатом 
их сценарных заготовок. Мурси 
не был их проектом. Началась 
классическая охлореволюция. 
То есть неуправляемый бунт 
толпы с множеством центров 
силы и принятия решений. И по-

следствия этого бунта оказались 
для американцев неприемлемы-
ми. Поэтому они не возражали 
против реванша военных и даже 
помогали ему. Как не возражали 
и против фактической реабили-
тации Мубарака.

Интересен в этой связи при-
мер Ливии. Здесь первоначально 
работал классический «цвет-
ной»  сценарий в  варианте 
управляемого государственного 
переворота. Его элементы — 
стремительное создание управ-
ляемой извне вооруженной оп-
позиции и открытое военное 
вмешательство с воздуха. 

Основная цель была достиг-
нута достаточно быстро: «разго-
ворчивый» Каддафи, который 
начал выдавать закулисные тай-
ны финансовых операций с за-
падной элитой, был свергнут и 
зверски уничтожен.

Но дальше управляемый сце-
нарий также начинает давать 
сбои. Оппозиция выходит из-под 
контроля. Начинается фаза ох-
лореволюции. Убивают амери-
канского посла. Конфликт вну-
три группировок, боровшихся 
при западной поддержке с Кад-
дафи, нарастает и становится не-
управляемым. Государство фак-
тически разрушено, и различ-
ные его части контролируются 
конфликтующими вооруженны-
ми группировками. 

Вообще все чаще наблюдает-
ся закономерное превращение  
«цветных» проектов в охлорево-
люции.

Хотя вполне возможен и 
обратный процесс. События 
двухлетней давности на Украине 
начинались больше как стихий-
ные уличные бунты. Тот же евро-
майдан вряд ли можно предста-
вить как законченный эскиз 
украинских или западных поста-
новщиков. Но когда процесс во-
шел в завершающую фазу и по-
лучил достаточно четкую пер-
спективу, на майдане появилась 
госпожа Нуланд со своими сла-
достями, а также западные по-
средники в переговорах с закон-
ной украинской властью. Собст-
венно, именно эти посредники, 
представлявшие ведущие евро-
пейские державы, навязали за-
конному президенту Украины 
пораженческий сценарий и 
обеспечили вскоре его силовое 
свержение.

Возникает вопрос, существу-
ют ли предпосылки для «цветно-
го» сценария в современной 
России? 

На наш взгляд, классический 
«цветной» сценарий атаки на 
власть в нашей стране маловеро-
ятен. А вот возможность охлоре-
волюции с последующим пере-
хватом уличной активности и 
канализации ее в управляемый 
процесс сохраняется.

Что говорит против класси-
ческого «цветного» варианта?

Во-первых, разрозненность и 
явная интеллектуальная сла-
бость так называемой несистем-
ной оппозиции. Относительный 
успех и массовость «болотной» 
объяснялись как раз тем, что 
тогда удалось загнать в одну бун-
тующую колонну практически 
весь праволиберальный оппози-
ционный ресурс, добавив к нему 
большинство деидеологизиро-
ванных недовольных. В митин-
гующей толпе рядом стояли 
люди, которые в личном плане 
были зачастую антагонистами и 
при любых иных условиях вряд 
ли могли договориться о сов-
местных действиях. Но тут был, 
что называется, их звездный час. 
Все они искренне считали и даже 
говорили об этом публично, что 
рассчитывают на то, что заста-
вят Кремль войти в переговор-
ный процесс с улицей, причем 
на ее условиях. Выдвигались 
требования пересмотра консти-
туции, создания «коалиционно-
го правительства» и отстране-
ния от должностей конкретных 
чиновников, по тем или иным 
причинам не устраивающих 
«улицу». Характерно также, что 
главной персональной мишенью 
был избран самый популярный 
и самый влиятельный политик 
России Владимир Путин.  

Сегодня такой мобилизации 
всего оппозиционного ресурса 
нет, организационно так назы-
ваемая несистемная оппозиция 
крайне ослаблена и разрознена. 
Нет явного лидера, а известные 
персоны, так сказать «звезды бо-
лотной», растеряли авторитет 
даже в глазах своих недавних 
сторонников. Не говоря уже о 
том, что они крайне негативно 
воспринимаются подавляющим 
большинством наших граждан.

 В массовом общественном 
сознании они предстают в от-
кровенно неблаговидном виде.    

 Во-вторых, ряд последних ре-
шений по реформированию по-
литической системы, принятых 
по инициативе президента Пу-
тина, выбивают у уличной оппо-
зиции возможность аргументи-
ровать свои действия отсутстви-
ем каналов включения в реаль-
ную политическую конкурен-
цию через правовые и парла-
ментские механизмы. 

На федеральном, региональ-
ном и муниципальном уровнях 
избирательного процесса появи-
лась возможность выдвигать 
кандидатов в одномандатных 
округах, что позволяет практи-
чески любому гражданину при-
нять участие в конкуренции за 
депутатский мандат. 

Действует максимально ли-
беральный вариант создания по-
литических партий. Четырнад-
цать из почти восьми десятка за-
регистрированных партий полу-
чили право вдвигать свои спи-
ски кандидатов и кандидатов в 

округах без сбора подписей. То 
есть имеют закрепленные зако-
ном избирательные преимуще-
ства наряду с четырьмя парла-
ментскими партиями.   

Возвращен механизм прямых 
выборов глав субъектов Федера-
ции, и он показал свою эффек-
тивность. Конкуренция на выбо-
рах весьма остра, и почти ни 
одна избирательная кампания в 
регионах (например, Рязань, 
Москва, Якутия, Горный Алтай, 
Иркутск и др.,) не обходится без 
появления реа льного,  а  не 
«спойлерного» соперника дей-
ствующему губернатору. 

Сам избирательный процесс 
активно «очищается» от адми-
нистративных и, так сказать, 
«технологических» настроек, 
характерных для прежних вре-
мен.

Проще говоря, многие из тех, 
кто не видел для себя путей стро-
го правового вхождения во 
властные институты разного 
уровня, такую возможность по-

лучили и уходят с улицы в право-
вое конкурентное поле.

В-третьих, характерные для 
«цветных» сценариев приемы 
внешнего управления действия-
ми оппозиции оказались откро-
венно дискредитированными. 
История контактов лидеров 
уличного протеста с зарубежны-
ми технологами и получившие 
огласку примеры зарубежного 
финансирования их мероприя-
тий, сдула с оппозиционеров 
флер бескорыстных борцов с ре-
жимом. Все социологические ис-
следования показывают, что по-
зитивные оценки конкретных 
персон из числа бывших лиде-
ров «болотной» находятся на 
уровне математической погреш-
ности, то есть, проще говоря, та-
ковые оценки просто отсутству-
ют. Как тут не вспомнить крыла-
тое выражение В.И. Ленина: 
«страшно далеки они от наро-
да».

Ну, и наконец, очень похоже, 
что в успех «цветного» сценария 

для России не очень верят и зао-
кеанские политтехнологи. Их от-
кровенно удручает высочайший 
авторитет российского прези-
дента, колоссальный уровень 
народной поддержки его вну-
тренней и внешней политики. 
Малейший «запах» заокеанско-
го вмешательства во внутренние 
дела России, антироссийская 
риторика, бряцание оружием, а 
уж тем более публичное поощре-
ние действий вождей уличного 
протеста, вызывает у подавляю-
щего большинства российских 
граждан отторжение и резкое 
неприятие. 

Вместе с тем, нельзя не ви-
деть, что в стране имеет место 
нарастание негативных тенден-
ций в социально-экономиче-
ском самочувствии значитель-
ной части наших сограждан.

По данным Росстата, в 2015 
году численность населения с 
доходами ниже прожиточного 
минимума выросла в сравнении 
с предыдущим годом с 16,1 млн 
до 19,2 млн человек — это 13,4% 
от всех жителей страны.

По данным Сбербанка, в пер-
вом квартале 2016 года доля 
россиян, не имеющих сбереже-
ний, достигла 41% и выросла за 
четыре месяца на пять пунктов. 
Снизилась доля заработка, кото-
рую наши сограждане могут от-
кладывать в виде сбережений. За 
квартал она упала с 8,3% от за-
работной платы до 7%. Очевид-
но, что подобная тенденция свя-
зана в целом со снижением де-
нежных доходов россиян.

И хотя правительственные 
эксперты констатируют, что на-
иболее острая фаза финансово-
экономического кризиса прой-
дена, они же дают прогноз эко-
номического роста в 2016 году 
всего-то на уровне 0,3%.

А вот, что показывают социо-
логические исследования.

ВЦИОМ делает вывод, что ряд 
показателей социального само-
чувствия наших сограждан до-
стиг уровня кризисного 2008 
года. Показателен также разрыв 
в уровне поддержки президента 
и региональных властей (соот-
ветственно 78 и 51 процент). То 
есть уровень недовольства дей-
ствиями региональной власти 
существенно выше. Причем про-
тестный потенциал растет даже 
в благополучных регионах — Мо-
скве, Краснодарском крае, Баш-
кортостане и Татарстане. Это 
тревожный симптом, говоря-
щий о том, что в отличие от «бо-
лотной», где тон задавали «бе-
лые воротнички» и «профессио-
нальные революционеры», про-
тестные настроения смещаются 
в регионы и могут приобретать 
стихийный характер.

Возможность массовых вы-
ступлений протеста с социаль-
ной повесткой, по данным Лева-
да-центра, прогнозируют в том 
или ином виде 19% опрошенных 
(май 2016 года). По итогам 2015 
года таковых было 20%. 76% — 
рекордный показатель за по-
следние двадцать лет — считают 
уличные протесты маловероят-
ными. Лично готовы участво-
вать в этих акциях 11% опро-
шенных.  В феврале о готовности 
личного участия говорили 12% 
опрошенных. 

Не наблюдается также высо-
кой готовности протестовать 
под политическими лозунгами. 

Эти цифры оцениваются по-
разному. Кто-то однозначно го-
ворит о том, что произошел пе-
релом в нарастании протестных 
настроений и они начали осла-
бевать, что как раз и следует из 
приведенных результатов соцо-
просов. Другие, напротив, пола-
гают, что даже 5—7% недоволь-
ных достаточно, чтобы органи-
зовать массовые уличные вы-
ступления. Как бы то ни было, 
современная политическая по-
вестка, связанная с выборами в 
Госдуму, безусловно рассматри-
вается идеологами оппозиции 
как благоприятная для массо-
вых выступлений.

В этой связи не стоит прене-
брегать агрессивной риторикой, 
которая в последнее время стала 
характерна для некоторых лиде-
ров так называемой несистем-
ной оппозиции.  Небезызвест-
ный Г. Каспаров в статье «Неиз-

бежность исторического выбо-
ра» предсказывает революцион-
ный способ смены власти в Рос-
сии и прямо предрекает стране 
революционное насилие. Ибо 
никакого иного способа «лю-
страции чиновников», «чистки 
силовых структур» и «устране-
ния губернаторов в регионах» 
из высказываний автора не сле-
дует. А переходное правительст-
во, которое потребуется создать 
после свержения действующей 
власти, будет формировать, по 
его мнению, «оппозиционное 
сообщество» (?!), что уж точно 
не  вписывается ни в  какие 
сколько-нибудь похожие на де-
мократию процедуры.

К сожалению, Каспаров дале-
ко не одинок в своей агрессив-
ной риторике. Неспособность 
повлиять на жизнь страны через 
легальные и законные процеду-
ры, подталкивает его сторонни-
ков к поиску «силового вариан-
та» свержения власти. Этот ва-
риант некоторые аналитики 
справедливо называют «нецвет-
ным», так как он несет в себе 
черты охлореволюции, то есть 
стремление вызвать в стране 
массовые стихийные протесты 
на почве социального недоволь-
ства, а затем уже накачать эти 
протесты политической начин-
кой.    

Можно, конечно, восприни-
мать подобные сценарии как го-
рячечный бред конкретных оди-
озных и обанкротившихся в по-
литическом смысле персон, ав-
торитет которых крайне низок. 
Однако надо осознавать, что из-
бирательная кампания сентября 
2016 года будет проходить на 
фоне снижающегося рейтинга 
партии «Единая Россия» (об 
этом свидетельствуют данные 
социологических исследова-
ний). Очевидно также, что кон-
куренция за думские мандаты 
обострится. Она будет особенно 
характерна для выборов в одно-
мандатных округах, где будет 
формироваться половина соста-
ва будущей Государственной 
Думы и где очевидно будут кон-
курировать выдвиженцы от мно-
гих политических партий, в пер-
вую очередь тех, которые не об-
ременены сбором подписей за 
своих кандидатов.

Соблазн оказать уличное дав-
ление на власть в канун выборов 
и после них безусловно очень ве-
лик именно для тех политиче-
ских сил, которые заведомо не-
конкурентны на выборах.  Об 
этом как раз свидетельствует 
опыт «болотной» и риторика ее 
идеологов. По сути дела у них 
остается единственный вариант 
реализации своих планов — вы-
вести на улицу людей под пред-
логом недовольства своим соци-
альным положением и несогла-
сия с результатами выборов. По-
этому огромную важность прио-
бретает фактор «чистоты» и ле-
гитимности избирательного 
процесса — то есть именно то, о 
чем говорил президент Путин в 
своем Послании Федеральному 
Собранию.

Одновременно для властных 
структур, особенно в регионах, 
крайне важно постоянно отсле-
живать социальное самочувст-
вие граждан и не допускать, что-
бы те или иные ее решения (пу-
бличные высказывания!) шли в 
разрез с доминирующим обще-
ственным мнением, вызывали 
заведомое неприятие людей. 

В этой связи особое значение 
приобретает организация пря-
мого и непрерывного диалога 
власти и общества. Снимать 
противоречия и конфликты сле-
дует на стадии их назревания, а 
не тогда, когда они уже выпле-
снулись на улицу.

Наконец, принципиальную 
важность приобретают те сигна-
лы, которые исполнительная 
власть посылает обществу отно-
сительно программы своих дей-
ствий и путей решения насущ-
ных социально-экономических 
проблем, волнующих граждан. 
Причем эти сигналы должны 
быть четкими, хорошо читаемы-
ми и понятными обществу.

Таким образом, можно кон-
статировать, что в нашей стра-
не, как объективные, так и субъ-
ективные факторы, способные 
вызвать охлореволюционный и, 
следовательно, нелегитимный 
вариант давления на власть, 
очень слабы. Однако, как пока-
зывает, мировой и наш собст-
венный опыт, протестные на-
строения и уличная активность 
назревают не линейно. Как пра-
вило, это происходит стреми-
тельно и не всегда поддается чет-
кому прогнозированию. Тем 
большее значение приобретает 
эффективная работа властных 
структур, политических партий 
и институтов гражданского об-
щества по предотвращению по-
добных разрушительных про-
цессов и сохранению политиче-
ской и социально-экономиче-
ской стабильности в обществе.

Акцент

 Тема охлореволюционного 
сценария для России не поте-
ряла своей актуальности. 
Напротив, есть много сигна-
лов, говорящих о том, что этот 
сценарий вновь на столе 
у агрессивной оппозиции

Акцент

 Огромную важность приобре-
тает фактор «чистоты» и леги-
тимности избирательного 
процесса — то есть именно то, 
о чем говорил президент 
Путин в своем Послании 
Федеральному Собранию

События двухлетней давности 
на Украине начинались больше 
как стихийные уличные бунты.

Олег Морозов: Снимать противоречия и конфликты следует на стадии их 
назревания, а не тогда, когда они уже выплеснулись на улицу.
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В связи с изменением законодательст-
ва, а также имеющимися в судебной пра-
ктике вопросами Пленум Верховного Суда 
Российской Федерации, руководствуясь 
статьей 126 Конституции Российской 
Федерации, статьями 2 и 5 Федерального 
конституционного закона от 5 февраля 
2014 года №3-ФКЗ «О Верховном Суде 
Российской Федерации» постановляет 
внести в постановление Пленума Верхов-
ного Суда Российской Федерации от 9 
декабря 2008 г. № 25 «О судебной практике 
по делам о преступлениях, связанных с 
нарушением правил дорожного движения 
и эксплуатации транспортных средств, а 
также с их неправомерным завладением 
без цели хищения» (в редакции постанов-
лений Пленума от 23 декабря 2010 г. № 31) 
следующие изменения:

1) в преамбуле слова «статьями 264, 
266 и 166 УК РФ» заменить словами «ста-
тьями 264, 2641, 266, а также статьей 166 
УК РФ»;

2) в пункте 2:
а) в абзаце первом слова «преступле-

ния, предусмотренного статьей 264» заме-
нить словами «преступлений, предусмо-
тренных статьями 264 и 2641»;

б) абзац второй изложить в следую-
щей редакции:

«Под механическими транспортными 
средствами в статьях 264 и 2641 УК РФ 
понимаются автомобили, автобусы, трол-
лейбусы, трамваи, мотоциклы, квадрици-
клы, мопеды, иные транспортные средст-
ва, на управление которыми в соответст-
вии с законодательством Российской 
Федерации о безопасности дорожного 
движения предоставляется специальное 
право, а также трактора, самоходные 
дорожно-строительные и иные самоход-
ные машины.»;

в) дополнить абзацем третьим следую-
щего содержания:

«Лица, управлявшие транспортными 
средствами, не относящимися к указан-
ным механическим транспортным средст-
вам (например, велосипедами), и допу-
стившие нарушение правил безопасности 
движения или эксплуатации транспортных 
средств, повлекшее по неосторожности 
причинение тяжкого вреда здоровью или 
смерть человека, при наличии к тому осно-
ваний несут ответственность соответст-
венно по частям 1, 2 или 3 статьи 268 УК 
РФ.»;

3) в абзаце втором пункта 3 исключить 
слова «и при этом не ухудшается положе-
ние подсудимого»;

4) пункт 4 изложить в следующей 
редакции:

«4. Действия водителя транспортного 
средства, повлекшие указанные в статье 
264 УК РФ последствия не в результате 
нарушения правил дорожного движения 
или эксплуатации транспортных средств, а 
при ремонте транспортных средств, про-
изводстве погрузочно-разгрузочных, 
строительных, дорожных, сельскохозяй-
ственных и других работ, должны квали-
фицироваться по соответствующим ста-
тьям Уголовного кодекса Российской 
Федерации, предусматривающим ответст-
венность за преступления против жизни и 
здоровья либо за нарушение правил при 
производстве работ или требований охра-
ны труда.»;

5) в абзаце втором пункта 5 слово 
«ими» заменить словами «каждым из 
них»;

6) в пункте 8 слова «обстоятельства, 
связанные с» заменить словами «обстоя-
тельства, связанные лишь с»;

7) в пункте 10 слова «(неприменение 
пассажиром при поездке ремней безопа-

сности, поездка на мотоцикле без мотош-
лема и т.п.), эти обстоятельства могут 
быть учтены судом как смягчающие нака-
зание, за исключением случаев, когда 
водитель» заменить словами «(например, 
переход пешеходом проезжей части с 
нарушением требований пункта 4.3 Пра-
вил), эти обстоятельства могут быть учте-
ны судом как смягчающие наказание, за 
исключением случаев, когда водитель, 
виновный в совершении дорожно-тран-
спортного происшествия,»;

8) дополнить постановление пунктами 
101 — 108 следующего содержания:

«101. Судам необходимо иметь в виду, 
что по уголовным делам о преступлениях, 
предусмотренных частями 2, 4 и 6 статьи 
264 и статьей 2641 УК РФ, факт употребле-
ния лицом, управляющим транспортным 
средством, веществ, вызывающих алко-
гольное опьянение, должен быть установ-
лен по результатам освидетельствования 
на состояние алкогольного опьянения и 
(или) медицинского освидетельствования 
на состояние опьянения, а наличие в орга-
низме такого лица наркотических средств 
или психотропных веществ — по результа-
там химико-токсикологических исследо-
ваний при медицинском освидетельство-
вании на состояние опьянения, проведен-
ных в соответствии с правилами, утвер-
жденными Правительством Российской 
Федерации, и в порядке, установленном 
Министерством здравоохранения Россий-
ской Федерации, либо по результатам 
судебной экспертизы, проведенной в 
порядке, предусмотренном Уголовно-про-
цессуальным кодексом Российской Феде-
рации.

102. Обратить внимание судов на то, 
что водитель, не выполнивший законного 
требования уполномоченного должност-
ного лица о прохождении медицинского 
освидетельствования на состояние опья-
нения (пункт 2.3.2 Правил), признается в 
соответствии с пунктом 2 примечаний к 
статье 264 УК РФ лицом, находящимся в 
состоянии опьянения, если направление 
на медицинское освидетельствование осу-
ществлялось в соответствии с правилами, 
утвержденными Правительством Россий-
ской Федерации, и отказ от медицинского 
освидетельствования (от любого предус-
мотренного вида исследования в рамках 
проводимого освидетельствования) 
зафиксирован должностным лицом, кото-
рому предоставлено право государствен-
ного надзора и контроля за безопасностью 
движения и эксплуатации транспорта, в 
протоколе о направлении на медицинское 
освидетельствование либо уполномочен-
ным медицинским работником в акте 
медицинского освидетельствования на 
состояние опьянения.

Водитель, скрывшийся с места про-
исшествия, может быть признан совер-
шившим преступление, предусмотрен-
ное статьей 264 или 2641 УК РФ, в состоя-
нии опьянения, если после его задержа-
ния к моменту проведения медицинского 
освидетельствования на состояние опья-
нения или судебной экспертизы не утра-
чена возможность установить факт нахо-
ждения лица в состоянии опьянения на 
момент управления транспортным сред-
ством. В случае отказа от прохождения 
медицинского освидетельствования дан-
ное лицо признается управлявшим тран-
спортным средством в состоянии опья-
нения.

103. Ответственность по статье 2641 УК 
РФ наступает при условии, если на момент 
управления транспортным средством в 
состоянии опьянения водитель является 
лицом, подвергнутым административно-

му наказанию по части 1 или 3 статьи 12.8 
КоАП РФ за управление транспортным 
средством в состоянии опьянения или по 
статье 12.26 КоАП РФ за невыполнение 
законного требования уполномоченного 
должностного лица о прохождении меди-
цинского освидетельствования на состоя-
ние опьянения либо имеет судимость за 
совершение преступления, предусмо-
тренного частями 2, 4 или 6 статьи 264 или 
статьей 2641 УК РФ. При этом следует 
иметь в виду, что лицо, привлекаемое к 
ответственности, может отвечать как 
одному из указанных условий, так и их 
совокупности.

104. В силу статьи 4.6 КоАП РФ лицо 
считается подвергнутым административ-
ному наказанию со дня вступления в 
законную силу постановления о назначе-
нии административного наказания до 
истечения одного года со дня окончания 
исполнения данного постановления. В 
связи с этим суду надлежит выяснить, 
исполнено ли постановление о назначении 
лицу административного наказания по 
части 1 или 3 статьи 12.8 или по статье 
12.26 КоАП РФ и дату окончания исполне-
ния указанного постановления, не прекра-
щалось ли его исполнение, не истек ли 
годичный срок, в течение которого лицо 
считается подвергнутым административ-
ному наказанию, не пересматривались ли 
постановление о назначении лицу админи-
стративного наказания и последующие 
постановления, связанные с его исполне-
нием, в порядке, предусмотренном главой 
30 Кодекса Российской Федерации об 
административных правонарушениях.

105. К имеющим судимость за преступ-
ление, предусмотренное частями 2, 4 или 6 
статьи 264 либо статьей 2641 УК РФ, отно-
сятся лица, имеющие со дня вступления 
обвинительного приговора суда в закон-
ную силу непогашенную или не снятую в 
установленном порядке судимость за 
любое из указанных преступлений или их 
совокупность. При этом следует учиты-
вать, что сроки погашения судимости, 
установленные статьями 86 и 95 УК РФ, за 
каждое преступление исчисляются само-
стоятельно и не прерываются при совер-
шении нового преступления.

106. Обратить внимание судов на то, 
что обстоятельства, послужившие основа-
нием для привлечения лица к администра-
тивной ответственности по части 1 или 3 
статьи 12.8 либо по статье 12.26 КоАП РФ, 
не предопределяют выводы суда о винов-
ности подсудимого в совершении преступ-
ления, предусмотренного статьей 2641 УК 
РФ, которая устанавливается на основе 
всей совокупности доказательств, прове-
ренных и оцененных посредством уголов-
но-процессуальных процедур. Если ука-
занные обстоятельства препятствуют 
постановлению приговора, суд возвраща-
ет уголовное дело прокурору.

Аналогичным образом следует посту-
пать и в случае рассмотрения уголовного 
дела в особом порядке судебного разбира-
тельства (глава 40 Уголовно-процессуаль-
ного кодекса Российской Федерации). В 
частности, в соответствии с частью 7 ста-
тьи 316 УПК РФ решение о рассмотрении 
уголовного дела в указанном порядке при-
нимается только при условии, что обвине-
ние, с которым согласился обвиняемый, 
обоснованно, управление транспортным 
средством лицом, находящимся в состоя-
нии опьянения, подвергнутым админи-
стративному наказанию за управление 
транспортным средством в состоянии 
опьянения или за невыполнение законного 
требования уполномоченного должност-
ного лица о прохождении медицинского 

освидетельствования на состояние опья-
нения либо имеющим соответствующую 
судимость, подтверждается собранными 
по уголовному делу доказательствами.

107. По смыслу уголовного закона, 
преступление, предусмотренное статьей 
2641 УК РФ, совершается умышленно. Его 
следует считать оконченным с момента 
начала движения транспортного средства, 
управляемого лицом, находящимся в 
состоянии опьянения.

108. В случае если лицо совершает дея-
ние, предусмотренное частями 2, 4 или 6 
статьи 264 УК РФ, и ранее было подвергну-
то административному наказанию по 
части 1 или 3 статьи 12.8 или статье 12.26 
КоАП РФ либо имеет судимость за совер-
шение преступления, предусмотренного 
частями 2, 4 или 6 статьи 264 или статьей 
2641 УК РФ, то содеянное представляет 
собой совокупность преступлений, пред-
усмотренных соответствующей частью 
статьи 264 и статьей 2641 УК РФ.»;

9) пункты 12 и 121 изложить в следую-
щей редакции:

«12. При постановлении обвинитель-
ного приговора по статье 264 (части 2—6) 
или по статье 2641 УК РФ судам необходи-
мо учитывать, что назначение виновному 
дополнительного наказания в виде лише-
ния права занимать определенные дол-
жности или заниматься определенной 
деятельностью является обязательным, в 
том числе если к основному наказанию 
лицо осуждается условно. Неприменение 
такого дополнительного наказания допу-
скается лишь при наличии условий, пред-
усмотренных статьей 64 УК РФ. Суд вправе 
назначить этот вид дополнительного нака-
зания по части 1 статьи 264 УК РФ как осу-
жденному к лишению свободы, так и осу-
жденному к ограничению свободы, но со 
ссылкой на часть 3 статьи 47 УК РФ. В при-
говоре надлежит конкретизировать, что 
осужденный лишается права заниматься 
деятельностью по управлению транспор-
тными средствами.

Следует иметь в виду, что исходя из 
статьи 47 УК РФ указанное дополнитель-
ное наказание может быть назначено как 
лицу, которому в установленном законом 
порядке было выдано соответствующее 
удостоверение, так и лицу, управлявшему 
автомобилем или другим транспортным 
средством без соответствующего разре-
шения.

При назначении виновному такого 
дополнительного наказания, как лишение 
права заниматься деятельностью по 
управлению транспортными средствами, 
суду надлежит информировать об этом 
соответствующее управление ГИБДД в 
субъекте Российской Федерации. Имею-
щееся в деле удостоверение на право 
управления транспортными средствами 
следует направить в это подразделение 
для исполнения приговора суда.

121. Если в ходе судебного разбира-
тельства по уголовному делу о преступле-
нии, предусмотренном частями 2, 4 или 6 
статьи 264 либо статьей 2641 УК РФ, будет 
установлено, что лицо в связи с этим пра-
вонарушением привлечено к администра-
тивной ответственности по части 1 или 3 
статьи 12.8 либо по статье 12.26 КоАП РФ, 
то суду следует направить уголовное дело 
прокурору на основании статьи 237 УПК 
РФ, поскольку вступившее в законную 
силу и неотмененное решение о привлече-
нии к административной ответственности 
лица за совершение тех же действий, кото-
рые вменены ему органами предваритель-
ного расследования (управление тран-
спортным средством в состоянии опьяне-
ния или невыполнение законного требова-

ния уполномоченного должностного лица 
о прохождении медицинского освидетель-
ствования на состояние опьянения), явля-
ется препятствием для вынесения приго-
вора.

Если при новом судебном разбира-
тельстве по данному уголовному делу 
будет установлено, что лицо в связи с 
этим правонарушением было лишено 
права управления транспортным средст-
вом в порядке статьи 12.8 или 12.26 КоАП 
РФ, то отбытый им срок лишения права 
управления транспортным средством 
засчитывается в срок назначенного по 
уголовному делу дополнительного нака-
зания в виде лишения права занимать 
определенные должности или занимать-
ся определенной деятельностью с приве-
дением в приговоре оснований принятого 
решения и с указанием периода, подле-
жащего зачету.»;

10) в пункте 13 слова «деяние, предус-
мотренное статьей 264» заменить словами 
«деяния, предусмотренные статьями 264, 
2641»;

11) в пункте 14 после слов «и другим 
нормативным документам;» дополнить 
словами «нарушение требований норма-
тивных правовых актов в области обеспе-
чения безопасности дорожного движения 
при проведении на дорогах ремонтно-
строительных и других работ; неисправ-
ность, неправильная установка техниче-
ских средств организации дорожного дви-
жения;»;

12) в пункте 15:
а) после слов «здоровью потерпевше-

го» дополнить словами «либо причинения 
ему смерти»;

б) слова «против личности» заменить 
словами «против жизни и здоровья»;

13) в пункте 19 слова «(пункт 2.5)» 
заменить словами «(пункт 2.6)»;

14) в абзаце втором пункта 20 слово 
«отъезда» заменить словами «начала дви-
жения транспортного средства»;

15) пункт 21 изложить в следующей 
редакции:

«21. Под иными транспортными сред-
ствами, за угон которых без цели хищения 
предусмотрена уголовная ответствен-
ность по статье 166 УК РФ, следует пони-
мать транспортные средства, на управле-
ние которыми в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации предо-
ставляется специальное право (автобусы, 
троллейбусы, трамваи, мотоциклы, мопе-
ды, трактора и другие самоходные маши-
ны, иные транспортные средства с двига-
телем внутреннего сгорания или электри-
ческим двигателем, а также маломерные 
катера, моторные лодки и иные суда, угон 
которых не содержит признаков преступ-
ления, предусмотренного статьей 211 УК 
РФ). Не являются предметом данного пре-
ступления велосипеды, гребные лодки, 
гужевой транспорт и т.п.»;

16) пункта 30 изложить в следующей 
редакции:

«30. Следует иметь в виду, что для 
целей применения пункта «г» части 1 ста-
тьи 1041 УК РФ транспортное средство не 
может быть признано орудием, оборудо-
ванием или иным средством совершения 
преступления, предусмотренного статьей 
264 либо 2641 УК РФ.».

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Лебедев
Секретарь Пленума, судья Верховного 

Суда Российской Федерации 
В. Момотов

Постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации
от 24 мая 2016 г. № 22 г. Москва 

О внесении изменений в постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации 
от 9 декабря 2008 г. № 25 «О судебной практике по делам о преступлениях, связанных 

с нарушением правил дорожного движения и эксплуатации транспортных средств, 
а также с их неправомерным завладением без цели хищения»

В связи с вопросами, возникшими у 
судов общей юрисдикции, Пленум Вер-
ховного Суда Российской Федерации, 
руководствуясь статьей 126 Конституции 
Российской Федерации, статьями 9, 14 
Федерального конституционного закона 
от 7 февраля 2011 года № 1-ФКЗ «О судах 
общей юрисдикции Российской Федера-
ции», постановляет внести изменения в 
следующие постановления Пленума Вер-
ховного Суда Российской Федерации.

1. Постановление Пленума Верховно-
го Суда Российской Федерации от 27 дека-
бря 2002 г. № 29 «О судебной практике по 
делам о краже, грабеже и разбое» (с изме-
нениями, внесенными постановлениями 
Пленума от 6 февраля 2007 г. № 7, от 23 
декабря 2010 г. № 31 и от 3 марта 2015 г. 
№ 9) дополнить пунктом 231 следующего 
содержания:

«231. Обратить внимание судов на то, 
что, по смыслу закона, ответственность по 
пункту «г» части 2 статьи 158 УК РФ насту-
пает за совершение кражи из одежды, 
сумки или другой ручной клади, находив-
шихся только при живом лице. Если лицо 
совершает кражу из одежды, сумки или 
другой ручной клади после наступления 
смерти потерпевшего, его действия в этой 
части не образуют указанного квалифи-
цирующего признака.

Нахождение имущества при потерпев-
шем означает, что одежда, сумка или дру-
гая ручная кладь, из которых совершается 
хищение этого имущества, находятся на 
потерпевшем, в его руках или непосредст-
венной близости от потерпевшего.

Особенности состояния потерпевшего 
(например, сон, опьянение, потеря созна-
ния, психическое расстройство и т.п.) зна-
чения для квалификации преступления по 
пункту «г» части 2 статьи 158 УК РФ не 
имеют, так как использование субъектом 
преступления состояния потерпевшего не 
исключает его умысла на хищение из оде-
жды, сумки или другой ручной клади и 
лишь указывает на тайный характер тако-
го хищения.».

2. В постановлении Пленума Верхов-
ного Суда Российской Федерации от 10 
февраля 2009 г. № 1 «О практике рассмо-
трения судами жалоб в порядке статьи 125 
Уголовно-процессуального кодекса Рос-
сийской Федерации» (с изменениями, 
внесенными постановлениями Пленума 
от 23 декабря 2010 г. № 31, от 9 февраля 
2012 г. № 3 и от 28 января 2014 г. № 2):

1) в пункте 2:
а) в абзаце втором слова «о производ-

стве выплат или возврате имущества реа-
билитированному,» исключить;

б) в абзаце третьем слова «. К ним 
относятся, например,» заменить двоето-
чием, слова «предварительного следст-
вия» заменить словами «предварительно-
го расследования»;

2) пункт 3 изложить в следующей 
редакции:

«3. Закон гарантирует участникам уго-
ловного судопроизводства и иным лицам, 
в отношении которых допущены наруше-
ния их прав и свобод, возможность обжа-
лования в суд решений и действий (без-
действия) должностных лиц, осуществля-
ющих уголовное преследование, и опре-
деляет, чьи решения и действия (бездей-
ствие) могут быть обжалованы в соответ-

ствии с частью 1 статьи 125 УПК РФ. 
Исходя из того, что рассматривают сооб-
щения о преступлении, принимают реше-
ния об отказе в приеме сообщения о пре-
ступлении, о возбуждении и об отказе в 
возбуждении уголовного дела также дру-
гие должностные лица и органы, в частно-
сти начальник органа дознания (статья 402 
УПК РФ), начальник подразделения 
дознания (часть 2 статьи 401 УПК РФ) и 
органы дознания (часть 1 статьи 144, 
часть 1 статьи 145, часть 1 статьи 146, 
часть 1 статьи 148 УПК РФ), заявитель 
вправе обжаловать и их действия.

Вместе с тем не подлежат обжалова-
нию в порядке статьи 125 УПК РФ реше-
ния и действия (бездействие) должност-
ных лиц, полномочия которых не связаны 
с осуществлением уголовного преследо-
вания в досудебном производстве по уго-
ловному делу (например, прокурора, осу-
ществляющего надзор за процессуальной 
деятельностью органов дознания и орга-
нов предварительного следствия или под-
держивающего государственное обвине-
ние в суде, начальника следственного 
изолятора). Не подлежат рассмотрению 
судом жалобы на решения и действия 
(бездействие) должностных лиц органов 
прокуратуры, связанные с рассмотрением 
обращений по поводу законности всту-
пивших в законную силу судебных реше-
ний.

Если лицо не согласно с постановле-
нием прокурора или руководителя следст-
венного органа, вынесенным в соответст-
вии со статьей 124 УПК РФ, то предметом 
судебного обжалования выступает не сам 
по себе отказ прокурора или руководите-
ля следственного органа в удовлетворе-
нии обращения лица, а непосредственно 
те действия (бездействие) и решения 
органов дознания, их должностных лиц 
или следователя, которые способны при-
чинить ущерб конституционным правам и 
свободам участников уголовного судо-
производства либо затруднить доступ гра-
ждан к правосудию.»;

3) дополнить пунктом 31 следующего 
содержания:

«31. Не подлежат обжалованию в 
порядке статьи 125 УПК РФ действия (без-
действие) и решения, проверка законно-
сти и обоснованности которых относится 
к исключительной компетенции суда, рас-
сматривающего уголовное дело по суще-
ству (отказ следователя и дознавателя в 
проведении процессуальных действий по 
собиранию и проверке доказательств; 
постановления следователя, дознавателя 
о привлечении лица в качестве обвиняе-
мого, о назначении экспертизы и т.п.), а 
также действия (бездействие) и решения, 
для которых уголовно-процессуальным 
законом предусмотрен специальный 
порядок их обжалования в досудебном 
производстве, в частности постановление 
следователя или прокурора об отказе в 
удовлетворении ходатайства о заключе-
нии досудебного соглашения о сотрудни-
честве, решение прокурора о возвраще-
нии уголовного дела следователю для 
производства дополнительного следст-
вия, изменения объема обвинения либо 
квалификации действий обвиняемых или 
пересоставления обвинительного заклю-
чения и устранения выявленных недостат-

ков, решение прокурора о возвращении 
уголовного дела для производства допол-
нительного дознания либо пересоставле-
ния обвинительного акта в случае его 
несоответствия требованиям статьи 225 
УПК РФ.»;

4) в пункте 6:
а) в абзаце первом слова «в порядке 

статьи 125 УПК РФ рассматривается тем 
районным судом, который территориаль-
но находится в месте производства пред-
варительного расследования, определяе-
мого в соответствии со статьей 152 УПК 
РФ» заменить словами «в силу части 1 
статьи 125 УПК РФ рассматривается рай-
онным судом по месту нахождения орга-
на, в производстве которого находится 
уголовное дело»;

б) в абзаце втором слова «военно-
следственных» заменить словами «воен-
ных следственных», слова «частью 4» 
заменить словами «частью 3»;

5) в пункте 9:
а) в абзаце втором слова «статья 354 

УПК РФ» заменить словами «статьи 3892, 
4013 УПК РФ»;

б) в абзаце третьем слова «статьи 402 
УПК РФ» заменить словами «статьи 4013 
УПК РФ»;

6) в абзаце первом пункта 16 после 
слов «о возбуждении уголовного дела» 
дополнить словами «в отношении кон-
кретного лица»;

7) пункт 17 исключить;
8) абзац первый пункта 23 изложить в 

следующей редакции: 
«Согласно статье 127 УПК РФ не всту-

пившее в законную силу постановление 
судьи, принятое по жалобе, может быть 
обжаловано в порядке, установленном 
главой 451 УПК РФ, а вступившее в закон-
ную силу постановление судьи — в касса-
ционном порядке, установленном главой 
471 УПК РФ, лицами, указанными соответ-
ственно в статьях 3891 и 4012 УПК РФ. При 
этом уголовно-процессуальный закон не 
наделяет должностных лиц органов 
дознания и предварительного следствия, 
чьи действия (бездействие) и решения 
оспаривались в порядке статьи 125 УПК 
РФ, правом на обжалование постановле-
ния судьи.».

3. В постановлении Пленума Верхов-
ного Суда Российской Федерации от 19 
декабря 2013 г. № 41 «О практике приме-
нения судами законодательства о мерах 
пресечения в виде заключения под стра-
жу, домашнего ареста и залога»:

1) пункт 2 изложить в следующей 
редакции:

«2. Избрание в качестве меры пресе-
чения заключения под стражу допускает-
ся только после проверки судом обосно-
ванности подозрения в причастности лица 
к совершенному преступлению. Обосно-
ванное подозрение предполагает наличие 
данных о том, что это лицо причастно к 
совершенному преступлению (застигнуто 
при совершении преступления или непо-
средственно после его совершения; 
потерпевший или очевидцы указали на 
данное лицо как на совершившее преступ-
ление; на данном лице или его одежде, 
при нем или в его жилище обнаружены 
явные следы преступления и т.п.).

Обратить внимание судов на то, что 
проверка обоснованности подозрения в 

причастности лица к совершенному пре-
ступлению не может сводиться к фор-
мальной ссылке суда на наличие у органов 
предварительного расследования доста-
точных данных о том, что лицо причастно 
к совершенному преступлению. При рас-
смотрении ходатайства об избрании меры 
пресечения в виде заключения под стражу 
судья обязан проверить, содержит ли 
ходатайство и приобщенные к нему мате-
риалы конкретные сведения, указываю-
щие на причастность к совершенному 
преступлению именно этого лица, и дать 
этим сведениям оценку в своем решении.

Оставление судьей без проверки и 
оценки обоснованности подозрения в 
причастности лица к совершенному пре-
ступлению должно расцениваться в каче-
стве существенного нарушения уголовно-
процессуального закона (части 4 статьи 7 
УПК РФ), влекущего отмену постановле-
ния об избрании меры пресечения в виде 
заключения под стражу.

Проверяя обоснованность подозре-
ния в причастности лица к совершенному 
преступлению, суд не вправе входить в 
обсуждение вопроса о виновности лица.»;

2) в абзаце втором пункта 3:
а) после слов «УПК РФ основания» 

дополнить словами «для избрания меры 
пресечения»;

б) дополнить предложением следую-
щего содержания: «Если основания, пред-
усмотренные статьей 97 УПК РФ, отсутст-
вуют, то судом не могут быть избраны и 
иные меры пресечения.»;

3) в пункте 14:
а) дополнить абзацем шестым следу-

ющего содержания: 
«Суд апелляционной инстанции в слу-

чае отмены постановления судьи об отка-
зе в удовлетворении ходатайства следова-
теля или дознавателя об избрании меры 
пресечения в виде заключения под стражу 
вправе в отсутствие подозреваемого, 
обвиняемого рассмотреть по существу 
указанное ходатайство только в отноше-
нии обвиняемого, объявленного в между-
народный розыск (часть 5 статьи 108 УПК 
РФ).»;

б) абзац шестой считать абзацем седь-
мым, в котором слова «судом первой 
инстанции» заменить словами «судами 
первой и апелляционной инстанций»;

в) абзац седьмой считать абзацем 
восьмым;

4) в абзаце третьем пункта 26 слова «в 
порядке гражданского судопроизводст-
ва» заменить словами «в порядке админи-
стративного судопроизводства»;

5) пункт 31 изложить в следующей 
редакции:

«31. Разъяснить судам, что судебное 
решение о заключении обвиняемого под 
стражу или о продлении срока содержа-
ния его под стражей, вынесенное в стадии 
предварительного расследования, а 
также судебное решение о продлении 
срока содержания обвиняемого под стра-
жей, вынесенное по ходатайству прокуро-
ра в случаях, указанных в части 21 статьи 
221 и части 21 статьи 226 УПК РФ, сохра-
няют свою силу после окончания дозна-
ния или предварительного следствия и 
направления уголовного дела в суд только 
в течение срока, на который данная мера 
пресечения была установлена. Решение 

суда вышестоящей инстанции об этой 
мере пресечения в случаях, предусмо-
тренных пунктом 4 части 1 статьи 38920 и 
пунктом 3 части 1 статьи 40114 УПК РФ, 
также действует только в течение срока, 
на который она была установлена.

С учетом этого при поступлении в суд 
уголовного дела, по которому обвиняе-
мый содержится под стражей, и решении 
вопросов, связанных с подготовкой к рас-
смотрению дела по существу, судья обя-
зан проверить, не истекает ли установлен-
ный ранее вынесенным судебным реше-
нием срок его содержания под стражей до 
предварительного слушания (при нали-
чии оснований для его проведения) или 
начала судебного разбирательства и не 
имеется ли оснований для изменения 
меры пресечения.

При необходимости продления срока 
содержания обвиняемого под стражей 
или изменения меры пресечения в виде 
заключения под стражу на более мягкую 
судья рассматривает данные вопросы 
только в судебном заседании в порядке, 
установленном статьей 108 УПК РФ, а при 
наличии оснований, предусмотренных 
частью 2 статьи 229 УПК РФ, — на предва-
рительном слушании (часть 2 статьи 228 
УПК РФ).

Продлевая срок содержания под стра-
жей или отказывая в его продлении, судья 
принимает соответствующее мотивиро-
ванное решение, исходя из анализа всей 
совокупности обстоятельств, в том числе 
связанных с переходом уголовного судо-
производства в другую стадию, что может 
быть обусловлено появлением новых 
оснований для оставления без изменения 
или изменения данной меры пресече-
ния.»;

6) в пункте 32 абзацы первый и второй 
исключить;

7) в пункте 38:
а) абзац второй исключить;
б) абзац четвертый изложить в следу-

ющей редакции:
«Если судебное решение об избрании 

меры пресечения в виде домашнего аре-
ста затрагивает права и законные интере-
сы проживающих в том же жилом поме-
щении собственника жилья или других 
лиц, они вправе обжаловать его в установ-
ленном законом порядке.»;

8) пункт 52 дополнить абзацем пятым 
следующего содержания:

«С учетом этого в случае принятия 
решения об избрании меры пресечения в 
виде заключения под стражу или домаш-
него ареста, о продлении срока действия 
данных мер пресечения или об отказе в 
этом после поступления уголовного дела 
в суд для рассмотрения по существу в 
постановлении (определении) необходи-
мо указывать, что срок апелляционного 
обжалования такого решения составляет 
3 суток со дня его вынесения.».

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Лебедев

Секретарь Пленума, судья Верховного 
Суда Российской Федерации 

В. Момотов

Постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации
от 24 мая 2016 г. № 23 г. Москва 

О внесении изменений в отдельные постановления 
Пленума Верховного Суда Российской Федерации 

по уголовным делам

В целях обеспечения правильного и 
единообразного применения судами уго-
ловного закона при рассмотрении дел об 
уклонении от административного надзора 
или о неоднократном несоблюдении уста-
новленных судом в соответствии с феде-
ральным законом ограничения или ограни-
чений и в связи с возникшими в судебной 
практике вопросами Пленум Верховного 
Суда Российской Федерации, руководству-
ясь статьей 126 Конституции Российской 
Федерации и статьями 2 и 5 Федерального 
конституционного закона от 5 февраля 
2014 года № 3-ФКЗ «О Верховном Суде 
Российской Федерации», постановляет 
дать следующие разъяснения:

1. Субъектом преступления, предус-
мотренного статьей 3141 Уголовного 
кодекса Российской Федерации (далее 
— УК РФ), может быть только лицо, в 
отношении которого в соответствии с 
Федеральным законом от 6 апреля 2011 
года № 64-ФЗ «Об административном 
надзоре за лицами, освобожденными из 
мест лишения свободы» (далее — Феде-
ральный закон об административном 
надзоре) судом в порядке администра-
тивного судопроизводства установлен 
административный надзор.

В связи с этим суду необходимо выя-
снять, имелись ли в отношении подсуди-
мого на момент совершения им уклоне-
ния от административного надзора или 
неоднократного несоблюдения установ-
ленных судом в соответствии с феде-
ральным законом ограничения или огра-
ничений вступившие в законную силу 
решения суда по административному 
делу об установлении, о продлении адми-
нистративного надзора, не истек ли уста-
новленный этими решениями срок адми-
нистративного надзора.

2. Учитывая, что место жительства 
или пребывания лица, в отношении кото-
рого установлен и осуществляется адми-
нистративный надзор, является одним из 
признаков объективной стороны пре-
ступления, указанного в части 1 статьи 
3141 УК РФ, судам при установлении 
этого признака следует исходить из поло-
жений статьи 2 Закона Российской Феде-
рации от 25 июня 1993 года № 5242-I «О 
праве граждан Российской Федерации на 
свободу передвижения, выбор места пре-
бывания и жительства в пределах Рос-
сийской Федерации», согласно которым 
место жительства — это жилой дом, 
квартира, комната, жилое помещение 
специализированного жилищного фонда 
(служебное жилое помещение, жилое 
помещение в общежитии, жилое поме-
щение маневренного фонда, жилое 
помещение в доме системы социального 
обслуживания граждан и другие) либо 
иное жилое помещение, в которых лицо 
имеет право проживать в качестве собст-
венника, по договору найма (поднайма), 
договору найма специализированного 
жилого помещения либо на иных основа-
ниях, предусмотренных законодательст-
вом Российской Федерации; место пре-
бывания — гостиница, санаторий, дом 
отдыха, пансионат, медицинская органи-
зация или другое подобное учреждение, в 
том числе социальный приют, реабилита-
ционное учреждение, а также не являю-
щееся местом жительства жилое поме-
щение, в которых лицо вправе проживать 
временно.

В соответствии с частью 6 статьи 1731 
Уголовно-исполнительного кодекса Рос-
сийской Федерации (далее — УИК РФ) 
адрес места жительства или пребывания, 
по которому лицо должно прибыть, ука-
зывается в предписании, вручаемом ему 
администрацией исправительного учре-
ждения при освобождении из мест лише-
ния свободы.

3. Обратить внимание судов на то, что 
ответственность по части 1 статьи 3141 УК 
РФ за неприбытие без уважительных 
причин лица, в отношении которого уста-
новлен административный надзор при 
освобождении из мест лишения свободы, 
к избранному им месту жительства или 
пребывания в определенный срок, а 
также за самовольное оставление под-
надзорным лицом места жительства или 
пребывания наступает только в том слу-
чае, когда эти деяния совершены лицом в 
целях уклонения от административного 
надзора.

На наличие такой цели могут указы-
вать фактические обстоятельства, свиде-
тельствующие в каждом конкретном слу-
чае о намерении соответствующего лица 
препятствовать осуществлению контроля 
либо избежать контроля со стороны орга-
нов внутренних дел за соблюдением уста-
новленных ему судом административных 
ограничения или ограничений, указанных 
в части 1 статьи 4 Федерального закона 
об административном надзоре, а также за 
выполнением обусловленных этими 
ограничениями обязанностей, перечи-
сленных в части 1 статьи 11 данного 
Федерального закона.

При этом, если лицо, в отношении 
которого установлен административный 
надзор, в определенный срок не прибыло 
к месту жительства или пребывания либо 
поднадзорное лицо временно его остави-
ло без разрешения органа внутренних 
дел, например, в связи с необходимостью 
навестить тяжелобольного близкого род-
ственника, получить неотложную меди-
цинскую помощь, которая не оказывается 
в населенном пункте, где он проживает, и 
т.п., не имея намерения избежать контр-
оля со стороны органов внутренних дел, 
такое деяние не является уголовно нака-
зуемым.

4. По смыслу части 1 статьи 3141 УК 
РФ и с учетом положений частей 5 и 6 ста-
тьи 1731 УИК РФ и статьи 4, пунктов 1 и 2 
части 1 статьи 11 Федерального закона об 
административном надзоре неприбыти-
ем лица, в отношении которого установ-
лен административный надзор при осво-
бождении из мест лишения свободы, к 
избранному им месту жительства или 
пребывания в определенный админи-
страцией исправительного учреждения 
срок следует считать неисполнение обя-
занностей, указанных в предписании, 
прибыть к избранному им месту житель-
ства или пребывания в определенный 
срок и явиться для постановки на учет в 
орган внутренних дел в течение трех 
рабочих дней со дня прибытия, совер-
шенное с предусмотренной частью 1 ста-
тьи 3141 УК РФ целью.

5. Уважительными причинами непри-
бытия лица, в отношении которого уста-
новлен административный надзор при 
освобождении из мест лишения свободы, 
в определенный срок к избранному им 
месту жительства или пребывания могут 
быть конкретные обстоятельства, кото-
рые препятствовали исполнению указан-
ных в предписании обязанностей (напри-
мер, чрезвычайная ситуация природного 
или техногенного характера, временное 
отсутствие транспортного сообщения, 
тяжелая болезнь этого лица).

6. Под самовольным оставлением 
поднадзорным лицом места жительства 
или пребывания следует понимать его 
непроживание (непребывание) по месту 
жительства или пребывания и (или) его 
выезд за установленные судом пределы 
территории без разрешения органа вну-
тренних дел, выданного в соответствии с 
частью 3 статьи 12 Федерального закона 
об административном надзоре, совер-
шенные с предусмотренной частью 1 ста-
тьи 3141 УК РФ целью.

Если поднадзорное лицо, имея цель 
уклониться от административного надзо-
ра, получило в органе внутренних дел 
разрешение на пребывание вне жилого 
или иного помещения, являющегося 
местом жительства или пребывания, и 
(или) на краткосрочный выезд за уста-
новленные судом пределы территории в 
связи с исключительными личными 
обстоятельствами, предусмотренными 
пунктами 1—6 части 3 статьи 12 Феде-
рального закона об административном 
надзоре, однако не прибыло к месту вре-
менного пребывания и не встало на учет в 
органе внутренних дел поэтому месту 
пребывания, то такие действия также сле-
дует признавать самовольным оставле-
нием места жительства или пребывания.

7. Предусмотренные статьей 78 УК РФ 
сроки давности уголовного преследова-
ния за уклонение от административного 
надзора, совершенное в форме само-
вольного оставления поднадзорным 
лицом места жительства или пребыва-
ния, следует исчислять со дня задержа-
ния поднадзорного лица или дня явки его 
с повинной.

8. Разъяснить судам, что объективная 
сторона преступления, предусмотренно-
го частью 2 статьи 3141 УК РФ, заключа-
ется в совершении лицом, в отношении 
которого установлен административный 
надзор и которое ранее два раза в течение 
одного года привлекалось к администра-
тивной ответственности по части 1 и по 
части 3 статьи 19.24 Кодекса Российской 
Федерации об административных право-
нарушениях (далее — КоАП РФ) за несо-
блюдение установленных ему судом 
административных ограничения или 
ограничений, нового деяния, выразивше-
гося в несоблюдении таких ограничения 
или ограничений, если при этом не исте-
кли сроки, в течение которых это лицо 
считалось подвергнутым административ-
ному наказанию за предыдущие правона-
рушения, предусмотренные частью 1 и 
частью 3 статьи 19.24 КоАП РФ.

Указанное деяние должно быть 
сопряжено с совершением администра-
тивного правонарушения против порядка 
управления (включенного в главу 19 
КоАП РФ, за исключением предусмотрен-
ного статьей 19.24 КоАП РФ) либо адми-
нистративного правонарушения, посяга-
ющего на общественный порядок и обще-
ственную безопасность (включенного в 

главу 20 КоАП РФ) либо на здоровье, 
санитарно-эпидемиологическое благопо-
лучие населения и общественную нравст-
венность (включенного в главу 6 КоАП 
РФ).

Несоблюдение установленных судом 
административных ограничения или 
ограничений следует считать сопряжен-
ным с совершением перечисленных в 
части 2 статьи 3141 УК РФ правонаруше-
ний (например, мелкое хулиганство, 
появление в общественных местах в 
состоянии опьянения), если эти действия 
осуществляются одновременно, в част-
ности, указанные правонарушения совер-
шаются во время нахождения лица, в 
отношении которого установлен админи-
стративный надзор, в запрещенных для 
пребывания местах, посещения мест про-
ведения массовых и иных мероприятий 
при наличии к тому запрета, пребывания 
вне жилого или иного помещения в 
запрещенное время суток.

9. Обратить внимание судов на то, что 
обстоятельства, послужившие основани-
ем для установления административного 
надзора, а также для привлечения лица к 
административной ответственности по 
части 1 и части 3 статьи 19.24 КоАП РФ, 
иной статье главы 6, 19 или 20 КоАП РФ, 
не предопределяют выводы суда о винов-
ности подсудимого в совершении пре-
ступления, предусмотренного статьей 
3141 УК РФ, которая устанавливается на 
основе всей совокупности доказательств, 
проверенных и оцененных посредством 
уголовно-процессуальных процедур. 
Если указанные обстоятельства препят-
ствуют постановлению приговора, суд 
возвращает уголовное дело прокурору.

Аналогичным образом следует посту-
пать и в случае рассмотрения уголовного 
дела в особом порядке судебного разби-
рательства (глава 40 Уголовно-процессу-
ального кодекса Российской Федерации 
(далее — УПК РФ). В частности, в соот-
ветствии с частью 7 статьи 316 УПК РФ 
решение о рассмотрении уголовного 
дела в указанном порядке принимается 
только при условии, что обвинение, с 
которым согласился обвиняемый, обо-
снованно, уклонение от административ-
ного надзора или неоднократное несо-
блюдение установленных судом в соот-
ветствии с федеральным законом огра-
ничения или ограничений подтверждает-
ся собранными по уголовному делу дока-
зательствами.

10. В силу статьи 4.6 КоАП РФ лицо 
считается подвергнутым административ-
ному наказанию со дня вступления в 
законную силу постановления о назначе-
нии административного наказания до 
истечения одного года со дня окончания 
исполнения данного постановления.

В связи с этим при рассмотрении уго-
ловных дел о преступлениях, предусмо-
тренных частью 2 статьи 3141 УК РФ, суду 
надлежит выяснять, исполнено ли поста-
новление о назначении лицу администра-
тивного наказания по части 1 и части 3 
статьи 19.24 КоАП РФ, иной статье главы 
6, 19 или 20 КоАП РФ, дату окончания 
исполнения указанного постановления; 
не прекращалось ли его исполнение; не 
истек ли годичный срок, в течение кото-
рого лицо считается подвергнутым адми-
нистративному наказанию; не пересма-
тривались ли постановление о назначе-
нии лицу административного наказания и 
последующие постановления, связанные 
с его исполнением, в порядке, предусмо-
тренном главой 30 КоАП РФ.

11. При определении территориаль-
ной подсудности уголовного дела о пре-
ступлении, предусмотренном статьей 
3141 УК РФ, местом совершения такого 
преступления следует считать место, по 
которому органом внутренних дел дол-
жен осуществляться административный 
надзор.

12. Если при рассмотрении уголовно-
го дела о преступлении, предусмотрен-
ном статьей 3141 УК РФ, будут выявлены 
обстоятельства, способствовавшие 
совершению такого преступления, а 
также нарушения закона, допущенные 
при производстве дознания или при рас-
смотрении уголовного дела нижестоя-
щим судом, то суд в соответствии с 
частью 4 статьи 29 УПК РФ вправе выне-
сти частное определение или постановле-
ние, в котором обратить внимание соот-
ветствующих организаций и должност-
ных лиц на данные обстоятельства и 
факты нарушений закона, требующие 
принятия необходимых мер.

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Лебедев
Секретарь Пленума, судья 

Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Момотов

Постановление Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации

от 24 мая 2016 г. № 21 г. Москва 

О судебной практике по делам о преступлениях, 
предусмотренных статьей 3141 

Уголовного кодекса Российской Федерации

Включить в перечень образовательных организаций, проводящих экзамен по русскому языку как иностранному, истории России и осно-
вам законодательства Российской Федерации, утвержденный указанным приказом, следующие образовательные организации:

«6. Федеральное государственное автономное образовательное учреждение высшего образования «Волгоградский государственный 
университет».

7. Федеральное государственное автономное образовательное учреждение высшего образования «Казанский (Приволжский) 
федеральный университет».

8. Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высшего образования «Тюменский государственный 
университет».».

Приказ Министерства образования и науки 
Российской Федерации (Минобрнауки России)

от 21 апреля 2016 г. № 461 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 11 мая 2016 г. 

Регистрационный № 42073
О внесении изменений в перечень образовательных 

организаций, проводящих экзамен по русскому языку 
как иностранному, истории России и основам законодательства 

Российской Федерации, утвержденный приказом 
Министерства образования и науки Российской Федерации 

от 2 декабря 2014 г. № 1533
В соответствии с Порядком и критериями включения образо-

вательных организаций в перечень образовательных организаций, 
проводящих экзамен по русскому языку как иностранному, исто-
рии России и основам законодательства Российской Федерации, 
утвержденными приказом Министерства образования и науки 
Российской Федерации от 29 августа 2014 г. № 1153 (зарегистри-
рован Министерством юстиции Российской Федерации 26 сентя-
бря 2014 г., регистрационный № 34144), с изменениями, внесенны-
ми приказом Министерства образования и науки Российской 
Федерации от 31 июля 2015 г. № 793 (зарегистрирован Министер-
ством юстиции Российской Федерации 26 августа 2015 г., реги-
страционный № 38689), а также с учетом протокола заседания 
комиссии Министерства образования и науки Российской Федера-
ции по включению образовательных организаций в перечень обра-

зовательных организаций, проводящих экзамен по русскому 
языку как иностранному, истории России и основам законодатель-
ства Российской Федерации, от 3 марта 2016 г. № ВК-32/09пр при-
казываю:

Утвердить прилагаемые изменения, которые вносятся в пере-
чень образовательных организаций, проводящих экзамен по рус-
скому языку как иностранному, истории России и основам законо-
дательства Российской Федерации, утвержденный приказом 
Министерства образования и науки Российской Федерации от 2 
декабря 2014 г. № 1533 (зарегистрирован Министерством юстиции 
Российской Федерации 25 декабря 2014 г., регистрационный 
№ 35400).

Министр Д. Ливанов

Приложение

Изменения, которые вносятся в перечень образовательных организаций, 
проводящих экзамен по русскому языку как иностранному, истории России 

и основам законодательства Российской Федерации, утвержденный 
приказом Министерства образования и науки Российской Федерации 

от 2 декабря 2014 г. № 1533
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I. Общие положения
1. Инструкция об организации работы 

с обращениями (запросами) граждан в 
Федеральном агентстве по делам нацио-
нальностей (далее — Инструкция) опре-
деляет сроки и порядок приема, регистра-
ции, рассмотрения в Федеральном агент-
стве по делам национальностей (далее — 
ФАДН России) обращений, в том числе 
запросов информации о деятельности 
ФАДН России, поступивших от граждан, 
объединений граждан, в том числе юри-
дических лиц, иностранных граждан, лиц 
без гражданства, направления на обраще-
ния и запросы ответов в соответствии с 
законодательством Российской Федера-
ции и Положением о Федеральном агент-
стве по делам национальностей, утвер-
жденным постановлением Правительства 
Российской Федерации от 18 апреля 2015 
г. № 368 (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2015, № 17, ст. 2564).

2. Инструкция применяется в отноше-
нии:

индивидуальных и коллективных 
предложений, заявлений, жалоб (далее 
— обращения) граждан, объединений 
граждан, в том числе юридических лиц, 
иностранных граждан и лиц без граждан-
ства (далее — граждане) по вопросам, 
относящимся к сфере деятельности 
ФАДН России, поступающих в соответст-
вии с Федеральным законом от 2 мая 2006 
г. № 59-ФЗ «О порядке рассмотрения 
обращений граждан Российской Федера-
ции» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2006, № 19, ст. 2060; 
2010, № 27, ст. 3410; № 31, ст. 4196; 2013, 
№ 19, ст. 2307; № 27, ст. 3474; 2014, № 48, 
ст. 6638);

запросов информации о деятельнос-
ти ФАДН России (далее — запросы), 
поступающих от граждан в соответствии с 
Федеральным законом от 9 февраля 2009 
г. № 8-ФЗ «Об обеспечении доступа к 
информации о деятельности государст-
венных органов и органов местного само-
управления» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2009, №7, ст. 776; 
2011, № 29, ст. 4291; 2013, № 23, ст. 2870; 
№ 51, ст. 6686; № 52, ст. 6961; 2014, № 45, 
ст. 6141).

3. Положения Инструкции не распро-
страняются на правоотношения, возника-
ющие в связи с рассмотрением обраще-
ний (запросов) граждан, которые регули-
руются в порядке, установленном феде-
ральными конституционными законами и 
иными федеральными законами1.

4. При рассмотрении обращения гра-
жданина не допускается разглашение 
сведений, содержащихся в обращении, а 
также сведений, касающихся частной 
жизни гражданина, без его согласия. Не 
является разглашением сведений, содер-
жащихся в обращении, направление 
письменного обращения в государствен-
ный орган, орган местного самоуправле-
ния или должностному лицу, в компетен-
цию которых входит решение поставлен-
ных в обращении вопросов.

II. Прием и регистрация обращений 
(запросов) граждан

5. Должностные лица2 ФАДН России 
рассматривают:

письменные обращения (запросы гра-
ждан в письменной форме), поступившие 
почтовым отправлением, по почтовому 
адресу ФАДН России: 121069, Москва, 
Трубниковский пер., д. 19, посредством 
факсимильной связи, направленные на 
рассмотрение в ФАДН России органами 
государственной власти и местного само-
управления, должностными лицами и 
организациями;

обращения (запросы) граждан в 
форме электронного документа, посту-
пившие на электронную почту ФАДН Рос-
сии: og@fadn.gov.ru;

устные обращения (запросы граждан 
в устной форме), поступившие на личном 
приеме.

6. В ФАДН России рассматриваются 
запросы, составленные на государствен-
ном языке Российской Федерации, посту-
пившие от граждан непосредственно или 
через представителя, полномочия кото-
рого оформлены надлежащим образом.

7. Обращения (запросы) граждан, 
поступившие в форме электронного 
документа, распечатываются на бумаж-
ном носителе, и дальнейшая работа с 
ними ведется в порядке, установленном 
Инструкцией.

Выемка обращений (запросов) гра-
ждан из почтового ящика осуществляется 
работником Управления делами не реже 
одного раза в течение рабочего дня.

8. Обращения (запросы) граждан под-
лежат обязательной регистрации в тече-
ние трех дней с момента поступления. В 
случае поступления обращений (запро-
сов) граждан в день, предшествующий 
праздничным или выходным дням, их 
регистрация может производиться в 
рабочий день, следующий за празднич-
ными и выходными днями.

Запрос в устной форме подлежит 
регистрации в день его поступления с ука-
занием даты и времени поступления.

Делопроизводство по обращениям 
(запросам) граждан ведется отдельно от 
общего делопроизводства ФАДН России.

9. Регистрация обращений (запросов) 
граждан, поступивших в ФАДН России, 
производится Управлением делами.

10. При регистрации обращения 
(запросы) граждан проходят первичную 
обработку.

11. Первичная обработка обращений 
(запросов) граждан, поступивших по 
почте, включает в себя проверку правиль-
ности адресования корреспонденции, 
вскрытие конвертов, проверку наличия 
указанных автором вложений и приложе-
ний. В случае отсутствия каких-либо из 
перечисленных в обращении (запросе) 
граждан приложений составляется акт в 
двух экземплярах, один из которых высы-
лается отправителю. Почтовые конверты 
(пакеты), в которых поступают письмен-
ные обращения (запросы) граждан, 
сохраняются вместе с обращениями. Кон-
верты с пометкой «лично руководителю» 
не вскрывая передаются ответственному 
должностному лицу для доклада руково-
дителю ФАДН России.

12. В письменном обращении в обяза-
тельном порядке должны быть указаны 
либо наименование федерального орга-
на исполнительной власти — Федераль-
ное агентство по делам национальностей 
(ФАДН России), либо фамилия, имя, 
отчество (при наличии) должностного 
лица ФАДН России, которому адресовано 
обращение, либо должность соответст-
вующего должностного лица, а также 
фамилия, имя, отчество (при наличии), 
гражданина почтовый адрес или адрес 
электронной почты, по которому должны 
быть направлены ответ, уведомление о 
переадресации обращения, изложена 
суть обращения, поставлены личная под-
пись гражданина и дата. К обращению 
могут быть приложены оригиналы доку-
ментов либо их копии.

13. В обращении в форме электронно-
го документа в обязательном порядке 
должны быть указаны фамилия, имя, 
отчество (при наличии) гражданина, 
адрес электронной почты, если ответ дол-
жен быть направлен в форме электронно-
го документа, почтовый адрес, если ответ 
должен быть направлен в письменной 
форме. К такому обращению могут быть 
приложены документы и материалы в 
электронной форме. Копии указанных 

документов и материалов могут быть 
направлены в письменной форме.

14. В запросе указываются почтовый 
адрес, номер телефона и (или) факса 
либо адрес электронной почты для 
направления ответа на запрос или уточне-
ния содержания запроса, а также фами-
лия, имя и отчество (при наличии) гра-
жданина (физического лица) либо наиме-
нование организации (юридического 
лица), общественного объединения, госу-
дарственного органа, органа местного 
самоуправления, запрашивающих 
информацию о деятельности ФАДН Рос-
сии. Анонимные запросы не рассматрива-
ются. В запросе, составленном в письмен-
ной форме, указываются также наимено-
вание федерального органа исполнитель-
ной власти — Федеральное агентство по 
делам национальностей (ФАДН России) 
либо фамилия и инициалы или дол-
жность соответствующего должностного 
лица.

15. На стадии предварительной обра-
ботки поступивших обращений (запро-
сов) граждан работником Управления 
делами ФАДН России отбираются обра-
щения (запросы) граждан, не подлежа-
щие рассмотрению по существу постав-
ленных вопросов:

обращения граждан, в которых не ука-
заны фамилия гражданина, направивше-
го обращение, или почтовый адрес либо 
адрес электронной почты, по которому 
должен быть направлен ответ;

обращения граждан, текст которых не 
поддается прочтению. При этом в случае 
если фамилия и почтовый адрес подда-
ются прочтению, гражданину в течение 
семи дней сообщается о причине оставле-
ния обращения без ответа по существу;

обращения граждан, в которых содер-
жатся нецензурные либо оскорбительные 
выражения, угрозы жизни, здоровью и 
имуществу должностного лица, а также 
членов его семьи, гражданину, направив-
шему подобное обращение, сообщается о 
недопустимости злоупотребления пра-
вом;

запросы, не содержащие почтовый 
адрес, адрес электронной почты или 
номер факса для направления ответа на 
запрос либо номер телефона, по которо-
му можно связаться с направившим 
запрос пользователем информацией;

запросы, содержание которых не 
позволяет установить запрашиваемую 
информацию о деятельности ФАДН Рос-
сии;

запросы информации, не относящей-
ся к деятельности ФАДН России, инфор-
мации ограниченного доступа или инфор-
мации, которая ранее предоставлялась 
пользователю информацией;

запросы, содержащие вопрос о пра-
вовой оценке актов, принятых ФАДН Рос-
сии, проведении анализа деятельности 
ФАДН России или проведении иной ана-
литической работы, непосредственно не 
связанной с защитой прав направившего 
запрос пользователя информацией.

После регистрации перечисленных 
выше обращений (запросов) граждан, 
решение об оставлении данных обраще-
ний (запросов) без рассмотрения по 
существу принимается начальником 
Управления делами ФАДН России.

Обращения граждан, в которых не 
указаны фамилия гражданина, направив-
шего обращение, или почтовый адрес 
либо адрес электронной почты, по кото-
рому должен быть направлен ответ, и в 
которых содержатся сведения о подготав-
ливаемом, совершаемом или совершен-
ном противоправном деянии, а также о 
лице, его подготавливающем, совершаю-
щем или совершившем, направляется в 
структурное подразделение ФАДН Рос-
сии, осуществляющее функции по защите 
государственной тайны, для последующе-
го направления в государственный орган 
в соответствии с его компетенцией. 
Сопроводительное письмо к обращению 
подписывается руководителем структур-
ного подразделения ФАДН России, осу-
ществляющим функции по защите госу-
дарственной тайны.

16. Обращение, в котором обжалуется 
судебное решение, в течение семи дней со 
дня регистрации возвращается граждани-
ну, направившему обращение, с разъя-
снением порядка обжалования данного 
судебного решения.

17. При регистрации коллективного 
обращения проставляется отметка «Кол-
лективное».

18. В связи с установленным запретом 
направления жалобы на рассмотрение в 
государственный орган, орган местного 
самоуправления или должностному лицу, 
решение или действия (бездействие) 
которых обжалуются, при поступлении 
жалобы подобного характера в ФАДН 
России, если невозможно направление 
жалобы на рассмотрение в государствен-
ный орган, орган местного самоуправле-
ния или должностному лицу, в компетен-
цию которых входит решение поставлен-
ных в обращении вопросов, жалоба воз-
вращается гражданину с разъяснением 
его права обжаловать данное решение 
или действие (бездействие) в суде3.

19. В случае если ответ по существу 
поставленного в обращении вопроса не 
может быть дан без разглашения сведе-
ний, составляющих государственную или 
иную охраняемую федеральным законом 
тайну, гражданин уведомляется о невоз-
можности дать ответ по существу постав-
ленного вопроса в связи с недопустимо-
стью разглашения указанных сведений.

Проект уведомления подлежит согла-
сованию со структурным подразделением 
ФАДН России, осуществляющим фун-
кции по защите государственной тайны.

III. Сроки рассмотрения обращений 
(запросов) граждан

20. Обращения граждан подлежат 
рассмотрению в течение тридцати дней со 
дня регистрации.

21. В исключительных случаях, а 
также в случае направления ФАДН России 
в установленном порядке запроса о пре-
доставлении необходимых для рассмо-
трения обращения документов и материа-
лов в другие государственные органы, 
органы местного самоуправления и иным 
должностным лицам, руководитель 
ФАДН России или его заместитель вправе 
продлить срок рассмотрения обращения 
не более чем на тридцать дней, о чем уве-
домляется гражданин, направивший 
обращение4.

22. Запрос подлежит рассмотрению в 
тридцатидневный срок со дня его реги-
страции, если иное не предусмотрено 
законодательством Российской Федера-
ции. В случае, если предоставление 
запрашиваемой информации невозмож-
но в указанный срок, в течение семи дней 
со дня регистрации запроса пользователь 
информацией уведомляется об отсрочке 
ответа на запрос с указанием ее причины 
и срока предоставления запрашиваемой 
информации, который не может превы-
шать пятнадцать дней сверх установлен-
ного Федеральным законом от 9 февраля 
2009 г. № 8-ФЗ «Об обеспечении доступа 
к информации о деятельности государст-
венных органов и органов местного само-
управления» срока для ответа на запрос.

23. Обращения граждан по вопросам, 
не относящимся к компетенции ФАДН 
России и запросы, не относящиеся к дея-
тельности ФАДН России, в течение семи 
дней со дня их регистрации подлежат 
переадресации в соответствующие орга-

ны или соответствующему должностному 
лицу, в компетенцию которых входит 
решение поставленных в обращении 
вопросов или к полномочиям которых 
отнесено предоставление запрашивае-
мой информации, с одновременным уве-
домлением гражданина, направившего 
обращение (запрос), о переадресации его 
обращения (запроса).

В случае если ФАДН России не распо-
лагает сведениями о наличии запрашива-
емой информации в другом государст-
венном органе, органе местного самоу-
правления, об этом также в течение семи 
дней со дня регистрации запроса сооб-
щается направившему запрос граждани-
ну.

24. Если решение поставленных в 
обращении вопросов относится к компе-
тенции нескольких государственных орга-
нов, органов местного самоуправления 
или должностных лиц, копии обращения в 
течение семи дней направляются в соот-
ветствующие государственные органы, 
органы местного самоуправления или 
должностным лицам.

25. В случае поступления из вышесто-
ящего государственного органа поруче-
ния о рассмотрении обращения, по кото-
рому ФАДН России является соисполни-
телем, подготовка предложений ФАДН 
России для включения в проект ответа 
гражданину и их направление головному 
исполнителю осуществляется в течение 
пятнадцати дней со дня регистрации обра-
щения в ФАДН России или в течение пер-
вой половины срока, отведенного на под-
готовку ответа гражданину, если установ-
лен сокращенный срок рассмотрения 
обращения, если иной срок не установлен 
в поручении.

26. При поступлении в установленном 
порядке запроса из государственного 
органа, органа местного самоуправления 
или от должностного лица, рассматрива-
ющего обращение, ФАДН России в тече-
ние пятнадцати дней предоставляет 
запрашиваемые документы и материалы, 
за исключением документов и материа-
лов, в которых содержатся сведения, 
составляющие государственную или 
иную охраняемую законом тайну и для 
которых установлен особый порядок пре-
доставления.

В случае, если предоставление запра-
шиваемой информации невозможно в 
указанный срок, в течение семи дней со 
дня регистрации запроса пользователь 
информацией уведомляется об отсрочке 
ответа на запрос с указанием ее причины 
и срока предоставления запрашиваемой 
информации, который не может превы-
шать пяти дней сверх установленного 
законодательством срока ответа на 
запрос.
IV. Рассмотрение обращений (запросов) 

граждан по существу и подготовка ответа 
гражданину

27. Обращения граждан считаются 
разрешенными, если рассмотрены все 
поставленные в них вопросы, приняты 
необходимые меры и даны письменные 
ответы5.

28. В течение срока, отведенного на 
подготовку ответа гражданину, дол-
жностное лицо, ответственное за рассмо-
трение обращения (запроса) гражданина 
(далее — ответственный исполнитель) 
организует рассмотрение обращения 
(запроса) гражданина, по существу. Сои-
сполнители в течение первой половины 
указанного срока представляют ответст-
венному исполнителю предложения для 
включения в проект ответа гражданину 
или сообщают об отсутствии указанных 
предложений.

29. При рассмотрении обращений 
(запросов) граждан непосредственный 
исполнитель совместно с уполномочен-
ными лицами Управления делами осу-
ществляет проверку поставленных вопро-
сов на повторность и неоднократность.

30. Если в повторном или неоднократ-
ном обращении (запросе) гражданина 
имеются новые доводы или обстоятель-
ства, то рассмотрение обращения (запро-
са) осуществляется порядке, установлен-
ном настоящей Инструкцией.

31. Если в повторном обращении 
отсутствуют новые доводы или обстоя-
тельства, то гражданину направляется 
ответ по существу поставленных вопро-
сов с предупреждением о возможности 
прекращения переписки.

Ответ на повторное обращение 
(запрос) гражданина подписывается 
вышестоящим должностным лицом лица, 
подписавшего ответ на первичное обра-
щение гражданина.

32. Если в неоднократном обращении 
(запросе) гражданина отсутствуют новые 
доводы или обстоятельства, ответствен-
ным исполнителем рассматривается 
вопрос о безосновательности очередного 
обращения и обеспечивается подготовка 
проекта решения о безосновательности 
очередного обращения и прекращении 
переписки с гражданином.

Указанное решение принимается 
руководителем ФАДН России или его 
заместителем с уведомлением об этом 
гражданина, направившего обращение.

33. Обращения (запросы) граждан, 
поступившие после прекращения перепи-
ски и не содержащие новых доводов, 
остаются без рассмотрения по решению 
ответственного исполнителя с уведомле-

нием об этом гражданина, направившего 
обращение.

34. Подготовленный по результатам 
рассмотрения ответ должен содержать 
дату, регистрационный номер документа, 
инициалы, фамилию гражданина, его 
почтовый или электронный адрес, текст 
документа (ответы на поставленные 
вопросы), наименование должности 
лица, подписавшего ответ, его инициалы, 
фамилию, подпись.

Проект ответа (уведомления) подле-
жит согласованию с соисполнителями.

35. При поступлении из другого госу-
дарственного органа, органа местного 
самоуправления или от другого дол-
жностного лица повторного обращения 
или его копии, полностью воспроизводя-
щей информацию основного обращения 
и все его внешние признаки или их часть, 
до направления гражданину ответа на 
основное обращение дается единый 
ответ.

36. ФАДН России гражданину направ-
ляются: 

ответ на первичное обращение 
(запрос);

уведомление о переадресации 
(направлении) обращения (запроса) в 
соответствующие органы или соответст-
вующему должностному лицу, в компе-
тенцию которых входит решение постав-
ленных в обращении вопросов;

уведомление о продлении срока рас-
смотрения обращения (запроса);

уведомление о прекращении перепи-
ски;

уведомление об оставлении обраще-
ния (запроса) без рассмотрения и ответа 
по существу поставленных в нем вопро-
сов в соответствии пунктом 15 Инструк-
ции.

37. Ответы на обращения граждан, в 
которых обжалуются решения и (или) 
действия (бездействия) заместителей 
руководителя ФАДН России, советников, 
помощников руководителя, руководите-
лей структурных подразделений ФАДН 
России прямого подчинения руководите-
лю ФАДН России, подписываются руко-
водителем ФАДН России, лицом, испол-
няющим его обязанности, или уполномо-
ченным руководителем ФАДН России 
лицом.

Ответы на обращения граждан, в кото-
рых обжалуются решения, действия (без-
действия) иных должностных лиц и госу-
дарственных гражданских служащих 
ФАДН России, подписываются вышестоя-
щим должностным лицом.

38. Ответы на обращения граждан, в 
которых обжалуются правовые акты 
ФАДН России, подписываются замести-
телем руководителя ФАДН России (в 
соответствии с распределением обязан-
ностей). В ответах на указанные обраще-
ния приводится информация о принятом 
решении и о порядке обжалования таких 
актов.

39. Ответы на обращения граждан 
направляются почтовым отправлением 
по почтовому адресу или в форме элек-
тронного документа по адресу электрон-
ной почты, указанному в обращении.

40. На коллективное обращение ответ 
дается на имя гражданина, чья фамилия 
при регистрации проставлена первой.

41. Ответ на письменное обращение 
гражданина, поступившее с личного при-
ема, направляется за подписью прини-
мавшего его должностного лица либо 
уполномоченного им лица.

42. Формирование дела по результа-
там рассмотрения обращения граждан 
осуществляется в структурном подразде-
лении ФАДН России, рассматривавшем 
обращение. В дело подшиваются все 
материалы, использованные при подго-
товке ответа, в том числе поручения руко-
водства ФАДН России.

V. Личный прием граждан
43. Личный прием граждан в ФАДН 

России осуществляется руководителем 
ФАДН России, заместителями руководи-
теля ФАДН России, руководителями 
структурных подразделений ФАДН Рос-
сии.

44. Личный прием граждан осуществ-
ляется по предварительной записи на 
основе обращений о личном приеме, 
поступивших в письменной форме, в 
форме электронного документа или в уст-
ной форме.

Информация о порядке записи на лич-
ный прием размещается на информаци-
онных стендах и официальном сайте 
ФАДН России в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет» fadn.
gov.ru.

45. Информация о поступившем обра-
щении о личном приеме с приложением 
имеющихся материалов доводится до 
соответствующего должностного лица 
ФАДН России для установления даты про-
ведения личного приема и определения 
лица, ответственного за организацию 
личного приема.

Руководитель (заместитель руково-
дителя) ФАДН России при ознакомлении 
с информацией о поступившем обраще-
нии о личном приеме вправе дать поруче-
ние в письменной форме о приеме гра-
жданина иным должностным лицом 
ФАДН России.

46. Информация о месте личного при-
ема, а также об установленных для лично-
го приема днях и часах, доводится до све-

дения граждан лицами, осуществляющи-
ми запись на личный прием.

47. При личном приеме гражданин 
предъявляет документ, удостоверяющий 
его личность.

48. Данные о гражданине вносятся в 
карточку личного приема, которая офор-
мляется в произвольной форме по реко-
мендуемому образцу, согласно приложе-
нию к Инструкции.

Карточка личного приема подлежит 
регистрации в день проведения личного 
приема.

49. Лицом, ответственным за органи-
зацию личного приема, подготавливается 
справка об истории обращений граждани-
на, которая хранится вместе с карточкой 
личного приема.

50. В ходе личного приема руководст-
вом ФАДН России для решения вопросов, 
поднятых гражданином, могут привле-
каться работники структурных подразде-
лений ФАДН России, в компетенцию кото-
рых входит рассматриваемый вопрос.

51. Во время личного приема гражда-
нин может сделать устное заявление или 
запрос информации о деятельности 
ФАДН России в устной форме либо оста-
вить письменное обращение по существу 
поставленных им вопросов, в том числе в 
целях принятия мер по восстановлению 
или защите его нарушенных прав, свобод 
и законных интересов либо составить 
запрос в письменной форме.

Содержание устного обращения 
(запроса в устной форме) гражданина 
заносится в карточку личного приема.

Письменное обращение, принятое в 
ходе личного приема, подлежит регистра-
ции и рассмотрению в порядке, установ-
ленном Федеральным законом от 2 мая 
2006 г. № 59-ФЗ «О порядке рассмотре-
ния обращений граждан Российской 
Федерации» и настоящей Инструкцией.

О письменном обращении (запросе в 
письменной форме), а также о докумен-
тах и материалах, полученных от гражда-
нина в ходе личного приема, делается 
запись в карточке личного приема.

52. В случае если изложенные в уст-
ном обращении факты и обстоятельства 
являются очевидными и не требуют 
дополнительной проверки или запраши-
ваемая информация предоставлена в 
полном объеме, ответ на обращение 
(запрос) с согласия гражданина может 
быть дан устно в ходе личного приема, о 
чем делается запись в карточке личного 
приема. В остальных случаях дается пись-
менный ответ по существу поставленных 
в обращении гражданина вопросов или 
письменный ответ на запрос в порядке, 
установленном Инструкцией.

53. Если в ходе личного приема выя-
сняется, что решение поднимаемых гра-
жданином вопросов не относится к ком-
петенции ФАДН России, гражданину 
даются разъяснения о том, куда и в каком 
порядке ему следует обратиться.

54. В ходе личного приема граждани-
ну должностным лицом, проводящим 
личный прием, может быть отказано в 
рассмотрении его обращения или запро-
са, если гражданину ранее был дан ответ 
по существу поставленных в обращении 
вопросов или была предоставлена запра-
шиваемая информация.

55. По итогам личного приема гражда-
нина в карточку личного приема заносит-
ся содержание принятого должностным 
лицом, осуществлявшим личный прием, 
решения по обращению гражданина или 
поручение о рассмотрении запроса.

56. По окончании личного приема дол-
жностное лицо, проводившее прием гра-
жданина, подписывает карточку личного 
приема.

57. Формирование дела по результа-
там проведения личного приема осу-
ществляется ответственными лицами 
Управления делами. В дело подшиваются 
все материалы, использованные при под-
готовке ответа, в том числе поручения 
руководства ФАДН России.

VI. Рассмотрение запроса информации 
о деятельности ФАДН России и 
подготовка ответа гражданину

58. В целях предоставления гражда-
нину необходимой информации о дея-
тельности ФАДН России содержание 
запроса может уточняться у гражданина.

59. Информация о деятельности 
ФАДН России по запросу предоставляет-
ся в виде ответа на запрос, в котором 
содержится или к которому прилагается 
запрашиваемая информация либо в кото-
ром в соответствии с пунктом 23 Инструк-
ции содержится мотивированный отказ в 
предоставлении указанной информации. 
Ответ на запрос составляется на государ-
ственном языке Российской Федерации.

60. При запросе информации о дея-
тельности ФАДН России, опубликованной 
в средствах массовой информации, либо 
размещенной в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет», в 
ответе на запрос указываются название, 
дата выхода и номер средства массовой 
информации, в котором опубликована 
запрашиваемая информация, и (или) 
электронный адрес официального сайта, 
на котором размещена запрашиваемая 
информация.

ФАДН России вправе не предостав-
лять информацию о своей деятельности 
по запросу, если эта информация опубли-
кована в средстве массовой информации 
или размещена в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет»6.

61. В случае если запрашиваемая 

информация относится к информации 
ограниченного доступа, в ответе на запрос 
указываются вид, наименование, номер и 
дата принятия акта, в соответствии с кото-
рым доступ к этой информации ограни-
чен.

В случае если часть запрашиваемой 
информации относится к информации 
ограниченного доступа, а остальная 
информация является общедоступной, 
запрашиваемая информация предостав-
ляется за исключением информации 
ограниченного доступа.

VII. Контроль за соблюдением порядка 
и сроков рассмотрения обращений 

(запросов) граждан
62. Контроль за соблюдением порядка 

и сроков рассмотрения обращений 
(запросов) граждан осуществляется в 
целях обеспечения своевременного и 
качественного исполнения поручений по 
рассмотрению обращений (запросов) 
граждан, принятия оперативных мер по 
своевременному выявлению и устране-
нию причин нарушения прав, свобод и 
законных интересов граждан, анализа 
содержания поступающих обращений, 
хода и результатов работы с обращения-
ми (запросами) граждан.

63. Общий контроль за соблюдением 
порядка и сроков рассмотрения обраще-
ний (запросов) граждан осуществляет 
руководитель ФАДН России.

64. Текущий контроль за соблюдени-
ем порядка рассмотрения обращений 
(запросов) граждан в ФАДН России осу-
ществляют уполномоченные лица Управ-
ления делами.

65. Текущий контроль за соблюдени-
ем порядка рассмотрения обращений 
(запросов) граждан включает:

постановку поручений по рассмотре-
нию обращений (запросов) граждан на 
контроль;

подготовку информации исполните-
лям о приближении окончания сроков 
рассмотрения обращений (запросов) гра-
ждан;

снятие поручений по рассмотрению 
обращений (запросов) граждан с конт-
роля.

66. Для снятия с контроля поручения 
по рассмотрению обращения (запроса) 
гражданина подлинник обращения или 
запроса (копия в случае направления 
обращения или запроса о компетенции в 
государственный орган, орган местного 
самоуправления или должностному 
лицу), ответ на него и документы, связан-
ные с его рассмотрением, в обязательном 
порядке представляются в Управление 
делами.

67. Контроль за своевременным и 
полным рассмотрением обращений 
(запросов) граждан непосредственным 
исполнителем осуществляется ответст-
венным исполнителем.

VIII. Анализ рассмотрения обращений 
(запросов) граждан

68. Обращения (запросы) граждан, а 
также содержащиеся в них критические 
замечания должны систематически ана-
лизироваться и обобщаться в целях сво-
евременного выявления причин, поро-
ждающих нарушение прав и законных 
интересов граждан, изучения обществен-
ного мнения, совершенствования работы 
ФАДН России.

69. В целях анализа рассмотрения 
обращений (запросов) граждан и подго-
товки отчетности о работе с обращения-
ми (запросами) граждан в структурных 
подразделениях ФАДН России руково-
дителями структурных подразделений 
ФАДН России назначаются уполномо-
ченные лица, которые ведут учет обра-
щений (запросов) граждан (в рамках 
своей компетенции), поступивших в 
адрес соответствующего структурного 
подразделения ФАДН России и его руко-
водителя.

70. По запросу Управления делами, 
уполномоченные лица структурных 
подразделений ФАДН России, которые 
ведут учет обращений (запросов) гра-
ждан, направляют информацию о работе 
с обращениями (запросами) граждан и об 
основных вопросах содержащихся в 
обращениях граждан, принятых мерах по 
восстановлению или защите нарушенных 
прав, свобод и законных интересов гра-
ждан.

71. Уполномоченные лица Управления 
делами обеспечивают сбор, учет и анализ 
данных об обращениях (запросах) гра-
ждан, рассмотренных в ФАДН России.

1 Часть 2 статьи 1 Федерального закона 
от 02.05.2006 № 59-ФЗ «О порядке рассмо-
трения обращений граждан Российской 
Федерации».

2 Заместители руководителя ФАДН 
России, руководители структурных подра-
зделений ФАДН России.

3 Часть 7 статьи 8 Федерального закона 
от 02.05.2006 № 59-ФЗ «О порядке рассмо-
трения обращений граждан Российской 
Федерации».

4 Часть 2 статьи 12 Федеральный закон 
от 02.05.2006 № 59-ФЗ «О порядке рассмо-
трения обращений граждан Российской 
Федерации.

5 Пункт 10.4 Регламента Федерального 
агентства по делам национальностей, 
утвержденного приказом Федерального 
агентства по делам национальностей от 
14.12.2015 № 98 (зарегистрирован Миню-
стом России 01.03.2016, регистрационный 
№ 41265).

6 Пункт 13.13 Регламента Федерально-
го агентства по делам национальностей, 
утвержденного приказом Федерального 
агентства по делам национальностей от 
14.12.2015 № 98 (зарегистрирован Миню-
стом России 01.03.2016, регистрационный 
№ 41265).

В целях обеспечения в Федеральном 
агентстве по делам национальностей еди-
ного порядка рассмотрения обращений 
граждан Российской Федерации, объеди-
нений граждан, в том числе юридических 
лиц, иностранных граждан и лиц без 
гражданства в соответствии с Федераль-
ным законом от 2 мая 2006 г. № 59-ФЗ «О 
порядке рассмотрения обращений гра-
ждан Российской Федерации» (Собрание 
законодательства Российской Федера-
ции, 2006, № 19, ст. 2060; 2010, № 27, 
ст. 3410; № 31, ст. 4196; 2013, № 19, 
ст. 2307; № 27, ст. 3474; 2014, № 48, 
ст.6638; 2015, № 45, ст.6206), а также 
поступающих от них запросов информа-
ции о деятельности Федерального агент-
ства по делам национальностей в соответ-
ствии с Федеральным законом от 9 фев-
раля 2009 г. № 8-ФЗ «Об обеспечении 
доступа к информации о деятельности 
государственных органов и органов мест-
ного самоуправления» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2009, 
№ 7, ст.776; 2011, № 29, ст. 4291; 2013, 
№ 23, ст. 2870; № 51, ст. 6686; № 52, 
ст. 6961; 2014, № 45, ст.6141; 2015, № 48, 
ст. 6723) приказываю:

1. Утвердить прилагаемую Инструк-
цию об организации работы с обращения-
ми (запросами) граждан в Федеральном 
агентстве по делам национальностей 
(далее — Инструкция).

2. Заместителям руководителя ФАДН 
России, начальникам структурных подра-
зделений ФАДН России обеспечить:

объективное и всестороннее рассмо-
трение обращений (запросов) граждан;

соблюдение установленных законо-
дательством Российской Федерации сро-
ков и порядка рассмотрения обращений 
(запросов) граждан;

принятие необходимых мер по пере-
ходу на сокращенные сроки подготовки 
ответов на обращения (запросы) граждан.

3. Возложить:
на заместителя руководителя ФАДН 

России М.В. Ипатова — общее руководст-
во организацией работы с обращениями 
(запросами) граждан в ФАДН России и 
ответственность за организацию личного 
приема граждан руководителем ФАДН 
России;

на заместителей руководителя ФАДН 
России, начальников структурных подра-
зделений ФАДН России — ответствен-
ность за организацию рассмотрения 
обращений (запросов) граждан, качество 
и своевременность подготовки ответов на 
них, а также ответственность за организа-
цию проведения личного приема в преде-
лах установленной компетенции.

4. Контроль за исполнением настоя-
щего приказа оставляю за собой. 

Руководитель И. Баринов

Инструкция об организации работы с обращениями (запросами) 
граждан в Федеральном агентстве по делам национальностей

Приказ Федерального агентства 
по делам национальностей (ФАДН России)

от 11 марта 2016 г. № 37 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 18 мая 2016 г. 

Регистрационный № 42137
Об организации работы с обращениями 

(запросами) граждан в Федеральном 
агентстве по делам национальностей

Приложение
(рекомендуемый образец)

Карточка личного приема гражданина
Фамилия ___________________________________________________________________
Имя  _______________________________________________________________________
Отчество (при наличии) _______________________________________________________
Почтовый адрес (электронный адрес) *:  _________________________________________
Номер телефона/факса **: ____________________________________________________
Дата и время личного приема: __________________________________________________
Должностное лицо, осуществляющее личный прием: _______________________________
___________________________________________________________________________

(фамилия, инициалы, должность)
Содержание устного обращения (запроса): _______________________________________
___________________________________________________________________________
___________________________________________________________________________
___________________________________________________________________________
___________________________________________________________________________
___________________________________________________________________________
Повторность: да/нет
Содержание принятого решения по обращению (запросу) гражданина:
1. Дан устный ответ (разъяснение)/предоставлена информация: ______________________
___________________________________________________________________________
___________________________________________________________________________
___________________________________________________________________________
___________________________________________________________________________
___________________________________________________________________________
Отметка о согласии гражданина на получение устного ответа:
___________________________________________________________________________
___________________________________________________________________________
___________________________________________________________________________
___________________________________________________________________________
2. Принято письменное обращение (запрос). Всего ___________________________листов:
Подпись гражданина _________________________________________________________
3. В рассмотрении обращения (предоставлении информации) отказано по следующим 
основаниям: ________________________________________________________________
___________________________________________________________________________
4. Принято иное решение (даны поручения, срок исполнения): ________________________
___________________________________________________________________________
 ___________________________ ___________ _________________________
 (должность лица,   (подпись)  (фамилия, инициалы)
 производившего личный прием)
Отметка о направлении письменного ответа гражданину: ____________________________
___________________________________________________________________________
Отметка о снятии с контроля: ___________________________________________________

* Заполняется для направления письменного ответа гражданину на обращение или 
запрос либо для уточнения содержания запроса.

** Заполняется для направления письменного ответа гражданину на запрос либо для 
уточнения содержания запроса.

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Центризбирком рассмотрел результаты учета объема эфирного времени, затрачен-
ного в апреле 2016 года на освещение деятельности парламентских партий в общерос-
сийских и региональных телерадиопередачах. Вынесено заключение о соблюдении 
вещателями требований Закона «О гарантиях равенства парламентских партий при 
освещении их деятельности государственными общедоступными телеканалами и ради-
оканалами». 

Мандат передан однопартийцу
В связи с досрочным прекращением полномочий депутата Госдумы Зубова В.М., 

избранного в составе федерального списка кандидатов, выдвинутого политической 
партией «Справедливая Россия», Центральная избирательная комиссия постановила 
передать вакантный мандат зарегистрированному кандидату в депутаты Госдумы из 
федерального списка кандидатов, выдвинутого политической партией «Справедливая 
Россия», Канторовичу В.Д. (региональная группа № 24 «Красноярский край, Томская 
область», № 2). 

Статья 1
Внести в главу 21 части второй Налого-

вого кодекса Российской Федерации 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2000, № 32, ст. 3340; 2001, № 1, 
ст. 18; 2002, № 22, ст. 2026; 2003, № 28, 
ст. 2886; 2004, № 27, ст. 2711; № 35, ст. 3607; 
2005, № 30, ст. 3101, 3128, 3129, 3130; № 52, 
ст. 5581; 2006, № 10, ст. 1065; № 31, ст. 3436; 
2007, № 23, ст. 2691; № 45, ст. 5417, 5432; 
2008, № 26, ст. 3022; № 48, ст. 5519; 2009, 
№ 48, ст. 5731; № 51, ст. 6155; № 52, ст. 6444; 
2010, № 31, ст. 4198; № 45, ст. 5750; № 48, 
ст. 6247, 6250; 2011, № 27, ст. 3881; № 30, 
ст. 4593; № 45, ст. 6335; № 48, ст. 6731; 2012, 
№ 27, ст. 3588; № 31, ст. 4334; № 53, ст. 7619; 
2013, № 14, ст. 1647; № 23, ст. 2889; № 26, 
ст. 3207; № 40, ст. 5038; № 52, ст. 6985; 2014, 
№ 16, ст. 1838; № 23, ст. 2936; № 30, ст. 4239; 
№ 48, ст. 6660, 6663; 2015, № 1, ст. 5; № 14, 
ст. 2023; № 48, ст. 6689) следующие изме-
нения:

1) в статье 165:
а) в абзаце первом пункта 1 слова «и 

налоговых вычетов» заменить словами «, а 
также налоговых вычетов в отношении опе-
раций по реализации сырьевых товаров, 
указанных в абзаце третьем пункта 10 
настоящей статьи,»;

б) в абзаце первом пункта 8 слова «и 
налоговых вычетов» исключить;

в) в пункте 9:
в абзаце втором слова «возврату нало-

гоплательщику» заменить словом «выче-
ту», слова «176 и 1761» заменить словами 
«171 и 172»;

в абзаце третьем слова «возврату нало-
гоплательщику» заменить словом «выче-
ту», слова «176 и 1761» заменить словами 
«171 и 172»;

в абзаце восемнадцатом слова «возвра-
ту налогоплательщику» заменить словом 
«вычету», слова «176 и 1761» заменить сло-
вами «171 и 172»;

в абзаце двадцать первом слова «воз-
мещению налогоплательщику» заменить 
словом «вычету», слова «176 и 1761» заме-
нить словами «171 и 172»;

в абзаце двадцать третьем слова «воз-
мещению налогоплательщику» заменить 
словом «вычету», слова «176 и 1761» заме-
нить словами «171 и 172»;

г) пункт 10 изложить в следующей 
редакции:

«10. Документы (в том числе реестры), 
указанные в настоящей статье, представля-
ются налогоплательщиками для обоснова-
ния применения налоговой ставки 0 про-
центов одновременно с представлением 
налоговой декларации.

Порядок определения суммы налога, 
относящейся к товарам (работам, услугам), 
имущественным правам, приобретенным 
для производства и (или) реализации това-
ров (работ, услуг), операции по реализации 
которых облагаются по налоговой ставке 0 
процентов, устанавливается принятой 
налогоплательщиком учетной политикой 
для целей налогообложения. Положения 
настоящего абзаца не распространяются на 
операции по реализации товаров, указан-
ных в подпункте 1 (за исключением сырье-
вых товаров) и подпункте 6 пункта 1 статьи 
164 настоящего Кодекса.

В целях настоящей главы к сырьевым 

товарам относятся минеральные продукты, 
продукция химической промышленности и 
связанных с ней других отраслей промыш-
ленности, древесина и изделия из нее, дре-
весный уголь, жемчуг, драгоценные и полу-
драгоценные камни, драгоценные металлы, 
недрагоценные металлы и изделия из них. 
Коды видов товаров, перечисленных в 
настоящем абзаце, в соответствии с единой 
Товарной номенклатурой внешнеэкономи-
ческой деятельности Евразийского эконо-
мического союза определяются Правитель-
ством Российской Федерации.»;

2) в статье 169:
а) в пункте 3:
подпункт 1 после слов «настоящего 

Кодекса» дополнить словами «, если иное 
не предусмотрено подпунктом 11 настояще-
го пункта»;

дополнить подпунктом 11 следующего 
содержания:

«11) при совершении операций по реа-
лизации товаров, не подлежащих налогоо-
бложению (освобождаемых от налогообло-
жения) в соответствии со статьей 149 
настоящего Кодекса, вывезенных за преде-
лы территории Российской Федерации на 
территорию государства — члена Евразий-
ского экономического союза;»;

б) пункт 5 дополнить подпунктом 15 
следующего содержания:

«15) код вида товара в соответствии с 
единой Товарной номенклатурой внешнеэ-
кономической деятельности Евразийского 
экономического союза. Сведения, предус-
мотренные настоящим подпунктом, указы-
ваются в отношении товаров, вывезенных 
за пределы территории Российской Феде-
рации на территорию государства — члена 
Евразийского экономического союза.»;

3) пункт 3 статьи 172 дополнить абза-
цем следующего содержания:

«Положения настоящего пункта не рас-
пространяются на операции по реализации 
товаров, указанных в подпункте 1 (за 
исключением сырьевых товаров) и подпун-
кте 6 пункта 1 статьи 164 настоящего Кодек-
са.».

Статья 2
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу не ранее чем по истечении одно-
го месяца со дня его официального опубли-
кования и не ранее 1-го числа очередного 
налогового периода по налогу на добавлен-
ную стоимость.

2. Положения пунктов 1, 8 и 10 статьи 
165, пункта 3 статьи 172 части второй Нало-
гового кодекса Российской Федерации (в 
редакции настоящего Федерального зако-
на) применяются в отношении сумм налога 
на добавленную стоимость по товарам 
(работам, услугам), имущественным пра-
вам, используемым в операциях по реали-
зации товаров, указанных в подпункте 1 (за 
исключением сырьевых товаров) и (или) 
подпункте 6 пункта 1 статьи 164 части вто-
рой Налогового кодекса Российской Феде-
рации, и принятым на учет со дня вступле-
ния в силу настоящего Федерального зако-
на.

Президент 
Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
30 мая 2016 года № 150-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в главу 21 части второй 

Налогового кодекса Российской Федерации
Принят Государственной Думой 20 мая 2016 года
Одобрен Советом Федерации 25 мая 2016 года

Перечень видов животных, 
подлежащих идентификации и учету*

1 Лошади, ослы, мулы и лошаки
2 Крупный рогатый скот, в том числе зебу, буйволы, яки
3 Олени
4 Верблюды
5 Свиньи
6 Мелкий рогатый скот (овцы и козы)
7 Собаки и кошки
8 Домашняя птица (куры, утки, гуси, индейки, цесарки, перепела, страусы)
9 Пушные звери (лисицы, соболя, норки, хорьки, песцы, енотовидные собаки, нутрии) 

и кролики
10 Пчелы
11 Рыбы и иные водные животные

* За исключением диких животных, находящихся в состоянии естественной свободы, в 
том числе животных, относящихся к природным ресурсам континентального шельфа и 
исключительной экономической зоны Российской Федерации.

Приказ Министерства сельского хозяйства 
Российской Федерации (Минсельхоз России)

от 22 апреля 2016 г. № 161 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 20 мая 2016 г. 

Регистрационный № 42199
Об утверждении Перечня видов животных, 

подлежащих идентификации и учету
В соответствии со статьей 2.5 Закона 

Российской Федерации от 14 мая 1993 г. 
№ 4979-1 «О ветеринарии» (Ведомости 
Съезда народных депутатов Российской 
Федерации и Верховного Совета Россий-
ской Федерации, 1993, № 24, ст. 857; Собра-
ние законодательства Российской Федера-
ции, 2002, № 1, ст. 2; 2004, № 27, ст. 2711; 
№ 35, ст. 3607; 2005, № 19, ст. 1752; 2006, 
№ 1, ст. 10; № 52, ст. 5498; 2007, № 1, ст. 29; 
№ 30, ст. 3805; 2009, № 1, ст. 17, ст. 21; 2010, 
№ 50, ст. 6614; 2011, № 1, ст. 6; № 30, 
ст. 4590; 2015, №29, ст. 4339, ст. 4359, 
ст. 4369) и подпунктом 5.2.9 Положения о 
Министерстве сельского хозяйства Россий-
ской Федерации, утвержденного постанов-
лением Правительства Российской Феде-
рации от 12 июня 2008 г. № 450 (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2008, № 25, ст. 2983; № 32, ст. 3791; № 42, 

ст. 4825; № 46, ст. 5337; 2009, № 1, ст. 150; 
№ 3, ст. 378; № 6, ст. 738; № 9, ст. 1119, 
ст. 1121; № 27, ст. 3364; № 33, ст. 4088; 2010, 
№ 4, ст. 394; № 5, ст. 538; № 23, ст. 2833; 
№ 26, ст. 3350; № 31, ст. 4251, ст. 4262; № 32, 
ст. 4330; № 40, ст. 5068; 2011; № 7, ст. 983; 
№ 12, ст. 1652; № 14, ст. 1935; № 18, ст. 2649; 
№ 22, ст. 3179; № 36, ст. 5154; 2012, № 28, 
ст. 3900; № 32, ст. 4561; № 37, ст. 5001; 2013, 
№ 10, ст. 1038; № 29, ст. 3969; № 33, ст. 4386; 
№ 45, ст. 5822; 2014, № 4, ст. 382; № 10, 
ст. 1035; № 12, ст. 1297; № 28, ст. 4068; 2015, 
№ 2, ст. 491; № 11, ст. 1611; № 26, ст. 3900; 
№ 38, ст. 5297; № 47, ст. 6603; 2016, № 2, 
ст. 325), приказываю:

утвердить прилагаемый Перечень 
видов животных, подлежащих идентифи-
кации и учету.

И.о. Министра Д. Хатуов

В соответствии с пунктом 212 статьи 29 
Федерального закона «Об основных гаран-
тиях избирательных прав и права на участие 
в референдуме граждан Российской Феде-
рации», пунктом 1 части 5 статьи 28.3 
Кодекса Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях Центральная 
избирательная комиссия Российской 
Федерации постановляет:

1. Уполномочить заместителя Предсе-
дателя Центральной избирательной комис-
сии Российской Федерации Николая Ива-
новича Булаева и члена Центральной изби-
рательной комиссии Российской Федера-
ции с правом решающего голоса Евгения 
Ивановича Колюшина на составление про-
токолов об административных правонару-
шениях, предусмотренных статьями 5.17—
5.20, 5.50, 5.64—5.68 Кодекса Российской 
Федерации об административных правона-
рушениях.

2. Признать утратившим силу постанов-
ление Центральной избирательной комис-
сии Российской Федерации от 21 января 

2015 года № 268/1620-6 «О полномочиях по 
составлению протоколов об администра-
тивных правонарушениях».

3. Опубликовать настоящее постанов-
ление в официальном печатном органе 
Центральной избирательной комиссии Рос-
сийской Федерации — журнале «Вестник 
Центральной избирательной комиссии Рос-
сийской Федерации», официальном сете-
вом издании «Вестник Центральной изби-
рательной комиссии Российской Федера-
ции» и направить для опубликования в 
«Российскую газету» и в «Парламентскую 
газету».

Председатель 
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 
Э. Памфилова

Секретарь Центральной 
избирательной комиссии 

Российской Федерации 
М. Гришина

Постановление Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации

от 18 мая 2016 г. № 7/60-7 г. Москва
О полномочиях по составлению протоколов 

об административных правонарушениях
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НОВОСТИ

Слуцкий стал 
лучшим 
тренером 
Премьер-лиги

ЦАРЬ ЛЕОНИД

Илья Соболев

ИСПОЛКОМ Российского фут-
больного союза утвердил лауре-
атов по итогам сезона 2015/16 
отечественной Премьер-лиги.

В номинации «Лучший тре-
нер» победил наставник сбор-
ной России и ЦСКА Леонид 
Слуцкий. Специалисту удалось 
привести армейцев к золотым 
медалям и вывести националь-
ную команду на Евро-2016.

Игроком года стал форвард 
«Краснодара» Федор Смолов. С 
20 голами он оказался первым 
россиянином с 2007 года, кото-
рому удалось выиграть гонку 
бомбардиров.

Самым подающим надежды 
футболистом был признан 
20-летний хавбек ЦСКА Алек-
сандр Головин, стремительно за-
воевавший место в основе чем-
пионов страны. А сам ЦСКА 
предсказуемо получил титул ко-
манды года.

Наконец, лучшим арбитром 
сезона назван Сергей Карасев. 
Напомним, получив приглаше-
ние на Евро-2016, он станет пер-
вым российским судьей за по-
следние десять лет, который бу-
дет работать на столь крупном 
турнире.

Войнову 
не разрешили 
сыграть 
на Кубке мира

НЕ ИЩУТ 
СЛАВЫ

Сергей Сокольский

ФЕДЕРАЦИЯ хоккея России по-
лучила уведомление о том, что 
защитник сборной России Вя-
чеслав Войнов не сможет помочь 
своей команде на Кубке мира, 
который пройдет в сентябре в 
канадском Торонто.

Об этом сообщается в северо-
американской прессе со ссыл-
кой на комиссионера Нацио-
нальной хоккейной лиги Гари 
Беттмэна. Отметим, что именно 
НХЛ является организатором 
статусного турнира.

Запрет связан с дисквалифи-
кацией Войнова, которую тот по-
лучил из-за расследования по 
обвинению в домашнем наси-
лии. Напомним, хоккеист был 
осужден на 90 дней тюрьмы. От-
быв за решеткой две трети сро-
ка, Войнов вышел на свободу, но, 
чтобы избежать депортации, 
вернулся в Россию и минувший 
сезон провел в КХЛ, выступая за 
питерский СКА.

На днях тренерский штаб рос-
сийской сборной во главе с Оле-
гом Знарком огласил оконча-
тельную заявку на Кубок мира, в 
которую был включен и Вячес-
лав Войнов.

Англия и Уэльс
огласили 
составы 
на Евро

БРИТАНСКИЕ
КАДРЫ

Сергей Литвинов

СОПЕРНИКИ сборной России 
по групповому этапу чемпиона-
та Европы Англия и Уэльс назва-
ли окончательные заявки на тур-
нир. Против команды Роя Ходж-
сона россияне сыграют в первом 
матче (11 июня) в рамках квар-
тета B, а с валлийцами — в по-
следнем туре (20 июня).

Главный тренер англичан Рой 
Ходжсон решил взять во Фран-
цию юного форварда «Манчес-
тер Юнайтед» Маркуса Рашфор-
да, который провел пока всего 
лишь одну игру за националь-
ную команду. В целом заявка 
«львов» не подарила никаких 
сюрпризов. В список Ходжсона 
попали опытные Джо Харт, 
Джеймс Милнер, Уэйн Руни. Раз-
умеется, едут во Францию луч-
шие бомбардиры прошлого сезо-
на английской Премьер-лиги — 
Харри Кейн и Джейми Варди.

Что касается Уэльса, то глав-
ный тренер сборной Крис Коул-
мэн включил в заявку всех своих 
звезд  — Гарета Бэйла («Реал»), 
Аарона Рэмзи («Арсенал»), Джо 
Аллена («Ливерпуль»), Эшли Уи-
льямса («Суонси») и Бэна Дэви-
са («Тоттенхэма»). 

БАСКЕТБОЛ ЦСКА и УНИКС 
сыграют в первом матче 
финала Единой лиги

На финишной 
кольцевой

Илья Соболев

СЕГОДНЯ в Москве ЦСКА примет казанский УНИКС в 
первом матче финальной серии баскетбольной Единой 
лиги. Напомним, противостояние продлится до трех по-
бед одной из команд.

Последнюю неделю соперники провели по-разному. 
Пока казанцы вырывали путевку в финал у питерского 
«Зенита», ЦСКА, по-быстрому разобравшийся с «Хим-
ками», пожинал плоды победы в Евролиге. Успех армей-
цев не остался незамеченным: чемпионы в полном соста-
ве побывали сначала в московской мэрии, а затем полу-
чили приглашение в Кремль, где их ждал глава админи-
страции президента РФ и по совместительству почетный 
президент Единой лиги Сергей Иванов.

— Некоторые спонсоры делают ошибку, не помогая 
ЦСКА. Я призываю российские компании, производящие 
валидол и корвалол, стать спонсорами ЦСКА: болеть за 
вас — сплошная сердечная боль, — пошутил Сергей Бори-
сович, лично присутствовавший на финальной встрече, в 
которой армейцы в овертайме дожали «Фенербахче».

Впрочем, когда ЦСКА играет на внутренней арене, тя-
нуться за успокоительным у его болельщиков не так мно-
го поводов. Вот и букмекеры считают «красно-синих» 
явными фаворитами пары: при ставке на москвичей в 10 
рублей прибавка составит всего 30 копеек. А вот если по-
ставить ту же сумму на УНИКС, то можно обогатиться в 
12-кратном размере.

Причин для такой уверенности предостаточно. Во-пер-
вых, в регулярном чемпионате ЦСКА разобрался с казан-
цами довольно уверенно. Во-вторых, в распоряжении на-
ставника армейцев Димитриса Итудиса — новоиспечен-
ный MVP «регулярки» Единой лиги Нандо Де Коло, ранее 
удостоившийся аналогичного титула в Евролиге. В-тре-
тьих, нынешний ЦСКА просто сбалансированней, опыт-
ней, уверенней в себе, с куда большим запасом прочности.

Сами игроки УНИКСа свои шансы оценивают по-раз-
ному. «ЦСКА — фаворит, у него преимущество своей пло-
щадки. Быть может, разница между нами не так велика, 
но равными шансы не назову», — поделился своим мне-
нием лидер казанцев испанец Хоаким Колом.

А вот форвард УНИКСа Петр Губанов считает, что фи-
налисты в равной степени претендуют на титул. С опти-
мизмом смотрит на решающую серию и разыгрываю-
щий казанцев Антон Понкрашов: «Озвученная руковод-
ством клуба задача на сезон выполнена. Сейчас можно 
играть и получать от баскетбола реальное удовольствие. 
Считаю, в этом наше преимущество».

ТЕННИС Кафельников 
и Мыскина снова сыграют 
в Париже 

«Ветераны» 
взяли ракетки

Анна Козина

ПОБЕДИТЕЛИ «Ролан Гаррос» 1996 и 2004 годов Евге-
ний Кафельников и Анастасия Мыскина приехали в Па-
риж, чтобы принять участие в традиционном ветеран-
ском турнире.

Как сообщается на официальном сайте Открытого 
чемпионата Франции, Кафельников выступит в паре с 
украинцем Андреем Медведевым, с которым они уже по-
беждали в 2010-м. Мыскина сыграет вместе с чешкой 
Яной Новотной. Также класс покажут Горан Иванише-
вич, Джон Макинрой, Матс Виландер, Мартина Наврати-
лова, Линдсэй Дэвенпорт и Ким Клийстерс. И это далеко 
не полный список выдающихся теннисистов.

Но, похоже, легендам тоже придется подождать свое-
го выхода на корт. Соревнования должны были старто-
вать вчера и продлиться до 5 июня. Однако в понедель-
ник впервые с 2000 года все игры основной сетки были 
отменены из-за непрекращающегося дождя. Так что про-
грамма «Ролан Гаррос» снова будет меняться. 

Ги Форже, экс-четвертая ракетка мира, двукратный 
победитель Кубка Дэвиса и экс-капитан команды Фран-
ции, а теперь директор турнира, единственного турнира 
«Большого шлема» без раздвижной крыши на централь-
ном корте, пообещал, что она появится к 2020 году: «По-
моему, сейчас всем, даже противникам этой идеи, стало 
понятно, что стадион нужно модернизировать». 

Напомним, что наши теннисисты, точнее, теннисист-
ки продолжают играть только в парном разряде. Екате-
рина Макарова в паре с Еленой Весниной и Светлана 
Кузнецова с Маргаритой Гаспарян вышли в четвертьфи-
нал турнира. Макаровой и Весниной предстоит встре-
титься с дуэтом из Тайваня Хао-Чин Чань — Чи Юнь Чанг, 
Кузнецовой и Гаспарян — с китаянками И-Фань Сю и 
Чжен Сайсай. 

Соперницы россиянок стоят выше по рейтингу. Но на 
этом Открытом чемпионате Франции фаворитам не 
всегда везет. Если говорить о парном разряде, первые ра-
кетки швейцарка Мартина Хингис и Сания Мирза из Ин-
дии уступили чешкам Барборе Крейчиковой и Катержи-
не Синяковой. Сеcтры Уильямс проиграли голландке 
Кики Бертенс и шведке Йоханне Ларссон. Они же выбили 
из борьбы вторых сеяных американку Бетани Маттек-
Сэндс и чешку Люси Шафаржову.  

До Евро-2016 — 10 дней Полузащитник сборной России Денис Глушаков 
рассказал «РГ» о задачах на Евро, лишнем весе и своей мечте

В Париж за медалью
Артур Нанян 

Д
енис Глушаков — один 
из старожилов нацио-
нальной команды. С 
момента его первого 
вызова в сборную в 

2011 году в ней сменилось три 
тренера, но Глушаков всегда оста-
вался в обойме. Чемпионат Евро-
пы во Франции станет третьим 
крупным турниром для Дениса, 
который все еще не выиграл ни 
одного трофея в карьере. «Над-
еюсь, вернусь из Франции с меда-
лью. Надо верить в свои силы. Мы 
не просто ради участия туда пое-
дем», — начал беседу с корреспон-
дентом «РГ» Глушаков, который в 
сегодняшнем контрольном матче 
против Чехии имеет все шаны 
выйти в стартовом составе. 

Костюмы не подошли
Денис, вы уже пятый год высту-
паете за сборную, но твердым иг-
роком стартового состава так 
пока и не стали. Для вас важно 
выходить на поле, или достаточно 
просто вызова?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: При Капелло я пос-
тоянно играл, а до этого Адвокат 
то выпускал, то оставлял в запасе. 
Ну а сейчас пока сижу. Но это пока 
(улыбается). Для меня самое глав-
ное — играть. Не просто быть в 
сборной, для галочки. Для меня 
это неинтересно. 

Чемпионат Европы в 2012 году 
стал первым крупным турниром 
в вашей карьере. До объявления 
состава на Евро-2012 догадыва-
лись, что вас вызовут?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Нет, до последнего 
все было запутано. Там ведь отсея-
ли Оздоева, Дзюбу, позвали На-
бабкина, Шишкин заболел. Мне 
дали «зеленый свет» только нака-
нуне отъезда. 

Это была ошибка — жить в центре 
Варшавы во время турнира?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Мне, если честно, 
было бы лучше остановиться в ка-
ком-нибудь изолированном ме-
сте. Я из небольшого провинци-
ального городка. Привык, чтобы 
было тихо, уютно, комфортно, зе-
лени побольше. Но в любом слу-
чае, в нашем вылете виновата не 
гостиница.

Но ведь в футболе мелочей не бы-
вает.
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Согласен, однако 
все решается только на поле. Ко-
нечно, хотелось свободное время 
проводить по-другому. А то выхо-
дили из отеля, и нас сразу окружа-
ли болельщики. 

Часто выходили на прогулку?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Когда было время — 
да. Но после стычек российских и 
польских фанатов стали чаще 
оставаться в отеле (улыбается). 

Фанаты узнавали на улицах?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Конечно. Останав-
ливали, фотографировались. Рус-
ских болельщиков было много. 
Мы даже переодевались, чтобы 
нас не узнавали, но все равно не 
прокатывало (улыбается). 

А костюмы, которые были выпу-
щены специально для чемпиона-
та Европы, не надевали?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Мы в них прилетели 
в Польшу, но потом я этот костюм 
ни разу не надел. Как сказал Ар-
шавин еще в самолете, когда мы 
летели на чемпионат: «В таких 
можно только хоронить»... 

Бессонница перед Грецией
В какой момент поняли, что вы — 
участник чемпионата Европы?
Д Е Н И С  ГЛ У Ш АК О В : Когда вышел на 
поле с греками. На разминке нача-
ло подтряхивать. Я к тому време-
ни долго не играл, физические 
кондиции были не те. У меня дол-
гое время не было практики и тут 
решающий матч на чемпионате 
Европы, и меня ставят в состав. 

А как получилось, что вы попали 
в стартовый состав?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Костя Зырянов на-
кануне заболел, у него поднялась 
температура. На утренней теории 
уже в день матча Адвокат сказал, 

что я в составе. У меня даже не 
было времени понервничать. 
Хотя той ночью я никак не мог 
уснуть.

Почему?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Очень много шума 
было рядом с отелем. Болельщи-
ки все никак не успокаивались. 
Мои окна выходили как раз на ту 
сторону улицы, где они в основ-
ном гуляли. Доносились какие-то 
крики, все орали. Пришлось на-
ушники надеть и под музыку за-
сыпать.

Вернемся к матчу с Грецией. Во 
время игры не было ощущения 
безнадеги? 
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Нам было очень тя-
жело. Может, нам помешало, что 
нас устраивала ничья. Ощущения 
безнадеги не было, но была какая-
то тяжесть. 

Что творилось в раздевалке по-
сле матча?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Я тогда впервые в 
жизни попал на допинг-контроль. 
Меня сразу с поля увели с Семшо-
вым в отдельную комнату, так что 
я даже не был в раздевалке. 

Когда приехали в отель, какая 
там была обстановка?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Кто-то в номерах 
был, кто-то внизу сидел с женами. 
В этот момент хотелось улететь 
куда-нибудь, подальше от всей 
этой шумихи.

А с Адвокатом удалось попро-
щаться?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Нет, он сразу уле-
тел. Зато год назад мы с ним встре-
тились на сборе в Марбелье. Он 
сразу спросил: «Ты выучил нако-
нец английский?» Я сказал: «Нет, я 
же в России играю» (смеется). 

Вы сказали, что хотели дистанци-
роваться от шумихи после выле-
та из Евро. Удалось?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Не очень. После 
Евро я сразу отправился в Милле-
рово, решил провести время с дру-
зьями. Мы как-то гуляли компа-
нией, как вдруг к нам подошел де-
душка, узнал меня и стал задавать 
вопросы. «Как так можно? Даже 
ты ничего не сделал». Было ощу-
щение, что я на допросе. Но он был 
прав, мы опозорились в Польше. 

Бразильская жара
Чемпионат мира в Бразилии — 
главное событие в вашей карьере 
на данный момент?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Конечно. С этим 
ничто не может сравниться.  

Что вам больше всего 
запомнилось?

ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Фавелы, атмосфера, 
жара, Куяба. На стадионах был та-
кой же биток, как и на чемпионате 
Европы, но разница чувствова-
лась. В Бразилии были сборные со 
всего мира. Я раньше «Маракану» 
только по телевизору видел, а в 
Бразилии сыграл на этом стадионе. 

Вы сказали про фавелы. Было же-
лание туда заглянуть?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Конечно нет (сме-
ется). Даже служба безопасности 
нас не спасла бы. Забрали бы в ка-
кой-нибудь подвал и посадили бы 
на цепь.  

Какие воспоминания остались от 
базы сборной в Иту?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Это была дерев-
ня. Ни моря, ни океана, ря-

дом вообще ничего не было. Жили 
на ранчо. Такое ощущение было, 
что там «Санта-Барбару» снима-
ли. Не удалось ничего посмотреть. 
Стоило выйти оттуда, как сразу 
охрана, миллион полицейских. 
Мне даже магнитиков не удалось с 
собой привезти из Бразилии. 

То есть в свободное время вы 
просто сидели в номерах?
Д Е Н И С  ГЛ У Ш АК О В : Много времени 
проводили в тренажерном зале. 
Нас уже оттуда выгоняли (смеет-
ся). Еще у нас была комната, в ко-
торой можно было посмотреть 
матчи чемпионата мира на экра-
не, поиграть в бильярд, настоль-
ный футбол. 

Вы вспомнили о Куябе, где вы 
сыграли вничью с Южной Кореей 
в первом туре. Что пошло не так в 
той игре?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Может, нам поме-
шало то, что мы проводили по-
следний матч в первом туре в 
группе. Все к тому времени уже 
прочувствовали на себе атмосфе-
ру. А мы смотрели по телевизору 
и говорили между собой: «Эти 
сильные, эти не очень». Очень 

ждали этого момента, а когда он 
наступил, оказались не готовы.

То есть сборная не выдержала 
психологического давления?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Возможно. Еще, 
конечно, эта жара. Там невоз-
можно было играть. Когда выш-
ли на разминку, я сразу понял, 
что сегодня будем мучиться. Ды-
шать было нечем. 

В перерыве как приходили в 
себя?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: В раздевалках были 
кондиционеры, но и это не помо-
гало. Я сидел эти 15 минут со 
льдом на голове. Кошмарные ощу-
щения были. Тяжело было слу-
шать Капелло.

С Южной Кореей помешала 
жара, с Бельгией стадион болел 
против нас, а что помешало с 
Алжиром?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: А мы так легко обя-
заны были обыграть их? Это 
крепкая команда. Но я все 
равно не ожидал, что 
мы не обыграем их и 
вылетим. 

Наш козырь — 
командная игра
Полезно было сыграть про-
тив Франции до начала 
Евро, чтобы адекватно свои 
силы оценивать?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Это была хо-
рошая проверка. Увидели, 
на что мы горазды. Думаю, 
Франция станет чемпио-
ном Европы. Если Диарра 
будет в составе, они точно 
выиграют. Это топ-фут-
болист, сильнее я еще не 
видел. 

Капелло говорил, что на-
шим футболистам не 
хватает скорости на та-
ких турнирах, как чем-
пионат Ев-

ропы или мира. Итальянец 
прав?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Может, так и есть. 
Но над этим надо в детстве рабо-
тать, а уже потом спрашивать с 
футболистов. Пока не будем стро-
ить школы, заниматься юноше-
ским футболом — так и будем под-
нимать эти вопросы. 

Можно сказать, что Англия — фа-
ворит нашей группы?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: На бумаге — да. А 
так у нас ровная группа. Все сбор-
ные хорошие, со всеми будет тя-
жело. Англия чуть выделяется, но 
у нее будет очень непростая игра с 
Уэльсом. Это как дерби, будет 
бойня. 

У англичан, валлийцев и слова-
ков полно футболистов, высту-
пающих в ведущих европейских 
чемпионатах. Что мы им можем 
противопоставить?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Командную игру. 
Индивидуальное мастерство мно-
гое решает, но не все. У нас тяжело 
кого-то выделить, как у Англии 
Руни, или Бэйла из Уэльса, Гамши-
ка. Но может, и к лучшему, что у 
нас нет таких звезд. 

На что мы можем рассчитывать 
во Франции?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Любая сборная хо-
чет выйти из группы. Будем стре-
миться к этому. 

Понравилась база, где вы остано-
витесь во время турнира?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Там хорошие усло-
вия, меня все устраивает. Много 
зелени, ипподром рядом, кони. 
Леонид Викторович должен быть 
доволен (смеется).

Слежу за весом
Вы сказали про то, что любите 
вкусную еду. Рацион питания 
у футболистов сильно меняет-
ся во время таких турниров, 
как чемпионат Европы или 
мира?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Всегда по-разно-
му. Рацион может меняться в за-
висимости от того, сколько дней 
осталось до матча. Для меня са-
мое главное — оставаться спо-
койным, когда домой приезжаю. 
А то жена так вкусно готовит, что 
могу не выдержать и сорваться 
(смеется). 

Вы всегда внимательно следите 
за своим весом?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Если не буду этого 
делать, буду пампушкой (смеет-
ся). У меня все нормально с весом, 
жировой массой. Хотя многие го-
ворят, что я со стороны выгляжу 
толстым. Таким товарищам могу 
посоветовать проверить у меня 
жировую массу. После этого они 
сразу же замолкнут.

А каков ваш идеальный вес?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: 80,5 килограмма. 
Просто у меня телосложение 
крепкое, кость тяжелая. У меня 
процент жира в организме равен 
10. Это нормальный показатель 
для российского футболиста. В 
Европе у игроков этот процент 
равен семи, но у них другой кли-
мат. В России норма — от 9 до 11 
процентов

Пару лет назад ваша жена Дарья 
рассказала в одном из интервью, 
что вы вспыльчивый, но отходчи-
вый. Что-то поменялось с тех 
пор?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Я такой же остался, 
зачем мне меняться?  

Много времени проводите с доч-
кой?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Почти все свобод-
ное время стараюсь быть с же-
ной и Лерой. Кстати, когда жене 
в первый раз делали УЗИ, нам 
сказали, что будет мальчик. А 
потом выяснилось, что все-таки 
девочка. 

Вы больше хотели мальчика?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Нет, просто ког-
да говорят одно, а потом 
оказывается другое, это 
напрягает. Но я был 
очень рад. Лера у 

меня и так как 
мальчик (смеется). 

И в садике за себя по-
стоит,  и  во  д воре .  Я 

иногда наказываю ее, 
ставлю в угол. Сейчас та-
кой возраст, что надо пе-
реломить ее характер, а 
то потом запустим, будет 
нам руки выкручивать 
(смеется).

Когда планируете завести 
второго ребенка?
Д Е Н И С  ГЛ У Ш АК О В :  Мечтаю о 
сыне. Сказал жене, что 
буду работать до конца, 
пока мальчик не родится 
(смеется).

Хотите, чтобы он тоже стал 
футболистом?
ДЕНИС ГЛУШАКОВ: Да, но застав-
лять не буду. Вдруг в маму 
пойдет и будет стоматоло-

гом. Он же не будет с ножом 
и скальпелем по полю бегать 

(смеется). Самое важное - 
чтобы дети были хоро-

шими людьми, что-
бы их уважали. 

Акцент

 Денис Глушаков: У России нет 
таких звезд, как Уэйн Руни 
или Гарет Бэйл, но мы сильны 
командной игрой

По ходу регулярного чемпионата Единой лиги ЦСКА дважды 
брал верх над казанским УНИКСом.

ЦИФРА

41
МАТЧ
провел за сборную России 
Денис Глушаков и забил в них 
четыре мяча. 

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

Денис Глушаков является одним из самых 
опытных игроков нынешней сборной России.

ДОСЬЕ «РГ»
Глушаков Денис Борисович.
Родился 27 января 1987 года в го-
роде Миллерово Ростовской обла-
сти. Начинал карьеру в москов-
ском ЦСКА. Также выступал за 
команды: «Ника» (1999—2005), 
«Локомотив» (2005—2013), СКА 
(2006), «Звезда» (2007). В «Спар-
таке» — с лета 2013 года.
За сборную России дебютировал в 
2011 году. Участник чемпионата 
Европы (2012) и чемпионата 
мира (2014). Трижды был вклю-
чен в список лучших футболистов 
чемпионата России (2011/12, 
2012/13, 2013/14). 
Женат, растит дочку Валерию. 
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Вам предстоит преодолеть се-
рьезные препятствия. И вряд ли 
кто-то  сумеет вам в этом поме-
шать. Боритесь с приступами пес-
симизма и депрессии.

Телец 
Вас  расстроят финансовые ново-
сти, но  отвлечет чувство носталь-
гии и сильное желание общения с 
друзьями и близкими, которые 
давно покинули страну. 

Близнецы  
Не стремитесь поменять что-то 
кардинально в своей жизни. 

Рак 
Вам  просто чудом удастся  избе-
жать крупных неприятностей. 
Сегодняшний день неплох для ос-
мысления запутанных проблем. 

Лев 
Не стоит подписывать договора. 
Спокойнее реагируйте на оппо-
нентов, они сегодня немного не-
рвничают, не исключен обман. 

Дева 
Не пытайтесь решить  все пробле-
мы сразу, все равно не получится. 

Весы 
Возникнут неожиданные трудно-
сти в общении с собственным на-
чальником. Наберитесь терпения 
и находчивости, все устаканится!

Скорпион 
Возможны срочные поездки, по-
надобится проделать большую 
организационную работу. 

Стрелец 
Вам придется работать в ослож-
ненных условиях. Препятствия и 
конфликты неизбежны.

Козерог 
Вам удастся избежать авралов в 
работе, появится более четкое 
понимание своих планов. 

Водолей 
Планеты сегодня позволят вам 
перевести дух и собраться с мы-
слями. 

Рыбы 
В это время здоровье может осла-
биться, а в работе будет много 
сбоев, увольнений и разрывов от-
ношений с нужными партнерами. 

01.06| 

СРЕДА

Киловатт меняет цвет
Тарас Фомченков
www.rg.ru/art/1265047
Дубай готов делиться с Россией опытом в зеленой энер-
гетике. Вот если бы Дубай вместе с зеленой энергетикой 
поделился с нами своим количеством солнечных дней...  
Без этого всякие альтернативные источники энергии для 
массового использования в нашей стране — просто без-
думное следование моде. 
Ильдус Камалов

Скворцова пообещала сделать сигареты 
еще дороже 
Марина Гусенко
www.rg.ru/art/1264928
Скоро сигареты станет купить еще сложнее, а  пачки с 
ними станут универсальными. Считаю, что чем жестче и 
быстрее будет сказано «нет» табаку, тем лучше для об-
щества.
Андрей Перегудов

Сбербанк откажется от пластиковых карт 
через пару лет
Татьяна Зыкова
www.rg.ru/art/1263551
Сбербанк в ближайшие два-три года намерен отказаться 
от использования «неудобных пластиковых карт» и пе-
рейти на идентификацию клиентов по голосу и внешно-
сти. Но вот что интересно: с возрастом внешность меня-
ется, голос тоже. Если в молодости взяли кредитку, к ста-
рости вас ни одна система идентификации не узнает... 
Эталон не будет соответствовать. Значит, придется пос-
тоянно вводить новые данные по внешности и голосу?
Александр Ерицев

Банковская карта — это и платежный инструмент, и в ка-
ком-то смысле документ (есть уникальный номер, имя и 
фамилия владельца, образец подписи). Вместо того, что-
бы сделать из нее эдакое платежное удостоверение лич-
ности (добавить фотографию и хранение биометриче-
ских данных, продлить срок действия),  теперь нам пред-
лагают идентифицироваться в духе кота Матроскина: 
«Усы, лапы и хвост...» А как платить голосом в Интерне-
те? А если рядом с банкоматом в очереди пристроится 
мошенник с диктофоном? А если пранкер? Или актер за-
гримированный? И что будет написано в чеке — персо-
нальные данные владельца с отпечатком пальца?
Вадим Поляков

Кулаков не жалели
Тимур Алиев
www.rg.ru/art/1263130
Не авторитет учителя упал в глазах детей. Упал автори-
тет любого взрослого. Виной всему воспитание в семье. 
Детям в принципе не прививается уважение к старшим, 
к старости. Поведение, подобное описанному в статье, в 
среде детей считается неким «подвигом». А руки взро-
слых, учителей, просто посторонних людей в подобных 
ситуациях связаны законом, угрозой наказания за же-
стокое обращение с ребенком, поэтому никто не может 
поставить таких детей на место. Считаю, что за плохое 
воспитание детей должны нести ответственность роди-
тели, административную (общественные работы) или 
даже уголовную.
Григорий Захваткин

В России запретят корма из Европы
Марина Гусенко
www.rg.ru/art/1261838
Корма из Евросоюза могут запретить в России. Причина — 
фальсификация и применение генетически модифициро-
ванных организмов. Нам нужно самим производить кор-
ма, для этого у нас есть все условия. Тем самым будем раз-
вивать животноводство.
Владимир Савочкин
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Москва +9...+21, облачно

Санкт-Петербург +13...+24, облачно

Анадырь +6...+7, облачно

Архангельск +7...+19, облачно

Астрахань +16...+28, дождь

Благовещенск  +10...+24, облачно

Владивосток +12...+20, дождь

Волгоград +14...+17,гроза

Воронеж +12...+19, дождь

Екатеринбург +5...+17, облачно

Иркутск +9...+28, солнечно

Казань +8...+17, облачно

Калининград +16...+26, облачно

Краснодар +16...+25, гроза

Магнитогорск +4...+18, солнечно

Мурманск +8...+15, облачно

Нижний Новгород +7...+18, солнечно

Новосибирск +7...+13, облачно

Омск +4...+15, дождь

Орел +11...+20, облачно

Оренбург +9...+21, облачно

Пермь +3...+13, облачно

Ростов-на-Дону +15...+22, гроза

Севастополь +15...+24, дождь

Симферополь +15...+26, дождь

Сочи +16...+22, гроза

Тамбов +8...+18, солнечно

Тюмень +2...+13, облачно

Уфа +3...+16, облачно

Хабаровск +9...+19, облачно

Челябинск +4...+15, облачно

Чита +8...+28, солнечно

Элиста +20...+27, дождь

Южно-Сахалинск +4...+8, дождь

Якутск +7...+18, облачно

Ярославль +7...+20, облачно

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Утром будет ясно, 
но к обеду небо затянет-
ся тучами. Атмосферное 
давление — 753 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается переменная 
облачность. Атмосфер-
ное давление не изме-
нится.

ПЯТНИЦА
Синоптики обещают 
малооблачный день. 
Атмосферное давление — 
746 мм ртутного столба.

Высший — «красный» — уровень метеотревоги объявили вчера в департаменте Луаре в центральной Франции из-за угрозы павод-
ка. Чрезвычайная ситуация вызвана продолжительными ливнями, которые захлестнули в эти дни центральные и северные регио-
ны республики. В результате аномально обильного выпадения осадков в Луаре вышла из берегов крупная река Луэн, в результате 
чего подтоплены оказались многие города департамента. Из-за паводка нарушено автомобильное движение, дороги затоплены 
водой. По прогнозам, в ближайшие сутки вода продолжит прибывать. В соседних с Луаре шести департаментах — обстановка 
также критическая. В Париже из-за не прекращавшегося сутки дождя в понедельник на кортах «Ролан Гаррос» впервые за 16 лет 
были отменены все матчи Открытого чемпионата Франции по теннису. Вчера в столице из-за поднятия уровня воды в Сене даже 
прекратила работу система речных трамваев.

СОБЫТИЕ 

31.05| ВТОРНИК

СМЕЛОСТЬ и раскрепощен-
ность в общении с начальством, 
на мой взгляд, никаким законом 
никогда не ограничивались. Ско-
рее всего умение продвинуть 
себя, вежливо добиться увеличе-
ния зарплаты и корректно вы-
сказать свое мнение — это при-
знаки сильного характера работ-
ника. Я не думаю, что спор с ди-
ректором на работе был запре-
щен до недавнего времени. «РГ» 
на 9-й полосе пишет, что Верхов-
ный суд разрешил теперь крити-
ковать руководителей в более 

широких пределах, чем простых 
людей. Но в любые времена, и в 
царские, и в советские, в споре с 
вышестоящими выигрывали 
люди, которые умеют отстаивать 
свои интересы.

И еще. Мне кажется, натяну-
тые отношения с начальством у 
нас отчасти преодолены. И, на-
верное, подобные вещи выправ-
ляет само общество. Тем не менее, 
я считаю, что все равно жалобы и 
недовольства подчиненных не 
должны доходить до абсурда. К 
примеру, Запад использует кучу 
разнообразных законов, свободу 
слова,  и люди доходят до крайно-
стей  в своих обвинениях, из-за 
либеральных взглядов судятся по 
любому поводу. Наверное, мы не 
можем применять в этом вопросе 
у себя в стране западный опыт в 
полной мере, в России никогда не 
приживутся западные традиции, 
где все равно существуют  вну-
тренние социальные иерархии, 
связанные с законодательством. 

Я сам всегда был начальником. 
Если мне что-то не нравится, сра-
зу с легкостью и без особого на-
пряжения говорю об этом, либо 
увольняю. Не спорю, я порой пе-
рехожу какие-то рамки, но и по 
отношению к себе позволяю  пе-
рейти границы. Наверное, рус-
ский человек, будь то военный 
или, скажем, многодетный отец, 
которому приходится руководить 
большой семьей, знает, что все 
эти доведенные до максимализма 
принципы свободных, без авто-
ритета старшего отношений, не 
часто приживаются в нашем мен-
талитете. У нас иногда бывает, 
чтобы кого-то раскачать, прихо-
дится повысить голос, принудить, 
заставить. Другое поведение не-
которые люди будут связывать с 
отсутствием характера. Когда ты 
управляющий коллективом, к 
примеру, из ста взрослых мужи-
ков, ты должен держать порядок. 

Подготовила Елена Кухтенкова

ЗДОРОВЬЕ  Чем опасно ожирение в молодом возрасте
www.rg.ru/art/1265315

АРХЕОЛОГИЯ  Найдены сокровища исчезнувших 
древнеегипетских городов
www.rg.ru/art/1265290

НАУКА  Создана машина для перевода мыслей в слова
www.rg.ru/art/1265245

ФОТОРЕПОРТАЖ  Российские самолеты-амфибии 
вышли в серию
www.rg.ru/art/1265018

ГАДЖЕТЫ  Ученые впервые доказали связь рака и 
мобильников
www.rg.ru/art/1264189

ОРУЖИЕ  Россия создаст свой рельсотрон 
www.rg.ru/art/1265304

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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Захар Прилепин,
писатель
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